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Эта книга является продолжением книги «Судьба I» и «Судьба II. Сначала я хотел ограничиться описанием, многострадальной судьбы моего отца, но впоследствии понял, что в жизни приходится  соприкасаться со многими людьми, и их судьбами, умалчивать о которых, тоже не следует. На основании этого, пришло решение, написать вторую книгу, которая, так же будет автобиографической. Повествование я веду от первого лица, но здесь, как и в первой книге, будут переплетаться судьбы людей, с которыми приходилось учиться, дружить и работать. Эта книга, по возможности, будет иллюстрирована фотографиями людей, о которых будет вестись повествование, а также фотографиями родных, и членов моей семьи.

В послевоенное время я твёрдо решил, не покоряться слепо. Судьбе, не допускать, чтобы она была мне, злой мачехой, а самому, направлять её, в нужное мне, русло. Она должна стать солидарной и благонравной, не брыкаться, как уросливая лошадка. И я решил назвать вторую книгу:

                   «Судьба благонравная»

ГЛАВА I
ПЕРВЫЕ  ШАГИ  ПОСЛЕ  ВОЙНЫ
Июнь 1945 – октябрь 1946 г.г.

Первую свою книгу я кончил тем, что, работая лесорубом, моя  напарница, Зоя, сломала мою хорошую лучковую пилу. На тот период на лесоучастке таких пил не было, и я ушёл опять работать коновозчиком. С той, только разницей, что у меня сейчас и силы было больше, да и сноровки, в обращении с кряжами, несравненно, тоже больше. Лошадь мою, звали: Рыжко, был он небольшого роста, «рыжий», со звёздочкой на лбу, вот и все его примечательности. Мы с ним подружились, его я не обижал, и он меня слушал. Я опять стал работать один без напарника. Не очень я в нём уже и нуждался. Конечно, зимой на санях, дрова возить легче, чем на телеге: и грузить ниже, и идут сани устойчивее. Работали рядом со мной коновозчиками: Соловьёв Фёдор, Штрель Лукъян, с самого нашего приезда, они работали напару, у Соловьёва, лошадь-битюг, под стать хозяину, звали её Орёл, сам Соловьёв, тоже был битюг. Лукъян тоже был парень здоровый, и лошадь – Игрушка у него была здоровая. Коновозчиками были: Паша Ренке, Вальдшмидт Саша. Одно время – Айрих Давид, потом он ушёл вагоны грузить дровами. Коновозчиком я продолжал работать весь 1945 год и, частично – 1946. 


Я уже упоминал, о том, что 1945 год был очень дождливый. Прошла самая страшная, опустошительная война. Народ надеялся на новый урожай, который, по всем прогнозам, должен был быть отличным. Но, по причине дождливой осени, хлеба, так и сгнили на полях. Опять нас ждала голодная зима. Помню, в октябре 1945 года, был выходной день, Нас же, коновозчиков, послали на Мироновку, привезти сено на корм лошадям. Уже выпал снег, погода была сырая: мы довольно промокли. Скорей бы домой, разгрузиться, высушить одежду. Дома нас ждал сюрприз, приехал техрук Копытов, и привёз приказ, где выходной день, объявляется, рабочим днём. На плодбище, к железной дорожке, надо подвести на четыре вагона дров. Причём, приказ привёз он не накануне, а к концу следующего дня. Ему, почему-то некогда было ехать в субботу вечером, и он приехал вечером в воскресенье, Мы заявили, что у нас и так был рабочий день, и что он уже кончился. Однако Копытов подал на нас заявление в суд, за отказ от работы, и нас осудили: Три месяца принудительного труда, с вычётом 15% из зарплаты в пользу государства. Ладно, ещё 200 грамм хлеба не отрезали. А формулировка была такова:- «Виновными себя не признали, но и не оправдали». Это для нас был урок: «против ветра не плюй». «У сильного, всегда, бессильный виноват». Или – «власть, «имущий», всегда прав». Правда, это не коснулось Соловьёва с Лукъяном, они были не такими принципиальными. Ещё, я помню, в ту осень, топор потерял в лесу, ценность не большая, но топор был хорош. В лесу стояла одна поленница, кругом молодой лес. Я несколько раз съездил, дрова были посильные, было это, вначале 86 квартала, возили к «железной» дорожке, во второй тупик. Последний раз приехал, собрал все дрова, завязал верёвкой, заклечил стяжком; хватился топора, а его нет. Снега было ещё совсем не много, я всё кругом обшарил, весь снег перерыл, но топор, так и не нашёл, как под землю провалился. Потом, весной, когда снег уже растаял, вернулся туда, но он, как испарился. Зима 1945 – 1946 г. была малоснежной. На старых вырубках мы собирали одёнки, кряжи толстые, и их надо грузить коллективно. Ездили вместе, по несколько саней, помогали друг другу. Во время оттепели, под нижние кряжи, подтекает вода, и они, накрепко, примерзают к земле, помогает топор и лом. 

Мы чувствовали себя лучше, чем 1944 г. стали больше Зарабатывать; оставались деньги на покупку, каких то, дополнительных продуктов. Стали захаживать в женский барак. В середине барака стоял длинный стол со скамейками, на котором стояла керосиновая лампа, дальше же был полумрак. Койки стояли вдоль барака в четыре ряда: по две койки вместе, проход и тумбочка. Девушки держали свои койки в чистоте; белые наволочки, одеяло, «белая» простынь.
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Сначала мы рассаживались за столом, вели всякие разговоры. Потом уже каждый вечер заходили сюда, как в клуб. У каждого парня появилась «своя» симпатия и, через  некоторое время, стали рассаживаться по койкам. [image: image22.jpg]




Мне понравилась девушка, родом с Кавказа, Аня Циглер. Мобилизована была, как  и все остальные, с территории Казахстана; из кустанайской 

Фото 1 Аня Циглер

области, село Самойловка. Работала она периодически: лесорубом, коновозчиком, грузчиком. Напарницей у неё была молодая женщина, постарше годами, Анна Грац, была она любовницей нашего начальника, Ширинкина Николая  Максимовича. Анна Яковлевна Циглер родилась 21 ноября 1924 г. В селе «Рождественское», Ставропольского края. Отец – Циглер Яков Яковлевич, и мать, Доми Анна Карповна, полюбили друг друга, и назначили свадьбу на 21 января 1924 г. Свадьба намечалась скромная, Яков жил с братом и сестрой, родителей в живых не было, но в этот день умер Владимир Ильич Ленин.

Гостям было приказано, разойтись по домам, и соблюдать траур. Это была первая неудача в длинной цепи дальнейших неудач и невзгод. Благодаря, Ленинскому (НЭПу), жизнь в стране наладилась. Развивалась торговля, появился товар, продукты, держали скотину. Через несколько лет у Якова с Анной появилась своя семья. Были у них две лошади, корова, поросята, птица, и т. д. После смерти Ленина, Сталин круто повернул кормило управления страной влево, и взял курс на коллективизацию сельского хозяйства. Через два года, в семье Циглеров, родилась вторая дочь, роза. Ещё через два года родился сын, Яша, Тоже Яков Яковлевич. 
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Яков Яковлевич – старший, проявил себя активистом, и стал председателем сельского комитета по коллекти-визации сельского хозяйства в селе Рождественском. Для примера, комитетчикам, в первую очередь необходимо было сдать на общий двор, лошадей, плуги, бороны, телеги, коров. Мама - Анна 
Фото 2. Яков – Отец
Карповна, готова была трупом лечь, перед воротами, но не отдать, такую родную, кормилицу - коровку. Судьба же, была неумолима, и корову, и лошадей увели. Ни фермы для коров, ни общей конюшни для лошадей, подготовлено небыло. Скотину охраняли днём и ночью. Но однажды, ночного конюха убили, и всех лошадей угнали, неизвестно куда, лошади исчезли бесследно. Яков Циглер, на общем собрании был избран председателем колхоза. Не все жители Рождественска, были готовы расстаться, с тем, что было нажито, годами тяжёлого, упорного труда. Поначалу, коллективизация была делом добровольным. Но потом, когда эта компания стала ощущать сопротивление, был взят курс, на насильственное принуждение крестьян вступать в колхоз. Более «имущих», стали называть кулаками, и они уже были враги советской власти. Не согласных вступать в колхоз, лишали всех прав, забирали у них всё имущество, вместе с домом, и отправляли всей семьёй в ссылку. Хорошо ещё, если главу семьи не арестовывали. Привозили их, например, в Казахстан, и там они на голом месте начинали новую жизнь.

18 ноября 1930 г. у Якова был день рождения, у него был маленький юбилей: исполнилось 30 лет. Пришёл домой, жена, в замурованном в печке котле, согрела воду, налила на кухне в ванну, он разделся, вымылся; надел чистое бельё, белую рубашку. Вернулся в комнату, там играли дети. Ане было шесть лет, Розе было четыре года, а младшему, в то время, Яше, было два года. Отец поднял его на руки, и стал ходить по комнате. Ни штор, ни занавесок на окнах небыло, с улицы он был весь на виду, как на экране кино. От тёплой воды в комнате  окна запотели, и мама – Анна подошла к окну, протереть пот. В этот момент, с улицы прозвучал выстрел. В маму пуля не попала, но с испугу, она упала в обморок. Ребёнка отец держал на правой руке, пуля ударила ему под левое плечо, и прошла на  вылёт. Он не упал, посадил на кровать ребёнка, подошёл к Ане: - «не бойся дочка, они меня не убили, только ранили». Жили с ними ещё младший брат Якова – Егор, и сестра – Варя. Егор побежал на конюшню, за подводой, вести Якова в больницу, а Варя позвала соседей. Из раны хлестала кровь. Разорвали простыни, неумело перевязали, Яша стал терять сознание. Подъехал Егор, положили его на телегу, повезли в Невинномысск. Ещё усугубило то, что дорога до Невинномысска была выстлана брусчаткой. До больницы его довезли ещё живым, но и только. Не могли его спасти в то время в районной больнице; у него были перебиты кровеносные сосуды. Обратно его привезли уже в сельсовет. 
Утром гроб с телом поставили в сельсовете, где был свободный доступ для прощания. Хоронили его на площади возле сельсовета.

Был почётный, военный караул, когда гроб с телом опускали в могилу, воздух потрясли три винтовочных залпа. И всё, закопали, на могилу поставили обелиск. Все разошлись по домам. Пришли домой мама – Анна с детьми: всё 
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             Фото 3 Похороны председателя. 1930 г.
опустело, в душе пустота. А ведь ещё вчера всё было так хорошо и безоблачно. По случаю дня рождения мужа, Анна приготовила праздничный ужин, и вот, грянул гром среди ясного неба, и в миг, всё рассыпалось, теперь будут делить всё: на до, и после. Маме вырешили мизерную, пенсию, которую она потом получала всю жизнь. Впоследствии, она стала добавкой к основной пенсии по старости.

Пришла весна 1931 г. пора пахать, сеять, а лошадей нет, тракторов вообще не было ни одного. Что делать? Председателем колхоза стала женщина, которая на фотографии стоит внизу слева в белой шали, Лиза Кревер. на правлении решили: всех колхозных коров, быков запрячь в плуги, и пахать землю. Кроме того, когда сдавали в колхоз коров, то телят оставляли себе; они уже подросли, и их тоже мобилизовали на пахоту. У мамы Анны тоже подросла тёлочка, она её никому не доверила, и сама на ней пахала колхозную землю. Так жестоко обошлась с людьми коллективизация. Тот урожай, который осенью, опять при помощи коров и бычков удалось убрать, большей частью  ушёл государству, как продналог. Часть урожая надо оставить, как неприкосновенный запас, для посева на будущий год, ну и, колхозникам на трудодни.


В 1932 г. весной история повторилась. Опять запрягли всех коров. На них пахали, на них возили и молотили. Но летом того года была сильная засуха, и не только на Кавказе, но и на Поволжье, и на Украине. Хлеба, кукуруза, кормовые травы, всё выгорело. Если учесть то, что осенью, все остатки прошлогоднего урожая, государство в колхозах выгребло, то люди уже с весны стали голодать. Семью Циглер, колхоз поддерживал, им каждый месяц выдавали по немного муки, крупы, масла. Потом ещё тёлочка отелилась, и стала давать понемногу молока. У маминого отца была большая семья, первая жена его, Юля, умерла ещё раньше, вторая жена была Катя. Детей у них было около десяти. Анна старалась, их как-то поддержать из своих скудных запасов. Каждое утро, она делала из муки с молоком, какую-то болтушку, варила её, и Аня носила это в семью Доми. К несчастью стал свирепствовать тиф. Слегла, почти вся, эта семья. Отец, Карп, умер прямо на работе, В одну ночь умерли у них две девочки. Потом Аня заразилась, и тоже заболела. Большая часть населения вымерла. Похоронами занималась бригада от сельсовета. Аня поправилась. Когда осенью всё же, удалось кое - что убрать в закрома, то в бригаде решили людей накормить. Немцы любили варить и кушать галушки. Наварили галушек, заправили их маслом, и поставили на стол:- «ешьте на здоровье». И изголодавшиеся люди, не чуя сытости, наелись. Потом от боли в желудке, катались по полу, некоторые так и умерли. У Циглеров на чердаке лежали сухие шкуры, телят, поросят, которые, почему-то не сдали государству. Три брата Доми приходили к ним вечерами, резали эти шкуры на кусочки, натыкали их на проволочку, и жарили на огне в открытой печке. На огне волосы обгорали, шкурка набухала, и так они её ели. Съели они все шкуры, и остались живы. Государство голодающим ничем не помогало, и голодали ещё до осени 1933 г.
В этом году Аня пошла в первый класс, так как население преобладало немецкое, то 
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                                         Фото 4. 1933 г.

                          После гибели отца, мама Анна с детьми:

                          Розой, Яшей и Аней.
обучение производилось на немецком языке. Когда Роза пошла в первый класс, Аня  уже училась в третьем классе, но  тут с ней опять случилось несчастье – заболела малярией. В четвёртом классе она училась с перерывами. Сначала приступы малярии случались раз в неделю, потом – два раза, потом – через два дня, через день и каждый день. Она уже лежала, и в школу ходить не могла. Четвёртый класс она в этом году не окончила. А брат Якова – Егор, так и остался жить в этой семье, в конце концов, женился на Анне Карповне, сдалась она его притязаниям, а сестра Варя, вышла замуж, и стала Мирошниченко. Егор был мужик, как говорят, непутёвый. Колхозником не стал, ходил по случайным заработкам, был изрядный выпивоха. В 1936 г. семья сменила место жительства. Купили дом в соседней деревне – Рождественское. Дом был по тому времени хороший, кирпичный, крытый красной черепицей, с пристроями, летней кухней и фруктовым садом. От Ани малярия не отступала и, чтобы сменить ей на время климат проживания, Егор увёз её на лето 1937 г. к знакомым пастухам в горы. В высокогорье климат действительно другой: чистый воздух, утренняя прохлада, ночью – ясное, тёмное небо и яркие звёзды. По возвращении домой осенью, малярия её, действительно, отпустила, и она опять пошла в четвёртый класс. В 1937 г. У Анны Карповны родился второй сын – Виктор Егорович, но он впоследствии записался: Виктор Георгиевич.


Теперь у Анны было четверо детей. А Егор хозяйничал по своему; распоряжался  имуществом семьи, ни с кем не советуясь, и не ставя в известность. В 1937 г. был хороший урожай яблок, слив. Под сливами ветки ломались, подставляли подпоры. А когда поспели фрукты, приехали на подводах бригада работников с большими корзинами, собрали весь урожай и увезли. Оказалось, что Егор продал весь урожай на корню. Семья же, денег не видела. К дому был пристроен кирпичный сарай, в котором держали корову. Однажды, так же приехали, разобрали сарай, а кирпичи увезли, опять же, он кирпичи продал, слава богу, дом не продал. Аню Егор любил, а с Розой у него были постоянные конфликты. Однажды, он хотел её ударить, у неё, в это время, были ножницы в руках. Она их ему и подставила, он поранил себе руку. Это была последняя капля в их отношениях, дальше пошла война, она его возненавидела на всю жизнь. Мама опасалась, что его любовь к Ане, может перейти к притязаниям, и предупредила её. Чтобы она его ни в каком случае не подпускала к себе близко. Ничем он не был похож на брата; работать в коллективе не хотел, случайные его заработки не могли покрыть даже его личные потребности, да и то он их пропивал с друзьями. Когда началась война с Финляндией, он добровольно попросился на фронт. Его призвали, но в боевых действиях ему участвовать не довелось, он поставлял из Ленинграда танки в действующую армию. Когда он вернулся домой, то опять оказался без определённой работы. Была у них, какая-то небольшая артель «шабашников», решили они делать из листового железа вёдра, кастрюли на продажу. А где взять железо? Ночью сняли водосточные трубы у школы, сельсовета. На этом их накрыли. Был суд, за кражу им присудили по году или по два. Но шла уже война. Заключённых, потом пешим ходом этапировали на восток, могли попасть и под бомбёжку, где-то он сгинул. Ещё до войны, в колхозе выращивали гусениц шёлкопряда. Часть гусениц, давали колхозникам по домам, где они их выкармливали, и потом сдавали шёлковые коконы с шёлкопрядом внутри. За эту работу они получали какую-то плату, но чаще расплачивались шёлковой тканью. Мама шила девочкам, шёлковые кофточки, платочки, нижнее бельё. Кормили шёлкопряда, в основном, листьями шёлковичных деревьев. Когда гусеницы подрастут, то корма им требуется много, и детям целыми днями приходилось лазить по шёлковичным деревьям, срезать, обламывать ветки с листьями, и носить домой для гусениц. В периоде роста они два раза впадают в спячку, просыпаясь, снова кормятся. В конце периода  окукливаются, заматывают себя в шёлковый кокон. Если гусеницу в коконе не убить, то из кокона выходит бабочка, и кокон будет испорчен. Часть коконов оставляют для расплода, остальные опускают в кипяток.


Когда началась война, население, которое небыло в действующей армии, работало на уборке урожая. Потом, трудоспособных, женщин, подростков ребят, девочек, мобилизовали на строительство оборонительных сооружений. Аня тоже копала окопы и противотанковые рвы. В сентябре вновь пошли в школу, но занятия продолжались не долго. Появилась опасность, что школа может попасть под бомбёжку.

Третьего октября всё немецкое население выселили на восток, в Сибирь, Среднюю Азию и Казахстан. Этого населения на Кавказе было много, и столько эшелонов сразу набрать было затруднительно, так их вывозили очередями. Первой партией отправили эшелон из «Великокняжеского», там попала вся родня мамы Анны. Около Ростова они попали под бомбёжку, были жертвы. Увезли их  в Сибирь, в Омскую, Томскую области; когда готовили вторую партию, в Ростове разбомбили мост через Дон. Поэтому, высылку Рождественских, задержали больше, чем на месяц. К счастью это, или к несчастью, но у них оказалось время, всё обдумать, обсудить, и, по возможности, хорошо подготовиться. Упаковать вещи, подготовить спокойно продукты в дорогу, и не только. У нас же на это была одна ночь, да и то, мама была, в шоковом, полусознательном состоянии, не знала, за что ухватиться. Их же, повезли на Баку. Собачка, такая родная, член семьи, ни за что не хотела одна остаться дома. Яша взял её в вагон, и в суматохе погрузки, спрятал под нары. Все разместились, кто на полати (нары), кто в центре, на полу. Циглерам места на нарах не хватило. Они разместились в центре вагона на полу. Рядом на полатях был одноногий мужчина, злой на весь мир, особенно на коммунистов. Он знал, что Анна коммунистка. Собачка Яшина, всё же выбралась Яше на колени. «Одноногий» её увидел, схватил, и выбросил на ходу из вагона. Она не разбилась, и долго бежала рядом с вагоном. Яша всё порывался выскочить за ней, вся семья, плакала. А злой мужик, всё грозился, и маму – коммунистку, выбросить, при удобном случае, из вагона. До Баку железная дорога идёт вдоль берега моря Каспийского, красиво, но в товарном вагоне окна небольшие на уровне верхних нар, а двери закрыты большей частью, всё же, на ходу задувает холодный ветер, много не увидишь. Приехали в Баку, выгрузились возле паромной переправы. Паром большой, способный перевозить железнодорожные вагоны. Трапы – сходни, длинные, шаткие, ходить с вещами страшно и опасно, а ходить надо было по несколько раз. Погрузились на верхнюю палубу, таскать груз вниз, а потом обратно, сил небыло. Ехать на пароме до противоположного берега более двухсот километров паром на волнах качало, тошнило, да ещё одноногий, опять был рядом, и опять грозился выбросить коммунистку в море. Аня очень боялась, что он исполнит свои угрозы, и столкнёт маму в море. Где то недалёко от берега паром сел на мель. Самостоятельно сойти с мели не удалось. К счастью, проходил большой пароход с ранеными на борту. Не по радио, через рупор вели с капитаном переговоры: просили, сдёрнуть паром с мели. Капитан парохода согласился, но с условием, что в первую очередь выгрузят раненых, да оно и так понятно, договорились. В Красноводске выгрузились, опять погрузились в вагоны, и поехали, сначала дальше на юг до Ташкента, потом на северо-восток, озеро Балхаш, и на север Казахстана в Кустанайскую область, до станции Тобол. Но выгружались не в Тоболе, проехали дальше. Потом, когда за ними приехали из колхоза на быках, то две ночи ночевали в пути, один раз в Викентьевке, другой - в казахском ауле. Приехали уже в новом 1942 году, много снега и мороз. А у них на ногах лёгкие туфельки. С собой они прихватили перины, подушки, одеяла. Мама ребят укутала на санях, прикрыла теплей, да ещё в ауле казахи им ноги обмотали мешковиной; доехали, не обморозились. На следующий день, надо уже выходить на работу. Мама пошла, убирать школу, а Аня топила в школе печку, Были из Рождественского и Гольцы: мама Эмма, Герда, Бодо и малолетний Фолькмар, ему всего ещё было два года. В этом колхозе жили одни немцы из Украины. Приняли они новых переселенцев недоброжелательно. Называли их «перекати-поле», будто они не захотели жить на одном месте, и перекатились сюда, к ним. В доме, куда их поселили, было холодно, топили соломой, а чаще, уже использованной подстилкой, пропитанной мочой овец, она довольно хорошо горела, и грела лучше чистой соломы. Роза работала в детском садике. Яша не работал, ему было ещё тринадцать лет, но он время зря тоже не терял. Ему ещё за младшим, Витей присматривать надо было.

В Казахстане много птиц, величиной со скворца, но серые, они там зимуют, не улетают. Яша приспособился их ловить силками. Дёргал волос из конского хвоста, делал силки – петельки, прибивал их гвоздями к дощечке, подсыпал корм, и выставлял в палисадник под окошко. За день он их изрядно налавливал. Пока старшие с работы придут, он ухе суп сварит. Хорошая была поддержка к скудному рациону. Так прошла зима. Весной стали пахать землю, боронить, сеять. Аня тоже пахала, Бодо Гольц пахал. Аня смотрит, у Бодо бык лежит в борозде, а он стоит, и фуражку держит на руке. – «Что случилось, Бодо»? – «Да вот бык умер».


Ещё раньше, весной, молотили, пшеницу, рожь и др. Аня подавала в барабан. Молотилку крутили лошадиной тягой. Прошлой осенью хлеба скосили, сложили в скирды, весной пораньше  и молотили. Потом косили травы, гребли конными граблями, опять складывали в скирды. Так работали до октября месяца. В октябре 1942 г. опять был призыв немецкого населения в трудовую армию. Первый призыв был в июле 1941 г. Тогда призвали мужчин, с 1925 года рождения, и далее. Теперь же брали тех, которые подросли, и туда же девочек с шестнадцати лет, и женщин.


Я об этом писал в первой книге, теперь у меня идёт повтор. Тогда же у нас призвали меня, папу и маму, а «малолетние» - Вася с Егором, остались в колхозе. У Циглеров, под этот набор, попала одна Аня, маму в этот  раз оставили из-за малолетнего, Вити. Розу взяли потом позже, когда ей исполнилось шестнадцать лет, она попала в Караганду, работала в шахте. Там вышла замуж, родила дочь Нину. Потом решили забрать маму, а младшему четыре года. Тогда, в место неё пошёл Яша, пятнадцати лет. Он доехал до места, получил спецодежду, и сбежал. Так в колхозе и проработал до конца войны и далее. 

Так Аня, с другими девушками и женщинами, попала на татарский лесоучасток, рубить дрова и строевой лес, для нужд завода, а потреблял завод дров много до пятисот кубометров в сутки. Работала она и лесорубом, и коновозчиком, и на погрузке дров и строевого леса.

В той партии было женщин и девушек более двухсот. Их распределили по трём лесоучасткам, часть осталась работать в заводе, в цехах и в стройуправлении, теперь она уже будет в общем потоке.
                          О девушках – комендантах.

От комендатуры, на лесоучастках, назначались коменданты, в основном женщины. У коменданта, как и у медсестры, была своя отдельная комнатка, по этому, с комендантом роман заводить, было гораздо проще. За восемь лет, которые мы там пребывали, было несколько женщин – комендантов: Первая была Елизавета Бепле высокая стройная блондинка. Она вскоре вышла замуж, куда-то в Оханск, или за Оханск, и её, почему-то, отпустили к мужу.

С ней у меня был такой случай: был конец ноября 1944 г. Как раз привезли продуктовые карточки на декабрь месяц. На улице был снежный буран, вечер, выхожу из барака и вижу: в сугробе ветер треплет, какие-то бумажки. Потянул: пачка продуктовых карточек. Зашёл к себе в барак; показал маме, братьям, решили карточки Лизе вернуть. Помнили мы, как в феврале папа потерял свои карточки. Чем это нам обошлось: мне, например, получить вторую группу инвалидности. А продуктовые карточки под расписку, выдавала комендант. Зашёл к ней, а она в слезах; сколько было радости: «а я собиралась уж в тюрьму садиться». Она потом из Оханска передавала мне приветы.

Самый статный наш парень, Лукъян Штрель, дружил в основном с комендантами. После Лизы, комендантом была  Анна Деппершмидт. Высокая, стройная, с длинной, толстой косой чёрных волос, мечта, женщина. Лукъян подружился с ней, и в результате, она уехала домой – в Казахстан, с маленьким сыном. 


Та же участь постигла третьего коменданта Марию Ульрих, (Марию белую). Четвёртым  комендантом была Зоя Кожевникова. Про неё я уже писал; она пошла ко мне напарницей в лесорубы, а потом, тоже уехала.


Пятым комендантом была Эрика, фамилию её не помню. Она тоже уехала беременной от «моего» младшего брата, Егора. Это было, так сказать, лирическое отступление, о судьбах женщин – комендантов, и о нашей культурной жизни. Пока там больше заниматься было не чем в свободное время.
                              О культурной жизни

У Виктора Казакова, местного мальчишки, ему было лет шестнадцать; была балалайка. Лукъян у него её купил, он, оказалось, умел играть на ней. И вот под балалайку, в середине барака, отодвинув стол босиком, танцевали с девчонками: вальс, польку, краковяк, пели частушки. Потом, Лукъян же, купил «Русскую» гармошку. На ней сложно играть по причине того, что, растягивая  её, она издаёт один звук, а сжимая, совсем другой. Лукъян её быстро освоил: он и на гармошке умел играть. Потом приобрели мандолину, гитару и у нас сложился не большой струнный ансамбль. Сам, Лукъян, играл на гармошке, а нас научил ему аккомпанировать. Я научился играть на балалайке и гитаре; другие ребята тоже, кое-чему, научились. Лукъян ещё хорошо танцевал, показывал и нам некоторые «па». Когда он танцевал, то гармошка молчала, играл струнный ансамбль. После, мы «Русскую» гармошку, заменили «Хромкой». Её мы уже купили в городе на базаре  в  складчину.

Итак, уже в 1946 г. кроме поисков пищи, у нас появились и, некоторые культурные увлечения. Потом, уже весной, мы соорудили себе «спортивную» площадку: привезли из леса тринадцати метровую жердь, обработали её до блеска, и закопали вертикально в землю. Потом  соревновались в ловкости; кто выше на неё заберётся. Опять же, до вершины, первый на неё забрался наш Лукъян. Потом мы соорудили турник, гигантские шаги и стали развиваться  физически.


В том же 1946 г. в июле месяце в Юго-Камске широко отметили двухсотлетие основания  завода. Мы вдвоём, с Травкой Фриске, пошли в Юго-Камск посмотреть, что там за  праздник будет? Было воскресение, шли мы через  «Кобылью» гору, нижней плотиной. Навстречу, празднично «разодетые» люди, семьями, с детьми. Спросили: - «Куда путь держите»? «На берегу речки, Юг, будет гулянье по поводу двухсотлетия основания завода». «Что, Травка, пойдём»? - «Пойдём».Пошли, погода стояла тёплая, солнечная. Там соорудили буфеты, привезли водку, пиво, закуски: котлеты, хлеба, сосиски. Мы такого ещё и не видали. Деньги у нас были; взяли по бутылке водки, пива, котлет на тарелочке; подобрали себе компанию, и уселись на лужок под кустики. Водку мы раньше пробовали, по праздникам нам на участок привозил её во флягах, Но пока она до нас доходила, из этой фляги не один раз по пути отливали, и недостачу пополняли чистой водичкой. Так что мы не имели представления, сколько можно выпить, чтобы не перебрать. А эта водка была под сургучом, нетронутая. Помню, потом мы пошли тарелочку в буфет сдавать, бросали её перед собой, бежали за ней и громко смеялись. Когда  пошли домой, надо переходить три речки Гришихи. В каждой пили вкусную, холодную воду, и каждый раз становились опять пьяней прежнего.

Придя домой, на Татарку, я тайком забрался на чердак  общежития, и там уснул. Когда меня всё же обнаружили, то я не хотел никого видеть, побежал вверх по речке, но у Андрея  Тиссена ноги были длинней «моих», он меня догнал и уговорил вернуться. Так мы с Травкой отметили двухсотлетие основания Кго-Камского маш - завода.
                                     Первая техника

Зимой, 1945-46 г. в лесу стала появляться техника. Пригнали два гусеничных трактора «Нати», автомашины: «ЗИС 5» на тракторных санях вывозили дрова и строевой лес на плодбище к железной дорожке. Автомашины приходили на день, и часто, возили дрова прямо в завод, стало меньше лесорубов, больше грузчиков. На «ЗИС 5» работать зимой было холодно, кабина была деревянная, двери закрывались не плотно, под ногами – дорогу видно. Работали в валенках, в полушубках, шапках – ушанках, тёплых рукавицах.

Стартёра на этой машине не было, и заводилась она рукояткой, говорили: «кривой стартёр» Одно было преимущество – заводилась он с пол оборота. Первыми шоферами на этих машинах была группа молодых ребят, которые прошли курс обучения в автошколе в городе «Молотов» - Пермь. На вывозке дров из леса работали, Ваня Шолопов; братья Ваулины, Володя и Паша; Коля Болотов, прозвище – «паровоз»; Миша Березин – «капустник» Саша Адамов; Лёня Зеленин; Толя Аристов братья: Виктор и Миша Каменских, Миша Аблаев. Потом, уже в сорок шестом  году, стали приходить американские «Студибеккеры», «Джемси», эти машины были большей мощности, большей проходимости; были оборудованы тёплой кабиной, стартёром, но их были единицы, и обходиться без лошадиной тяги, ещё было невозможно. Та техника, не могла вывозить лес и дрова, из логов, заболоченных участков; собирать остатки поленниц.

Потом пригнали на участок два гусеничных трактора, «Нати» При помощи их, на тракторных санях, возили дрова и строевой лес на плодбище к железной дорожке. Для тракторов построили гараж деревянный, поставили железную печку. Маму нашу, сделали ночным сторожем; и, чтобы в гараже было тепло, она топила эту печь дровами. Утром она пораньше, оставляла гараж без присмотра и, приходила домой, до работы, приготовить нам, что ни будь покушать. Однажды из печки выпал уголёк, пол был промаслен, когда хватились, гараж уж пылал, трактора спасти не удалось. Маме присудили выплатить стоимость гаража и тракторов. Вычитывали из её зарплаты, потом, когда она рассчиталась, долг списали. Трактора пришли другие, но гараж больше не строили. Зимой 1945 – 46 г. пригнали маленький, американский, гусеничный трактор; открытый, без кабины трёх - «цилиндровый», заводился стартёром. Как я понял, наш «Кировец», стал его прообразом, уж очень копия похожа. На «нашего» «ЧТЗ» он уж похож не был. Трактор этот был лёгкий, большие сани он возить не мог, вскоре в нём что-то сломалось, запасных частей не было, и его забросили. Мотор у него был в рабочем состоянии, мы его заводили, ради забавы, он даже в мороз хорошо заводился. Трактористами были: Гриша Медзгер, Ваня Коленчук, он и сейчас живёт в Юго-Камске. Ещё был Вася Кольцов, Саша Ощепков, Михаил Соснин.
                              Фотографии тех времён

Вернёмся опять к жизни «наших» трудармейцев. Уже в начале 1946 г. из Юго-Камска стали приходить фотографы-любители и, приезжал один штатный фотограф, звали его Николай, фамилии его я не помню, он был инвалид: было у него заболевание позвоночника, вскоре он умер. Но пока он работал, мы, будучи в Юго-Камске, заходили к нему в «фотографию», просто поговорить, и сфотографироваться. Фотограф он был хороший, хоть фотография тогда была только чёрно-белая, но фото до сих пор неплохо сохранились, а прошло уже более шестидесяти лет. Наилучшая память о нём, это групповая фотография – у стены коридора, возле женского барака. Прицепили к доскам, какую-то цветастую тряпку 
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Фото 5. Март 1946.
Первый ряд: Это я с балалайкой, мой младший брат-Егор, Пирожков Толя – местный, Лукъян Штрель, Муравьёв Иван – Юго-Камский, жених учительницы Марьи  Ивановны. Второй ряд: Иван Гардер, наша мама - Вера Остерман, Казаков Виктор Сын Петра Ильича – местный, Ева Ют, Тереза, Амалия Грин, Регина, не помню кто, Аня Циглер.
Третий ряд. Алёша Цепенников– наш кузнец, Мария, Эрика, в то время – табельщица, Феня (большая), Рая Шмидт, Ида Гупперт,  Мария Ульрих, Андрей Тиссен, Клава Гейнова.
и пристроились: кто, сидя, кто стоя. Был март месяц 1946 г. За бараком виден ещё снег, а под ногами лужи, грязь; бросили какой-то щиток под ноги. Потом стали приходить другие фотографы из Юго-Камска. Сначала приходил Лёня Пепеляев, потом стал приходить его брат Виктор. Это для них был дополнительный заработок; каждый  зарабатывал, как мог. Потом мы и сами стали ходить в Юго-Камск, заходили в фотографию, фотографировались, поодиночке, парами, группами. Любили мы фотографироваться у Коли, он и поговорить любил. Очереди в фотографию, обычно небыло, и он рад был нам, мы, как ни как, прибавляли ему работы. Потом ходили в кино, что в то время ещё можно было делать, чем заняться. Это было больше по выходным летом. Да и выходные давали один раз в десять дней. Да и то, как подойдёт выходной, его в связи с производственной необходимостью, приказом по заводу, объявляют  рабочим днём.

                                           Белочки

Ещё в 1945 г., когда я работал лесорубом с напарницей Зоей; после эпизода с летучими мышами, было ещё два интересных эпизода, которые хочется описать. Той же весной сорок пятого, мы  спилили ёлку с дуплом. Сердцевина у ёлки была гнилая, а вход в неё продолбил дятел. Это дупло облюбовали белочки; сделали уютное гнёздышко, белочка – самочка, родила в нём пятерых детёнышей.


Мы сначала распилили ёлку на кряжи, а потом я заинтересовался дуплом. Там обнаружил, что-то тёплое, и с испугом выдёрнул руку. Но потом возобновил свою попытку, и достал оттуда пять маленьких, ещё слепых, белочек. Что же с ними делать? ведь они без мамы пропадут. Трёх я положил в сторонке, вместе с гнездом, на пенёк, а двух положил в рукавицу, с намерением унести  домой. Через некоторое время, прискакала мама-белочка, не обращая на нас внимания, свернула одного бельчонка в клубок и унесла, потом унесла второго, третьего, и опять прискакала. В стороне стояла большая ёлка, она уселась на один из нижних сучков, свесила хвост, и печальная, долго сидела  в надежде, заполучить остальных детей.


«Смотри» - говорит Зоя, - «она считать умеет, - «отдай ей остальных детей». - «Нет, хватит ей трёх, двух я сам хочу вырастить» посидев ещё немного, она ускакала и больше не возвращалась. А тех двух белочек я унёс домой, сделал им скворечник на шкафу под потолком, там они жили, подросли, стали бегать по комнате, на зов выходили кушать. На нашей стороне участка кошек и собак не было, и я их даже в окошко выпускал побегать; обратно они дорогу сами находили. К нам все  приходили на них полюбоваться.


У нас Лукъян был ещё и домашний парикмахер, летом он на дворе устраивал стрижку  парням. Я спрашиваю: - «Лукъян, ты меня  подстрижёшь» - «Подстригу, если белочек выпустишь погулять»; - «Выпущу». Вынёс их, пустил на землю. Побегали, попрыгали, потом  позвал: «белочки, белочки» прискакали на руки, унёс их домой. Не надо в Юго-Камск идти, в парикмахерскую. А белочки мои всё цирк устраивали: сидят в скворечнике. Я позову: выпрыгивают на плечо, или на спину; при этом, надо было надевать пиджак, через рубашку больно когтями цеплялись. Зайдёт, кто, посторонний, позову, она и выскочит на спину; если женщина, то визгу было. Потом, как-то, ушли на работу и забыли окошко завязать верёвочкой. Они выскочили, одна вернулась, а «другая», пришла через два дня. Потом она опять ушла и больше не вернулась. Через несколько дней и вторая ушла. Тосковал я по ним. Ходил по округе участка, заглядывал на деревья, звал их: - «Белочки, белочки!» Но они на зов не шли.- Вот накачал себе печали, скучай теперь, переживай». Видимо, нашли они себе друзей в лесу и не желали жить больше в тесной комнате. А ещё говорят, что зверь, выращенный в неволе, не может жить на природе. Убежали же они, и не вернулись. Значит зов природы сильнее привычки.
                                       Белки - летяги

Работали мы с семи утра и до семи вечера; в лес приходили рано. Однажды весной, снег уже стаял, стояло тихое, солнечное, безветренное утро; залюбуешься, если бы не надо было губить эту природу, и ставить кубометрами норму или две, заработать на жизнь тоже надо было.


Разгребли мы угли в костре, присели, в отдалении стояла толстая, высокая, кудрявая ель. Вдруг на ней появилась целая стая белок-летяг. У них, передние и задние ножки, соединены перепонками, и создаётся подобие крыла. Они устроили на этой ёлке весёлую карусель, а она была высотой, метров тридцати шести. Гоняясь, друг за дружкой, они взбегали на самую вершину, потом от неё отталкивались, далеко улетали, растянув свои ножки-крылья; возвращаясь, они уже цеплялись за нижние сучья, и всё повторялось сначала. Потом они, по одной, стали перелетать с ёлки на ёлку, и скрылись в гуще леса. Такое, можно увидеть один раз в жизни, и уже не забыть. Как они на солнце сверкали своей серебристой шёрсткой, как красив был их полёт, похожий, на удачно сделанный бумажный голубь. Сама белочка маленькая, гораздо меньше обыкновенной белки. Но когда она расправит свои ножки-крылышки, спрыгнув с вершины ели – царица полёта. Полюбовались мы с Зоей на эту прелесть, и с приподнятым настроением  приступили к работе.
                                           Первый отпуск

В 44-45 г.г. мы отпуска не получали, а в лесу лесорубам за три года работы полагался, кроме основного отпуска, ещё один месяц дополнительного. Но в 1946 году, я получил ещё только один месячный отпуск.


В этом году, брата Василия перевели ещё с одним парнем, с Берёзовой Горы, Петей Пенером, на работу в Молотов. Там на улице «Газеты Звезды» был гараж, и они работали ремонтными слесарями. Была у них комната в общежитии. Они были довольны, на судьбу не обижались. Я в свой отпуск поехал к ним, и провёл там значительную его часть. Когда ребята были на работе, я большую часть  времени, оставался в общежитии, валялся на койке, слушал радио. В то время телевидения не было, но были, особенно хорошие, радиопостановки, про приукрашенную нашу колхозную жизнь. Послушаешь, так  и хочется в колхоз. А вечерами гуляли по набережной, ходили в кино, так отпуск и провёл. Никуда дальше не  поехал.
          Командировка на Молотовскую перевалочную базу

После отпуска летом того же года, группу рабочих с нашего лесоучастка, временно перевели на Молотовскую перевалочную базу, для погрузки, у берега Камы, баржу чугуном. Чугун, по железной дороге, привозили на перевалочную базу, там его выгружали, а потом, по Каме на баржах, его перевозили на юго-камскую перевалочную базу; а оттуда, уже по узкоколейной железной дорожке, на вагонах, переправляли в завод. В эту группу вошёл и я.


Мы на тачках, (две ручки одно колесо), возили слитки чугуна с берега на баржу, по проложенным плахам, Тачек было много, друг другу мешали, опрокидывались. Тут рядом лежал, длинный, железнодорожный рельс, я его развернул, положил его набок, и колесо тачки, как раз вмещалось в боковой жёлоб. Таким образом, я сделал себе отдельную дорожку. На ней труднее было удерживать равновесие, и пользовался ей я один, единолично. Но катилась тачка, по этому рельсу легко. Была здесь девушка – учетчица, записывала она в тетрадку, кто, сколько перевёз слитков, и подводила общий итог. Я скоро всех обогнал, раньше всех сделал норму, и пошёл гулять. Девушку учётчицу звали Катя, [image: image30.jpg]


фамилия – Герлиц. Была она тоже из мобилизованных, небольшого роста, красивенькая. Она обратила на меня внимание, мы походили после 
                    Фото 6. Это и была Катя
работы, поговорили, и понравились друг – другу. За несколько дней я влюбился в неё не на шутку. Грузили мы эту баржу несколько дней. Аня, в «нашу» бригаду не попала, и вместе с нами не была. По возвращении на участок, девушки ей рассказали о «наших», с Катей «симпатиях». Потом Кристина мне рассказала, что она, допустила очень «оскорбительное» в мой адрес высказывание, которое меня обидело, и оскорбило, я перестал к ней подходить. Так внезапно у нас с Аней произошёл разрыв, конечно же, повод этому дал я. Казалось, что это навсегда, но судьба правит нами по своему усмотрению. Она нас и рассудит.
                       Лежнёвая дорога на болоте

Был у меня в том году один период совместной работы с Фриске Травкой, но я не могу его точно вставить в временные рамки. Было это, видимо, в середине мая, потому, что было много комаров и мошек. Была вырубка, не доезжая до Голяшки, налево от дороги. Рубили лес зимой, и сразу не вывезли, а там было настоящее Болото. Нас двоих послали туда, прокладывали по три бревна в два ряда, по ширине колеи автомашины, протесанным боком вверх; потом скрепляли их металлическими скобами.

Если мы, таким образом, проложили километр лежнёвки, то протесали шесть километров брёвен. Обычно, перед тем, как начать тесать, растягивают вдоль бревна «верёвочку», натёртую головёшкой, и отбивают линию, по которой проводят протёс. Мы же научились тесать без всякой «нити», на глаз, не хуже, чем по нити.

В то время, от комаров не было никаких средств, а их в том болоте было столько, что нельзя было присесть отдохнуть, покушать. Пробовали мы всякие свои нетрадиционные методы защиты. Да и «традиционных» не было. Мазали шею, лоб, керосином. Но пригреет солнце, вся кожа слезет, жжение – хуже, чем от комаров. Однажды Травка говорит: - «слушай, так ведь сума можно  сойти». Рядом  стояла  корявая берёза. Я поднялся по ней, примерно, до середины, уселся  на сук: - «Травка, залезай сюда, тут комаров нет». И действительно, спокойно, так мы и спасались от назойливого гнуса. Лежнёвку мы проложили, строевой лес, и дрова по ней вывезли. Не помню, чтобы её потом разбирали, разве, что на дрова? Одних скоб металлических там были сотни. Да и кому нужна была эта забота. Дрова можно пустить в дело, но их сразу, же по этой лежнёвке надо было вывозить, а скобы куда? 

                                   Ошибка молодости

Осенью 1946 г. к нам перешла с другого лесоучастка, молодая женщина, Фрик Гертруда, ей было уже, двадцать четыре года. Она подружилась с нашей мамой; вечерами они долго засиживались за разговорами, иногда она что-то записывала в тетрадь. Однажды, я пришёл с очередного похода в женский Барак; было уже поздно, Гертруды уже не было, а на столе я увидел, ту самую тетрадь. На самом ли деле она её забыла, или специально оставила, чтобы я прочитал; это для меня осталось загадкой. Я же поинтересовался и, действительно стал её читать; запись была на «немецком» языке. А может она подумала, что я не умею читать на «немецком» и, оставила свои записи. Только  там было написано, как она меня любит, полное признание в любви. К Ане я не стал ходить – очень был на неё обижен, Катя далеко, с братьями, почему-то опять «натянутые» отношения.

Признался Гертруде, что прочитал её дневник, и предложил, выйти за меня замуж; она предложение приняла, и на том решили. Была назначена свадьба у Андрея Тиссена с Лизой Цаан, И мы решили сделать две свадьбы в один выходной день.


Пока время шло до свадьбы, я получил письмо от Люды Бахаревой с Украины; и что примечательно, письмо было в красном конверте. А тут подготовка к свадьбе, надо сделать невесте венок; когда я хватился написать Люде ответ, то красного конверта уже не было, он ушёл  цветочками на венок. А так как, она писала не из дома, а из Донецка, то я её потерял. Из совхоза же письма перестали приходить. Это мне было наказание за нетерпеливость.


Я думал, женюсь, буду жить самостоятельно, один с женой, а не получилось, Так как у нас с семьёй и так была отдельная комната, то ещё отделять комнату мне никто не стал; пришлось жить всем в одной комнате. Просто нашу кровать отгородили простыней. Железная, скрипучая кровать, за простыней кровать брата, второго, мамы. Пошевелиться страшно. Я жены своей стеснялся, воспринимал её не как жену, а как подругу матери, как тётю, прошло три месяца. Меня временно перевели на Красносеверский лесоучасток, там надо было чистить вырубку, подбирать остатки дров, больше одёнки от поленниц. Я, воспользовавшись моментом, сказал Гертруде: «Прости меня, но я оттуда, обратно к тебе не вернусь, не могу, больше мы с тобой не муж и жена. Жалко мне её было, как человека, хорошая она была женщина. Я просто совершил глупость, и её надо было во время  исправлять.

                                      Красносеверка

Работал я коновозчиком на вывозке дров, из леса - на плодбище. Работали мы в основном вчетвером в одной вырубке, Я, два татарина Юго-Камских - Гата и Гарифула, и Штоль Рихард. Кряжи были тяжелые, толстые, в основном одёнки – нижний ряд от поленниц.

Приехал я сюда в ноябре, через два месяца, в январе, вырубку почти очистили, остались самые неудобицы. Было начало 1947 г. В начале января пришла оттепель, пошёл дождь, одежда намокнет, потом к вечеру погода прояснится, и всё на тебе замёрзнет, не гнётся, трещит, шуршит. Во время дождя, вода под кряжи подтекает, потом за ночь они накрепко к земле примерзают; приходилось их отколачивать топором и ломом.


Так мы подъехали с Гата к одёнкам поленницы, а там толстые осиновые кряжи, примёрзшие к земле. И лежат они, каждый, в своём ледяном жёлобе. Отколотил я здоровый кряж, подтянул ближе сани, врубил в торец кряжа топор, поймался за него, поднял кряж на согнутые колени, потом на грудь, и стал от него отжиматься, чтобы поставить его на попа. При этом ноги мои попали в ледяной жёлоб, и резко скользнули назад. Я упал головой под торец кряжа, а он стал падать на меня. Гата оказался рядом, и двумя руками отвёл его в сторону. Я выкарабкался из этого скользкого, ледяного гроба, посмотрел на Гата, а он говорит: - «Вот я тебя за жизни пасал, вот я тебя за жизни пасал». «Да Гата, ты меня за жизни пасал, спасибо тебе огромное, я этого никогда не забуду», и не забыл, всю жизнь помню.


Жил я в общежитии, познакомился ближе с северскими парнями, девушками, но тянуло меня на Татарку. Так как от супружеского бремени освободился, то опять стал подумывать об Ане. С Катей я с прошлой весны больше не виделся, и чувствовал себя по-прежнему свободным. В феврале месяце, мне рассказали, что на Голяшку из армии вернулся Степан Ощепков, и стал  приходить на участок, заходил в барак и подсаживался на койку к Ане Циглер. У меня сердце ёкнуло: «Как он смеет? ведь она моя» «А моя ли»? В выходной день я пошёл на Татарку, зашёл в женский барак, подошёл к койке Ани, поздоровался; разрешила присесть, значит, есть ещё чувство в глубине души. Здесь у меня скорей сыграло собственническое чувство: 

«Ведь она моя». Я тогда о близких отношениях ещё не думал, надо было отойти от первой женитьбы. Пришёл Степан, высокий под два метра парень, а я место уже занял, и уступать его не собирался. Но и забыть то, что, по высказывании Ани, я полное ничтожество, я был ещё не готов. Вот, если бы она сама об этом заговорила первая, но при её характере, об этом не могло быть и речи.
                                      Возвращение

В марте я опять вернулся на свой татарский лесоучасток  Вскоре опять с нашего участка на «Северку» отправили группу девушек подчищать лесосеку для сдачи её лесничеству. В эту группу вошла и моя Аня. В выходной мы собрались их проведать: Я, Лукъян, Травка. По пути зашли в Юго-Камске в «зону», где жили девушки труд-армейки. Там Травка познакомился со своей будущей женой Ирмой. На Северке мы ночевали. Я был с Аней, но потом она ушла к Рае Шмидт, оставила меня одного, Лукъян и Травка ночевали с девушками на полу. Утром мы ушли домой. Когда я вернулся с Северки, туда перевелась Гертруда, у неё была отдельная комнатка, мы втроём к ней зашли, она нас угостила жареной картошкой. Напоила чаем. Я ей сказал: - «Прости, что так вышло, я тебя по-прежнему уважаю». Она на меня, будто, зла не держала.
                                               Десятник

Меня вскоре перевели на должность десятника, теперь это, наверное, должность мастера. Были десятники в лесу, у лесорубов, и на плодбище, у железной  дорожки. Меня назначили к железной дорожке, надо было учитывать поступление дров и строевого леса на плодбище, и по накладным, отгружать древесину на завод. В моём подчинении были бригады грузчиков и коновозчики, Которые занимались вывозкой древесины из леса, и отгрузкой её в завод.
Образование у меня было семь классов, но для того времени, этого было достаточно. Для отгрузки древесины на завод, от основной железной дорожки были сделаны три ответвления; «три тупика»; и, соответственно, три плодбища, глядя по тому, к которому плодбищу ближе рубили лес,  туда его и вывозили. Было начало марта, к нам на второе плодбище, для погрузки вагонов, привезли бригаду военнопленных. Я пошёл туда, чтобы замерять, погруженную древесину на вагоны, и оформить на неё накладные оформляли химическим карандашом, я шёл по шпалам, на них намёрз слой снега; за пазухой под фуфайкой у меня была тетрадь, накладные; а в кармане, в руке я держал карандаш. На мосту, через речку, я оступился, и упал на шпалы. При этом, падая, я вместе с рукой выдернул из кармана карандаш, и уронил его под мост. Я спустился, перерыл руками снег, но карандаш не нашёл. Пошёл на плодбище, надеясь, что карандаш у кого-то найдётся. Но пленные, не понимали, ни немецкого, ни русского языка, Или не хотели понимать. Я потом подумал – «наверное это Румыны». Пока мотовоза небыло, пришлось идти в контору за карандашом, а идти надо четыре километра. Карандаш тогда тоже была проблема. После этого, я карандаш ниточкой привязывал к нагрудному карману. Наш  начальник, Ширинкин Николай Максимович, ушёл на заслуженный отдых. Не было проводов, прощаний, поздравлений. Просто не пришёл на работу, Была весна, интенсивно таял снег, шёл дождь. Грузчики - девушки, работали по двенадцать часов, две смены: с семи до семи, и опять с семи до семи. Ночью накладные подписывал бригадир. Ночная смена отправила пару мотовозов, потом загрузили, «оставшийся», порожняк, и, не дожидаясь, конца смены, ушли домой сушиться. А в это время, пришёл мотовоз, привёз порожняк, и надо было ещё погрузить несколько вагонов. Я пошёл в женский барак, а они сняли мокрую одежду, развесили в сушилке, и у меня не хватило мужества, выгнать их в мокрой одежде снова на работу. Утром приехал бывший начальник ликвидированного лесоучастка «Берёзовая Гора», Банников Иван Степанович. Он сразу решил действовать круто: спросил меня - «Кто виноват, что не догрузили порожняк»? Я ему сказал, что не смог заставить грузчиков снова надевать на себя мокрую одежду и выйти догружать вагоны, тем более, до выхода дневной смены оставалось немного времени. На что он мне сказал: «пойдёшь работать лесорубом». Ну что ж, лесорубом так лесорубом, меня этим не очень огорчишь, тем более, что лесорубом, я больше заработаю.
                                Опять Пётр Зиновьевич

Тут как раз Петру Зиновьевичу потребовался напарник для заготовки дров–квартирника, Он мне и предложил стать его напарником; Я, конечно же, предложение  принял, и мы с ним опять стали напарниками. Искали мы в лесу сухостойные деревья, пилили их, на полуметровые поленья, кололи и складывали в поленницы. Работа была интересная и, не тяжёлая. Растаял снег, появилась зелень, синички стали звенеть колокольчиками, косачи летали стаями и устраивали хороводы тихими солнечными утрами.


В это время у нас на плодбище, у железной дорожки, появились две бригады плотников, по четыре человека. На плодбище лежал штабель строевого леса, несколько человек наших рабочих, послали туда шкурить брёвна, а плотники стали рубить срубы для строительства домов в Юго-Камске. Дирекцией завода было принято решение: построить для работников завода целый новый посёлок деревянных домов, размером 5 на 6 метров, с рассрочкой выплаты на десять лет. Так это место до сих пор называется новым  посёлком.


Всех плотников я уже не помню, но некоторых могу назвать: это Боронников Василий Захарович, Боронников Василий Николаевич, Курбатов Михаил Михайлович, Ширинкин Александр Иванович. Ширинкин Иван Александрович; ещё был мужчина среднего роста Егор Михайлович, Фамилию не помню, он был затейник, мог заухивать высоким, сильным тенором. Одну сторону брёвен протёсывали. Укладывали бревно на лёжки, поворачивали его горбом вверх, натягивали вдоль бревна шнур, натёртый головёшкой, и отбивали линию, по которой делали протёс. Мы с травкой и без шнура в болоте хорошо научились, на глазок, брёвна тесать, но технология есть технология.

На срубе бревно клали протёсом вовнутрь, и ровняли его по нижним брёвнам отвесом, так, что стена получалась красивая. Так срубили пару срубов, сделали разметку стен и брёвен, раскатали их по четырём сторонам, погрузили на вагоны, увезли в завод. Там их разгрузили, погрузили на машины, отвезли на стройплощадку, разгрузили. Много зауголков пообломали. Тогда решили возить брёвна на стройплощадку, и на месте рубить срубы на мох, без разборки и повторной сборки.
                                         В Юго-Камске

Потребовались ещё рабочие, владеющие топором. Откомандировали: Петра Зиновьевича, Фриске, Травку и меня. У Петра Зиновьевича в Юго-Камске были знакомые, или родные, и он поселился у них. В то время, гараж находился там же, где он находится в настоящее время. Справа, через дорогу, стояла маленькая, бревенчатая конторка; нам с Травкой выдали постельные принадлежности, и предложили в ней поселиться. Мы, люди не привередливые, «согласны», и в конторке. Там было электрическое освещение, воды не было, дивана, тоже не было; постелились на полу, выключили свет, через  некоторое время, тело стало жечь, как крапивой. Включили опять свет, а постель красна от клопов; схватили всё, выскочили на улицу, стали тщательно всё вытряхивать, куда деваться? Отошли подальше, постелились прямо на земле, и холодно, и сыро, но к этому домику уж близко не подходили. На следующий день нашли, на время жильё, по адресу, «Больничная» 19. Здесь жила женщина: Таисия Окулова. Муж у неё попался на краже, и был осуждён. Мы ей кое в чём по хозяйству помогали, и за постой платили. На работе я быстро научился причерчивать брёвна, вырубать пазы, чаши углов, ложить брёвна по отвесу; вскоре я уж стал плотником. Бригадой, в четыре человека, строили дом от фундамента до крыши, строили аккордно: чем быстрее построишь, тем больше заработаешь. Питались по карточкам, пищи не хватало, стоишь на бревне, вдруг голова кругом, ходили с Травкой ночами по огородам: морковку, калегу дёргали, этим немного пополняли свой рацион. Травку можно охарактеризовать несколькими эпитетами, и все они к нему подходили: это был лжец, хвастун, зануда, спорен. 


Мы здесь проработали всё лето. Потом после основной работы стали ходить на левые заработки: кому крышу перекрыть, или ограду перестроить, кому подушки, косяки в окнах заменить, новые рамы поставить; стало сытнее. В Юго-К-амске было много труд армейских девушек-немок; Травка стал ходить к, уже знакомой нам, Ирме, фамилия у неё была русская, Рутковская, девушка была красивая, всё при ней было, и более того. Вскоре они поженились, и теперь мы жили у «тёти Таисии» уже втроём. Травка, как мог, тиранил свою любимую, ревновал, устраивал скандалы, Даже ко мне пытался её приревновать. Я в Юго-Камске в тот год, мало с кем познакомился, только по работе; не то ещё было время. Мы были переведены с лесоучастка на строительство, в связи с производственной необходимостью, поэтому нам доплачивали зарплату до нашего среднего заработка. И мы получали денег больше остальных плотников, получалось совсем не плохо.


На стройке работали разные люди: приводили под конвоем военнопленных, работал кореец; однажды ночью его арестовали, и больше его никто не видел. Сторожем был Бояршинов: худой, слабый, Он пришёл из заключения, отсидел три года за халатность. Ходил на охоту, пришёл домой и, оставил заряженным ружьё; жили они на квартире совместно с хозяйкой дома. Был у них сын, Володя, и  дочь, Фаина. Сын взял ружьё, взвёл курок, и нажал спуск: раздался выстрел, и за перегородкой, в другой комнате, погибла хозяйка дома. Рябов Сергей, клал печи, голос у него был – тенор, пел, как Лемешев, Прорабом был Севастьянов, начальником ОКСа – Сыромятников Георгий Алексеевич, директором завода был Малолеткин. нормировщиком был Чернышёв Антонин Николаевич. Он там и проработал всю жизнь.


Я, с делами любовными ещё окончательно не определился. Пока я работал и жил в Юго-Камске, несколько раз приезжала Катя, мы с ней вечерами гуляли по нашей центральной улице, потом, я её провожал к подружке, к которой она приезжала. Всё было, как-то не серьёзно, по-детски, не к подружке же она приезжала, на самом деле. Когда я вернулся на Татарку, она, с кем-то из наших девушек, пришла туда. Мы с ней встретились, сходили на горку к лесу, посидели на пенёчке, она у меня на коленях, но до близости у нас не дошло. Не мог просто так, без гарантий воспользоваться её доверием. К тому же, она была далеко, а Аня, тут рядом.


Снабжение населения, не только продуктами, но и обувью, и мануфактурой, производилось, или по  карточкам, или по  талонам; в свободной продаже ничего подобного не было. Уже осенью, нам с Травкой, выдали талоны, на которые мы могли купить в магазине рабкоопа, как тогда говорили, настоящие, хромовые ботинки. До этого  мы ходили в «кирзовых» ботинках, сорок четвёртого размера, которые нам выдавали, как спецодежду. Я сейчас диву даюсь, как мы, летом, носили на ногах такую тяжесть. Одели мы новые ботинки: какая, красота. Надо их показать дома, на Татарке. Дорога грязная, жалко марать; надели поверх хромовых свои кирзовые и, пошагали, десять километров по лесной дороге, на, ставшую уже, родной, Татарку. Не доходя, сняли «кирзовые» в сумочку, и пришли в новеньких, чистеньких ботиночках.


К Травке приехал старший брат – Эдуард, и он тоже стал жить с нами. Там же, через два дома, на правой стороне улицы, жили Калясниковы. У них были две дочери: Нина и Валя; Эдуарду понравилась старшая, Нина. Он из окна Таисиного дома, зеркалом, направлял солнечные зайчики к ним в окно, и Нина выходила на свидание. Вскоре они  сыграли свадьбу. Эдуард стал жить у жены, а мы с Травкой и с Ирмой, продолжали жить здесь же, Но Травка, выискивал причины, поскандалить, стал меня ревновать к Ирме. Я был рад, когда кончилась производственная необходимость, нашего здесь  пребывания.

А вообще, мне тогда уже стало казаться, что настало время, брать собственную судьбу, в свои руки, не плыть безвольно по течению, а, что есть силы, выкарабкиваться. Был у меня опыт, часто неумелого обращения со своей судьбой моего отца. Когда, надо было переждать, одуматься, взвесить разные варианты своих действий, он рубил с плеча.

Конечно же, здесь надо сделать скиду, на тяжёлое время, в котором он жил, и в котором мы жили, но уж очень часто, по-цыгански, он срывался с места, и как перелётная птица, летел в другой конец страны.


ГЛАВА  II
Годы: октябрь 1947 –август 1950


                             Я опять  на Татарке

Октябрь 1947 г., надо определяться с работой. Пожалуй, возьму опять лошадку, буду дрова возить; мой Рыжко был свободен, и я взял его. Мы ещё ездили на телегах, и с нетерпением ждали санного пути. В это время, произошло событие, знаменательное, долгожданное, желанное, мечта нашего отца. Об этом он думал перед смертью, но не дожил до этого часа: Была отменена карточная система снабжения населения продуктами питания. Что у нас, в честь этого, сделали наперво? Дали нам по дополнительной пайке хлеба, и из имевшихся запасов, сварили много киселя. Мы ели хлеб, запивая его киселём, при этом, киселя мы брали до пяти стаканов; как говорили, «от пуза».


Потом уж хлеб можно было брать в нашей столовой без ограничений. Масла сливочного не было, но был свободно маргарин. Мы намазывали его на хлеб, и брали с собой на работу, теперь мы уже не работали без обеда. «Привередливыми» мы тогда небыли, для нас, действительно, хлеб был всему голова.

Сделаю небольшое отступление назад. Лукъян ещё не остепенился, он ещё не нашёл ту, единственную, с которой, он хотел бы связать свою судьбу. Он и метался от одной девушки к другой, а они не могли отказаться от такого видного парня.


Уже под осень того года, мы, несколько парней, был с нами и Лукъян, пошли в Юго-Камск. Особенно там и делать было нечего, сходили на дневной сеанс в кино, я зашёл в библиотеку, почитал журналы; потом погуляли в саду, там, на летней эстраде был концерт, посидели, отдохнули и пошли домой на Татарку. Мы были в нейлоновых белых рубашках, спины, шеи больно жалили комары.

Когда мы пришли домой, то возле женского барака, увидели ряд девушек, некоторые из них, сидели на скамейке, остальные стояли, прислонившись спинами к стене пристроя к бараку, возле которого, ранее и была сделана общая фотография. Там было несколько девушек, нам не знакомых. Лукъян подошёл к одной из них, взял её двумя пальцами за подбородок, посмотрел в глаза, и сказал: - «вот это будет моя жена». Звали её, Ангелина, они здесь были вдвоём с сестрой Розой; сестра была старше. Они пришли к нам с Берёзовского, прекратившего своё существование, лесоучастка. Вскоре была свадьба, так они поженились. Тогда уже было несколько пар: Андрей Тиссен и Лиза Цаан; Ваня Гардер и Мария Ульрих, (Чёрная); Айрих Давид и Варвара. Им всем, где можно было, Сделали комнатушки, чтоб вошла кровать, стол, Шкафчик, тумбочка и детская кроватка.


Выпал снег, замёрзла речка, открылся санный путь Лукъян, как всегда, работал с Соловьёвым, Вальдшмидт - Паша Ренке. Я работал один, теперь я уж не очень нуждался в напарнике: мы, с Рыжком, не спеша, с нормой справлялись, Грузил я, конечно, меньше чем Лукъян с Соловьёвым, ведь лошадь моя по слабее. Я в разговоре с ними, на плодбище, сказал об этом, а Соловьёв и говорит: «давай поменяемся: твой Рыжко будет такие же возы возить, как моя Игрушка. Они с Лукъяном тоже поменялись, у Лукъяна был Орёл, а у Соловьёва – Игрушка. Я сдуру согласился. Мы и поменялись, тут же перепрягли лошадей, и поехали грузиться. Соловей нагромоздил воз по-своему и, понужнул Рыжка, а тот не может сдвинуть сани. Я видел и ранее, у Соловьёва на передке саней железную цепь; но как-то не придавал этому значения, и не понимал, для чего она тут. А он снял эту цепь, и давай ей Рыжка понужать. Тот бедный, упал на колени и сани сдвинул. Я возмутился: - «что ж ты паразит делаешь»? А он сунул мне своей мёрзлой рукавице в лицо, у меня с губ пошла кровь. Наутро я встал пораньше, и опять запряг своего Рыжка. Сейчас, например, моя жена говорит: - «Хороший мужик был Соловьёв», а я его не возлюбил. Не стал я всю зиму работать коновозчиком, и опять пошёл лесорубом. Работал я один без напарника. Деревья научился валить по снайперски: первое дерево – на пень; потом кряжи разворачиваешь, и второе валишь на них, пилить легко, 
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не надо низко наклоняться, стволы деревьев в снегу не утопают; собирать дрова в поленницу, тоже лег
Однажды на плодбище, у железн дорожки случился какой-то простой, не стали подавать вагоны под погрузку. Ко мне послали «мужскую» бригаду грузчиков, пять человек: Коля Вольф, Айрих Давид, Тиссен Андрей, Ваня Гардер, Паша Ренке. Они в лесу работать опыта не имели. Снега уже было много, выше колен. Спилили мы толстую сосну, а она, падая, зависла на здоровой берёзе. Решили мы её сбить следующей сосной; когда та стала валиться, все отошли назад, а Коля Вольф, отошёл вправо, вбок. Я представил себе, как сейчас, падающая сосна, по наклонной скользнёт вправо, комель её поднимется вверх, а потом, с силой упадёт туда, где стоит Коля, Я, что было силы, крикнул: - «Вольф назад»! И он в два прыжка выскочил из опасной зоны; а комель сосны с огромной силой ударил в то место, где только что  он стоял, подняв, при этом, бурун снежной пыли. Они со мной работали два дня, потом опять ушли грузить вагоны Мы уже работали не голодные, силы было больше, и зарабатывать стали больше. Весной посадили немного картошки, за конюшней выкорчевали несколько пней, сделали грядки, посадили лук, посеяли морковь, свёклу. Брат, Василий, с Петей Пенером, так и работали в городе, ремонтными слесарями, в гараже. на улице «Газета звезда» Им 
    Фото 1 Я и мама 1947 г.
там нравилось работать, обратно в лес они не очень 
стремились. После отмены карточной системы, жить стало легче, мы не голодали. Жили мы втроём: мама, я и

Егор. Летом, осенью, пока не было снега, лесной тропинкой, выходили на берег Камы, там, на лодке, переправлялись в Оханск. В хозяйственном магазине мы с Егором увидели красивые, блестящие никелем, велосипеды: пензенского велосипедного завода, приценились, можем купить. Мы его и купили, а ездить и негде, и некуда, на улице грязь, Повесили его на стенку, и всю зиму любовались своим богатством. Зато, когда растаял снег и подсохли тропиночки, мы с Егором, и все ребята и девушки, учились на нём кататься. Лукъян умел на нём ездить лучше всех, он сразу поехал. Летом я уже пешком в Юго-Камск не ходил, на велосипеде дорога была короче. И в Юго-Камске отбоя не было: - «дай, да дай покататься».
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Фото 2. 1947г.
Эта фотография была сделана в Юго-Камске,

В первом ряду: мы с Лукъяном. Второй ряд: Ангелина; Тереза и Мария Гептинг
В очередной раз мы ушли в Юго-Камск, я тогда ещё был свободен от брачных уз, и был с мед-сестрой,  Идой, а Ваня Гардер – с Марией Ульрих, (Марией чёрной). Потом они поженились.

Об Иде, особый разговор мы пошли домой. Она мне говорит: - «Если ты возьмёшь меня замуж, я заставлю тебя учиться, и ты будешь у меня агрономом». – «Почему агрономом»? – «Ты парень интеллигентный, ты должен стать агрономом». Такое уж у неё было представление на мой счёт. Но у нас с ней до этого не дошло.

Однажды мы пошли в лес по малину, и взяли её с собой. Собирали малину, перекликались, она тоже откликалась. Но потом её не стало слышно, куда- то она 
далеко ушла.
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Фото 3. 1947 г. Внизу: Ваня Гардер и Мария Ульрих (Чёрная). 

Вверху я и Ида,
наша медсестра

Время вышло, и я подал клич идти домой. Собрались все на дороге, а Иды нет. Стали её звать хором, откликнулась совсем в  другой стороне, далеко. Пришлось мне бежать догонять её. «Что с тобой Ида, ты как сюда ушла»? «Я не могу понять, в какой стороне вы кричите, куда правое ухо поверну, оттуда голоса». Сама уже в слёзах. Она не афишировала, что слышит только одним ухом. Больше она с нами за малиной не ходила.


Ей на нашем лесоучастке пары не досталось; ребят там было меньше, чем девушек, так что, многие девушки после закрытия лесоучастка, уехали одни. Познакомилась она с юго-камским мужчиной, забеременела и, родила тройню, двух мальчиков и девочку; с тем и уехала в Казахстан.

А у Вани с Марией, история была совсем трагичная. Ваня был парень умный, красивый, Мария ему под стать. Жили они хорошо, и, кажется, любили друг друга. После закрытия лесоучастка, уехали в Казахстан, под Лисаковск. посёлок Октябрьский. Что там между ними произошло? Но потом мне писал мой друг Андрей Тиссен, который тоже туда уехал, что они разошлись. Мария вскоре умерла, а через пару месяцев умер и Иван. Для меня это было что-то не постижимое. 
       Для представления о том, как производилась погрузка леса в то время, я помещаю фотографию бригады грузчиков
[image: image37.jpg]



Фото 4. Бригада грузчиков. 1948 г.

Глядя на фото 6, можно себе пре вить, как грузили вручную лес на тракторную тележку, да и на вагоны также, при помощи верёвок, по покатам. Фото довольно тёмное, лица грузчиков, различить трудно.

В 1948 г. привезли к нам на участок первой конструкции мотопилу. Пила была мощная, тяжёлая, весила тридцать два килограмма. Пилили ей вдвоём. Полотно было длинное, и заканчивалось ручкой. Главный пильщик держал за две ручки пилу, облегчал её держать ремень, перекинутый через шею, он же управлял сцеплением. Помощник управлял ручкой газа и, чувствуя силу мотора, нажимал на ручку полотна, тем самим управлял производительностью пилы Помощником к мотористу – Сорокину Степану, поставили меня. Мы с ним валили, раскряжёвывали, а бригада, в основном девушки, обрубали, убирали сучья, складывали в поленницы. Пилила эта мотопила здорово, но уставала спина, держать её на шее вскоре она перестала заводиться, и Сорокин уехал с ней в Юго-Камск, я опять работал коновозчиком.

Второго октября 1948г. был выходной день, я зашел в нашу комнату, лёг на свою койку и уснул. Разбудили меня друзья: Айрих Давид, Тиссен Андрей и Ваня Гардер: - «Андрей, вставай; давай, свадьбу, сыграем, вы же с Аней и так живёте». Тут и Аню привели, она не возражает. «Вы очумели что ли? С недосыпу, или с пересыпу»? «Не артачься, сейчас наберём водки, закуски и, коллективно отпразднуем». «А ладно, давайте, свадьбу так свадьбу». И так мы с Аней женились второго октября 1948г., уже седьмой десяток лет идёт.


Наши жёны стали рожать детей; уже в 1948 году у Штрелей родился сын Валерий, я стал его крёстным отцом. У Тиссена с Лизой родился сын Ваня, у Вольфа с Аней родился сын  Нам как лицам, находящимся на учёте в комендатуре, при регистрации не разрешали менять фамилии, и детей, в метриках, записывали на фамилию матери. Так, что наши первые дети, были как бы, незаконно рождённые. Потом уж, через несколько лет, нам разрешили этот прорех исправлять.

Третьего августа 1949 г. у нас с Аней тоже родился сын; назвали мы его Василием. Меня на участке избрали профоргом, я добился в комитете ДОСАФ, там был заведующим Михаил Пылков, чтобы нам на участок выделили волейбольный мяч и сетку. Оборудовали площадку, закопали столбы, натянули сетку, и стали играть в волейбол. И вот летом, особенно в выходные дни, играли в волейбол, летали вокруг столба гигантскими шагами; влезали на шест, упражнялись на турнике; вечерами устраивали танцы. У нас стала подрастать молодёжь. Скажем так, первый, наш младший брат Егор, он тоже уже стал похаживать к девушкам. Но однолеток, для наших младших ребят, здесь уже небыло, и им приходилось довольствоваться более взрослыми девушками.

К Тиссену Андрею приехал из Казахстана младший брат Яша. Подросли местные ребята: Махмуд Фаткулин, потом его просто звали Виктором, Серёжка Пирожков.
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В 1948 году мне Алёша Цепенников продал ружьё, «одноствольное», и собаку, правда, собаку он мне продал больную, её на охоте ударил лось, и она у меня, через неделю, умерла. Претензий я ему не предъявлял. Итак, я стал осваивать искусство охоты. Большую помощь в этом мне оказывал наш десятник, Пётр Ильич Казаков. Мы с ним подружились, стали друзьями.
                             Фото 5 1949 г. Виктор Фаткулин, Яша Тиссен,
                                 Егор Остерман.
А ниже, на фото 8 - наша молодёжь Татарская, вперемежку с более взрослыми девушками.

У Серёжи Пирожкова был ещё старший брат Толя, был ещё моложе нас Виктор Казаков, сын Петра Ильича. У Петра Ильича Казакова было два сына и две дочери: был ещё младший сын, Валерий, старшая дочь Галя, и младшая – Зоя. Были ещё Цепенниковы и Лузины, но это были не труд армейские ребята, хотя, дружили они тоже с нашими девчонками; фотографий всех у меня нет.
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Фото 6 1949 г. Это они сфотографировались на валёжине.
Под ними речка. Слева: Яша Тиссен; Феня (большая); Серёжа Пирожков; Эрика, - наш комендант; наш брат, Егор


Летом 1949 г. Травка Фриске жил в Юго-Камске, и мы прослышали, что он купил мотоцикл, я сразу не поверил; пошёл в Юго-Камск посмотреть. Точно, купил. Мотоцикл «Москвич». Я до этого мотоцикл видел в 1937 г. на Украине в совхозе, мы жили на второй ферме, и от нас на мотоцикле, возили от племенных быков сперму на первую ферму. Была такая маленькая торохтелка. Травка меня прокатил на нём, понравилось, он говорит: -«Если газ до отказа сделаешь, так телеграфные столбы, словно сплошь натыканы». Деньги у нас уже в запасе были, с согласия мамы и Аннушки моей, мы с братом, Егором, решили в складчину тоже себе приобрести 


Пошли мы с Татарки лесной тропинкой в Оханск. Купили мотоцикл, что с ним дальше делать? Надо же его как-то, доставить домой, тут встретили знакомого шофёра юго-камского, с грузовой машиной, он нам его до Юго-Камска довёз. Налил нам немного бензина, масла, на велосипеде мы ездить умели, а на мотоцикле страшно: вдруг понесёт в канаву. «А давай покатим его, вдвоём это не так тяжело». Докатили его до Кобыльей Горы, остановились, подумали: «А заведём его». Завели, я выжал сцепление, включил скорость, стал понемногу отпускать и побежал рядом с ним, брат отстал, бежит сзади; я немного газ прибавлю, он рвёт в гору, кричу брату: «хватайся за багажник, он нас обоих утащит». Так он нас и вытащил. Тогда мы поняли, что не надо было рядом бежать; у него на двоих силы достаточно. Дальше мы уже вдвоём на нём, тихонько доехали до Татарки. 


В то время бензина в свободной продаже не было, и задумаешься; мотоциклы выпускают, продают, а бензин не продают; значит, наталкивают владельцев мотоциклов на воровство, и брали бензин у знакомых шоферов.


Теперь дорога в Юго-Камск для нас стала совсем Короткой: «Первая  Гришиха», «Вторая Гришиха», «Третья Гришиха», а там уже Кекорская Гора. Или через Кекорку, или через Кобылью Гору, и вот уже Юго-Камск. Конечно, я больше ездил, брат был не доволен; тогда я, с обоюдного согласия, выплатил ему его долю и мотоцикл стал мой. А он купил себе другой. Купил я себе книжечку: «Правила дорожного движения». По инструкции изучил устройство и работу мотора. Помогло мне в этом, знание конструкции мотопилы, принцип работы, в сущности, тот же. Поехал в Молотов и сдал экзамен на права, Теперь я стал полноправным мотоциклистом. Научился я по лесным дорогам ездить. Осенью 1949 г. надо было организовать вывозку древесины из вырубки, которая находилась ниже третьего плодбища, километра четыре от лесоучастка. Вырубка была болотистая, и техника туда не заходила. Ходить далёко, грузить надо в три смены; надо пятнадцать человек грузчиков. Я предложил начальнику, Бурдину Николаю Леонтьевичу, такой вариант: «Давайте, организуем бригаду из шести человек, будем работать круглосуточно, у одного из нас по очереди будет выходной. Но, надо в вырубку проложить железную дорожку. На первом плодбище мы разберём домик, перевезём его туда, там соберём, будем в нём отдыхать и спать, а вагоны привезут, будем грузить, в любое время суток». Бурдин согласился. В бригаду вошли: Я; Коля Вольф; Тиссен Андрей; Паша Ренке; Айрих Давид и Ваня Гардер. Железную дорожку проложили, домик перевезли; коновозчики дрова подвозили, а мы грузили. Начальник наш, Бурдин, обожал подхалимаж, а я имел всегда своё мнение, за это он старался меня принизить. На этот раз идея была моя и организовал всё я, но бригадиром он назначил Колю Вольфа. Домой каждый из нас уходил через пять дней, а обратно приносил всем продуктов на сутки.


Пригнали трактор с санями подвозить дрова к дорожке, но он в болоте зарылся, оставили его на ночь, а утром и трубы не видно было. Больше и попыток не делали загонять туда технику, а трактор тот и поныне там. Мы там хорошо заработали, одна бригада вместо трёх. Работали мы в той вырубке до половины марта. Уже в марте стало пригревать солнышко, сидим на восходе на брёвнышках, небо ясное, синее; у нас на лицах образовался бронзовый загар. Носы на сквозь просвечивают. Тетерева такой разноголосый концерт устраивают, до сих пор, будто слышу его.


Погрузка дров на вагон происходила по такой схеме: один берёт кряж с поленницы и ставит его на попа. Второй подхватывает, и подставляет его ближе к вагону. Двое берут его одной рукой под торец, другую подсовывают под него и толкают его на вагон. На вагоне, пятый, хватает его за верхний конец и укладывает к стойкам, стойки же делаются из двухметровых кряжей. Выходит от рельсов до верхнего конца стойки – три метра.

Я принимал дрова на вагоне, почти загрузили уже весь вагон, и я, стоя на самом верху, бросал кряжи к задним стойкам. Вдруг один кряж, уже последний, зацепил меня сучком за рукавицу; я его отпустить не могу, а те двое, не видя этого, сильней подтолкнули его, и он полетел мимо стойки, увлекая меня за собой. Лечу вниз головой, кряж меня уже отпустил; внизу кряж, потом рельсы, шпалы, соображаю, как упасть и не ушибиться, делаю руки по обе стороны кряжа, хватаюсь правой за шпалу, левой за рельс, падаю плечом на кряж, я цел и невредим. Закончились дрова в этой вырубке, и мы разошлись.
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Фото7 . это и есть моя вторая напарница, после Зои Кожевниковой, Клава 
Гейнова

Это было уже в марте 1950 года. Я, пошёл работать лесору-бом, взял в напарники девушку, Клаву Гейнову. Натренировал я её по своему, и у нас получались рекордные выработки. В один прекрасный день мы с ней работали в восемьдесят шестом квартале: пихта, осина; рабочий день тогда уже был восьми часовой; валили, пилили, обрубали, убирали сучья в костры. Я научился подсчитывать кубатуру по пням; прикинул, и говорю Клаве: «у нас с тобой тут уже больше двадцати кубометров, давай складывать»; сложили двадцать пять кубометров. Пришёл Пётр Ильич – десятник: походил кругом, пошевелил усами, замерял, записал в блокнот; «ну и ну».

На следующий день Соловьёв с Штрелем приехали, и стали сразу подбирать с земли и увозить наши дрова на плодбище. На этот раз они увезли от нас двадцать восемь кубометров.

На въезде в вырубку восемьдесят шестого квартала дорогу пересекает большой лог; здесь два лога сходились в один, и между ними образовалась «широкая» рёлка, поросшая лесом. Мы с Клавой весь лес вырубили, осталась, посередине, одна огромная сосна. Я до этого, ни одной такой не  встречал. В обхвате она была более трёх метров. Мы с Клавой решили её спилить; прошло с тех пор более полувека, а мне до сих пор её жалко. Стояла бы она одна, таким великаном, над лесом.

Для этой работы потребовалась специальная подготовка: Для таких деревьев были специальные, длинные двуручные пилы; была весна, самое сокодвижение, в сосне полно серы: пилу замажет, не протянешь. Взяли с собой бутылку с керосином, начали пилить нормальной пилой, потом длинной. Подруб сколько стоил труда; пилу поливали керосином. Спилили её, начали раскряжёвывать, пилили, друг друга не видя, из сучьев пилили кряжи; за день мы её разделали и сложили в поленницу, получилось восемнадцать кубометров дров. Эти дрова в завод не попали. Потом уж зимой их на санях увезли на смолокурню. Но это уже без меня. Не помню почему, но после этого, мы с Клавой расстались.

Была у меня потом напарница Мария Гептинг, замечательная была девушка; на фото 2, мне руку на плечо положила. С ней мы работали не долго. Пётр Ильич перешёл работать в Юго-Камск в лесничество, и меня на его место перевели десятником.

                       Теперь о делах охотничьих


Охотник я был не важный; по взлетающему, с сосны, над головой, глухарю, я не успевал выстрелить, он, как правило, от меня уходил. Ружьё зарегистрировал в Оханске, получил охотничий билет, купил порох дымный, бездымный не продавали, купил капсюли, патроны, а дроби небыло. Вместо дроби, купил кусок свинца, все охотники так делали. Из этого свинца надо самому изготовить дробь. Надо её разных размеров. Рубили свинец на палочки, Сковородкой, на доске, катали из палочки- вермишельки; Потом рубили их на кусочки, и опять, сковородой, круговыми движениями, превращали эти кусочки в дробь. О номерах дроби и понятия не было, это была картечь, волков стрелять, а я пулял ей по рябчикам. Выстрелю в рябчика, облако дыма, ничего не видно, подбегу – пусто. Влёт я стрелял редко, жалко было заряд, стоивший столько труда. Пётр Ильич мне рассказал, как охотиться, на глухарином току. Было начало мая: Глухари - петухи на зорьке играли, подзывали самок, устраивали пляски, дрались между собой. Первого глухаря, по настоящему, во всей его красе, я увидел на вырубке в семьдесят втором квартале. Вырубка была уже очищена, подрастал молодой лес, Птицу никто не тревожил. По краям вырубки рос молодой осинник. Ещё только рассветало; я устроился в молодых березках, как в шалаше, и ждал глухаря на  сосне – семянке. Вдруг сзади, за спиной, шум крыльев, прилетел глухарь и сел на пол за кустиками, крылья развесил, царапает ими по земле, и при этом издаёт звук, как будто стучит палочками по спичечному коробку. Два раза, через несколько секунд ещё два раза, потом чаще, чаще и постукивание переходит в шипение, при этом он сильно мотает головой. Я направил, в его сторону ружьё и, любуюсь, жду, когда он выйдёт на чистое место. Вдруг летит ещё один и грудью, прямо на моего плясуна; мой побежал от него, тот за ним, и бегут прямо на меня. Я забыл, что нахожусь на охоте, и что надо стрелять, даже ружьё опустил, шагах в пяти от меня, первый остановился, потом круто повернул влево, и побежал дальше. Я повёл ружьём с колена в его сторону, и выстрелил, он ткнулся грудью в землю, и хвост к верху. Второй потоптался на месте и побежал обратно. Пока я перезаряжал ружьё, он поднялся на крыло. Я выстрелил ему вдогонку, он шарахнулся в кустарник, а первый вскочил, и бежать, я бросил ружьё и, за ним, он поднялся на крыло и улетел. Пошёл обратно, искать второго, - нет и его.

Обследовал то место, где упал первый: оказалось, что я повёл стволом немного больше, чем надо было, и весь заряд дроби, ушёл в землю у него перед грудью, его, или контузило, или с перепугу он ткнулся в землю. А я ещё подумал: «вот у меня сегодня два глухаря будет». На следующее утро я опять пошёл в ту вырубку. Пришёл рано, прождал до рассвета, но глухари не прилетели. Обошёл вдоль осинника вырубку до конца; шёл я скрытно осинником; мы, когда лес рубили, то хорошие сосны оставляли на семянки; оглянулся, а метрах в ста, на семянке, глухарь скыргает. Стрелять далёко, по открытому месту не подойдёшь, что делать? «А попробую», заложил патрон с шариком, прицелился и выстрелил под песню. Когда он мотает головой, то выстрела не слышит, а тут, видимо, пуля рядом ударилась, он взлетел и полетел на меня. Прилетел, поймался когтями за берёзовый сук, и сразу на него не смог усесться, пока он крыльями хлопал, я перезарядил ружьё и выстрелил; это была моя первая, настоящая, охотничья добыча. Потом я каждое утро, до работы, продолжал ходить в эту вырубку; взял я здесь, в общем счёте, семь глухарей, глухарок я не стрелял. Бывало, прилетит, усядется на вершину, и квохчет, тогда уж к глухарю не подойдёшь. Она издаст тревожный звук, и сразу все улетают.

В другой стороне вырубки, немного северней, почему-то, остались стоять несколько сосен, берёза, и подрастал молодой березняк. Здесь была ещё, небольшая, зелёная поляночка. Каждое утро, оттуда слышалось тетеревиное курканье, но мне с тетеревами не везло, я к ним не мог подкрасться; у них всегда где-то сидел сторож.

Глухарей я опять не дождался и, решил: «пойду завтра за косачом». Наутро пришёл пораньше, подобрал себе в молодом березняке скрытое место, сел лицом к поляне. Стал ждать, а вот и он, свист крыльев, сел в двух шагах от меня, но не на поляну, а левее, ружьё лежит на коленях, по направлению к поляне, в моём «шалаше» тесно, повернуться мне нельзя. Он же присел, крылья распустил: «чуфи-и-и», и пошёл наплясывать: «кур-кур, кур-кур», ближе ко мне, а в сторону косача, в моём, импровизированном, «шалаше» без крыши, было окошечко ,я поднёс туда руку, в надежде, что поймаю его, когда он подойдёт совсем близко, на расстояние вытянутой руки. красив же был его танец, я залюбовался. Он всё ближе, ближе; вдруг увидел в окошечко моё согнутое колено, остановился, присмотрелся, чуфыркнул и улетел, а я опять ничего не успел. Но я не очень жалел о неудачной охоте, такой концерт, ни за какие деньги не увидишь вживую. И тот концерт, с двумя глухарями, я всю жизнь вспоминаю; жалко только было второго глухаря, я его подранил, а с косачом мне опять не повезло. Пошёл я домой. Ближе к Татарке был молодой сосновый бор; я решил, попутно, пройтись по нему, вдруг у меня над головой, из кроны сосны вылетел глухарь, я не ожидал, и выстрелить не успел, «ну и ладно, завтра приду за ним» Ане сказал:- «Завтра разбуди меня ночью в три часа. Она же по ошибке разбудила меня в два. Встал, оделся, пришёл на место – темно. Сел под сосенку, вздремнул, вдруг слышу: «тык-тык, тык-тык», заиграл, да так рано. Посмотрел в ту сторону, сидит на суку сосны. Я приподнялся тихонько, подождал, пока он снова заиграет, приложился к сосне, а ствол ружья не видно – темно, подождал вторую песню, приподнял ствол ружья на прогал между кронами, увидел, и начал плавно опускать его на глухаря. Под песню выстрелил – мимо. Ту же операцию проделал второй раз. Выстрелил – упал; подхожу, с противоположной стороны  подходит Пётр Ильич: «ну и удачлив ты сегодня. Ведь я его тоже уже на мушке держал». «Пётр Ильич, какая тут мушка, я ствол не видел». «Ну, так это так говорится, целился же я в него». Посмеялись: как это мы в такую рань, в огромном лесу, вышли на одного глухаря. «Так ведь я стрелял в него два раза, когда целился? Первый или второй раз»? Но факт, что мы к нему подошли с  двух сторон одновременно. Пришёл я домой, всё ещё рано вставать на работу, подвесил глухаря за ноги на крюк к балке потолка, и тихонько опять лёг спать. А он такой огромный, такой мне ещё не попадался. Проснулся брат, Егор: «Ого, это да, ты когда успел?

На участок опять приехал Сорокин с помощником, привезли мотопилу. Опять организовали бригаду лесорубов. Остальные продолжали работать по старинке.
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: 1. ? 2. Фото 10.Бригада лесорубов при мотопиле.1950 г. В первом ряду слева Аня Вольф. 3. Регина; 4. Магдалена (белая). 5. Гульда; 6. Ида Гупперт. 7. Ева Ют. Второй ряд: 1. Не понятно кто это выглядывает за моей головой? 2. Я, собственной персоной, но работал я тогда десятником. 3.Мария Ульрих 4. ? 5. ? 6. Лукъян Штрель, он приехал за дровами и сфотографировался вместе с лесорубами; 7. помощник Сорокина с мотопилой, 8. Сорокин

При мотопиле тоже легче не было: сучья обрубали и убирали вручную, дрова тоже собирали и складывали вручную. Удалось сфотографировать бригаду на наваленном лесе но, почему-то, не сфотографировали работу с пилой. На этом фото можно различить всех, но время, некоторых стёрло из памяти, остались, очень, знакомые лица, но нет имён. Обязательно надо было, на обратной стороне фото, перечислить всех на ней запечатлённых. Но, видимо, руки не доходили сразу. Потом надеялись, что, мы то, «своих» не забудем. А время суровое: остались в памяти более яркие лица, скромные, тихие, ни чем не выделявшиеся, испарились. Назову имена тех, кого ещё сохранила моя память.
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Этим летом к нам стал приходить с фотоаппаратом Виктор Пепеляев, он на одну ногу прихрамывал. Фотографировались, прямо у бревенчатой стены женского барака. Аня вышла с нашим Васей, села на табуретку у стены, и Виктор её запечатлел. В брёвнах этой стены я наблюдал, небольшого диаметра отверстия, в которых жили насекомые похожие на маленькую осу. Они хищные, называли их волчками. Иногда они приносили небольших мух, и затаскивали их в эти норки.                                  
Фото 11.Я Аня и Вася, на нашей гордости, первом мотоцикле.
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  Фото 12. 1950г. Аня  с нашим   первенцем, Васей.
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Я подъехал на мотоцикле, и предложил съездить за овощехранилище, на горку. (Там уже начинался лес). Сделали фото, на природе, но на чёрнобелом фото, никакой природы, одна темнота. Вася сидит на баке, Аня на багажнике, я их потом так и возил. Передержал Виктор где-то, не получился чёткий снимок. Что ж, бывает и такое, а память осталась.           Фото 13. 1950 г. Это уже Вася
                                                      Своими ножками.
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неплохо зарабатывать, особенно я хорошо подзаработал, когда работал грузчиком бессменно. Купил я себе демисезонное пальто, купил карманные часы с цепочкой, Виктор Казаков тоже купил такое же пальто, и мы с ним сфотографировались. 
Фото 14. 1950 г.
Слева Виктор Казаков, сын Петра Ильича.
[image: image46.jpg]


Я работал десятником; охотничий сезон кончился, а в лесосеке, то в одном, то в другом конце, слышно: «Андрей»! Иду на зов, а там, у девушек дерево не хочет падать – наклон в обратную сторону, или балаган устроили, надо помочь его разобрать. Надо замерять кто, сколько выработал, 
Фото15. Это Пётр
Ильич Казаков,

с женой Полей.

записать, оформить наряды; всем от десятника нужна помощь. Есть у меня фото Петра Ильича, хочу его показать. Помню из нашей тогдашней жизни, такой комичный эпизод Был у нас в труд армии парень, о котором я ещё не писал: звали его, Андрей Регер. Чистили мы весной вырубку, жгли костры, без топора не обойтись, а топорища были длинные, толстые тяжёлые. На перекуре, взял Пётр Ильич у Андрея топор, и начал его осторожно обтёсывать. Подходит кто-то из ребят, спрашивает: «ты что, Пётр Ильич, делаешь?» А он так невозмутимо отвечает: «Да  вот, Андрюхе жизнь спасаю». Умер Пётр Ильич давно, в начале пятидесятых прошлого века от рака лёгкого. Курил он много, самокрутки, из газетной бумаги и махорки. И то и другое здоровью пользы не приносит.
Как-то давно уже, я написал о нём такие строки:
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-«На охоту мы с ним  ходили,
На зорьке, не в самой ночи,
Когда глухари токовали,
И вторили им косачи».



Неизменно в зубах самокрутка,

Дымилася,как труба,

В лесу его находил я,По запаху табака».

Фото 16. Это Клава Бурдина,дочьместного старожила, Сергея Бурдина

 Он пришёл домой с войны, но раньше его, пришёл Казаков Пётр Ильич, и, стал похаживать к его жене Наташе. Сергей её, не простил, и женился на труд-армейке Лизе. Клава работала наравне с нами и лесорубом, и коновозчиком. 
Нравилась она мне; какую-то симпатию она ко мне тоже питала. Приехали на плодбище, разгрузили сани, зашли в домик, погреться у печки. Клава говорит: - «Андрюша, я тебя сегодня во сне видела, как будто ты сматерился, а я говорю: Ай-ай-ай, Андрюша сматерился». Клава вышла замуж за Оханск в Острожку, больше я её никогда не видел. Сергей с Лизой переехали на Ольховку, там его парализовало, он еле передвигался на костылях. Уже в семидесятых годах они уехали в Среднюю Азию, там он и умер.
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Фото 17. 
1946г. Я слева, и брат Василий
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У у меня нет фотографий всех наших молодых пар, которые женились в первые, послевоенные годы, но несколько могу показать.

Фото 18. Наш младший брат Егор


У Андрея были длинные ноги. Я тут низ уж подрезал, а всё равно, он стоит высокий, как тополь.  
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Фото 19. 
Это Тиссен
Андрей и Лиза Цаан
 После закрытия Татарского лесоучастка, он с семьёй переехал на Ольховку, а потом в Казахстан: в Кустанайскую область. Связывала нас с Андреем многолетняя дружба. Было у них два сына и две дочери: Ваня, Валерий, Оля и Неля. В Казахстане он работал на руднике, машинистом шагающего экскаватора. Заезжали мы к нему, на своём, «выигранном «Запорожце». Был я у него на экскаваторе впечатление потрясающее; это целый завод механизмов. Думаю, я о нём ещё в этой книге напомню.
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У Давида с Варварой две первые дочери, друг за дружкой, выросли до восемнадцати лет, потом умерли. Живыми остались ещё две дочери. Сейчас 2010 год, Давид с Варей, уехали в Германию, оба уже умерли.

Фото 20. Это
Давид Арих
с женой
Варварой и 
первой дочкой,
1948 г.
А вот Лукъяна с Ангелиной. Фотографии того времени у меня  нет, эта фотография, приблизительно, 1964 г. Дочерей у них, как и у нас нет. Лукъян умер в Германии в 2009 г. 

С этой семьёй нас связывает дружба на всю жизнь. Я, как первый ягодник в старой вырубке нашёл хорошую ягоду –
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                                                                                  Фото 21.
Лукъян, Ангелина, Павел, Валерий, Лёня
малину. В выходной день

пригласил Лукъяна сходить туда, набрать ягод, он согласился. В нерабочее время мы в лес ходили босиком, ноги наши были закалённые и не боялись ни острых сучков, ни других колючек. Пришли в лесосеку, ягод густо, слоями крупная, спелая, сладкая. Стали собирать, разошлись на какое-то расстояние и перекликаемся. А с юго-запада, тихо, но верно, надвигается чёрная туча с молниями и громом: «Лукъян! Дождь будет»! «Ага»! Жалко отрываться, очень ягода хороша. Собираем дальше. А туча уже тут, над нами, да и ягод уже хорошо набрали. Вдруг молния, как сверкнёт рядом, гром, как грохнет, и дождь полил: «Лукъян, бежим»? «Бежим»! Выскочили на дорогу - побежали. В стороне стояла густая пихта, стали под неё. Сначала ничего, хорошо, потом, как грохнет раскат грома, и град, крупный, частый. У нас сразу по телу побежали холодные струи, наша пихта нас больше не защищала. Стоять под ней стало бессмысленно: - «бежим»? – «бежим». А граду навалило в несколько слоёв. Пробежим  немного, в руках ноги погреем, дальше бежим. Так мы босиком сходили в лес по малину. Я этот эпизод позже вставил в одно из моих стихотворений, оно потом, видимо, проявится в повествованиях. 
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Фото 22.
В Ноябре 1950 г. мы, с Колей Заниным, пришли на Татарку. Это он меня сфотографировал за овощехранилищем. Здесь было сделано ещё несколько фотографий, но со временем они стали мало узнаваемы, и я их сюда не включил 

Амалия, жена брата Василия, уже беременная, летом 1949 г. будучи на лёгком труде, чистила вырубку, подбирала сучки, вырубала обломленную подрость, и складывала в костры. Заинтересовал её осиновый пень в стороне, метров пять высотой. Подрубила его и уронила. Показалось ей, что там пчёлы. Слышу:- «Андрей! Андрей»! работал не далеко. Пришёл,- «что случилось»?» «Я мёд нашла, посмотри». 

Подошёл к этому пню, а там из дупла вылетают огромные шершни. «Амалия, ни в коем случае не подходи к ним близко, они тебе дадут такого мёда, что ты вся опухнешь». Я ушёл, она не послушалась, подойдёт из любопытства, ударит обухом и любуется результатом своего действия. Прихожу опять, сидит, плачет, а лицо опухло и глаз не видно. «Что ж ты меня не послушалась»? «А мне интересно было смотреть на них».
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Фото 23. Амалия. Жена брата Василия


Как профорг лесоучастка, я ещё в 1948 году через завком и ДОСАФ выхлопотал для лесоучастка радиоприёмник. Привезли нам приёмник на батареях, большой, «Родина» назывался, с ним ящик щёлочных батарей. На радиоузле в Юго-Камске работал Еловиков Василий. Он периодически приезжал, привозил заряженные батареи. Поставили мы его в женском бараке в красном уголке, и вечерами слушали весь мир, насколько позволял наш железный занавес».

Я с юных лет любил посещать библиотеку. До войны в нашей школьной библиотеке я прочитывал все интересные книги. Ещё в ясновской школьной библиотеке я прочитал все романы Шолохова, Гайдара и много других. В юго-камскую библиотеку я стал захаживать в 1947 году, когда работал плотником в стройконторе, библиотекарем была хорошая женщина, Тарасова Марья Фёдоровна. Вообще я любил посидеть, почитать журналы, особенно полюбился мне журнал «Вокруг света». Марья Фёдоровна подбирала мне интересные романы; запомнился роман Каверина «Два Капитана». Влюбился я и в Катю Татаринову и в Саню. Я за это время прочитал много книг. Летние ночи коротки, уже светло, пора вставать на работу, а я не могу от книги оторваться.

Уже в 1950 году, Марья Фёдоровна, приглядевшись ко мне, посоветовала: - «Андрей, у нас есть вечерняя школа, там ты можешь получить среднее образование, а дальше, тебе дорога открыта в техникум или в институт. Иди сейчас же и напиши заявление». И я пошёл. У меня было окончено до войны семь классов, можно было записаться в восьмой, но я подумал, что будет тяжело, девять лет перерыва, и записался опять в седьмой класс, чтобы закрепить то, что уже успел забыть.


Меня и Петра Зиновьевича, в августе, приказом, опять перевели в стройконтору, работать плотниками. Аня меня проводила километр, дальше я пошёл один. Она с сыном Васей, мама и Егор остались на лесоучастке. Меня же приказом, в связи с производственной необходимостью, перевели временно, без предоставления жилья, и я не мог забрать с собой семью. Брат Василий уже вернулся из города и жил на квартире у Фени Ширинкиной, на Кунгурке. Я временно поселился там же. В другой комнате ещё жили квартиранты, семья Угольниковых: Отец – Александр Иванович, Мать, три дочери: Августа, Зоя, Валя и сын Борис. Было у них ещё два сына: Рюрик и Алексей, но те жили самостоятельно.



ГЛАВА  III
На  пути  к  новой  жизни
Август  1950 – сентябрь  1952 г.г.


И вот я на пути к новой жизни, в лес я решил уже больше не возвращаться, хотя моё место жительства оставалось ещё там, и семья моя оставалась тоже там.


В Юго-Камском заводе строили «парокотельную»; и я сразу попал работать на этот объект. Здание было уже построено, крыли крышу; тут я был уже не плотник, а просто строитель. По бетонному перекрытию стелили рубероид. На бетонные плиты наливали кипящий битум, и по нему его раскатывали. Тут я сразу получил урок техники безопасности: подливая из ведра битум и, пятясь назад, я раскатывал рубероид на себя; на ногах у меня были носки и босоножки. От лежания в штабеле на складе, рулоны рубероида становятся плоскими, при их раскатывании на бетоне, они перекатываются шлёпками. Вот так я подлил горячий битум, и шлёпнул на себя; битум брызнул мне на ноги. Я потом носки вместе с кожей снимал. Это был наглядный урок тому, как не надо делать.


Шёл к концу август месяц, на тридцать первое число, оно совпало с субботой, в вечерней школе объявили пробный сбор учащихся. Я с большим волнением, шёл после работы в школу, боясь того, что встречу там одну молодёжь, чуть-ли, не детей, а мне уже двадцать пять. Когда я пришёл, все уже сидели за партами. В среднем ряду на четвёртой парте, сидел один парень моих лет, я прошёл прямо к нему и сел рядом, предварительно, спросив разрешение. Это был Коля Занин, первый мой школьный товарищ. После знакомства с школой, мы ещё где-то задержались, потом я на выходной пошёл домой на Татарку. Уже темнело, шёл я, как обычно, через Кекорку в гору, до леса, а дальше прямушкой, покосами и через восемьдесят шестой квартал. Были уже густые сумерки, возле лога, где мы с Клавой спилили самую большую сосну, в стороне от дороги, вдруг хлёстко треснул сук.

Я резко остановился, а по телу прошла дрожь, вниз до самой пятки. Глянул в ту сторону, там движется «серая» тень, величиной с большую собаку. Я достал спички, чиркнул, и тихонько стал уходить вперёд. Меня никто не преследовал. 
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Фото 1. 1950 г.

Это и есть мой первый школьный товарищ

Коля Занин. (Николай Максимович)


В посёлке ОКСом велось строительство ещё нескольких объектов. После завершения работы на крыше котельной, я попал на строительство восьмилетней школы и поликлиники, благо, они находятся рядышком. С первого сентября мы, в большинстве уже взрослые люди, продолжили повышать своё образование в вечерней школе. В 1950 г. ещё отдельного здания для вечерней школы не было, и мы, учились в дневной школе, только во вторую смену. Учились пять дней в неделю, в субботу занятий не было. Учителями у нас, были те же, что и в дневной школе, поэтому и спрос с нас был тот же. Руководителем нашего класса была Вотинова Александра Васильевна, девичья фамилия – Филимонова. По математике Татьяна Константиновна, девичью фамилию не помню, впоследствии – Зарина. По физике был Шатров Иван Степанович, фронтовик. После демобилизации окончил физико-математический факультет университета и стал преподавателем средней школы. Был он со странностями: мог, например, после звонка, как вихрь влететь в класс, не поздоровавшись, с куском мела в руке, без журнала, сходу начать писать на доске формулы. А так он мужик был хороший, простой, мы потом с ним подружились. Немецкий язык нам преподавала, уже пожилая учительница Анна Андреевна Эзау. По химии была Жужгова Ольга Григорьевна Кое-кого я уже и забыл. Приходила по литературе к нам Валентина Михайловна Аликина. Из первых учеников, кого я запомнил: это Василий Филиппенко, Шипулин, Виктор Еловиков, Коля Малков, Коля Болотов. Из девушек я помню Нину Попову, Иру Замятину. Ира была здесь из оханского детского дома; девушка с характером. Наша классная руководительница была женщиной жёсткой, резкой. Проверив по журналу присутствующих, спросит: «Замятина! Что на сегодня задано»? Но не тут-то было, Замятина резко повернёт голову влево и молчит. «Замятина! Ты урок выучила»? Замятина опять резко повернёт голову вправо и молчит; «Замятина! Ты почему не хочешь со мной разговаривать»? «А я не солдат; «И что из этого?» «А у меня есть имя, меня зовут Ира». «Теперь понятно.


Коля Занин сразу положил глаз на Ниночку Попову, девушка она была красивая, симпатичная. Работала в больнице в регистратуре. Вскоре они уже после занятий стали уходить вместе.

На строительстве школы и поликлиники мы поначалу занимались больше бетонными работами: бетонировали крылечки балконы: потом уже клали лаги под пол, настилали полы; навешивали двери, и т.д. Бригадиром у нас был Михаил Михайлович Курбатов. Послал он меня сделать разметку тротуара от поликлиники до школы и ниже; а у меня в связи с учёбой в школе появилось уже много школьных знакомых; причём, не только, вечерней, но и дневной школы. Забиваю топором колышки, натягиваю шпагат, а мимо проходят знакомые девушки, парни, и все останавливаются поговорить. Мне на этом месте не очень приятно было работать. 


На следующий день, Курбатов говорит: «Я тебя на тротуар больше не пошлю, у тебя много знакомых, и с каждым тебе поговорить надо». Я же этому не огорчился.
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Фото 2. 1950 г.

Это и была Ниночка Попова

Так как лесные ресурсы на наших старых лесоучастках подходили к концу, надо было думать о новом, более крупном, механизированном лесоучастке. Такое место нашли, в девятнадцати километрах от Юго-Камска, в сторону Перми - тринадцать километров по тракту, и шесть - направо в лес. Туда стали каждый день возить рабочих ОКСа. построили лесопилку, потом стали строить деревянные многоквартирные дома для будущих работников лесоучастка. Надо было прорубить туда дорогу, чтобы могли проходить автомашины. Была уже поздняя осень, когда меня перевели туда работать. Автомашины проходить туда ещё не могли. Необходимые грузы от тракта перевозили трактором на пене, сваренной из листов железа. Это было что-то наподобие саней. Тянет трактор её по дороге, а впереди его движется речка жидкой грязи. Приехал к нам, посмотреть фронт работ, директор завода, Тюрин Павел Сергеевич, на легковом «газике». До участка, конечно, не доехал, застрял в этой реке грязи. Мы его вручную вытаскивали. Был он мужик простой, матерился здорово. Уехал обратно, «несолоно, «хлебавши».


Недалеко от тракта дорогу пересекает большой лог, через этот лог мы строили мост, причём, не поперёк лога, а как-то по диагонали, как будто специально придумали, чтоб больше работы было. На дно лога выкладывали клети, по ним стелили брёвна, делали настил. Вместо перил по бокам толстые брёвна. Для настила брёвна тесали. Бригадиром у нас был Ширинкин Александр Иванович. Мы с ним ещё строили новый посёлок в 1947 г. Был он такой же мужик хороший, очень много курил; сигарету – самокрутку изо рта не выпускал, тёшет бревно, а сигарета дымится: прижжёт усы, остановится, скрутит другую, прикурит её, от прежней, и продолжает в том же духе.


Там был край непуганой дичи. Идёшь, смотришь: на деревьях, сидят рябчики, тетерева, даже глухари, и не боятся. Был у нас там такой промысловый человек, Филиппом звали, так он по рюкзаку рябчиков налавливал силками; в речке Бурме, по ведру хариусов науживал. Когда мост построили, дорогу подровняли, кое-где гравия навозили, чтобы автотранспорт мог проходить, нас перекинул  на строительство лесоучастка.


Вечером, после работы приходила машина, и нас увозили домой в Юго-Камск. Оно бы и не плохо, но на первый урок в школу я не успевал. Классный руководитель мне выговаривала, что, если постоянно не ходить на уроки, то вообще, может быть, учиться не надо. Я ё заверял, что это затруднения временные, и вечно они продолжаться не будут. До ноября месяца, пока дорога не промёрзла, машина ждала нас у моста, и мы пять километров после работы шли пешком. Конечно, я в школу опаздывал. Приеду, скорей умыться, переодеться, что-то покушать, и бежать в школу. После школы ещё надо успеть выполнить домашние задания, а утром к семи часам на автомашину. Если проспишь, как хочешь, добирайся, у меня, на такой случай, был  мотоцикл.


Работали на строительстве лесоучастка, кроме работников ОКСа, рабочие с Северского участка, мужчины и женщины. За ними приходила отдельная машина, по пути домой, на краю деревни, Полудённой, они сворачивали вправо, и вверх по Северке.


Со мной работал, северинский,  Гасс Андрей, а из Юго-Камска, Саша Кольцов, строили мы пилораму, а рядом бригады строили столовую, баню, и жилые дома. Строительство шло быстрыми темпами. Так как участок принадлежал заводу, и был фактически заводским цехом, то заводское руководство прилагало огромные усилия, чтобы скорее запустить его в  работу. А я метался между работой, школой и семьёй, «чертовски» уставал, но был молод и полон энергии.


Жена моя, Аня, уже ждала второго ребёнка, Она категорически была против моей учёбы, конечно, ей было тяжело, и единственно, что она постоянно твердила, так это то, что ей, от моей учёбы, не легче. Я же девять лет мечтал вернуться к учёбе, и бросить учиться меня уже никто не мог заставить. Мне отступать уже было нельзя, не там, ни тут. Была поставлена задача, и обратно, уже хода небыло. В выходные я уходил домой. Помощи от меня, конечно, было мало, но и в Юго-Камск переезжать с семьёй я ещё не мог. Фактически, я ещё числился работником лесоучастка и, там же, продолжал выполнять общественную работу профорга. Каждый месяц собирал членские взносы, покупал в завкоме завода профсоюзные марки, вклеивал их в профсоюзные билеты, проводил профсоюзные собрания. Отстаивал права членов профсоюза, принимал участие в профсоюзных конференциях, рабочие участка не желали освобождать меня от этой обязанности.


Уже в декабре, начальник ОКСа Сыромятников Георгий Алексеевич, отозвал меня с Ольховки на завершение строительства школы, а потом на строительство санатория на Чуваковке. Мы строили санаторий деревянный, в современном виде его уж позже перестроили. Я всю зиму ходил с Кунгурки мимо кладбища на работу. За то с учёбой мне было легче, я на первый урок уже не опаздывал.


Мои одноклассники – Коля Занин и Нина Попова полюбили друг друга и решили пожениться, в связи с этим они  пришли к выводу, что им лишняя грамотность ни к чему, и можно в школу больше не ходить. Мои уговоры не имели на них действия. Сейчас, когда я пишу эти строки, 2011-12-08, Коля с Ниной живут благополучно уже 61 лет. У них два сына: Николай и Валерий, внуки, правнуки.


Когда они ушли из школы, ко мне на парту пересел Виктор Каменских. Мы с ним и проучились рядом на одной парте четыре года. Виктор был сильней меня по русскому языку, я же был сильней его по математике. Он в математику и вникать не старался, так четыре года у меня списывал. За то он уже в то время писал в стихах, впоследствии он стал не плохим поэтом. В союзе писателей не состоял, но несколько книг стихов издал. Жил он с родителями и трёмя сёстрами: Таисией, Александрой (Шурой) и Тамарой, в отцовском доме по улице «Третья пятилетка» 4. Дальше, по прямой видимости, на другом берегу лога стояло длинное здание барачного типа, его отремонтировали и приспособили под вечернюю школу. Раньше в том здании было фабрично заводское училище. Теперь у нас было своё школьное здание, и мы  учились уже не вместе с малолетними детьми. А было нас не так мало, во всех группах, с шестого по десятый класс, около ста человек. Был у нас и свой школьный директор, это была Валентина Михайловна Аликина. Ходил я теперь в школу мимо дома Виктора, и каждый раз обязательно заходил к нему. Сначала мы с ним сверяли домашние задания, он списывал математику, потом мы вместе шли в школу. Отец Виктора тяжело болел, в заводе он работал кузнецом, и лёгкие его были забиты сажей, за перегородкой был слышен его надрывный кашель. Мама их, была такая тихая, серая мышка, она никогда ни во что не вмешивалась; были две, уже взрослые дочери, Таисия и Шура, взрослый сын, они и правили бал. Отец уже был не в счету. Наш директор, Валентина Михайловна, была учительницей литературы, женщина уже в годах. Был свой штат учителей. У нас уже сложился коллектив Весной мы стали группой выходить на природу, но небыло среди нас фотографа – любителя, и фотографии того времени нет. Прошло без малого шестьдесят лет, и я сейчас даже всех вспомнить не могу.


И вот, кончился учебный год, получили мы свидетельства об окончании седьмого класса, первое свидетельство 1940 г. у меня не сохранилось. Теперь я могу поступить в техникум. Чтобы получить среднее образование, слишком долго ещё надо учиться. Ещё три года, надо попробовать какой-нибудь техникум, и выбрал наугад, почему-то нефтяной. С Виктором мы тут разошлись, он решил попробовать литературный, но не прошёл. Я на него даже обиделся, что не вместе будем учиться. Поехал я в Пермь (тогда Молотов), разыскал тот техникум, где-то в районе Перми II, подошёл сдавать документы. Посмотрели мои бумаги, покрутили головами, и говорят мне: «Молодой человек, ведь вы находитесь на спец. учёте, мы не можем принять у вас документы». Ну что ж, ничего не остаётся другого, как продолжать учиться дальше. А пока в школе летние каникулы до сентября месяца.


Весной 1951 г. меня опять перевели на строительство Ольховского лесоучастка. Теперь там уже были  построены квартиры, и мы не ездили, каждый день, домой, а там и жили, работала столовая. Работали там уже женщины с Татарского и с Северского лесоучастков, были и мужчины: среди них - Соловьёв Фёдор. Седьмого июля у нас родился второй сын, Витя, и я, к моему стыду, уже не помню по какой причине, не встретил их из больницы. Познакомился я с ним уже дома на Татарке в выходной день. У нас тогда на участках не было телефонов, и не было никакой возможности общаться, переговариваться.

Не обошлось и без романов: ещё в пятидесятом году, когда мы с Гассом Андреем строили пилораму, напротив, на отделке дома работали женщины, была среди них шестнадцати летняя девушка. Звали её Геля, и была она дочь нашей учительницы немецкого языка, Анны Андреевны Эзау. Я подошёл к баку попить воды, Бак с краном, кружка на цепочке, набрал воды, попил, сполоснул кружку; подходит она. Я, не подумав, в шутку казал: - «не пей после меня, влюбишься, а я женат». Она говорит: - «постараюсь не влюбиться», на том и разошлись. Но потом я заметил, что она всё время в нашу сторону посматривает.


Вечером машина ждала нас у моста, и мы шли пешком. Она присоединилась ко мне. Я был довольно начитан, и мы с ней разговаривали о прочитанных нами интересных книгах. Были у неё ещё две сестры, старше её, Аня, и моложе – Ира. Потом уже зимой я провожал из школы Фаю Бояршинову, нам было по пути, и замечаю, что в отдалении за нами следует Геля. В очередной раз вернулся, встречаю её: «Геля, ты, что за мной, как тень ходишь, ты что, на самом деле влюбилась»? «Да, я как заколдованная, ничего с собой поделать не могу, вот так и хожу». «Нельзя нам с тобой, Геля, влюбляться друг в друга, я не свободен, а ты ещё слишком  молода; да и мама твоя - моя учительница. Будем надеяться, что это у тебя пройдёт. Каково же было моё удивление, когда в Начале, следующего учебного года, я увидел её за партой в нашем восьмом классе. У неё было окончено семь классов, и она осенью специально пошла вместе с нами в восьмой класс. Надо сказать, что влюбилась она фанатично, и на всю жизнь. Стоило ли об этом рассказывать? Но это было в моей жизни. Это было слишком серьёзно, это была болезнь, и подошла она попить воды не случайно, она уже до этого запала на меня. И что тут можно поделать, попробую не обращать внимания, жить, как будто, ничего такого не происходит.


Однажды в августе, того же 1951 г. Виктор мне говорит: «Сегодня после работы прихвати бутылочку, и приходи ко мне, я прихвачу картошки, пойдём печёнки запекать, ты не возражаешь?». -«Нет, не возражаю».- «Ну и хорошо, договорились». Вечером, часов в шесть, я пришёл к нему, он в полевую сумку сложил картошки, хлеба, помидорчиков, мою бутылочку, и, прихватил гармошку, мы с ним пошли за посёлок, в направлении к Чуваковке. По пути к нам присоединились две девушки, познакомились: Тамара и Шура, Я их видел впервые.


Тамара, была Вотинова; Шура, была Долгих. Обе они жили не в Юго-Камске, приехали в отпуск. Тамара окончила фармацевтическое училище, и работала в Осе аптекарем, Шура была особенно красива: красивый стан, красивые черты лица, широко раскрытые голубые глаза. Тамара была не так красива, На лице карявинки, но была и в ней какая-то прелесть: красивые, серые глаза и широкая улыбка. Пока мы шли на место нашего пикника, я терялся в догадках: которая из двух девушек принадлежит Виктору, и с которой общаться мне? Он меня не предупредил, куда и с кем мы идём, и как мне себя вести. Сказать сразу: «девушки я женат»? Или просто промолчать, а там видно будет? Я решил промолчать. Виктор оказался с Шурой, следовательно, мне общаться с Тамарой.


На берегу лога развели костёр, когда он прогорел, заложили печёнки, достали нашу снедь, выпили немного водочки, закусили. Девушки поинтересовались, по сколько нам лет, сами угадали, что нам по двадцать пять, потом стали петь песни.


Виктор неплохо играл на гармошке, девушки пели, а он им подыгрывал. Пели они красиво, и песни, которые я ещё не слышал. Пели про Донбасс, который «огнями радует нас», про парня, которого «девушки пригожие, провели в забой». Тамара пела в Осинском народном хоре, знала много песен и частушек, и обладала приятным голосом. Через некоторое время, Виктор с Шурой пошли вдоль лога прогуляться, и мы с Тамарой остались у костра вдвоём. Меня не покидало чувство вины, и я не смел, к ней приблизиться, но она как-то «невзначай» меня к себе подтянула, я положил ей голову на колени, от выпитого вина голову слегка кружило. Она гладила мои волосы и пела тихим голосом, появилось, какое-то волшебное чувство, я до этого момента, никогда такого не ощущал. Пришли Виктор с Шурой, мы ещё немного посидели, попели, и пошли домой. Мы с Тамарой договорились встретиться на следующий день. Я твёрдо решил ей всё про себя рассказать; что эта встреча была случайностью, и, что в дальнейшем, мы ни на что рассчитывать не можем.


В то время, тракт, который проходит через Юго-Камск, не был заасфальтирован, и вечерами, молодёжь гуляла по нему компаниями, с гармошками, пели песни, разговаривали, встречались, знакомились. Я Тамаре сказал, что выеду на мотоцикле. На следующий день, я на малой скорости проехал по тракту, встретил Шуру с подружками.


«Здравствуй Шура, где Тамара»? «Тамара сейчас только, совсем не давно, уехала на Каму, а оттуда, водным трамвайчиком, домой – в Осу». «Почему так скоропостижно»? «Она узнала, что ты  женатый». Я развернул мотоцикл и – на Каму, но трамвайчик уже ушёл. Больше я её никогда не видел, Шура тоже из Юго-Камска исчезла. Осталось только, щемящее душу, воспоминание. А про моё семейное положение, знали тогда только я и Виктор, так кто же меня так предвосхитил?


Мы с Виктором вечерами выходили на тракт, он брал гармошку, к нам охотно присоединялись, девушки, ребята и создавалась весёлая компания. Иногда в рабочем саду, на танцплощадке, устраивали импровизированные, бесплатные танцы. На тракту собирались группами, здоровались, кто не был знаком - знакомились. Вскоре я был знаком со всей молодёжью Юго-Камска. Субботними вечерами ходили мы в рабочий клуб на танцы. Хотя на лесоучастке мы устраивали вечерами свои танцы, здесь мне танцевать пришлось переучиваться.


Первыми меня учили танцевать две сестры: Рита и Роза. Я пригласил Риту, а она говорит: - «Розочка поучи Андрюшу танцевать», и мы с Розочкой неплохо провели вечер. Такие были юго-камские будни пятидесятых годов, уже ушедшего, двадцатого века.


В августе, в лесу на вырубках, поспела малина, я знал хорошие места. Субботним вечером, на выходной день, я пригласил с собой на Татарку Виктора и нашего физика, Ивана Степановича, они согласились посмотреть наше лесное житьё – бытьё и, конечно, насобирать ягод. Аня угостила нас ужином, познакомились с нашими ребятишками, Вася уже бегал и, кое-что начал говорить, а второй, Витя, был ещё совсем маленький. У нас на овощехранилище был сеновал, там было свежее, пахучее сено. Мои гости изъявили желание ночевать там, на сене. Мы их снабдили простынями, одеялами и, «спокойной ночи». Утром я их поднял, позавтракали, взяли с собой хлеба с маслом, козьего молока бутылку, и пошли в лес. Нашли много, хорошей малины, но вот беда: с утра, комары, да мошки, а потом овод.

У Ивана Степановича, как оказалось, была аллергия на укусы насекомых, у него всё лицо распухло, глаза – щелочки. Он так ягод ничего и не набрал. Я ему отдал свои. Аня, глядя, на него, не могла сдержаться от смеха. У нас на участке, ни с кем такой беды не было. Но это было ещё не самое плохое в тот день. В ту ночь, когда мои гости на сеновале вдыхали аромат свежего сена, у Виктора, дома умер отец. Так печально закончился наш поход за малиной. Потом Виктор пригласил нас с Иваном Степановичем на рыбалку. Удочки – его, червей накопали, пошли в верховья пруда, к устью речки Северной; там когда-то, была водяная мельница, и ещё сохранились остатки насыпи бывшей плотины. Я спросил Виктора:- «А какая здесь рыба водится»? - «Окунь, сорожка, пескарь, хариус, щука». Сорожка? Я не знал, что это за рыба; у нас на Украине была  краснопёрка, красивая рыбка с красными пёрышками. Была рыбка длинная, похожая на чехонь – мы её плиткой звали. Водилась щука, линь, ну что ж, посмотрим, что здесь ловится. Виктор с Иваном Степановичем прошли дальше вверх по речке, а я остался в створе плотины. Здесь по камушкам стекала чистая прохладная водичка, на дне резвились пескари. Я только успевал их с крючка снимать. Наловил я их, чуть не трёх литровый бидон. Виктор с Иваном Степановичем проходили, проискали и, почти ничего не наловили. Я же здесь был ради спортивного интереса. Жены у меня в Юго-Камске не было, одному мне с рыбой возиться желания – Нуль Разделил я свою рыбу между ними, и все довольны.


Перед началом учебного года мне сказали, что меня приглашают в отдел кадров завода. Начальником отдела кадров был Каменских, имя отчество не помню, он был лысый, и прозвище у него было Козёл, но я тогда об этом не знал. Он мне и говорит: «Ты нам дорогой работник, так как, мы тебе каждый месяц, в связи с приказом о переводе по производственной необходимости, вынуждены доплачивать, до твоего среднего заработка на лесоучастке. Теперь мы уже в твоей помощи не нуждаемся, можешь отправляться обратно на лесоучасток. Я ему сказал, что я согласен работать без доплаты, что учусь в вечерней школе, прошу меня оставить на постоянной работе в стройуправлении; но он и слушать не захотел. Казалось, на этом все мои мечты и планы, провалились в пропасть. Что делать? Пойду к директору. Директором тогда ещё бы Тюри Павел Сергеевич.- «Говори, с чем Пришёл»? - «Я переведён в стройуправление с лесоучастка плотником, в связи с производственной необходимостью». - «Очень длинно, и не понятно, короче» - «Я учусь в вечерней школе, и прошу оставить меня постоянно в стройуправлении без всякой доплаты». - «Понятно, иди и скажи Козлу, чтобы он тебя не трогал, аудиенция окончена, до свидания». - «До свидания, спасибо». Пришёл я в отдел кадров, и говорю начальнику: - «Сказал Тюрин, чтобы вы меня не трогали».- «Понял, ясно, можешь идти, оставим тебя в ОКСе». Вышёл и, мысленно, про себя; «Ура! Кажется, я победил». Я тогда и не знал, что он козёл. С бесконечной благодарностью вспоминаю Павла Сергеевича Тюрина и Марью Фёдоровну Тарасову. За их сердечное, человеческое участие в жизни простого парня, стремившегося к знаниям, к более полноценной жизни. Теперь я, вроде бы, уже не труд-армеец, но, с учёта в комендатуре нас ещё не сняли. Зашёл в профсоюзный комитет мехлесопункта, там мне дали представителя от профкома, и мы пошли на Татарку проводить профсоюзное, отчётно-выборное собрание, так как, я уже не работник мехлесопункта. Примечательно вспомнить то что, когда стали давать оценку моей работе, то оценили её, на «Отлично». Обычно оценивают: «Удовлетворительно», или «Неудовлетворительно».


Оставались на Татарке ещё Аня с ребятами, мама и Егор. Он теперь уже взрослый парень, работал наравне со всеми в лесу, сам зарабатывал свои деньги. Мама в 1949 г. рассчиталась по болезни и не работала, жила с Аней и Егором. Теперь надо забирать с лесоучастка семью, но прежде, надо решить вопрос жилья. Тогда ЖКО имел несколько бараков семейного типа, но свободных комнат небыло. Надо искать подходящую комнату в частном секторе. Переехала Аня ко мне уже в октябре месяце, жил я тогда на улице Кирова, где сейчас дом Бурдина. Там жили Качкинцевы: пожилые пенсионеры: муж с женой, и дочь, Мария. Они  приняли к себе нашу семью. Что поделаешь, деньги лишние не бывают. Перевезли мы картошку, на Татарке мама докармливала нашего поросёнка. Потом, в ноябре, привезли мясо, сало; а мама с Егором ещё оставались там. После повторного окончания семи классов поступить в техникум не удалось, и с первого сентября я пошёл учиться дальше в восьмой класс. Пришёл и Виктор Каменских. Некоторые отсеялись, В восьмом классе у нас появились новые ученики.


Зоя Отраднова приехала из Перми, она окончила дошкольное училище. У нас ей надо было отработать по направлению три года, и она, не теряя времени, вместе с нами продолжила повышать своё образование.


Летом, пока меня ещё окончательно не перевели с мехлесопункта в стройуправление, я работал на строительстве Ольховского лесоучастка. Не был я уверен, что меня оставят на постоянную работу в стройуправлении, а раз так, то надо быть готовым к переезду с семьёй на Ольховку. Если к зиме переезжать, то надо где-то хранить овощи, надо строить яму – хранилище. Но там такая крепкая глина, я после работы, копал несколько вечеров. Последние штыки докапывая, поставил в яму ведро с водой, каждый раз, мочил в воде лопату, заталкивать удавалось её в эту глину лишь на два-три пальца. Потом, чтобы глина отстала, ударять лопатой о пень, который стоял наверху у кромки ямы.
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Фото 3. 1951 – 1952 учебный год Вечерняя школа: на переднем плане: Нина Зотина, Коля Торопов и Валя Башкирцева, впоследствии – Челнокова. Во втором ряду помню 2. Капа Ширинкина. Третий ряд: Валя Садилова и Нина Мальцева. На заднем плане: Ваня Варкентин. Коля Болотов, Виктор Еловиков, Виктор Каменских и я.
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Фото 4. 1952 – 53 гг. В первом ряду: Ваня Варкентин, Лёня Филимонов, я Второй ряд: Геля Эзау, Зоя Отраднова, Коля Торопов. Вверху: Нина Жаворонкова и Валя Болотова

Было жарко, и я перегрелся, у меня пошла кровь носом. Вылез из ямы, лег на спину, вдруг слышу, что-то шуршит. Поднялся и вижу, стены моей ямы посыпались, как песчаные. Глина оказалась, состоящая из кубиков, что я раньше не заметил. Тогда я из брёвен стал делать сруб, прямо на осыпавшуюся глину. Из середины ямы я глину выбрасывал за брёвна, и постепенно, у меня получилась яма с обрубом. Закрыл её брёвнами, сделал люк с двумя крышками, верх засыпал глиной – яма готова, можно перевозить овощи. И вдруг оказывается, мне эта яма совсем и не нужна. Меня перекинули с Ольховки в завод на строительство пристроя к чугунолитейному цеху. На Ольховке я не появлялся. Потом, при встрече, наш Конюх с татарки говорит мне: «Должен я тебе, Андрюша, должен, хорошо моя картошка в твоей яме перезимовала». «Ладно, Коля пользуйся, мне не жалко, я  даже рад, что ты её занял». Это был Коля Аликин. В декабре меня перевели работать рамщиком на пилораму. Распрощался со своими друзьями – плотниками, и пошёл пилить брёвна на стройматериал. Была у меня бригада помощников на подкатке брёвен, откатке и складировании готового стройматериала. Сменщиком у меня был Соловьёв Миша, мы хорошо с ним сработались. Пилорама находилась за территорией завода, около моста через речку Юг. Там проходила с Камы узкоколейная железная дорожка в завод. По ответвлению, к пилораме завозили вагоны с лесом. Пропуска в завод у меня не было, но я туда проходил через задние ворота по железной дорожке. Виктор Каменских работал в механосборочном цехе токарем. Я подходил к нему и подолгу смотрел, как ловко он с стальной заготовки резцом снимает, вьющуюся стружку. Я загорелся стать токарем. Мне казалось, если я стану токарем, это будет верхом совершенства.


Итак, поставлена очередная задача: стать токарем, но как это сделать? Я работаю в ОКСе, плотник пятого разряда, теперь ещё пилорамщик, нужный здесь работник, «как пить дать» не отпустят. Тогда не принято было бегать из цеха в цех, и с предприятия на предприятие. Пилили мы лес не только для нужд завода, но, бывало, и строящимся работникам завода.


Начальнику механосборочного цеха, Наугольных Павлу Александровичу, потребовались доски для ремонта крыши на собственном доме. Как раз в мою смену, привёз он на пилораму брёвна, которые надо было распилить: часть на доски – дюймовку, а часть – на плахи – сороковку. По окончании он похвалил мою работу, и спросил: «Что я тебе должен»? «Что вы, Павел Александрович, вы мне ничего не должны, но у меня к вам есть одна просьба: возьмите меня к себе в цех токарем. На ближайшее будущее, это наибольшее моё желание». «Ты мне понравился, и я обязательно тебя возьму, но сначала тебе должны разрешить перевод из ОКСа». «Ясно, буду потихоньку бомбить». На следующий день зашёл я к начальнику стройуправления Сыромятникову Георгию Алексеевичу с заявлением о переводе меня в механосборочный цех завода учеником токаря. На словах я ему объяснил, что это моя мечта и предел моих желаний на ближайшее время. На что он, подумав, мне ответил: - «Я тебя отпущу, когда ты распилишь весь лес, который у нас будет на пилораме».- «Георгий Алексеевич, я вас ловлю на слове, не откажетесь?» - «Я никогда от своих слов не отказываюсь».


С моим другом, Виктором Каменских, мы почему-то вместе уроки не делали, а вот с Лёней Филимоновым, занимались вместе, или у меня дома, или у него дома. Ещё учился с нами Саша Чернышёв; был у него горб на спине, и был он маленького роста, но парень смышлёный. Он тоже приходил ко мне домой, и мы с ним решали задачи по геометрии с тригонометрией. Когда удавалось решить трудную задачу, мы обнимались и кричали: - «ура»! Жилось нам с Аней нелегко. На пилораме я зарабатывал мало, конечно, не по моей вине. Тогда ещё не было на Каме гидроэлектростанций, и  энергию вырабатывала дизельная электростанция, которая находилась на территории завода. Дизеля были старые, слабые, часто выходили из строя. Тогда подача электроэнергии ограничивалась, и в первую очередь отключали частный сектор и пилораму. Простаивали мы целыми сменами; за простой деньги не платили. Тогда я и устраивал свои походы в завод. По причине нехватки денег были неприятности и с Аней, что вполне естественно, но с этим я пока ничего не мог поделать. Объяснял я ей, что это трудности временные, что надо немного потерпеть и скоро всё наладится, и она терпела.


Когда ограничивалось электроснабжение, отключали и школу, а так как мы учились вечером, то в шкафах, про запас, стояли керосиновые лампы. Погаснет свет, ставим на парты «керосинки». Включат свет – гасим и убираем их в шкафы. Так и мучились с электроэнергией. Не всем хотелось иметь у себя дома квартирантов с малыми детьми; с ними бывают и лишние заботы, и неприятности. От Качкинцевых, мы переехали за речку Юг, сразу за мостом на левой стороне первый дом, там жила одинокая женщина Аликина. Муж у неё погиб ещё до войны в аварии на железной дорожке. Старушка была чистоплотная, полы были деревянные, некрашеные, при мытье она их скоблила ножом. Я был на работе, Аня оставила ребят одних и ушла в магазин. Витя ещё только ползал, ходить ещё не мог. Нашёл Вася на кухне подсолнечное масло, синьку, Витя тоже туда пришлёпал. Вылил Вася на голову Вите масло и  посыпал синькой, тот и шлёпал в этой жиже синей, и сам весь синий. Хозяйки дома не было, и Аня успела выскоблить пол ножом, ребят отмыть. По улице Ворошилова был дом Кати Кетовой – Плетнёвой, мы некоторое время жили там. Сначала там жил брат Вася с Амалией, но они переехали к Плетнёву, стоял дом сразу за аптекой. Потом мы тоже переехали к Плетнёвым. По случаю дружбы с Лёней Филимоновым я был вхож в их дом. Муж Александры Васильевны. Вотинов Борис Савельевич, в то время работал начальником ЖКО. Он вошёл в моё положение и дал нам с семьёй квартиру по улице (тогда Кустарной), в восьми комнатном доме, барачного типа. Общий коридор, одна комната с печкой, плита с духовкой. Тогда к нам переехала и мама, и мы жили в одной комнате четверо, мы с Аней, дети и мама. Но это была ещё одна  большая  победа. Если уж попал в казённую квартиру, то это навсегда. Дальше может быть только улучшение жилищных условий, что через пару лет и произошло. Нам дали квартиру в доме рядом, сейчас улица Первомайская. Этот дом был на две половины, у нас были две небольшие комнаты и кухня. Это было уже что-то. Здесь мы стали держать коз, кур, поросят, разработали небольшой огород. Был у дома дощаной сарай, в который можно было ставить мотоцикл, и в котором жила наша живность. И, чтобы уйти от общественного туалета, я здесь, построил свой.

                         Опять о делах охотничьих

Когда я поступил учиться в вечернюю школу, то первым делом я решил распрощаться со своей охотничьей страстью. Я подумал, что она мне будет большой помехой в учёбе; что в то время, когда  надо будет сидеть за учебниками, я сорвусь, и побегу на охоту. И если, дома будет висеть ружьё, я всё равно не вытерплю, значит, ружьё надо продать. Была у меня одноствольная «Тулка», я даже номер помню- 2006. Быстро нашёлся покупатель, молодой парень – фамилия Малков, звали, кажется, Юра, точно уже не помню. Продал я ему ружьё со всеми к нему аксессуарами; шомполом, порохом. Дробью, приспособлениями для зарядки патронов, порохом, дробью, капсюлями. В то время эта сделка делалась просто, без всяких заявлений и оформлений, и запомнил я эти подробности, потому, что последствия были трагичны. Однажды у Юры собрались друзья, решили выпить, попросил Юра у мамы денег на бутылку, она не дала, а стала ругаться. Юра, на виду у всей компании, снял с гвоздя ружьё, заложил патрон, взвёл курок, сел на лавку, снял с ноги ботинок, приставил себе ствол ружья под сердце и пальцем ноги нажал на спуск; грянул выстрел, все думали, что он шутит, а он уже сидит на полу в луже крови.

Однажды осенью, Виктор пригласил меня на охоту. У него было два ружья, и он их не продал, Была двустволка курковая, шестнадцатого калибра, и одноствольная берданка, тридцать второго калибра с затвором, как у винтовки. Мне он предложил берданку. Ещё пошёл с нами сосед Виктора, пацан, или звали его Данило, или фамилия его была Данилов, не помню, пусть будет Данило. В лесу, под ногами, было уже много опавших сухих листьев, погода была сухая, и листья громко шуршали, надо было поднимать ноги и ступать осторожно иначе никакая дичь на выстрел не подпустит. Наш Данило был в больших кирзовых сапогах и ужасно шоркал ими по листьям, потом он ещё всё время «аукал», боялся отстать и заблудиться. Я не стал откликаться и ушёл от них в сторону. У меня был манок - «пикулька» и я стал подзывать рябчиков; они стали откликаться, один не вытерпел, прилетел, я прицелился, выстрелил, рябчик упал. Оказалось, что эта берданка стреляет лучше моего шестнадцатого калибра. Потом прилетел второй, третий и всё без промаха. Больше здесь рябчики откликаться не стали, и я пошёл искать своих напарников. У них никакой добычи не было; я дал каждому по рябчику, и мы пошли домой. Так прошла наша первая с Виктором охота. Ушли мы за посёлок не далёко, ходили около речки Чуваковки. Рябчик обычно водится возле речки.


Через недельку Виктор снова предложил сходить на охоту, на этот раз с ночёвкой и далёко, в сторону Рождественска и дальше. Я сказал, что сколько сможем проехать, поедем на мотоцикле, а дальше пешком. Так и сделали, удалось проехать довольно далеко, за Чуваковкой была старая дорога, которая вела куда-то в тайгу Мы по ней немного не доехали до Шардаковского хутора, хотя там хутора уже и не было, заросшие бурьяном и черёмухой развалины. Мотоцикл запрятали в лесу и дальше пошли пешком. Мне Виктор опять дал берданку и полевую сумку с провизией через плечо. Получилось так, что у меня на одном плече полевая сумка, а на другом плече – ружьё. На хуторе была хорошая, спелая черёмуха, мы её удовольствием поели и пошли дальше. Когда мы уже отошли километра два, Виктор, вдруг увидел, что я иду с полевой сумкой, через плечо, и без ружья. Пришлось возвращаться до хутора, искать ружьё. Дичи или совсем не видно, или взлетает она далёко от нас. Времени у нас не так много, суббота, поехали мы уже после работы, вышли на покос, стало темнеть. На покосе стоял хороший скирд сена, в логу протекал ручей. «Здесь мы заночуем». У Виктора был в сумке котелок, набрали воды, нашли кустик шиповника, вырыли коренья, заварили чай. Посидели у костра до ночи, вспоминали охотничьи приключения, уж и спать пора. Виктор говорит: - «Я вроюсь в скирд там тепло». - «Смотри не задохнись, придавит он тебя». - «Не придавит, не впервой». - «Ну-ну, смотри». Я подрылся сбоку под скирд, под себя подстелил сена, сверху, на случай дождя - крыша, хорошо! Утром просыпаюсь, светает, пора греть чай, позавтракать и идти дальше. - «Виктор! Пора вставать, светает!» Виктор молчит, взвёл затвор берданки, выстрелил вверх, слышу стон. Подошёл туда, где он врылся, а он - еле слышно: - «Я, кажется, умираю, задыхаюсь, помоги мне». Лежал он в своей норе – руки по швам, ноги на вытяжку. «Придавлен», тяжестью скирда, не пошевелить ни руками, ни ногами. Вытащил я его, продышался, ожил:- «Вот это урок, век не забуду».


Попили мы чай, собрались и пошли дальше, погода была хорошая, солнечная, но Виктор был не в своей тарелке; был он вялый, задумчивый, охота ему на ум не шла, и мы повернули в обратную сторону. Близко мы дичь в тот раз не видели. Добрались до мотоцикла и поехали домой, Для меня это был просто интересный турпоход, я те края не знал, и мне было интересно с ними познакомиться. Дело ещё в том, что у Виктора не было охотничьей собаки, а без собаки осенью в лесу не охота; разве что, если с пикулькой на рябчика поохотиться, а так ни косач, ни глухарь близко не подпустит. Это был 1950 год. Больше мы в этом году на охоту не ходили. Пошли мы опять теми тропами осенью 1952 года. Опять я с берданкой, опять ночевали, пили чай, и опять без собаки. Да нам и не промысел был нужен, нам походить по лесам, пожить с природой; но иногда такая охота становится хуже неволи. На этот раз охота опять была абсолютно безрезультатной. Опять была не охота, а турпоход. Виктор так и говорил: - «Пойдём, побродим с ружьишками». Побродили в окрестностях Рождественска, добыть дичь не довелось, уж под вечер мы зашли в Рождественск. Устали изрядно, а ещё домой надо идти восемнадцать километров. Виктор говорит: - «У меня в Ермозах, живут знакомые, пойдём у них переночуем, а завтра утром отправимся домой». – «Нет, я так не могу, мне завтра утром на работу, ты иди в Ермозы, а я пойду в Юго-камск. Так мы с ним разошлись. Была между Рождественским и Юго-Камским, лесная дорога, но я её не знал, Виктор мне почему-то не объяснил, как её найти, и я пошёл по строящемуся, тогда ещё не существовавшему, осинскому тракту. Тракт действительно ещё не существовал, была прорублена по лесу трасса, всё было спахано дорожными машинами; через множество логов строили мосты, местами грейдерами ровняли полотно. Местами приходилось обходить, непроходимые места, лесом. Последние километры я уже шёл, опираясь на ружьё, как на палку. Зато я увидел, самое начало строительства Осинского тракта. Пришёл домой, и завалился на кровать. Уснул мертвецким сном. Вот в этом случае, охота оказалась хуже неволи.


Чтобы уж покончить с охотничьими делами, забегая вперёд, расскажу ещё про один, довольно курьёзный, охотничий поход весной 1953 года.


Была вторая половина Апреля, снег уже большей частью сошёл. На этот раз Виктор, почему-то, для меня взял в ДОСААФе малокалиберную винтовку и пачку патронов. - «Ну что ж, по сидячей дичи можно и из мелкашки стрелять. Но её надо бы пристрелять. Погода была теплая, солнечная; лежащий ещё местами снег, был мягкий, и большого сопротивления, при ходьбе, не оказывал. Пошли мы опять лесными тропами, через Чуваковку, в сторону Рождественска. Возле Рождественска перешли речку Северную, шли некоторое время вдоль русла вверх, потом свернули вправо и пошли на юг. Вышли на большой покос. В середине покоса остожье, огорожено жердями. Несколько жердей комлями смотрят в нашу сторону, расстояние до стога метров пятьдесят. Говорю Виктору: - «если я попаду отсюда в комель жерди, то будем считать, что мушка у винтовки стоит правильно». Прицелился прямо с плеча, выстрелил, подошли, посмотрели – пуля почти в середине жерди. Отлично! Можно охотиться. Вечерело. Дальше в лесу не крутой, южный склон, снег уже стаял. Виктор говорит: - «давай будем здесь на ночь устраиваться». - «Давай, место хорошее, и валежа на костёр достаточно». А в глубине леса, звонко, на всю округу, играет косач. - «Давай так, ты готовь дрова на костёр, место для ночлега, а я возьму малокалиберку и, пойду, проведаю его, с этими словами он взял винтовку, патроны и пошёл, по направлению игры косача. Я же начал подтаскивать сухой валёжник для костра. Выбрал удобное место, развёл костёр, и в это время услышал щелчок «малокалиберной». Косач затих, Даже скучно стало, такая была азартная песнь.


Пришёл Виктор, принёс косача, я его осмотрел; оказалось, он даже не был ранен. Пуля его ударила скользом по шее, ни капли крови. Я не сделал из этого правильный вывод. Если он целился в корпус, то где шея? - «Ты продолжай, а я  возьму двустволку и ещё обойду». Тут он, конечно, уже перегнул палку, да ладно, не ссориться же из-за этого, он тут как бы хозяин, да и ружья его. Ну что? Костёр у меня горит, подкинул ещё хворосту, рядом с костром у меня лежала уже довольно большая куча валёжника. Подтащил ещё ёлочек, осинника, начало темнеть. В стороне не так далеко лежала хорошая берёзка, но тяжёлая, её надо бы вдвоём тащить, но Виктора нет, дотащу один. Впрягся, и потащил. Дотащил  о костра, от перенапряжения застучало в висках и дыхание сильное с надрывом. Опрокинулся на кучу хвороста вверх лицом, гляжу в небо, уже звёзды появляются.

Вдруг вижу, прямо надомной глухарь планирует, и садится метрах в тридцати - сорока от костра на высокую ель. Не может быть, костёр ярко горит, трещит и вдруг глухарь. Ну, повезло! Тянусь за малокалиберной, закладываю патрон. У ели в сторону торчал отдельно длинный сук, он на него уселся, а потом пошёл по нему гулять взад – вперёд. В той стороне лежала большая, толстая валёжина, я к ней подполз, положил на неё ствол винтовки, рядом пачку с патронами, прицелился тщательно, плавно нажал на спуск. «Щёлк – тюить», глухарь прислушался, огляделся, в костре дрова тоже щёлкают, трещат, опять пошёл гулять по своему тротуару. Я в это время уже перезарядил винтовку, прицелился, выстрелил - то же самое. С ума схожу; куда пули летят? В висках стучит ещё сильней, лоб вспотел. Выстрелил ещё, ещё. Я уже не целюсь, скоро Виктор придёт. И на самом деле слышу: - «Перестань стрелять, уже темно не пристреляешь»! - «Тихо ты, у меня глухарь»! - «Какой ещё глухарь»? А мой глухарь расправил крылья, спрыгнул с сучка, и плавно без шума улетел. А я ещё подумал: - «Вот, у Виктора косач, а у меня глухарь». Разве я мог  подумать, что из малокалиберной винтовки, за тридцать метров, можно не попасть в глухаря. Когда мы на следующее утро к ней пристрелялись, то оказалось, что она бьёт выше сантиметров на двадцать, и правее, по диагонали, на 45 градусов. Вот почему Виктор зацепил косачу шею.
                              Дальше о работе


Весной 1952 года, была суббота, мы бригадой, работали на пилораме в третью смену. Энергию нам опять отключили, и мы в своей дежурке, топили печь и спали, дожидаясь, когда же, наконец, включат энергию. Дежурка наша была построена из досок с засыпкой опилками. Потолок тоже был засыпан опилками. Сама же пилорама обшита дюймовкой в один слой. Железная труба сильно накалилась, на что мы не обратили внимания. Опил на потолке зашаял, и когда мы утром ушли домой, вспыхнул ярким пламенем.

Когда приехали пожарные, пилорама уже пылала. Рядом с нашей дежуркой была кладовка, где хранились пилы и всякий инструмент. Прямо в этой кладовке стоял столб с электрическими проводами и вниз спускался кабель к рубильнику. Так вот пожарные определили, что в этом кабеле произошло короткое замыкание. Он, конечно, сгорел, оплавился, и доказать противоположное было трудно; да и доказывать никто ничего не пытался, и хорошо, никого не обвинили. То, что не догорело, мы разобрали, отстроили заново, и мы продолжали пилить брёвна на стройматериал. Но я не забывал об обещании Сыромятникова, и всегда следил, чтоб его подловить.


Мы учились в восьмом классе. В том году весна была тёплая, снег почти весь сошёл уже в марте. Помню, второго апреля был выходной день, ко мне пришёл Лёня Филимонов с предложением пойти куда – ни будь на природу позаниматься. Поднялись мы на красную гору, что над заводом и верхним прудом. Сняли пиджаки, постелили их на землю под себя; солнце стало так пригревать, что мы сняли и рубашки. Это был единственный раз, когда я второго апреля загорал. Поэтому я и запомнил это второе апреля 1952 года. Той же весной ко мне подошла Геля и сказала: - «мне уже восемнадцать лет»! - «Это что, заявка»? - «Понимай, как хочешь, но я так просто не отступлюсь».

Не забывали мы Татарку, знали мы там каждую дорожку, каждую вырубку, где растёт земляника, где малина, где, какие грибы. Нашёл я не далёко от лесоучастка заросли смородины чёрной. Своего сада у нас не было, и все ягоды мы брали в лесу. Если ягоды кучно, в одном месте, ездили на мотоцикле, по грибы ходили пешком, брали с собой велосипед. Я работал во вторую смену, и мы с Аней несколько дней ездили за смородиной до работы, каждый раз набирали по ведру. Нам уже больше не надо было, Лёня Филимонов говорит: - «Ты меня свези туда и оставь, обратно я сам приду». Увёз я его, он тоже ещё ведро набрал.


Был он очень доволен: если идти пешком восемь километров, подниматься в Кобылью гору, то обратно уже скажется усталость. А я его привёз на место в самые ягоды, и обратно он шёл, получая удовольствие, от прогулки по лесу. Ясно, что смородина поспевает позже других ягод, и в природе уже осень. Первого сентября, мы, как малые дети, опять пошли в школу, уже в девятый класс. Лёни Филимонова с нами небыло, он уехал в Днепропетровск, и продолжал там учиться в девятом классе в вечерней школе. Уехал он почему-то только на один год. И десятый класс он обещал кончать вместе с нами.

Здесь я вернусь немного назад, к тому времени, когда вместо учительницы по математике Татьяны Константиновны, к нам пришла из дневной школы учительница, Лидия Григорьевна Кутюхина. Нормального общения с нами она сразу не нашла, обращалась к нам строго, официально; не выполнил домашнее задание – двойка.


Был со мной такой случай: Пришёл я с работы умылся, покушал; у меня ещё оставалось время решить задачки по домашнему заданию. Только сел, открыл учебник, тетрадь, забегает домой Аня: - «Андрей! Козочка ногу сломала». Побежал в сарай, принёс домой козочку, совместил ей сломанную кость, наложили на ногу лубки, замотали туго бинтами; и пошёл в школу, не решив задачки. Математика была на первом уроке, она меня и подловила, - «Остерман» - «Я», - «Как домашнее задание»? – «Не успел». «Садись, двойка»! А у козочки нога срослась, как не бывало. Потом на Лидию Григорьевну положил глаз мой друг Лёня. Он ей втолковал, что с взрослыми людьми нельзя обращаться, как с детьми. Что у взрослых бывают обстоятельства, с которыми надо считаться; и она стала совсем другим человеком, мы её полюбили. Но Лёня обманул её надежды. Она была на два года моложе его, и ей было уже двадцать пять. Когда появилась новая учительница литературы, Михеева Валентина Михайловна, он переметнулся. Когда он уехал в Днепропетровск, Зимой я увидел, как  Валя, с Власовым Валентином, пьяные, таскают друг, друга по тракту. Второй его выбор, я не одобрял. В очередном письме я ему об этом написал. Написал, что Валентина, совсем не такая, какой она себя представляет. Но между любовниками влезешь, сам себе навредишь. Хотя на наши с ним отношения это не повлияло, но потом последствия были, но об этом, потом.
[image: image59.png]



Фото 5. 1 ряд: Коля Петухов, Валя Башкирцева; Валентина Михайловна, Валя Болотова, Геля Эзау. 2 ряд: Капа Ширинкина, Валентин Власов, Нина Зотина, ?, Саша Чернышёв, Валентин Пермяков, в верху: Я и Виктор Каменских


Охарактеризую кратко соучеников по фотографии № 5, которые вновь появились: Валентин Власов: работал токарем в механосборочном цехе, был женат на немке из мобилизованных в труд армию, Мелите Рауледер. Когда окончил среднюю школу, поступил в Свердловский политехнический институт, жену бросил. О Чернышёве Саше я уже писал, он был умный, старательный парень, работал в кислородной станции аппаратчиком.

Валентин Пермяков: был женат на девушке по имени Клава. Очень была красивая пара. Оба высокие ростом, статные, ходили под ручку. «Умный», учёба давалась легко. Некоторое время работал на нашем заводе, потом в Перми – на ГШМе, начальником производства. Остальные нам уже знакомы. Саша Петухов, был хороший, очень темпераментный парень, мог быть хорошим другом. Валя Башкирцева была заводилой, красивая, стройная девушка, очень активная, участвовала во всех мероприятиях, любила воспитывать и брать на поруки. 


Я уже девять месяцев работаю пилорамщиком. Бригада в основном, женщины. Двадцать четвёртого сентября я опять работал в третью, ночную смену. Я вообще не мог работать во вторую смену, когда начинался учебный год после первой смены шли в третью. Потом надо идти во вторую смену, но мне в школу, тогда сменщик с третьей шёл во вторую, а я ещё неделю работал в третьей, но уже с другой бригадой. Потом опять догонял свою бригаду в первой смене. Как  раз, двадцать четвёртого сентября 1952 года к третьей смене оставалось на пилораме совсем немного леса; и если мы сумеем  его весь распилить, это в том случае, что до утра не подвезут свежий, то это будет означать, что пришёл мой долгожданный час, подловить на слове начальника Сыромятникова. Рабочим я сказал, что мы обязательно должны весь этот лес распилить, до последнего бревна. Так и получилось, к утру остались только лёжки, на которых лежали брёвна. Я приказал и лёжки подкатить.


Утром я написал заявление Сыромятникову: - «Прошу разрешить мне перевод в механосборочный цех. В кабинете у него сидел старший прораб, Севастьянов Георгий Иванович. Положил заявление на стол: - «Георгий Алексеевич, помните, вы мне давали слово, что разрешите мне перевод в механосборочный цех, если я распилю весь лес а пилораме»? – «Помню, конечно. А вы что, и на самом деле весь распилил»? – «Да, и лёжки распилил». Севастьянов кричит: - «Не подписывай ему заявление, он нам нужен»! - «Я дал слово». И подписал. Он действительно был человек слова. Подписал  заявление  и начальник  цеха.  А  уже   двадцать шестого сентября вышёл приказ по заводу: о моём переводе в механосборочный цех учеником токаря.
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Фото 5. Это и есть человек, глубоко, уважаемый мной.
Начальник ОКСА – Сыромятников Георгий  Алексеевич

Помню, у Георгия Алексеевича было два сына, старшего уже забыл, а вот младшего – Серёжу, хорошо запомнил. Он учился с нами. Помню такой эпизод, из жизни Серёжи: перевёлся он к нам в вечернюю школу из дневной. По какой причине, не помню, но просто так, из дневной школы не переводят. Устроился он работать на завод, и одно время, у него с учёбой стало туго. Наша классная руководительница, ему говорит: - «Серёжа, тяжело тебе, придётся тебя обратно перевести в дневную школу».

Он прослезился, и отвечает: - «Нет, ни за что, я хочу быть самостоятельным, а с учёбой, я подтянусь». И подтянулся. Рядом с нами, он был ещё ребёнок и в наш коллектив, плохо вписывался, поэтому, его на наших фото нет.



ГЛАВА  IV
Сентябрь  1952 – сентябрь 1954 гг.




Перевод в завод, для меня был самой большой победой, которая направила мою дальнейшую жизнь в совершенно новое русло. Токарному делу надо было учиться. Металл резать не брёвна тесать. Я ещё не знал, что сталь, это не просто железо, а сплав железа с различными элементами, от чего и зависит качество, название и назначение данной стали. Надо знать резцы, которыми мы режем металл. Резцы быстрорезные, твёрдосплавные, для какой стали, чугуна, или цветного металла, какой резец применить. Какие свёрла, метчики, лёрки, какие применяются резьбы, как и чем их нарезают. Классы чистоты обработки и классы точности. Как их выполняют, и чем их измеряют. Измерительные приборы и инструменты. Надо уметь читать чертежи, а самое первое, это надо изучить токарный станок и, научиться, на нём работать.


Мне дали учителя, уже более или менее опытного токаря, и поставили к нему учиться; срок обучения три месяца. Учитель мне попался, уже известный в то время, выпивоха, и хулиган, только что, отсидевший срок в заключении – Саша Назаров. Сидели они вместе с Колей Спеховым за одно дело: напали на тракте на ребят, среди которых был Виктор Каменских, и устроили драку. Назаров уже вышёл, а Спехову дали больше, он ещё досиживал. Назаров грозился Виктору: - «вот выйдёт Коля, мы с тобой разберёмся». Для меня было главное, не стоять столбом у станка, а самому, своими руками научиться работать .Работник мой учитель был не очень радиевый, он рад был, чтобы я всю смену на него работал, а он бы разгуливал по цеху. Мне это было на руку, быстро научился затачивать резцы. Набрал в библиотеке технической литературы, и теперь, кроме уроков вечерней школы, учил ещё и токарное дело.


Мой учитель вскоре заболел желтухой, положили его на сорок дней в больницу, и я остался сам себе хозяин. Мастером был Замараев, имя отчество не помню, и старший мастер, который распределял по станкам задание, Мальцев, (прозвище «Кокиш»), инициалы тоже не помню. Видя, что я стараюсь, и, что, не сложные детали уже умею обрабатывать, стали мне подбрасывать более денежную работу. Платили мне «ученические», и ещё то, что зарабатывал по нарядам. Получка была не плохая. Подходит ко мне к станку друг «Кокиша», Иван Филиппович, мастер ремонтного цеха: - «Слушай, «Кокиш» на тебя обижается». – «А что такое, почему»? – «Так он тебе подбрасывает хорошую работу, сам должен знать».

 - «Понял, вот двадцать пять рублей, бери. Ладно?».

- «Ладно, ты с нами будешь?» - «Нет мне в школу».

Так я у них оказался на хорошем счёту.


Мой учитель болел месяца полтора, я в нём давно уже не нуждался. Когда он пришёл на работу, то даже к станку толком не подошёл, разгуливал всю смену:- «Мой ученик пашет, я могу не работать». Мне это передали, и я решил его наказать. В конце смены говорю «Кокишу», - «Пиши на меня наряд, Назаров к станку не подходил». На следующий день меня поставили на свободный станок, и я стал работать самостоятельно. Но на разряд я сдал только в январе, Назаров вскоре куда-то исчез, и на заводе я его больше не встречал.

В механосборочном цехе изготавливали телегу на гусеничном ходу под названием «Восток». Предназначалась она, в основном, для перевозки в не разобранном виде нефте бурильных вышек. Это было сооружение на двух гусеницах с передком на двух металлических колёсах. Поначалу нашей задачей была обработка деталей для этого передка. Основной деталью для передка, служило литое коромысло. В центре его было литое отверстие под шкворень; по концам, отверстия под полуоси. Прибыли обрезались газо резом, и это надо было обрабатывать резцами на станках.


Технология была довольно примитивна: с токарного станка ДИП – 300 снимали резцедержатель, на суппорт устанавливали и закрепляли коромысло. Потом пролитое отверстие, спереди и сзади подрезали на малых оборотах резцом из быстро резной стали. В шпиндель станка вставлялась борштанга, просовывалась в отверстие и поджималась, глухим, не вращающимся, центром. Потом, при помощи подкладок делалась наверка коромысла по центру шпинделя. Черновая расточка опять производилась на малых оборотах быстро резом. На станке помпы не было для подачи охлаждающей жидкости, и резец охлаждали из маслёнки. Чистовую расточку того же отверстия делали уже на расточном станке. Потом ещё надо было нарезать резьбу с шагом 5 мм. Уже в декабре я увидел несовершенство технологии, и решил вмешаться. Раз я уж поставил коромысло на станок, выверил его, сделал черновую расточку: то почему же я не могу, с одной установки, продолжать дальше. Здесь вся беда в том, что борштанга мешает. Для каждого замера, её надо снимать, но это терпимо, по сравнению, с установкой и выверкой очередного коромысла. Здесь дело было ещё в расценках. Черновая расточка стоила три рубля, а чистовая и нарезание  резьбы ещё семь рублей, правда, я мог лишить кого-то выгодной работы. 

Мастерам и технологам я решил не говорить, а попробовать в третьей смене, когда с нами один Замараев. При этом я решил заменить быстрорезные резцы твёрдосплавными, и увеличить обороты шпинделя. Заменил резцы на расточке, прибавил обороты, пошло быстрей, и обработка хорошая. С подачей резца была канитель, его каждый раз надо было подколачивать молотком. И выступ проверять штангенциркулем. Взял калибр для контроля чистовой расточки под резьбу. Проверил, получилось. Вставил резьбовой резец, прогнал, чуть коснувшись, проверил шаг, нормально.


На станке ДИП. – 300 во время нарезания резьбы нельзя выключать резьбовой винт, надо гонять резец по резьбе взад – вперёд, иначе вторым проходом в шаг не попадёшь. Твёрдосплавный резец сломается, поэтому я взял быстрорезные, проверял резьбовым калибром. Начисто резьбу прогнал метчиком. Пригласил Контролёра, Арефину Александру. Проверила все параметры; всё хорошо. – «Можно работать?» - «Можно».


Потом расценки объединили, выбросили лишние установки, проигрыша не было. Объединили три операции в одну. Я тогда не знал, что можно писать рацпредложение, но я подозревал потом, что старший мастер мог этим воспользоваться. Потом я уже стал вмешиваться и в техпроцесс, и в оснастку, и в конструкции. Основной же продукцией механосборочного цеха были клиновые задвижки.

Были здесь ещё две операции, похоже, времён Черепановых. Для тележки этой, необходимо было обрабатывать два длинных вала. Один, толстый, проходил под рамой, на него надевались гусеницы. Второй – проходил под коромыслом передка, на него надевались колёса. Так вот, эти валы обрабатывались по какой-то древней технологии. Правда, вал для передка, потом заменили двумя полуосями, но тут мне тоже пришлось вмешаться, об этом потом.


Стояли в цехе два станка,  дореволюционного производства. Были эти станки без коробки передач. Под потолком цеха был закреплен длинный вал; на нём было несколько шкивов разного диаметра. На полу стоял электродвигатель, который, при помощи плоскоремённой передачи вращал этот вал. На станках, вместо коробки передач, тоже были разного диаметра шкивы. Перекидыванием, при помощи специальной, деревянной палки, ремня, на шкивы разного диаметра, менялись обороты шпинделя.


Работали на этих станках два пожилых рабочих, уже пенсионного возраста. Валы обрабатывали резцами из быстро резной стали, на очень малых оборотах. Утром заложат вал, и точат его всю смену. Сидит старичок на специальном сидении, под резец подставит жестяную коробочку, и смотрит, как туда падает стружка. Работали они на двух станках в две смены. Один старичок был Выломов, другой – Рожков.


Пришёл я однажды в третью смену на работу, а деталей, которые мне записаны по заданию, нет. Пошёл на улицу искать, хоть какие – ни будь заготовки. Гляжу, лежат валы, для передка, а что, если я возьму и обработаю два – три вала, не сидеть же смену без работы. Притащил к станку заготовку; станок ДИП – 300 у меня с длинной станиной, заложил вал, в люнете за центровал его. Обработал один конец, так же второй. Притащил следующий. Обработал три вала, конечно не «быстро резом» а современными твёрдосплавными резцами, на нормальных оборотах. Старички меня отругали, и этот мой поступок лишил их работы. После этого валы стали обрабатывать на современных станках по современной технологии. Станки эти сдали в шихту, а старички ушли на пенсию. 


Я никого не хотел оставлять без работы, да и валы были не для меня, мне их больше ни разу и не давали в обработку, разошлись они по другим станкам, а чувство вины у меня перед старичками осталось. А вина здесь больше была технологов технического отдела, технологов цеха, что эта, дореволюционная технология, вторглась в эпоху технического прогресса.


Потом кто-то предложил заменить вал в передке, на две полуоси, их, уже обработанные, приваривали к коромыслу. Но при сварке, их вело, и колёса ставали не параллельно. Приходилось коромысло в сборе вставлять в центра большого станка, нагревать полуоси газо резом, и править балоткой. Тогда я, уже по рацпредложению, предложил приспособление, в котором полуоси закрепляются, а потом подводится под них коромысло, и производится сварка, на этом мучения кончились. Работал я три месяца без разряда и не очень торопился с его присвоением. Пока ученический срок не вышёл, я получал доплату. Мне же надо было содержать семью, а разряд получить успею.


На разряд я сдал экзамен в январе 1953 г. Для начала мне присвоили третий разряд. На зарплату личный разряд мало влиял. Расценки были привязаны к разряду работы, а работу приходилось выполнять и четвёртого, и пятого разряда. Делали на нашем разболтанном ДИП – 300 крышки на оси под подшипники, по второму классу точности, под калибр доводили только шабером.


Увлёкшись учёбой и новой работой, я совсем забросил друзей по работе в труд- армии, в лесу. Мне запомнился один курьёзный эпизод, из которого я могу сделать заключение, что до конца 1952 г. большая часть рабочих, ещё оставалась на Татарке. В конце года, в выходной день, я оказался на лесоучастке, встретились, пообщались; помню, был там и Коля Вольф, и Тиссен Андрей, и Паша Ренке. Не помню Лукъяна, были женщины: Тереза, Регина.

Мне, видимо, хотелось рассказать какой – то эпизод из моей новой работы, я и рассказываю: что растачивал крышку под подшипник по второму классу точности, ну и проточил на пять сотых миллиметра больше, калибр непроходной проскочил, и деталь ушла в брак, конечно, за мой счёт. Коля Вольф у нас всегда был очень умный, очень сведущий во всех областях, хотя книг не читал. Он меня и спрашивает: - «Как же ты так много лишнего металла снял»? По этому эпизоду я и делаю это заключение. Когда окончательно все переехали на Ольховку? Я уже точно и не знаю. Потом мы опять стали общаться уже только через несколько лет. Многие вообще уехали в Казахстан, Узбекистан, на Кавказ. На Татарку мы с Аней и ребятами стали ходить за ягодами, грибами, когда там уж никаких строений не было. Прошло же там шесть лет моей, и девять лет Аниной жизни.


Как на пилораме, так и на станке, я работал две недели в третьей смене и одну неделю – в первой. Вторую смену надо было ходить в школу. Так  работали все наши школьники, у кого была трёх сменная работа.


За то время, пока я работал по изготовлению деталей для тележки «Восток» я получил хорошую практику работы на токарном станке. Конечно, станок был уже старый, и, не только старый, а уже устаревший. Не было ускоренного перемещения суппорта, при нарезании резьбы, нельзя было выключать резьбовую гайку. Подшипник шпинделя расхлябан, точности обработки нет; на станине выработка. Тем более приходилось изощряться, чтобы обработать деталь с необходимой точностью.


Брат мой, Василий, окончил курсы шоферов и стал шофёром. Работал он в заводском гараже: возил заводскую продукцию на пермскую базу, а из города, в завод, материалы для производства.


В то время, у всех жителей посёлка, было своё подсобное хозяйство. Держали коров, телят, поросят, кур и т. д. Сено с покосов, дрова из леса надо было как-то и на чём-то привозить домой. Личного транспорта при советской власти не было. Завод обеспечить всех транспортом не мог; вот люди и выходили на тракт, подловить шабашника. А лесные дороги непредсказуемы: нагрузишь машину, а тут дождь, вот и сиди, жди с моря погоды.


Когда мы на Украине в 1938 году, пасли лето частных коров, я хорошо на ближайший день научился предсказывать погоду, и брат моим предсказаниям верил.


Вот он меня и спрашивал: - «Андрей, меня просили сегодня сено привезти, если я сумею пораньше из города приехать, можно ехать в лес, дождя не будет»? - «Сегодня можешь ехать, дождя не будет». Или наоборот, и он следовал моим советам. Телевидения тогда небыло, а прогнозы по радио, чаще предсказывали обратное. Была даже такая шутка: «Если хочешь узнать, какая завтра будет погода, то послушай прогноз погоды, а понимай наоборот. Второй брат, Егор, в это время работал на Ольховском лесоучастке. В то время уже появились электропилы, конечно, с ними не так удобно, как с мотопилами. В лесосеку выезжала электроустановка, которая вырабатывала энергию 220 вольт. К электропиле подключался длинный кабель, который приходилось протаскивать между деревьями и пнями. Кабель, бывало, пробивало, и люди попадали под напряжение. Позже, Егор стал трактористом, работал в заводском гараже на экскаваторе.


Были у меня знакомые девушки – подружки. Аня Попова, Фаина Бояршинова, и Валя Башкирцева – двоюродная сестра, уже знакомой нам, тоже Вали Башкирцевой. 


Трудно сказать, удачно, или не удачно, познакомил я Егора с Аней и они поженились. Теперь и Егор наш стал женатым человеком. У его жены были ещё три сестры: Марина, Мария и Оля. Жили они в Юго-Камске, рядом с аптекой через дорогу, где сейчас заводская площадь. Там стоял маленький дом. Пока сёстры жили дома, Егор с Аней жили на съёмной квартире, потом они переехали в родительский дом Ани. Мария, вскоре, вышла замуж за Виктора Еловикова, моего соученика. Он так же, как Коля Занин, женился, и дальше учиться не стал. Окончил с нами восемь классов, так что, мы с ним немного породнились. Марина же вышла замуж, за вышедшего из заключения, не уравновешенного человека, уехала с ним в Крым, там он её убил. Оля была умственно отсталая, ходила, как нищенка: в каких-то обносках, оборванная, хотя одеть у неё было что. Отца у них небыло ещё с войны, а мать погибла в аварии на железной дорожке, девочки одни и жили. 


Жили потом и Егор с Аней в этом доме, родился у них тут в 1954 году сын Саша. Писал я выше, что мотоцикл мы с Егором купили сообща, потом я ему его долю выплатил, и он себе купил, уже поношенный, «Ковровец». Приезжаю я к нему на мотоцикле, а он «свой» завести не может – нет искры. Я ему говорю: - «Давай коллектор почистим». Сняли крышку, надо снять пружинки, с щётками. Пружинка у меня из под пальца выскользнула, ударилась о цилиндр двигателя, и улетела. Дело происходило возле дома в огороде, часть его была не обработана, заращена высокой травой. Куда улетела пружинка? Даже представить себе не возможно. Говорю: - «надо будет пружинку делать, что одну делать, что две, никакой разницы, давай вторую также отпустим, а ты проследишь, куда она упадёт». Решено, отпустил я также вторую, также она ударилась о цилиндр и улетела метра на три-четыре в траву. Егор проследил взглядом за ней, когда мы раздвинули траву, на том месте, где она упала, то увидели, лежащими крест - накрест, одну на другой, две пружинки.- «Ха-ха, вот это номер, надо его взять на вооружение». Почистили наждачной бумажкой коллектор, промыли бензином, заработал. Потом Егор купил дом на «Третьей пятилетке», там у них родилась дочь, Таня.

У брата Василия с Амалией пятнадцатого февраля 1950 г. родился сын Лёня. В 1951 г, родилась дочь Людмила. В 1954 г. на «Третьей пятилетке» сдали в эксплуатацию два двухэтажных, деревянных, многоквартирных дома; Там они получили квартиру. Кончились для них скитания по съёмным квартирам.
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В это время, кроме друзей по вечерней школе. Стали появляться друзья по работе и, не только. В кислородной станции работали: Станислав Чупин, Игорь Шилов, знакомый уже нам – Регер Андрей; с Чупиным и Шиловым, я в то время ещё не был знаком. Однажды Регер подходит ко мне к станку и говорит: У Станислава в субботу свадьба, и он хочет вас с Аней видеть там. 
Фото 1. А у нас
подрастают дети
Так у нас появились новые знакомства. На свадьбе тамадой был Саша Кольцов: весельчак, балагур, песенник. Был и Игорь Шилов, Ваня Спиридонов, Лёня Власов. Со Станиславом и Игорем это знакомство переросло в дружбу. Станислав женился второй раз, у него с первой женой Ниной была дочь, Люся. Вторая жена, Таисия, родила двух девочек – двойняшек, но он с ней жить не стал, ушёл опять к первой и у неё уже остался. Было у Станислава ещё три брата и сестра. Старший брат Адольф, инвалид, ходил с костылём, он с нами Учился в седьмом классе, потом уехал, умер рано. Второй брат, горбатый, тоже рано умер, Третий Эдуард, женился  на старшей сестре Виктора Каменских, Таисии, уехали в Крым, несколько лет там прожили: потом умерла Таисия, после и Эдуард. Была у него ещё сестра, Альбина, она вышла замуж за Ваню Спиридонова, родили двух сыновей. Несколько лет тому, Ваня умер, сыновья пили, тоже умерли. Осталась одна Альбина.
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У нас подрастали дети. Васе шёл уже четвёртый год, Вите шёл второй годик. Уже большие ребята, на своих ногах. Зашёл я с Васей в библиотеку, к Марье Фёдоровне, она спрашивает: - «Андрей, кто это у тебя»? «Сын мой Вася». – «Не может быть, не верю». А Вася

Фото 2. А это они уже сами по себе: слева Витя, справа Вася. 1953 г.

увидел что-то интересное. – «Папа, что это».- «Ты смотри, теперь верю».


И представьте себе, они в комендатуре тоже были на «спец учёте», мы каждый месяц давали за них расписку, а то ещё, не дай бог, убегут без разрешения коменданта. Они уже помогали сажать нам картошку, я их обоих сажал на бак мотоцикла, и перед собой возил на кекорскую гору, там у нас был надел, а осенью «помогали» её выкапывать.


Где-то уже к весне 1953 г., на работе у меня произошли, кое-какие перемены. Основной продукцией цеха, был выпуск клиновых задвижек пяти типоразмеров на давление 16 атмосфер, и трёх типоразмеров – на 40 атмосфер. Задвижки делали по размерам с условным проходом: на 50, 80, 100, 150 и 200мм. Основной и простой, и сложной работой, была обработка корпуса и клина. В корпус, под углом 2,5 градуса, ввёртывались кольца из нержавеющей стали. Под них, в корпусе, в специальной косой планшайбе производилась расточка и нарезание резьбы. Меж кольца вставляется клин, при помощи которого производится перекрытие и открытие задвижки. Клинья, размерами до 100 мм штамповались, а 150 и 200мм отливались в «литейке». К клину тоже приваривались нержавеющие кольца, в предварительно проточенные канавки. Кольца, ввёрнутые в корпус, потом опять на станке в специальной косой планшайбе, подрезались по шаблону под общим углом 5 градусов.


Потом корпуса подвозили к станку, где обрабатывались клинья. Для обработки клиньев были очень громоздкие и неудобные приспособления. На косой планшайбе, в направляющих пазах, перемещались два центра. Клинья, на разметочной плите, размечали, устанавливая в призму, находили центр, проводили рейсмусом центральную линию, и кернером ставили метки под сверление двух установочных отверстий.

Этими отверстиями клин крепился в центрах приспособления и поджимался центральным диском, который при помощи винта, перемещался в центре планшайбы. Чистовая обработка клина состояла в том, чтобы его по размеру и по градусу подогнать в проём между кольцами в корпусе. Причём, градус приходилось подгонять, при помощи стружки, или бумажки, которые подкладывали в отверстие под центр. Это была работа мучительная, нервозная. Обработаешь клин с двух сторон, снимешь его с планшайбы, вставишь в корпус, посветишь переносной лампочкой – просвет  внизу или вверху. Опять в приспособление, бумажку, стружку, и так несколько раз. Маленькие клинья ещё терпимо, а тяжёлый - двухсот миллиметровый?


Работали на подгонке клиньев, (так называлась эта операция), Саша дедов и Саша Попов, третьего не стало, и меня перевели на его место. Эта работа теперь стала для меня основной, здесь я проработал семь лет.


В то время для сборки задвижек никакой механизации не было. Слесари – сборщики, прямо от станка брали корпус с подогнанным клином, ставили на нём мелом свои инициалы, и прямо на полу начинали сборку. Помню, Сергей Санаев, ставил инициалы – С, С. Я запомнил это, потому, что после войны, эта абравиатура, бросалась в глаза.


Клинья мог подгонять не каждый: надо было иметь особое чутьё, чтобы почувствовать величину несовпадения угла между кольцами корпуса и клина, потом, при помощи стружки, или бумажки сместить верх или низ клина на нужную величину. Помню, потом уж, был у меня один ученик, Дубровских Миша. Он этот процесс освоить не мог, так и ушёл на другую работу. Потом он всю жизнь проработал в ремонтно-механическом цехе, на большом строгално-шлифовальном станке, строгал, шлифовал станины, был в цехе на хорошем счёту.

В школе всё было хорошо, в школьном коллективе меня уважали; подходил к концу 1952-53 учебный год, сдали экзамены за девятый класс, и пошли на летние каникулы. Теперь у меня разнообразия в работе было не так много. Работа постоянная, однообразная, под крышей, о чём я и мечтал, но дышать здесь приходится не тем воздухом, которым дышал, когда был лесорубом или плотником, и иммунитет стал теряться.


Выдалось у меня свободное время на работе, и я зашёл в литейный цех. Мне было интересно познакомиться с формовкой и разливкой стали. В цехе жарко, дымно, пыльно и поэтому, летом раскрыты окна, двери; по цеху гуляют сквозняки. Я ещё подумал: - «как бы не продуло» Но, я же никогда не простывал. Да потом ведь работают здесь люди, не боятся. А на следующий день у меня появился такой костолом, это по выражению главврача Изюрова Василия Андреевича, к которому я обратился, так как он был на приёме. Несколько дней я был на «больничном». Оказывается, люди, которые там работают, акклиматизированы к этим условиям. А я уже тепличный.


В сентябре мне присвоили четвёртый разряд токаря. Чувствовал я себя уже довольно уверенно, но с теми приспособлениями, на которых, приходилось работать, я никак не мог смириться. Мечтал я о приспособлении небольшом, удобном, соизмеримым с деталью, которую мы на  нём  обрабатывали. А вот изменить его, не хватало ещё ни опыта, ни образования, надо учиться. И я учился в десятом классе. Вернулся из Днепропетровска Лёня Филимонов, и мы продолжали с ним дружить. А он продолжал роман с нашей классной руководительницей, Валентиной Михайловной.


Ещё хочу показать нашу учительницу математики, она с нами не ходила, не фотографировалась, но фото того времени я достал, вот она, на следующей странице. Сфотографировалась она на первомайской демонстрации. В советское время, праздники: Октябрьской Революции, и Первого Мая, обязательно проходили с демонстрациями, и митингами. Потом ещё появился праздник Победы.

Учебный 1953 – 54 год шёл к концу. Как-то Лидия Григорьевна вызвала Виктора Каменских к доске: он там ничего не мог сделать. Она ему и говорит: - «если Вам на экзамене подадут шпаргалку, то вы не сможете в ней разобраться» 
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Фото 3.Это наша Лидия Григорьевна Кутюхина, в будущем: Королёва. Сфотографировалась на первомайской демонстрации
Каждый преподаватель считает, что его предмет, если не главный, то важный, и каждый преподаватель считает для себя оскорбительным, если его предмет не знают. Я, конечно, понял, что это для Виктора серьезная угроза. Четыре года после работы ходить в школу, и не получить аттестат зрелости.


Встретился я с Лидией Григорьевной, и говорю ей: - «я знаю, что Виктор математику не знает, и с этим уж ничего не поделать, потому, что он её и знать не хочет. Вы же, пожалуйста, сделайте исключение, сделайте вид, что вы этого не знаете, пусть он выкручивается, как знает; Вас же он не подведёт, он никогда не пойдёт учиться дальше туда, где хоть чуть пахнет математикой». И она, добрая душа так и сделала. А ему дали списать его вариант экзаменационной работы.


У меня же на экзаменах, сначала, произошёл конфуз по литературе, был у меня в билете вопрос о патриотических мотивах в поэзии Лермонтова. Я был уверен, что хорошо знаю ответ на этот вопрос. Чётко, уверенно, всё что знал, изложил. А учительница, Каменских Пелагея Андреевна, меня и спрашивает, - «а стихотворение Лермонтова «Родина» вы знаете»»? Тут меня пересекло, я не мог сообразить. - «Ну ладно, идите». Когда стал выходить, навстречу в дверях, мне попадает наша Валентина Михайловна, и тут я вспомнил: «Люблю дымок спалённой жнивы, в степи, кочующий обоз». Но было уже поздно. Пелагея Андреевна мне поставила тройку, остальные члены комиссии поколебались, а в результате, три и получил. А ведь я был уверен, что отвечаю на пять. Надо мне было развернуться в дверях, и сказать: - «простите, меня заклинило», и процитировать: - «люблю отчизну я, но странною любовью». Второй конфуз произошёл со мной на экзамене по немецкому языку. Наша учительница, Анна Андреевна отсутствовала, и экзамен принимала Жужгова Ольга Григорьевна. Мне подбрасывали тексты, и я делал ребятам переводы на русский язык. Подошла ко мне Ольга Григорьевна и говорит: - «у вас совести нет». Мне кровь ударила в голову, я минуту посидел неподвижно, потом встал, и вышёл из класса. Вышёл из школы, ушёл на тракт, потом на плотину и поднялся на рыжую гору. Ольге Григорьевне я решил твёрдо, экзамен не сдавать. Она послала ребят, чтобы меня нашли и вернули. Но кто меня здесь найдёт. А нашла меня здесь Геля, она каким – то чутьём угадала, где меня искать. Но я себя переломить не мог, и общаться с Ольгой Григорьевной, я тоже больше не мог. Я сдавал остальные экзамены другим преподавателям, а немецкий язык оставался у меня хвостом. Через несколько дней вернулась Анна Андреевна, и изъявила желание, принять у меня экзамен, мне же надо было его сдать, а то ведь полетит мечта всей моей жизни. Пришёл я на экзамен, вытянул билет, без подготовки стал отвечать, Анна Андреевна говорит: - «если бы была оценка шесть, я бы поставила шесть, а так пять». Но, по общему итогу, получилось в аттестате – четыре. Это уже был мой последний школьный экзамен.

После экзаменов, в субботу у нас был выпускной вечер, проводили его в рабочем клубе, который стоял на углу рабочего сада. Сейчас его нет, сгорел в пожаре.


Готовились к выпускному вечеру, на столах – цветы. Лидия Григорьевна, как-то проговорилась, что обожает полевые цветы, так для неё специально набрали в поле ромашко-васильковый букет. Торжественная часть, вручение аттестатов; потом застолье, было шампанское, из столовой закуска. Мужчины ещё организовали выпивку, потом танцы. В конце сада, ближе к пруду, стоял общественный туалет, я пошёл туда, зашёл в левую половину, глянул вниз, а там веером лежат деньги – красные тридцатки. Посмотрел через щель в соседнее отделение, там мужчина не знакомый, даже, видимо, не юго-камский, пьяный, никак не может справиться с штанами, а из-под рубашки деньги – веером. Где-то полную пазуху натолкал. Вернулся в клуб, позвал Сашу Чернышёва: - «пойдём со мной, я тебе покажу что-то забавное». Мужик этот, всё ещё там возился с штанами, рубашкой, деньгами. Мы постояли, посмотрели, сообразить ничего не могли, как «помочь» ему собрать деньги, так и ушли, а в памяти этот эпизод сохранился.

Аттестат у меня получился не блестящий, с трёмя тройками: по литературе, русскому языку и конституции СССР. Но я всё равно им гордился. Я один, из всех наших ребят, получил среднее образование. По тем временам, это было не мало, тогда обязательным считалось, семь классов. Да потом, ведь я не собирался на этом останавливаться, и никто не мог бы меня остановить. Теперь перед нами встал вопрос: Куда дальше, с нашими аттестатами. Я, конечно, в какой – ни будь технический ВУЗ, ну а Виктор – в гуманитарный. Или ещё куда? Куда же без знаний математики? Так что теперь наши пути расходятся, жалко, конечно, но он сам не хотел заниматься математикой.


Из наших выпускников средней школы, никто чёткого представления не имел, куда дальше пойти учиться, или просто продолжать работать на заводе, на своём рабочем 
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Фото 4. С слева направо подряд: сам автор, Валя Башкирцева, Валя Болотова, Виктор Каменских, Нина Зотина, Валентин Власов, Валя Ширинкина, Валентина Михайловна, Геля Эзау, Валентин Пермяков, Саша Чернышёв, Саша Петухов. Сфотографировались мы здесь после выпускного вечера. Почему-то нет с нами Лёни Филимонова

месте. Один Лёня Филимонов знал, куда идти. Он решил поступить в горный институт. Откуда у него появилось это решение, я не помню, но он и меня почти уговорил, поступать с ним вместе. Мы и поехали сдавать туда документы. В институте был день открытых дверей, прошли мы по всему институту; но там было и секретное отделение, туда нас, конечно, не пустили, да и делать там было нечего. В институте сделаны макеты шахты в разрезе, подъёмной клети с макетами шахтёров, макеты штреков с врубовыми машинами, вагонами, крепью. Всё очень натурально и наглядно. Я вспомнил рассказ отца, когда он вернулся из поездки в карагандинские шахты. Представил себя под землей в этих шахтах, и меня даже перетрясло. - «Нет, Лёня, туда я не полезу, и учиться в этом институте не буду, одно дело, учиться пять лет, но потом, всё равно, надо отрабатывать». Он на меня слегка обиделся, но на этом мы с ним и разошлись.
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Фото 5. Это мы с Виктором после выпускного вечера.

На заднем плане, на скамейке, сидят: Саша петухов и Валентин Ильич Пермяков. У Валентина Ильича в руках, свёрнутый в трубочку, аттестат зрелости, но видны у него только ноги и аттестат. А слева, возле дерева, видно колесо моего мотоцикла, поэтому, я в сапогах

Как раз в это время был хрущёвский подъём сельского хозяйства. Переговорив, с нашими выпускниками, мы решили подать документы в сельскохозяйственный институт. Было нас, если я правильно помню, шесть человек, Я, Валентин Пермяков, Ваня Варкентин, Геля Эзау, Коля Торопов, Саша Чернышёв. А поступил только, 
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Фото 6. Вот тоже наша не полная группа, но это ещё девятый  класс. Здесь, в первом ряду: Валя Башкирцева, Ольга Григорьевна Жужгова, Зоя Отраднова, Тося Бояршинова, Нина Зотина. Второй ряд: Ваня Варкентин, Коля Болотов, Капа Ширинкина, Валя Болотова и Коля Торопов. На заднем плане, как обычно: мы, с Виктором вдвоём. Я эту фото сразу не нашёл, поэтому она попала не к месту
Валентин Пермяков. Остальные вернулись к своей работе. Поступая в 1954 г. в сельскохозяйственный институт, мы, конечно, допустили оплошность. После той рекламы, которая была в том году по подъёму сельского хозяйства, в сельхозинститут нагрянул большой контингент абитуриентов. Было больше пяти человек на одно место. Молодёжь, которая только училась, и не была обременена семейными заботами, конечно же, подготовлена была лучше нас. Да потом, я сам видел, как в деканат, высоко «поставленные», папы и мамы, приводили свих сыновей и дочерей, которые, по всей видимости, проходили вне конкурса. У меня полбала не хватило до «проходного», да и то ошибочно. Будем ждать более удобного случая.


Случай представился в 1955 году. В городе Кунгуре, в машиностроительном техникуме, организовали работу экзаменационной комиссии, по приёму документов, для поступления на заочное отделение московского нефтяного института имени академика Губкина. Я поехал в Кунгур, на своём, мотоцикле. Проезжая, в Перми, (тогда Молотов) по шоссе, (сейчас Шоссе Космонавтов), вдруг, вижу близко перед собой, разобранную брусчатку, никаких знаков предупреждающих, видно не было. Мне не оставалось больше ничего, как поддёрнуть мотоцикл за руль, и перелететь через эту канаву. На другой стороне, я сильно ударился передним колесом о камень на краю канавы. Остановился, оглядел мотоцикл, ничего подозрительного не увидел. Поехал дальше: Комсомольский проспект, Липовая гора, Кунгурский тракт, доехал до Бершети. В Бершети дорогу пересекает, сначала лог, довольно крутой и глубокий, а потом длинный, крутой спуск. Подъехав к нему, я  выключил зажигание и покатился по инерции, экономя горючее.


Съехал с горы, покатился по ровной дороге, огляделся, слева, не далеко от дороги, бригада мужиков, рубили сруб на баню. Скорость стала понижаться, сейчас врублю передачу и, дальше. Но тут я будто, на ровной дороге, куда-то проваливаюсь, держусь за руль, нажимаю на тормоза, инерция меня преодолевает, бросаю руль, и хватаюсь за дорогу. Скорость была уже не так велика, и я только оцарапал, о гравий дороги, левую руку, и Коленко, поднялся, оглядел мотоцикл, а он лежит, как лошадь с отрезанной головой. Труба, которая идёт под бак, и труба, которая идёт под двигатель - «переломлены», а руль с передним колесом, держатся на тормозном тросике и на проводах.


ГЛАВА V
Буду  инженером
1955 – 1964 гг.


Подошли мужики – плотники,- «что с тобой случилось»? - «Да вот, переломился». – «А ты сам-то упал»? – «Не помню, спроси вон у этого мужика, когда я подъезжал, он в мою сторону смотрел. А можно к вам в ограду его затащить»? - «Да, пожалуйста, мы тебе сейчас поможем».


Принесли лопату, просунули её под бак, два мужика подняли на черенке лопаты мотоцикл, я поднял колесо с рулём, и покатили в ограду. «А ты скоро за ним приедешь»? - «Спасибо вам мужики, навсегда я его тут не оставлю». Пошёл на станцию, купил билет на проходящий поезд, до Кунгура оставалось пятьдесят километров, в пути я обдумывал то, что со мной случилось.


Когда я в Перми ударился передним колесом о камень, на краю канавы, нижняя труба, у рулевой колонки, надломилась, нагрузка переместилась на верхнюю, горизонтальную трубу. Она не выдержала нагрузки и тоже переломилась. Тут я вспомнил первый лог: чтобы легче зять подъём, я вниз шёл на газу, в гору выскочил вихрем. Проехал совсем немного и переломился, а что, если бы в этом логу? Даже жутко стало. Приехал в Кунгур, устроился в гостинице, проголодался.

Город был не большой, зашёл в один, во второй магазин, съедобного ничего, даже хлеба не мог купить, столовые уже закрыты; в одном магазине удалось купить пряники. У нас, в Юго-Камске, куда было лучше. На следующий день зашёл в техникум, сдал документы, на доске объявлений, висело расписание экзаменов, которые начинались уже через день, и дальше без перерыва, каждый день. Сдал их довольно успешно, и уехал домой. Через неделю мы со Станиславом, на его мотоцикле: ИЖ-56, поехали в Бершеть .Наведались к хозяину, где стоял мой мотоцикл, оценили неисправности, как их устранить. У рулевой колонки остались небольшие обломки труб, на них можно было надеть и приварить патрубки большего диаметра, а потом уже приварить к трубам мотоцикла. Надо газовую сварку. На железной дороге нашли ремонтный мостопоезд; газовая сварка есть, карбида нет. В другом месте купили карбид, вдвоём прикатили мой Москвич, всё сделали, заплатили, и хозяину за «постой», завели и поехали домой. Тогда дороги были грунтовые, движение было не «густое», одно удовольствие. Приварили хорошо. Я ещё несколько лет на нём проездил, потом его так и продал. Из Москвы мне пришла выписка из приказа, что я принят на первый курс заочного отделения Московского нефтяного института имени Губкина. Надо ждать документацию, методические руководства, графики выполнения контрольных, курсовых, лабораторных работ. До первого сентября было ещё время, и я особенно не тревожился. Надо было съездить в Москву, но мы ещё не 
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Фото 1. Мы со Станиславом на природе. 1955 г.
очень вольны были ездить без разрешения комендатуры, и я решил подождать.


После смерти Сталина, нас с учёта в комендатуре снимать не торопились, и мы продолжали каждый месяц отмечаться, и, выезжая в город, надо было иметь с собой разрешение коменданта. Для поездки в Москву, могли разрешение и не дать. Консультационного пункта в Перми не было, и я первый год на учёбу так и не сумел настроиться. Учёба была платная, и по окончании семестра, приходило письмо с предупреждением: - «если вы не вышлёте деньги за обучение, будете отчислены из института». Я высылал деньги и оставался студентом.


В 1958 г. в Перми организовали консультационный пункт Северо – Западного заочного политехнического института, и я перевёлся туда. Была даже группа вечернего обучения, им читали лекции. На сессиях, я занимался вместе с ними. На заочном обучении каждому студенту присваивается номер варианта, по которому он выполняет контрольные и курсовые работы. И варианты у студентов совпадают очень редко, могут они повторяться в разных городах. В вечерней группе в Перми, у меня нашлась одновариантница, Катя Тараканова. Я потом ещё по болезни брал академический отпуск, и они меня обогнали. Но я к ней ездил, жила она с родителями в районе Мотовилихи, в частном доме. Первый раз приехал к ней, нашёл по адресу дом, открыл калитку, поднялся на крылечко; вдруг выскакивает откуда-то, небольшая собачка, и с оскаленными зубами, к моим ногам. Дверь была рядом, дёрнул за ручку, она открылась, я крутнулся в прихожую и быстро захлопнул за собой дверь. В доме немая сцена. – «Здравствуйте, простите, собачка». И тогда - смех. Я представился, как  соученик Кати, и мы пошли в её комнату заниматься.


Она давала мне свои контрольные, уже зачтённые работы, и это мне очень помогало, я их не переписывал. А имел их параллельно, когда делал свои работы, сверял и корректировал, работа стала продвигаться быстрее. Но потом, в виду того, что они меня обошли, да и я сам уже крепче стал на ноги, я Катю потерял, и никогда её больше не встречал. Но я до сих пор ей благодарен, очень была хорошая, душевная девушка. Я в этом институте окончил два курса. В 1960 г. в Перми уже начал функционировать политехнический институт, и я опять перевёлся, на заочное отделение уже нашего, Пермского политехнического.

Лёня Филимонов, в 1959 г. свой дипломный уже защитил, и стал горным инженером, я к этому времени здорово отстал, но ничего, теперь уж его окончу. Пока Лёня учился, я к нему часто заезжал, когда сдавал экзамены, спал с ним в общежитии на одной койке, экзамены приходилось сдавать в разных институтах, и не всегда было, где жить. Его направили работать в шахту на север, в Воркуту. Работал он маркшейдером в шахте, там он опять женился, получил квартиру, была у него там дочь. Зарабатывал он в шахте хорошие деньги, купил дочери пианино. Пока он там работал, мы с ним постоянно переписывались. Один раз он приезжал, Пришёл ко мне, посидели. Потом пошли к Лидии Григорьевне, нашей учительнице математики, с которой он в восьмом классе дружил. Принесли бутылочку водки. Она приготовила закуску. Жила она в частном доме по больничной улице, дом родителей Кутюхиных. Помню, была осень, грязно, мы ботинки не сняли, и натоптали грязи. Потом он продолжал работать в Воркуте, но в его письмах не было энтузиазма. Писал, что деньги уже не радуют. Последний раз он приехал уже в 1975 г. когда выходил по первому списку на пенсию. Он сказал: - «оставил я ей с дочерью квартиру с мебелью, пусть живут». Не постоянен был мой друг в любви. Куда он уехал, точно и не знаю. Приезжал его шурин – Вотинов Борис Савельевич, из Тольятти, и дал мне его адрес в Белоруссии, город Гродно, но ответа я оттуда тоже не получил. Теперь вернёмся в своё время.


Я продолжал работать на токарном станке, на обработке клиньев. На досуге занимался усовершенствованием приспособлений, писал рационализаторские предложения. Самому же рационализатору Выгоды было мало. Увеличивалась производительность труда, срезали расценки, 
вознаграждения были незначительные, выгодно было только то, что рационализатору ещё три месяца платили по старым расценкам, у меня заработок всегда был выше, чем у моих сменщиков: Саши Дедова и Саши Попова. Но, всё  равно, приспособления желали быть лучше. Однажды подгонял я клинья двухсот миллиметровые; по несколько раз снимаю их и снова ставлю в приспособление, зубилом подрубаю пазы. Разнервничался, бросил и вышёл из цеха на улицу. Гуляю возле  цеха взад-вперёд; идёт начальник, Наугольных Павел Александрович: - «Ты что гуляешь, не работаешь»? - «Не  могу больше Павел Александрович, нервов больше моих не хватает, переведите  меня на  любой  другой станок, и я буду работать».- «Э, нет, ты 
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Рис. 2. Усовершенствованное приспособление, для подгонки клиньев
походи, успокойся, и продолжай работать, а когда придумаешь такое приспособление, на котором любой сможет подгонять клинья, тогда я тебя и переведу». И я усовершенствова  существовавшее приспособление, как мог, Работать на нём стало  легче, но до совершенства ещё далеко. От  предыдущего оно не многим отличалось, те же центра с винтовым поджимом, деталь – клин, так же надо было сверлить для крепления центрами, вот поджим по центру, был удобнее и компактнее, но это был первый мой шаг по пути к его усовершенствованию. На нём у нас уже, хоть незначительно, но производительность возросла.


В 1955 году к нам приехал в гости дядя Роман, со своей новой женой Марией, с Вандой он развёлся. Мария была молодая, красивая. С дядей, не виделись мы двадцать лет.
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Фото. 3 1955 г. Верхний ряд: Мария, Я, Дядя  Роман, брат Вася, брат Егор, жена Егора – Аня. Второй ряд: наша мама – Вера, моя Аня, жена Василия – Амалия. Нижний ряд – дети: Вася, Витя, Люся, Лёня

Потом эта молодая жена, когда они довольно насытились друг другом, выбрала момент, когда дядя был на работе, подогнала машину, погрузила что смогла, и скрылась в неизвестном направлении.

Хочу показать второго брата нашей мамы, нашего дядю Василия. Жил он после войны и умер в Краснотурьинске. В 1957 г. у нас родился третий сын, Володя Как-то получилось, что друзья мои, Игорь Шилов и Станислав Чупин, долго небыли у нас дома; когда они пришли в очередной раз, то к их удивлению, у нас уже третий бегает. – «А этого вы откуда взяли»? – «Откуда, откуда? В капусте нашли, вот и растёт». У 
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Фото 4. Это наш дядя Василий
него были красивые, вьющиеся волосы; но после того, как их остригли, они уже такие не выросли. Володя по возрасту отстал от своих старших братьев, и у них, к этому времени уже был свой круг друзей. Поэтому, они эго часто игнорировали, и не хотели его брат в свои игры. Потом ему ещё приходилось донашивать одежду, из которой старшие уже выросли. Он этим и не гнушался.
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Фото 5. 1957 г. Вася, Витя, Вова, И наша мама с нами
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Фото 6. Вот и Володя, это уже 1958 год

Мама в это время с нами уже не жила, не могла она ужиться с Аней, и ушла работать техничкой в заводское общежитие, там ей дали комнату, где она и прожила много лет, одна, без нас, самостоятельно. Мы её не бросали, навещали, и она к нам приходила, но, если увидит, что не так, встаёт и уходит. Она жила на Маркова, мы жили рядом, через два квартала. Я её постоянно навещал, она была энергичная, всегда у неё было что-то настряпано. И она с радостью угощала. Ребята любили к ней ходить, постряпушками угощаться. К младшим сыновьям: Василию и Егору она была меньше привязана. Держалась она всегда ближе к нам. Она была женщина властная, и со своими невестками не очень ладила. Долго ни у кого жить не могла. Такой уж у неё был характер.
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JHUT TpelBapuTelbHO o6paloTaHHas MIOCKOCTb «a» (pHC. 3) H IH-
JIHHApHYECKasi IOBEPXHOCTh MO AHaMeTpy 122.
~ OcHOBHBIe yacTH NpPHCIOCOGJeHHst — Kocast Mianmaiiba I u CMeH-
Hble AHCKH 6. B 3aBHCHMOCTH OT pa3MepOB KJMHbEB (K 3aJBHXKKaM C
yeIoBHLIM poxofoM ot 50 go 100 mm) B mianuaiGe ycraHaBIHBaeTCS
cootBeTcTByOmHil AucK. OH KpemuTCs HAaTSMKHOH IPYMKUHOH 7

K/iyn moMelllaeTcsl B KOJbIEBYIO BHTOUKY ¢ 122,1, Ot mpoBepTh-
BaHHs ero mpenoxpaHser Gpukcatop 5. ‘

PeryiupoBKa NPHCIOCOOJEHHsI TPOMU3BOAUTCS INPH MOMOINH CIElH-
aNbHLIX YNOPHBIX BUHTOB. OgHHMHK U3 HEX (3 u 4) ycTpaHsieTcst TOpIIO-
Boe GHeHHMe, ApYruM (2) ycTaHaBIMBaeTCs yron HakioHa. Kpemnenne
K/IMHA TPOH3BOJMTCS BPAUIAOMIMMCS IEHTPOM NPX NOMOLIM MHEBMaTH-
yeckoil 3afiHeil 6a0ku cTaHKa (pHuC. 4).

Puc. 4.

Haunoe npucrnocobienue, uMmes ﬁeéonbu,fne pa3mepsl, obecneuynBa-
eT 6OJILINYIO XKECTKOCTh, T03TOMY 06paboTKa KaHHbeB oT 50 g0 100 mm
nepenecena co cranka 1J163 na cranok 1A62. OGopoTsl WNHHENS YBE-
auders ¢ 380 B MunyTty mo 950. 3axuM KJAuHa cieaaH ObICTpOJeH-
CTBYIOILKMM, TTHEBMATHYECKUM. B pe3yJsbTare NMPOU3BOAUTENBHOCTD TPY-
[la pesKo Bo3pocJa. :

A. E. Ocrepman.,




Фото 7. 1958 г. Аня, Вася, витя, Вова

Мальчики наши подрастали. Васе здесь уже десять лет, Вите – восемь, а Володе – два года. У каждого были свои способности. Из игрушек тогда популярными были кубики с картинками и буквами. К каждой букве была своя картинка, название которой. Начиналось с этой буквы. Например: к букве «У» была утка. Вася быстро  выучил все буквы и научился складывать слова. В пять лет он уже бегло читал и писал. Но была проблема со знаками препинания, и разрывами между отдельными словами. Виктор буквы выучил, но долго затруднялся складывать слова. Володя был упрямый, и не хотел повторять, за кем-либо, слова. Покажешь ему, например ложку, и скажешь: - «ложка» он ткнёт пальчиком, и скажет: - «и-и». Заговорил он в три года, и сразу всё, как будто, давно всё знал, но упрямился.
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Фото 8 1957 г. Виктор Каменских,

после окончания училища МВД.

Друг мой, Виктор Каменских, Женился на Батуевой Марии, Она уже была не удачно замужем, была у неё дочка, Нина, сестра у Марии – Люба. Поступил он учиться в «Калининградское» училище МВД. Учился три года. В 1957 году, во время фестиваля, присутствовал в Москве в составе войск МВД по охране порядка. После его приездов в отпуск, Мария родила дочь Таню и  сына Алёшу. Потом уже родился ещё сын Серёжа. По окончании училища он вернулся в Юго-Камск, работал в заводе юристом. Потом его перевели на работу в шахтёрский город Кизел, или Губаху, точно не помню, несколько лет там проработал начальником милиции. Вернулся в Юго-Камский, и опять работал в заводе юристом. Потом он уехал с семьёй в Хадыженск, на Кавказ, там он тоже на заводе работал юристом, до конца своей трудовой деятельности.
[image: image75.jpg]



Наш начальник, Павел Александрович, ко мне относился очень хорошо, подходил ко мне к станку, справлялся о работе, настроении. Летом 1958 г. выдалась возможность, съездить в Москву по командировке на сельскохозяйственную выставку. Пригласил он меня, Бориса Падурина и спрашивает: - «поедете в Москву на сельскохозяйственную выставку»? - «Конечно, поедем». Я пока ещё в Москве бывал только проездом, да и то, в детстве. Поехали мы четверо: Павел Александрович, я, Боря Падурин, и ещё один молодой мужчина, но я уже забыл кто он. Поселили нас в комплексе гостиниц, «Заря». Я не знал, что они все похожи одна на другую, как сёстры - близнецы. Пошел вечером, после культурных мероприятий один. погулять, 
Фото 9. Москва, 1957 г. Наугольных П.А.

не помню, Я, Борис Падурин
номер корпуса не запомнил. Когда возвращался, зашёл в один, второй, третий, подъезды, фойе все одинаковые, а гостиница не та. Переволновался, пока попал в свой корпус. На сельхоз. выставке для нас проводился целый комплекс культурных мероприятий: лекции, экскурсии по павильонам, даже атомный реактор под слоем воды смотрели. Вечером мы были свободны, гуляли по Москве, ходили по магазинам.


В свободный день сходили в Третьяковскую галерею, ходили в мавзолей, в Кремль, посетили оружейную палату; поднимались в собор Василия Блаженного. Пошли в кафе покушать, а там сдачи «Забывают» сдавать. Павел Александрович, мужик простой, говорит: - «Мы с Урала, а там нас приучили получать сдачу, так что, вы нас тоже не обманывайте». Впечатляло всё: и павильоны шестнадцати республик, кремль, особенно Третьяковская галерея. Попали на стадион в Лужниках: проводился футбольный матч между командами Динамо и республики Конго. По билетам в перерыве между таймами разыгрывалась лотерея.
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Фото 10. Опять мы трое -  под царь-пушкой.

По этой лотерее в Лужниках, зубопротезный врач из Москвы, выиграл мотороллер. Сделал круг почёта, по футбольному полю. По нашим билетам, конечно, ничего не выпало, что-то выиграл даже знаменитый вратарь – Яшин. Когда бежал за выигрышем, претворился хромым, два раза упал. Но мы были очень довольны, что попали на этот футбольный матч. Результат игры не помню, но впечатление осталось. Не столько от футбола, сколько от болельщиков.


Выходили со стадиона, через коридор конной милиции.
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Фото 11. Здесь дядя Густав со своей
сестрой –Нашей мамой – Верой
В 1956 году к нам впервые из Кемерово приехал мамин старший брат, наш дядя, Густав. Работал он шахтёром, на шахте Пионерка, ему дали путёвку на курорт в г. Пермь, в сосновый бор, он сюда и приехал. Позвонил нам, и я привёз его на мотоцикле. Так  уж получилось, что и дядя Роман, и дядя Густав, после войны, когда стала налаживаться жизнь, стали приезжать к нам к своей сестре. Выше уже говорилось, что, при социализме, в поисках лучшей жизни, наши родители вместе с нами, разбрелись по всей необъятной стране, а потом ещё война усилила это центробежное движение. Если теперь, кто-то из нас вздумал бы писать родословную нашего рода, то в поисках, уже младших поколений, ему бы пришлось ездить, не только по всей нашей стране, но и по Средней Азии, и по всей Германии. Большинство  немцев из Казахстана, Средней Азии, многие из Сибири и европейской части России, уехали в Германию. То, что я пишу, на родословную не похоже, Я охватываю в основном наши корни, старшее поколение, и подробнее свою семью. Многочисленных детей, внуков, правнуков дяди Густава, дяди Романа, Дяди Василия, дяди Ильи, тёти Лидии, может быть и тёти Оли. Её дочь Мейта, тоже после войны, где-то потерялась. Я их не могу знать, не было между нами общения. Знаю только, что один сын Дяди Густава – Василий, жил в Средней Азии в  Янгиере. Уехал в Германию, там умер. Также сын тёти Лидии – Андрей Миллер, жил в Средней Азии, умер в Германии, Тётя Лидия тоже умерла в Средней Азии. И дядя Густав умер в Янгиере. Жил в Средней Азии, в Сырдарье, ещё сын дяди Ильи - Володя с семьёй. Дядя Роман умер в  Бугуруслане, у него оставались два его сына и третий - общий с Марией. А мама наша, умерла здесь, в Юго-Камске, 25 декабря 1995 г. Прожила она, почти, 90 лет. 

Вернёмся в 1958 год. В это лето я какой-то экзамен сдавал в Госуниверситете. После экзамена, пошёл к Перми II на трамвай. Пройдя через туннель, на привокзальную площадь, неожиданно встретил своего труд армейского друга – Андрея Тиссена с женой, Лизой. Мы от неожиданности оторопели, потом обнялись, расцеловались. Они с семьёй, оказалось, уехали в Кустанайскую область, на рудник в посёлок Октябрьский, под Лисаковским. Здесь они были проездом. Я их сводил в столовую, потом поехали в студенческое общежитие. Были воспоминания, расспросы друг о друге. Потом я их проводил на поезд. После этого мы уже связи не теряли. 


Мои сменщики по работе: Саша Дедов и Саша Попов, были хорошие ребята, оба были женаты. У Саши Дедова я бывал дома. У него были способности художника, дома у него на стене были картины – собственной работы. Но он свои способности не стал развивать, забросил в дальний угол.


Ловил он рыбу на спиннинг, я тогда ещё понятия не имел, что это такое; он мне рассказывал про спиннинг, катушку, блёсны что такое «борода, когда  запутается леска». Всё было хорошо до поры. Жена его Валя, работала в заводоуправлении в отделе труда, вместе с Венерой Третьяковой, впоследствии, Кузьминой. Это уже было позже. Но там они пристрастились к спиртному: праздники, дни рождения, по этим поводам застолья после работы. Потом продолжение застолья у кого-нибудь дома. Или она Сашу пристрастила, или он сам, но он тоже стал  прикладываться. Валю с Венерой уволили, он тоже с завода ушёл. Работали они потом в какой-то ремонтно-бытовой организации; идут с работы оба пьяные. Потом, друг за дружкой, оба умерли. Но это было потом, а пока мы работали на подгонке клиньев.


Саша Попов был со странностями. Он плохо воспринимал любые новинки, а так, как я в работе любил что-то менять, изменять, то с ним бывали недоразумения. Я его спрашивал: - «скажи Саша, если тебе, допустим, жена купила новую рубашку, ты её сразу оденешь, или сначала, покуражишься»? - «Пожалуй, сначала покуражусь». - «Я это уже понял, у тебя натура такая». Мы корпуса задвижек ставили возле станка на пол рядами, потом штангенциркулем замеряли вверху между кольцами размер. Мелом писали его на фланце и по этому размеру обрабатывали клин. Потом его опускали в корпус, просвечивали переносной лампочкой, определив величину просвета, внизу или вверху, снова вставляли его в приспособление, регулировали угол, подрезали, снова вставляли в корпус, снова просвечивали и так далее; и всё это, или согнувшись, или на корточках над корпусом. Корпуса от пятидесяти до ста миллиметров по условному проходу, посильны, их можно поднимать руками Я задумался над этим, и сварил из тридцатого уголка козлинку; поставишь корпус на козлинку между уголками, меряй, просвечивай, подгоняй стоя, не нагибаясь, и на корточках не ползай, хорошо. Но, на следующее утро, мне пришлось мою козлинку за цехом искать, Саша выбросил её подальше. С тех пор прошло уже пятьдесят лет, а эти козлинки до сих пор присутствуют при подгонке клиньев.


Была у Саши Попова ещё одна странность, ставшая впоследствии для него роковой. Жил он за прудом, не далеко от берега, так, если он хорошо напьётся, то идёт в пруд купаться. Будь то днём или ночью, осенью или весной, тёплая вода или холодная, он идёт купаться. Я ему говорил: - «Саша, ты, как ни – будь, брось эту привычку, найдёшь ты там свою смерть». Но пьяного его тянуло в пруд. Это тоже было уже позже, не в пятьдесят восьмом году, Нашли  его однажды утром под плотиной в воде мёртвым. Там берег выстлан бетонными плитами, а они скользкие, видимо он упал, а потом, уже без сознания, и скатился в воду. Таков был конец обоих моих сменщиков. Мы в то время в столовую редко ходили. Зимой, в «красном уголке», своё, принесённое из дому, съедали. Потом играли в шашки, шахматы, домино, кто что любил. Летом (сада ещё не было на территории завода) Мы обедали у торца механосборочного цеха, под плотиной. Плотина высокая, на плотине высокий забор. Северный, или восточный ветер, перелетал вверху через забор, а тут внизу было тихо и тепло. В один прекрасный день, я сейчас уже не помню всех, кто там обедал, но Корекова Владимира Андреевича, я хорошо запомнил. В цехе тогда изготавливали тележку «Восток», Крышки подшипников уплотняли прокладкой из миллиметровой жести. Выдавливали эти прокладки на прессе, прямо в цехе, При этом, оставалась, круглая выдавка, миллиметров сто пятьдесят диаметром. При уборке в цехе, эти выдавки, выбрасывали за цех, туда, где мы обедали.


Однажды, пообедав, мы нашли себе забаву. С северо-востока дул сильный ветер. Внизу было тихо, спокойно; мы подбирали эти выдавки, и с силой запускали их в сторону верха забора. Долетая до забора, они круто взмывали вверх, поднимались довольно высоко, потеряв инерцию, падали сюда, обратно к нам, вертикально и, продолжая вращаться. Понравилась эта забава. Кореков, ближе у плотины, собрал стопку выдавок, и в обеих руках, понёс их перед собой, сюда к нам. Мне же попалось в руку квадратное стёклышко, примерно, такого же размера, но, довольно, толще и тяжелее.

Я и его запустил туда, оно красиво поднялось высоко вверх, оказалось над нами, и стало падать вертикально вниз, продолжая вращаться. Я, наблюдая, за полётом стёклышка, вдруг, боковым зрением вижу, что Кореков идёт туда, куда оно должно упасть. Это – один миг, я боялся крикнуть, чтобы его предупредить, а вдруг он поднимет кверху лицо, или от испуга нагнётся, и оно ударит его по шее. Я молча, зажмурил глаза. Тут же слышу, такой резкий звук – дзинь! Открываю глаза, стоит Володя, растерянный, ничего понять не может, в руках у него ничего нет. А если бы на голову? Так любая шалость, даже у взрослых людей, может обернуться или комиксом, или трагедией. Нам было не до смеха. Больше мы эти кругляшки против ветра не запускали.


Прожить, без своего подсобного хозяйства, было трудно с семьёй. Жена у меня не работала, особенно, после рождения третьего сына, она была дома с ним до семи лет. Держали поросят, кур, две – три козы, кроликов. Был у нас возле дома сарайчик, в котором мы держали всю эту живность. За сарайчиком, на берегу нижнего пруда, разработали небольшой огородик, сажали овощи, картошку сажали в поле. Хрущёвское время, тоже было не лёгким, скотину облагали налогом. С коровы надо было сдавать масло. Приспособились так: масло покупали в магазине, потом его снова сдавали государству. Когда в министерстве экономики подсчитали, то сделали такое заявление: что Советский Союз, по производству масла, обогнал Америку. А его просто два или три раза считали.

В 1954 г. приехал к нам, на завод, по направлению, после окончания института в Одессе, армянин, Гулян Спартак, с женой Анной и дочкой Марийкой. С ним приехал ещё один выпускник – грузин Сулико. Но тот быстро куда-то исчез, не задержался здесь. Гуляну сначала дали квартиру в микрорайоне, в двухэтажном доме. Потом, когда закончили строительство двух деревянных двухэтажных домов, по улице «Третья Пятилетка», они переехали туда. И брат мой Василий с семьёй получили там квартиру. С Гуляном они подружились. Приняли Гуляна на завод в механоремонтный цех Мастером, потом н стал заместителем начальника. Начальником был Носко Павел Данилович. В тех же домах жили: Устинов Владимир Михайлович с семьёй, Третьяков Игорь Николаевич, Голубцов Борис Павлович, Малик Владимир. У Устинова В. М. был маленький, «ковровский» мотоцикл, и он ездил на нём на работу, работал он в техническом отделе. Однажды осенью, вечером после работы, было уже темно, я тоже был на мотоцикле; Гулян говорит: - «отвези меня домой, за одним к брату зайдёшь». - «Садись, поехали». По дороге на «Коминтерна» колея, грязь, улица не освещена, догоняем Владимира Михайловича, он ехал медленно, нас не слышал. Я не хотел сигналить, думаю, тихонько за ним доедем, а Гулян – как крикнет. Владимир Михайлович испугался, рванул вправо, через колею, удержался, не упал, но видно было, что обиделся. Это был молодой Гулян.


С этих пор на заводе началась эпоха Гуляна. Продлилась она довольно много лет. Это лишь было начало его восхождения по «Олимпу». Я довольно активно включился в рационализаторскую деятельность. Предложил стенд для испытания тележки «Восток» на ходу. Их надо было перевозить на пермскую перевалочную базу. Возили их трактором по несколько тележек сцепом, своим ходом. Шпоры терялись, гусеницы расцеплялись; приходилось посылать на базу слесарей для ремонта. По моему предложению, можно было их испытывать на заводе и машинами вывозить на базу. Предложение моё не приняли, но я хочу сказать, что тогда довольно активно обсуждали рацпредложения. Происходило это в определённый день в кабинете главного инженера; главным тогда был Офер Изикиль Викторович. Присутствовали все главные специалисты, и, обязательно, авторы предложений. Автор имел возможность защищать своё предложение. Потом это отменили, и каждый специалист писал на нём свою резолюцию, по своему усмотрению. Многие ценные предложения были загублены из-за амбициозного отношения, некоторых специалистов.


В цехе рядом со мной работали: Спехов Михаил Афанасьевич, Арсений Путилов, Лёня Белоглазов, Олейник Владимир, Турицын Василий и другие. Со Спеховым у нас были дружеские отношения, хотя он был старше меня. Он подрезал кольца в корпусах, а я подгонял к ним клинья. В скорости он заболел и умер. Были у него ещё два брата: Леонид Афанасьевич – начальник отдела механизации, и Яков Афанасьевич - начальник ОТК. После смерти Михаила Афанасьевича на его станке в нашей смене стал работать Арсений Путилов. У Лёни Белоглазова станок ДИП-300, стоял напротив моего. На наших станках не было ускоренного перемещения суппорта. Я придумал перемещать суппорт ускоренно через перебор, на коробку подач. Тогда ходовой валик вращался с большой скоростью.


Работала у нас токарем Тамара Мартемьянова, придёт она к нему, навалится на станок, и разговаривают. Дело было летом, жарко, она в одном халатике. Лёня и включил перебор. Халатик на вал намотало, она руками в станину упёрлась, и осталась, как на пляже, во всей своей красе.


С Олейником Владимиром я познакомился, когда пришёл работать в цех. Уговорил его пойти учиться в вечернюю школу, сам написал ему заявление в шестой класс. Окончил семь классов, пошёл в техникум. В дальнейшем я его ещё несколько раз проталкивал по работе. То же самое было с Регером Андреем – вечерняя школа, техникум, продвижение по работе. Мне в ноябре 1958 г. присвоили пятый разряд токаря. Это означало, что я уже хороший специалист по своей профессии. Если бы я в самом начале не поработал на разных токарных работах, то так бы мог и остаться довольно узким специалистом – операционником. А так у меня был опыт - шире. Регер, хотя, не работал в нашем цехе, за то мы были знакомы с ним давно, и жили по одной улице не далёко друг от друга. Жена у него Ирма, четыре сына и дочь. Он держал кроликов, и мы держали кроликов, постоянно делились опытом, вместе отмечали праздники. Но он был очень амбициозен, и бескомпромиссен. Это была его худшая черта характера. Васе, нашему, было уже девять лет, Вите – семь. Уже большие ребята, купили мы им велосипед, и они на нём возили кроликам траву, поросятам – крапиву. Зарабатывали уже свой хлеб.

С моим мотоциклом, «Москвичом», я расстался, купил у меня его Костя Болотов, его жена, Валя, училась с нами в вечерней школе. С Костей, мы были в дружеских отношениях. Я купил себе новый, «Ковровец». Он был немного мощнее, но тоже слабенький. Потом я его тоже продал. За Югом жили два брата; забыл я уже их имена и фамилию; они у меня его купили. Номер у него был 24 – 06. Вскоре, ночью, приезжает ко мне милиция: - «24 – 06 твой мотоцикл? – «Был мой, теперь уже не мой». – «А чей»? Назвал фамилию, адрес уехали. Ребят арестовали. Они на мотоцикле поехали на Мокриду, или на Пашню, там был магазинчик, сломали замок и совершили кражу. Сторож их увидел уже, когда они отъезжали, и запомнил номер. Продавали мы тогда эту технику, без всяких переоформлений в авто инспекции, этим можно было нажить неприятности.

Для выполнения контрольных работ по институтской программе, я пытался получить помощь, сначала у наших преподавателей. Поговорил с Лидией Григорьевной, нашей преподавательнице математики; но она мне дала понять, что с высшей математикой, ей трудно будет сейчас совладать.


Тогда я пришёл к Ивану Степановичу Шатрову, при помощи моих методических руководств и учебников, мы с ним хорошо поработали. Одну работу мы с ним выполнили. На этом наше плодотворное сотрудничество с ним закончилось.


Преподавал он физику в средней школе и, к несчастью, к этому времени, пристрастился к спиртному. Приду к нему в выходной день с утра, а он с похмелья, начинает приставать к жене: - «Кира, друг пришёл, надо угостить, дай на бутылочку». – «Не надо, Иван Степанович, меня угощать, позаниматься бы». – «Я лучше знаю, позаниматься тоже успеем». Выдавит у Киры на бутылочку, уйдёт в магазин. Жена у него, Кира Валентиновна, немка, преподавала в школе немецкий язык. – «Я,  наверное, пойду домой, позаниматься всё равно уж не придётся». - «Нет, теперь уж не уходите, он меня обвинит, что я вас выгнала». Потом он стал приходить к нам, принесёт с собой полбутылки. Пригласим его поужинать, ночует у нас на диване, ночью встанет, ищет вино. Уеду в институт на сессию, он придёт без меня, Аня не может от него избавиться. Потом его из школы уволили, уехали они в Пермь. Там он вскоре умер. Так кончил свой жизненный путь ещё один хороший мой знакомый.


У нас, году в пятьдесят шестом, открыли Юго-Камский вечерний машиностроительный техникум, первый директор был Андрюков. Преподавателями были инженеры завода. Теоретическую механику преподавал, горный инженер, Аликин Николай Михайлович. Мне же надо было выполнять контрольные работы по этому предмету. Я к нему и обратился. - «Ладно, забирай с собой свои методички, и приходи в воскресенье ко мне домой, позанимаемся. В воскресенье пошёл к Николаю Михайловичу. Просто так идти, вроде, неудобно, зашёл в магазин и взял, какой-то, сладкой наливки. Жена его, варила пельмени. Пригласили к столу. Николай Михайлович заметил, что у меня что-то есть:

 - «Доставай, что у тебя там»? Я достал бутылочку, он посмотрел её: - «какой же ты дряни принёс». – «Да я постеснялся водки принести, подумаете, что пьяница». - «Ладно, уж, пойдёт». Понравилась наливка его жене. Позанимались мы с ним хорошо, контрольную работу выполнили, а в дальнейшем, повторилась история Ивана Степановича, оказалось, и Николай Иванович, тоже, был пристрастен к спиртному. В это время с должности главного инженера ушёл Офер, он уехал из Юго-Камска. Встал вопрос: кого предложить в министерстве на должность главного инженера завода? Решили представить на рассмотрение, персону Николая Ивановича. Встретил я его перед отъездом в Москву, он принаряжен, в костюмчике, при галстуке. Говорит: - «Меня главным инженером предлагают, еду в Москву на собеседование». Но вижу, он не в себе; да ладно, не моё дело. Приехал он в Москву и, прежде, чем зайти в министерство, для храбрости, пропустил рюмочку. Ему сразу дали от ворот – поворот. Он сам мне потом это чистосердечно рассказал. Потом предложили Бориса Николаевича Кузьмина. Серьёзный, грамотный инженер. Его утвердили, но он был инвалид войны; у него была перебита нога, и он ходил с тросточкой, в специальном ботинке. Съездил он несколько раз в министерство, и отказался. Тогда назначили главным инженером Селивёрстова, он и работал дальше с Борзовым Валентином Дмитриевичем. Борзов работал директором с 1953 года, после ухода Тюрина. Такие случались метаморфозы с моим заочным обучением. За то, если выполнишь все контрольные работы, приходит вызов на сессию для сдачи экзаменов и, выполнения лабораторных работ, дадут отпуск на двадцать дней.


В сентябре 1956 г. Гуляна перевели в механосборочный цех заместителем начальника. Начальником же тогда ещё оставался Наугольных Павел Александрович, а уже в августе 1959 г. его перевели на должность начальника цеха. Наугольных, как не имеющего специального образования, оставили  в  цехе  начальником технологического отдела по усовершенствованию технологической оснастки. Замести-телем  начальника цеха, назначили Филатова Петра Павловича. В том же августе 1959 г. подходит ко мне к станку Гулян и спрашивает: - «будешь работать мастером»? – «Буду». – «Ну и хорошо, сегодня напишу распоряжение, завтра в эту же смену приходи мастером».


Кончилась эпоха моей токарной деятельности. Мастером, оказалось, работать не так просто: диспетчер пишет задание для каждого станка, мастер в начале смены доводит его к токарям, сверловщикам, фрезеровщикам, долбёжникам. Потом, когда уже все настроятся работать, начинается, те детали, которые мы уже начали делать, в кладовой есть, а которые сейчас надо на сборку, диспетчер в задание не написал. Начинаешь менять задание, а токари, уже настроились работать. Тут недовольства, отказы перестраиваться на другую работу, потеря времени. Тогда мастером не довольны и рабочие, и начальство. Виноват диспетчер, а винят мастера. Оказывается, что мастер, это мальчик для битья. У Гуляна, как у начальника, был довольно, репрессивный метод правления: ругань, крики, выговора по поводу и без повода. Особенно тяжело было работать в третьей смене. Утром приходят все в первую смену: начальник, зам., диспетчер, мастера, сдашь смену. Вместе со сменным мастером сделаешь обход; всё нормально. Идёшь домой, ложишься спать, только уснёшь, приходит табельщица: - «Начальник вызывает». Встаёшь, одеваешься, приходишь в цех. – «В чём дело, зачем вызывали»? А ты не видел? Стружка возле станка, осталась, не убрана».


Потом слышу, начальник говорит заму: - «А я их сразу с утра не вызываю, специально подожду, чтоб успели уснуть, так они сильней прочувствуют». – «Ну – думаю – ладно, я тебе устрою, потом можешь меня наказывать». А в то время не было телефонов, ни проводных, ни мобильных, Посылали по домам табельщиц, хоть в бурю, хоть в дождь, она идёт в конец посёлка по адресу. В очередной раз, была осень, шёл обложной дождь, я так хорошо уснул, приходит табельщица, Ира Замараева, будят меня, - «Андрей Егорович, Гулян вызывает». – «Ну и пусть вызывает, не пойду». Ушла, уснул опять, приходит Ира второй раз. Опять меня будят: - «Андрей Егорович, Гулян кричит, ругается, сходи, пожалуйста, я вся промокла, он меня и третий раз погонит», - «Пусть покричит, ему не в новинку, я не пойду». Отработал третью смену, утром вызывает в кабинет Гулян. – «Я  тебя вызывал, почему не пришёл»? «Я слышал, как ты говорил Филатову, что специально ждёшь, когда мастер уснёт, а потом шлёшь за ним табельщицу. Я хочу, чтобы ты в мастере уважал человека. Хватит издеваться. Предъявляйте свои претензии утром, пока мастер не ушёл домой». Представьте себе, возымело действие, мастеров трепать перестали.


Был у нас на сборочном участке старшим мастером, Казаков Юрий Михайлович, нормальный мужик, но больной. Был у него астматический кашель. Временами душили его приступы астмы. Видя его состояние, я спросил: не тяжело ли ему работать. - «Да не так тяжело работать, как слушать ругань Гуляна. Каждый день кричит, ругается». Я сказал Гуляну: - «Слушай, Спартак Арутюнович, у нас Казаков очень больной, как он ещё  работает? Ему бы подлечиться надо». - «Да ну, он ещё долго кашлять будет». Как- то я с утра наладил работу участка и, куда-то отлучился, пришёл, смотрю, Казаков идёт ко мне: - «Андрей Егорович, отключи у Воронина станок и отправь его домой». – «Ух - ты, что случилось»? – «Я ему сказал, чтобы он перестроился на другие детали, эти мне не нужны, а он меня послал». - «Я, конечно, это не поощряю, но у него есть свой мастер, и ты не вправе непосредственно им командовать, успокойся». Договорились с ним, что он будет обращаться ко мне, а не пытаться управлять моими рабочими мимо меня. Так приходилось налаживать отношения и с рабочими, и с мастерами.


В смене у меня были разные люди, поначалу было трудно, были и инциденты, пока я не изучил характер каждого. Да и трудно, воспринимать человека, который вчера ещё, работал рядом с тобой токарем - начальником над собой. Тот самый Воронин Владимир Андреевич, который послал Казакова, имел сложный характер, он был самолюбив, горд, с чувством достоинства. Он как раз работал на тех деталях, которые чаще всего, приходилось менять в течение смены. Его к этому надо было готовить. Подойти к нему, назвать его по имени отчеству, объяснить обстановку, и тогда он делал то, что надо. Был токарь Витя Данилов, тот будет упираться, пока не пригрозишь отключить станок, и отправить его домой. К каждому нужен свой подход. Но большинство людей, лучше всего понимают хорошее слово. Гулян на счёт этого имел другое мнение; мне он говорил: - «ты слишком добренький с рабочими». А на самом деле, я чувствовал уважение ко мне рабочих, я находил с ними общий язык. Подходит ко мне как-то опять Гулян и спрашивает, - «Андрей, возьмёшь к себе в смену Александра Мальцева»? - «Так он же у Падурина работает». - «Они характерами не сошлись». - «Пусть идёт, возьму». Так он у меня и работал. Дело ещё было в том, что он пришёл из тюрьмы, и характер у него тоже был не сахар. К нему тоже надо было подходить с уважением, по имени отчеству, и отношения у нас с ним сложились дружеские. Но и не всегда приходилось действовать по- хорошему. Был у меня токарь Сергей Маточкин, он ещё был футболист, высокомерен, заносчив.


Дали нам в обработку, для арматурного участка пальцы к тележке «Восток», он был хороший токарь, я их ему и дал. На другой день я их ему дал снова, подхожу к нему: - «как, Серёжа дела»? – «Я вот сейчас возьму этот горбатый палец, как тебя им, тогда ты узнаешь, как у меня дела». - «Ну, вот что, Сергей, теперь ты будешь обрабатывать эти горбатые пальцы, до тех пор, пока не подойдёшь ко мне, и не извинишься». На четвёртый день, в начале смены подходит:
 - «Андрей  Егорович, прости, я действительно зря сорвался, больше это не повторится». - «Ладно, Серёжа, сменю тебе работу». Больше у нас с ним недоразумений не было. Пришла ко мне в смену девушка, учеником токаря, чернявая, красивая. К кому ж её определить? Сергей холостой, хотя и постарше её, поставил к нему, да оказалось, удачно – поженились, вырастили двух сыновей. Однажды, в третьей смене, подходит ко мне Юрий Воронин: - «Андрей Егорович, отпусти меня домой, мне очень надо, я ненадолго. – «Юрий Андреевич, тут что-то не чисто, ночью, все спят, я за тебя в ответе. Расскажи, что случилось»? - «Мне сказали, что к моей жене кто-то ходит, мне надо убедиться». – «Тем более, ты кого-то убьёшь, а я за тебя в ответе». – «Нет, я только посмотрю, я даже не покажусь, и сразу вернусь». – «Ну, если так, то иди». Я понимал, что, если я его не отпущу, он всё равно уйдёт. Вернулся он очень подавленный. – «Ну что, как сходил, убедился»? - «Да, у неё ладно, не скажу, ну и пусть живут, я с ней больше жить не буду». А у того жена, дочь: как он уходил, ночью, к другой. Юра меня попросил огласки не предавать это событие, но жизнь у него, с этих пор, пошла под откос. Он стал пить, и, в конце - концов, умер, не дожив, до пенсионного возраста. Вернее, он сгорел, пьяный, у печки.


Приехали к нам на завод два молодых инженера: Яицков Александр Иванович и Игнатьев Слава, отчество забыл. Игнатьев поначалу работал в техническом отделе, потом он стал главным механиком завода. Яицков работал в цехе мастером. В то время, как раз появились суда на подводных крыльях, и Игнатьев решил построить подобную лодку, Построил, проводил испытания на пруду, летала она хорошо, но дальнейшую её судьбу я не помню, помню, что он собрал небольшую группу, для поездки в отпуск на моторных лодках до Астрахани. Входил в эту группу Боря Падурин, он взял себе в напарники девушку из нашего цеха, забыл я её имя, Слава Игнатьев взял с собой дочь Людмилы Ивановны Кустанович, Элю; была ещё третья лодка, но, кто, не помню. По  приезду, Боря от своей жены ушёл, остался со своей напарницей, Игнатьев женился на Эле. Борис Падурин, со своей подружкой, с завода рассчитались, уехали в Пермь. Там он благополучно устроился на работу, но через несколько лет умер. Игнатьевы, тоже уехали, и, тоже был слух, что Слава умер, но достоверных источников не имею. Яицков, ещё несколько лет работал на заводе, мы с ним ещё встретимся.


Появились у нас на заводе автокары. Это такая небольшая платформа на четырёх колёсах. Под полом батарея щелочных аккумуляторов, площадка для ног водителя, стойка со скобой для левой руки и рычаг переключения: вперёд, назад, быстрее, медленнее. Контакты, которые включались валом – контролером, пригорали, и не всегда срабатывали. Включаешь вперёд, а она не идёт. Включишь назад и быстро – вперёд, сработало. Получалось так, что детали на автокарах, часто в цех завозили сами мастера. Яицков тоже был мастером в нашем пролёте. Автокара стояла близко у батареи отопления, он встал на подножку, включил вперёд, она не идёт. Включил – назад, она дёрнулась, и  придавила его икрами ног к батарее, а она горячая. Он задёргал рукоятку: назад вперёд, назад, вперёд, и отъехала, но икры ног он изрядно поджарил. Был с ним ещё один и комичный, и трагичный случай. Это было позже, но я опишу его сейчас, чтобы не возвращаться потом. Поначалу на заводе отдельного арматурного цеха не было, краны и задвижки делали в одном цехе – механосборочном. Потом, когда номенклатура стала большая, краны выделили в отдельный участок, но под одним началом. Эти самые, как выразился Серёжа Маточкин, горбатые пальцы, надо было подрезать с двух концов, потом центровать и, обрабатывать в центрах. Для ускорения процесса подрезки, установили на суппорте станка пневмо зажимное приспособление. В шпиндель станка вставляли фрезу, и торцы подрезали фрезой, а так как зажим срабатывал быстро, то на переустановку пальца, время сокращалось значительно.

Мастером в пролёте был Александр Елохин. Он сам вместо рабочего, фрезеровал эти пальцы. Яицков подошёл к нему: «Ну и как работает приспособление»? - «Да вот так». При этом берёт новый палец, кладёт его в призму, а прижимной палец, тоже был выбран внутренней призмой, правая рука у него на кране управления; «этот палец сюда прижимает», показывает пальцем, а сам, машинально поворачивает ручку крана. Зажим срабатывал быстро, щёлчком. Ему моментом, палец указательный левой руки по первую фалангу откусило.


Приходит инженер по технике безопасности, начальник цеха: надо писать акт на травму, «покажи, Александр Иванович, как Александру Филипповичу палец откусило»? _ «Да вот так: подхожу к нему и спрашиваю, как прижим работает. А он кладёт палец в призму, вот так, правой рукой берёт ручку крана, вот так, пальцем левой руки показывает, куда прижим ударяет». А сам, в это время, тоже поворачивает кран прижима. Всё получилось очень наглядно; ему тоже палец откусило. Вот так, и смешно, и грустно. Остался Александр Иванович тоже с ,укороченным пальчиком левой руки. 


В начале пятидесятых, когда мы с Виктором Каменских, летними вечерами, делали выходы с гармошкой на наш тракт, в нашей компании были сёстры Зеленины. Чаще была с нами Тамара, (Тамара Павловна). Она окончила Оханское учительское училище, и учила детей с первого по четвёртый классы. Я ей говорю: - «Тамара, мой старший сын, Вася, в пятьдесят шестом году пойдёт в первый класс, он к тебе не попадёт»? – «Попадёт, я как раз в пятьдесят шестом году буду набирать новую группу». – «Тогда я его тебе и отдам». Итак, у Васи первой учительницей стала Тамара Павловна. Впоследствии, она стала Бояршинова. Тогда детей к школе плохо готовили; большинство из них ни в ясли, ни в садик не ходили, и карандаш в руках держать не умели, Васе с ними стало не интересно, и он стал халтурить. Впоследствии, он уже ничем не выделялся.


Витя уже к Тамаре Павловне не попал, он пошёл в первый класс в пятьдесят восьмом году. Володя мог бы тоже попасть к ней в 1964 г, но тут я почему-то не постарался. Дома занималась с ними Аня: проверяла, контролировала, заставляла делать уроки. Не знаю, кто был прав, но я был противник этого. Меня никогда, в детстве, ни кто не контролировал, я всегда знал, что нельзя идти в школу с невыполненным заданием. Если что-то ему трудно даётся, надо помочь, но никогда не делать за него. Учились ребята не плохо. Младший, Володя был упрямый, с ним было труднее, в седьмом классе он остался на второй год, потом техникум не окончил, отстал он от старших.

Я всегда был занят: днём на работе, вечерами мы с Гришей Неклюдовым оставались делать контрольные, курсовые работы. Вот Аня и билась с ними одна. За то, когда мы с Гришей вдвоём стали заниматься, у нас учёба пошла без пробелов и хвостов. Хотя варианты у нас были разные, за то нам каждому, приходилось вникать и в вариант друга, материал усваивался прочнее. В цехе у нас в конце пятидесятых и начале шестидесятых годов был старшим диспетчером, Сумливый Юрий Кузьмич. Он окончил наш вечерний техникум. При вступлении писали диктант, так он в каждом слове, умудрился, сделать несколько ошибок. Когда его спросили, почему он так пишет? Он ответил: - «Как говору так и пишу». Это уж и не русский, и не украинский. Однако его в техникум приняли. Привезла его сюда из Киева, дочь нашего начальника лесоучастка, Николая Максимовича Ширинкина, Тоня. Она уехала в Киев с Подопригорой, начальником мехлесопункта, а приехала с Сумливым. Сначала он работал токарем, потом мастером, потом старшим диспетчером. Но работал он без учёта прихода и расхода деталей. Всю номенклатуру деталей держал в голове, так и писал задание из головы, а через час начиналась нервотрёпка.


В пятидесятые годы склада заготовок не было. Привозили заготовки, литые, кованые, и сваливали их прямо на землю возле цеха, а потом ночью, ходишь, ищешь их, а они уже завалены другими заготовками. Особенно трудно было найти нужные заготовки зимой, под снегом. Однажды Юрий Кузьмич написал мне в ночную смену задание, я со своим подсобным рабочим весь снег перерыл, заготовки мы не нашли. Утром спрашиваю у Кузьмича: - «Где  заготовки, которые ты мне написал в обработку»? – «Пойдём, покажу». Повёл меня далёко за цех, ковырнул ногой снег, лежат заготовки: - «Вы никогда ничего найти не можете». Он имел в виду вообще, нас, мастеров Я посмотрел на него, и сказал: - «Ты, Юрий Кузьмич – гений». 


В апреле 1962 г. меня назначили старшим мастером механического участка механосборочного цеха. Теперь у меня в подчинении рабочих не было, я теперь управлял работой всего участка. Особенно, надо было следить за обеспечением деталями сборочного участка. В этом же 1962 году меня сагитировали вступить в партию. С этих пор и до конца советской власти я был членом КПСС.


Я весь был во власти Гуляна, хотя я тогда это не очень сознавал. А ведь он мог меня выдвигать, а мог и не выдвигать, захотел бы, и обратно задвинул. Но он был человек умный, и перспективного работника видел. Ругался он, правда, но я привык, и на него не обижался. Да и обижаться на него было трудно, он покричит, а через минуту анекдот расскажет. Зла, казалось, не держал, просто, сразу всё выпалит, и «забудет». 


Директор наш, Борзов Валентин Дмитриевич, был уже пред пенсионного возраста. По образованию, он был экономист, человек серьёзный, не ругался, не кричал, любил дисциплину. Его и боялись, и уважали; если он в вечернюю, или ночную смену, идёт в завод через проходную, то оттуда звонят по цехам, что Борзов идёт, и быстро все занимают свои рабочие места.


Дом, в котором мы с семьёй жили, требовал ремонта. Зимой, ночью, у нас вода в умывальнике замерзала. ЖКО отказал в ремонте, я зашёл к Борзову в кабинет, мы с ним поговорили; он спросил: на каком я курсе учусь, я сказал, что на четвёртом. В заводе строили новое здание блока цехов: арматурного, и инструментального, он сказал: - «Я даю два обещания: окончишь институт, дам тебе квартиру, и будешь начальником нового арматурного цеха». Но мне оставалось ещё, почти, два года до окончания института, а за два года, мало – ли, что может произойти. Да и до пуска нового блока цехов, пройдёт ещё десяток годов. Борзову уж не дотянуть, уйдёт на заслуженный отдых.


Брат мой младший, Егор, в 1959 г. вместе с семьёй укатил на Кубань, в город Темрюк. Уехали, молча, я как раз был на сессии в институте, даже Аня не знала, когда они уехали. Такой же фокус устроил и второй брат, Василий. Он работал в заводском гараже шофёром, и, как раз в это время, в Средней Азии открыли свинцово-медный рудник «Алтын- Топкан». Туда, для работы в карьере, требовались шофера, и наши, несколько шоферов, сговорившись, забрали свои семьи и уехали. Я же настолько был занят, что и этого брата прозевал, и опять я был на сессии, и опять, они уехали, тихо, не простившись. Егор устроился не в самом городе, а рядом, в  совхозе  Прикубанский.

Летом 1962 года, мы решили всей семьёй погостить у него на Кубани, и поехали. В эту поездку произошёл комичный эпизод, о котором я хочу рассказать. Мы предварительно билеты не покупали, а приехали сразу на вокзал Пермь II. Там, у кассы, стояли за билетами, Юрий Ширинкин с женой Верой. Мы с Аней подошли к ним:

 - «Ты  погляди,  и  вы  здесь,  куда  едете»?

 - «Едем  на Кубань, к Вериной  сестре, Марине, погостить».
 - «И мы едем на Кубань к моему брату, Егору, погостить». Юрий возмущался, что у нас нигде, ничего, никогда, без толчеи в очередях, не получишь. Мы с Аней, как-то на это отрицательно не реагировали. Купили Билеты, с Ширинкиными мы в один вагон не попали. Так и разошлись. В Москве тоже не встретились.


Билеты у нас были до Красной Стрелы, эта станция находится рядом с Темрюком, от Краснодара идёт прицепной общий вагон без определённых мест. Пока поезд с этим вагоном формировался, у нас был в резерве, почти целый день. На привокзальной площади стоял ряд киосков, в которых продавали помидоры по пять копеек за килограмм, сливы - по семь копеек, а стакан газированной воды стоил три копейки. Сопоставив эти цены, мы воду стали пить из фонтанчиков, которые были и внутри вокзала, и на площади. - «Что будем делать, Аня, надо как-то воспользоваться этой дешевизной». – А давай пошлём в Казахстан всем по посылке: маме, Яше, Вите, Розе». Тут же продавали посылочные ящики. Упаковали мы несколько посылок, и отправили в Казахстан. Потом они рассказывали: - «Мы так были удивлены, откуда такое вкусное угощение привалило». О своём приезде мы брату не сообщили, приехали в Темрюк, а где тот совхоз? Ехал туда, как раз, какой-то мужчина на ишаке, запряженным в двухколёсную тележку: - «пойдём со мной, я вас провожу до совхоза, тут не далеко. Младшему, Володе было пять лет, хозяин ишака разрешил его посадить на тележку, и Володю нашего, повёз осёл. Семья брата жила в доме на две половины. Я, конечно, не поинтересовался, кто живёт в другой половине, какая мне разница, всё равно я тут никого не знаю. Брат с работы приехал на мотоцикле, который перевёз сюда багажом из Юго-Камска, привёз арбузы, виноград, для нас это был деликатес, дети оторваться не могли. Спали вповалку на полу, на Юге ночью очень темно. После арбузов, ребята дверь не могли найти, чтобы выйти в туалет. Умывальник у них тоже был на улице. Утром я пошёл к умывальнику умыться, тут и произошла развязка комического эпизода, который начался на Перми II. С другого конца дома, к другому умывальнику, подходит умываться Юрий Ширинкин. Кто бы мог подумать, что такое может быть, что сестра Веры, живёт в одном совхозе, и в одном доме с моим братом, и мы не сговариваясь, приехали за три тысячи километров, в один и тот же дом.


Рабочим, в то время, давали отпуск двух недельный, я же, уже входил в младший, руководящий состав, и отпуск у меня был месячный. Жили мы у брата, больше двух недель. Однажды, мы с Аней решили порыбачить. Взяли удочки, пошли на Кубань, Нашли в камышах, как нам показалось, хорошее место. Действительно, стала клевать крупная рыба, (по-нашему - сорожка). Наловили мы хорошо. Пришёл Егор с работы, спрашивает: - «вы, где ловили»? «А там, в камышах». - «Ловить надо на проточной воде, в камышах вода застойная, и там больше держится рыба слабая, селитёрная, эту рыбу даже поросятам давать нельзя». И действительно, рыба была толстая, мы думали, что в ней икра. У нас, тогда ещё не было селитёрной рыбы, потом, позже, тоже появилась. Больше мы рыбачить не стали.


Рядом с домами, сразу за сараями, начиналось поле с помидорами, мне так показалось, что там  было гектаров тридцать. Сами рабочие совхоза, с такого поля, вообще бы никогда урожай не убрали. Тут пол города работало, убирали, увозили по торговым точкам; но убирали, как-то странно, выбирали помидоры покрупнее. Потом поспел виноград, и уборщиков перекинули на его уборку, а помидоры, поспевшие, под южным солнцем, так и остались на кустах. Жена Егора, Аня, утром пойдёт на поле, наберёт несколько ведер, и я её на мотоцикле везу на базар. Помидоры, не крупные, сладкие, возьмёшь в рот, нёбом раздавишь, и наслаждаешься. «Нам бы в Юго-Камск такое поле, на всех бы хватило», а помидор на кустах было красно. Потом приехали трактора с  многолемешными плугами, и начали это «богатство» запахивать. Я готов был лечь на их пути, чтобы спасти это добро, но кто я тут? Ездили мы на море, Азовское, конечно, возле Голубицкой пляж, от Темрюка туда ходил автобус. Правда, не совсем было удобно туда ездить, до Темрюка и обратно пешком. Наберём с собой кушать, варёной кукурузы, там буфеты на берегу, загораем, купаемся, ребята резвятся, море тёплое.

Недалёко от совхоза, в километре, полтора, был заброшенный хутор. Полуразрушенные дома, садики возле домов, фруктовые деревья: яблони, сливовые, айвы, полно спелых фруктов, кроме того, деревья все оплетены виноградной лозой, и вниз свисают спелые гроздья. Повадились мы туда ходить всей нашей семьёй, а Ширинкина Юрия с Верой, я потом больше не видел. У Веры в Анапе мать жила, видимо, они туда укатили. На этом хуторе мы наедались всего, отдохнём, и снова едим. У Егора с Аней была корова, куры, поросёнок. Ребята: Саша с Таней, тоже с нами посещали заброшенный хутор, Саше уже было восемь лет, Тане – шесть. Егор с Аней наберут помидор, и на автобусе едут на базар в Анапу, там, допоздна задержатся, мы с моей Аней корову из стада встретим, надо её доить, а она не даётся. Мухи донимают, она хвостом хлёщет, как кнутом.


Я взял и привязал ей хвост к ноге, а отвязать забыл. А они не приехали, утром я корову так и выпустил в стадо. Только вечером, когда она пришла домой, я увидел, что у неё хвост привязан, как она, бедная, отбивалась от гнуса? Я, незаметно, отвязал ей хвост. 


Хорошо мы погостили у брата, только спать жарко, душно. Я даже подумал, что у них дети рождаются, больше летом, зимней заявки, потому, что в такую духоту, летом, два тела рядом, это невыносимо.


Если ехать из Краснодара, то, уже подъезжая, на левой стороне, недалеко от дороги, грязевый вулкан, он весь в дырах, и кругом плюётся грязью. Ходили мы к нему. Сейчас там всё застроили, и вулкан от дороги не видно, говорят, его приватизировали.


Возле совхоза был грунтовый аэродром. Садились там и взлетали, «пассажирские» АН 2, до Краснодара и обратно. Время в пути тридцать минут, расстояние 120 км. - «Давай, Аня слетаем в Краснодар». – «Давай, слетаем, мы с тобой ещё на самолёте вообще не летали, посмотрим, как это».

Решено, пошли на аэродром, взяли билеты; всё навигационное оборудование на аэродроме – это вымпел, показывающий направление ветра. Когда по трапу поднимались в самолёт, в дверях стоял лётчик, и раздавал бумажные пакеты. Я удивился: зачем это? Но я, чтобы Аня не заметила, взял один пакет и сунул его в карман.


Ещё обратил внимание: садилась в самолёт пожилая дама с собачкой на руках, «ну вот ещё, собачек на самолёте катают». Самолёт на десять пассажиров, по бокам две лавки, на пять мест, каждая. Мы заняли места по  левому краю, возле окошка.


Самолёт разбежался по грунтовой полосе, взлетел, и  как мне показалось, его сразу швырнуло, куда-то влево. В тот день, дул сильный ветер, он сразу сказался на нашем полёте. Самолёт летел не вперёд винтом, а как-то, по диагонали, боком. Когда мы поднялись на заданную высоту, его  начало резко бросать вверх, нас с силой прижимало к сиденью, потом он вдруг проваливался, в какую-то невидимую яму: нас опять отрывало от сиденья. Я старался не обращать внимания, смотрел в иллюминатор, (окошко), любовался, красотами зелёных полей, селений. Садов; слева простирался лиман. Так продолжалось довольно долго. По времени мы уже давно должны были быть в Краснодаре, а его и не видно. Подташнивало, но терпимо, я чувствовал, что благополучно преодолею эту болтанку.


Вдруг слышу, кто-то ботинком толкает мою ногу, поворачиваюсь от окна, и вижу такую картину: собачка у моих ног, её и тошнит и поносит, а дама сгребла с полу в бумажку, сколько вошло, и держит, в обеих руках, перед собой, возле моего носа. Меня же угораздило вдохнуть, и такая жуткая вонь перекрыла моё дыхание, и сразу спазм подошёл к горлу, я выхватил из кармана кулёк, который дал мне лётчик, теперь я понял, для чего. Меня до Краснодара вымотало, и, глядя на меня, Аню тоже. – «Выбросить надо было тебя сразу из самолёта вместе с собачкой, чтоб не пакостили людям». В аэропорту я даже из самолёта сразу не мог выйти, когда вышли, то сначала отсиделись на скамейке, пропустили два автобуса. Вот и узнали, как это, летать на «Кукурузнике». - «Ну, что, обратно полетим»? - «Ну, уж нет, на поезде поедем, в прицепном вагоне». Обратно, точно, поехали до Красной стрелы, в прицепном вагоне. Тогда автобусы так часто не ходили, и билет купить было не так просто, а на поезде дольше, за то верно. Сидишь и отдыхаешь. Удивило меня там то, что в пять часов утра уже все на ногах. Скотину в стадо уже выгнали, базар уже работает, в полях уже работают, за то, в самую полудённую жару, несколько часов, отдыхают.

Отпуск подходил к концу, пора собираться домой; но предварительно, надо на заброшенном хуторе, набрать фруктов и винограда. Где-то мы приобрели большую, двух ведёрную корзину, вёдра эмалированные, котомки, собрали её и пошли снимать урожай. Сначала мы выбирали, что вкусней, лакомились. Потом отдохнули, и стали собирать в тару. Корзину доверху набили виноградом, в вёдра набрали слив, айвы, яблок, груш, всего столько, сколько могли унести. Потом ещё покушали. Аня говорит, - «столько добра тут остаётся, и второго живота нет, чтоб в запас наесться».

Дорогой пришлось нелегко, да и на Красной Стреле, народу накопилось много, а поезда нет: стоим возле рельсов, и ждём. Володя до того устал, показывает пальчиком на землю: - «папа, а я тут могу уснуть»? – «Можешь, Володя». Кладу на землю чемодан, Володю на него, и он засыпает.


Подходит поезд, приходится ещё и его на руках заносить в вагон. А пассажиры все в раз хотят попасть туда. Забили двери сплошной пробкой, не пробьёшься. Благодаря, тому, что я с ребёнком, меня, как-то пропустили. Я занял место, положил Володю, открыл окно, Егор, с Аней и ребятами, уже в окно, подали мне весь наш багаж. Потом пришли сами, на занятые мною места. Егор помахал нам ручкой, и мы поехали на Краснодар. Там пересадка, в Москве пересадка, в Перми - на автобусную станцию. В Юго-Камске, сосед, попутно помог донести, мы его отблагодарили фруктами. Потом Аня наварила варенья.


Когда, после отпуска, я вышёл на работу, через некоторое время, Гулян меня спрашивает: - «будешь работать старшим диспетчером?» - «Буду, а Сумливый?» - «А он будет работать подменным мастером, ему так удобнее будет. Значит, я сегодня пишу распоряжение, а ты завтра выходишь работать старшим диспетчером». На этом и разошлись. Следующий день я начал с того, что завёл на складе большую, «амбарную», книгу учёта прихода деталей с механических участков и выданных на сборку. А на сборке: получено и расходовано. Переписал всю номенклатуру деталей, сколько каких идёт на изделие, сколько на программу. Переписал все станки по группам: токарные, фрезерные, сверлильные, долбёжные, и все группы раскрасил разными цветами. Так удобнее было писать задание.

Поначалу, по старой привычке, прибегает мастер сборки, не разобравшись, - «Андрей Егорович, нет деталей седьмых», (или двенадцатых). Веду его на склад, открываю книгу, показываю ему, сколько ещё на остатке данных деталей, - «иди, работай». Отучил бегать нервы трепать. Потом, когда я уже не работал в цехе, видел, что моя система прижилась крепко и надёжно.


В ноябре 1963 г. мы были на последней сессии. Меня не покидала идея создания удобного приспособления для подгонки клиньев. В институте у меня уже всё было сдано, курсовые, лабораторные – выполнены. И, вдруг, меня осенило: чуть – ли не во сне пришла конструкция приспособления.


Я сел за кульман, и сходу его начертил. - «Гриша, смотри, мне явилось приспособление, над которым я десять лет бился». Он, конечно, в этом не разбирался, но надо же, с кем-то поделиться своей удачей. «Гриша, я больше не могу, еду на завод» - «Да ты что, не успеешь что ли? Кончится сессия, вместе поедем». – «Нет, не могу, я поехал».


Пришёл в цех, зашёл к Гуляну: - «смотри, Спартак Арутюнович, я всё же сконструировал приспособление для подгонки клиньев, причём, я создал самую устойчивую систему, с применением принципа трёх точек. У меня кольцо, в которое устанавливается клин, упирается в шайбе на три винта. Гулян посмотрел чертёж, и говорит: - «пойдём к начальнику техотдела, Кузьмину Борису Николаевичу. Кузьмин посмотрел, и начал крутить: - «помните? У нас было такое приспособление…». Да - «помните, у нас было такое…» - «Борис Николаевич, каким бы вы путём сейчас не пошли, от этого вы никуда не уйдёте». – «Ты в этом уверен»? - «Я в этом убеждён». «Ну, раз ты так убеждён, будем делать». Гулян спрашивает: - «Борис Николаевич, сколько вам надо времени, чтобы сделать приспособление»? - «Ну, месяца два на чертёж, да месяца два инструментальному цеху на изготовление». – «В общем, полгода? А тебе сколько надо»? Это уже ко мне: - «Если кузнецы  поковку сегодня сделают, то - четыре дня». - «Бери ремонтного токаря, Петю Кузнецова, и вперёд».

За четыре дня мы с Петей приспособление сделали. Два дня я на нём сам поработал, показал производительность, и уехал опять в институт. Резко производительность поднимать было не на чём, ограничивала программа. На подгонке, как было два станка, так они и остались, но с годами программа увеличивалась, а эти два станка, так и давали её. За сорок пять лет программа выросла в десять раз, следовательно, производительность за это время выросла на 1000%.

Сконструировав это приспособление, я исполнил пожелание нашего бывшего начальника, Павла Александровича. А он мне сказал: - «Если ты сконструируешь такое приспособление, на котором бы каждый мог работать».
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Рис.12. Вот оно это приспособление

На рис. Схематично показано оно на шпинделе станка, деталь обрабатываемая, поджата к приспособлению, вращающимся центром задней бабки, при помощи пневмо цилиндра, (на схеме, не показан). Угол наклона клина, регулируется отвёрткой, при помощи винта, на который упирается установочное кольцо.

Вернулись мы на завод на преддипломную практику, она проходила на наших рабочих местах. С февраля месяца 1964 г мы уехали на дипломное проектирование. Работали мы над нашими проектами в институте. Я взял себе тему: «Спроектировать цех для производства клиновых задвижек», Но главное направление у меня при этом было, взаимозаменяемость клиньев в корпусах задвижек. Для этого у меня было предусмотрено два станка полуавтомата, которые должны производить подрезку колец в корпусах  под углом два с половиной градуса, с одной установки, одновременно двумя подвижными бабками.

Гриша ранее на прямом производстве не работал, я ему посоветовал взять проектирование цеха для производства кранов. – «Я же их не знаю». – «Ничего я тебе помогу их познать». Он так и сделал. Проектирование мы производили совместно с группой, которая училась в институте на дневном отделении. Тут мы убедились, что, в результате, мы не слабее их, а опытнее и сильнее. Они плохо ориентировались в литературе, а в конспектах, порой вообще трудно разобраться, мы их постоянно консультировали.


Григорий Владимирович Неклюдов приехал с семьёй в Юго-Камск в марте 1963 г. Жена Наталья Михайловна, работала начальником центральной заводской лаборатории; Григорий, работал конструктором третьей категории. Были у них дети: сын – Володя, и дочь Люда. Он тоже учился заочно, на том же курсе и в том же институте, что и я. С этих пор мы стали заниматься вместе.

Четыре месяца пролетели быстро, мы закончили работу над своими проектами, и седьмого июня состоялась их защита. Получили мы дипломы, с присвоением звания инженера, и отличительные значки – ромбики; гордость наша. Мы их сразу приделали к пиджакам, и долго с ними не расставались. Потом приезжали на завод молодые инженеры, которые называли эти значки поплавками. Мне это казалось так унизительно. Для нас это были не поплавки, это были ордена, награда за многолетние бессонные ночи. Конечно, ребятам, которые просто учились, и расходы которых оплачивали мама с папой - это были поплавки, державшие их на поверхности.


Уже со значком инженера, пришёл я к своему другу, Станиславу; он на месте своей старой, маленькой «хибарки», строил новый дом. Строительство шло к завершению, делали крышу на ограде. Станислав собрал бригаду из родных, знакомых и друзей. Бригадиром был у них Саша Малков, который был тамадой на свадьбе у Станислава с Таней. Тесть Станислава - Лебедев, тесал жерди. Поприветствовал я их, поздравил с окончанием строительства: подходит ко мне Саша с топором, скобами, шпагатом, головёшкой: - «Ты инженер?» - «Вот тебе скобы, вот шнур, скобами жердь
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Фото 13. Здесь Станислав с мотоциклом возле своего дома

прикрепишь к лёжкам, натянешь шнур, натрёшь его головёшкой, отобьёшь линию вдоль жерди и сделаешь протёс; вот и всё, приступай». - «А можно Саша я без шнура попробую»? - «Можно, конечно, только жердь не испорть». В былое время, работая плотником, я жерди, брёвна тесал километрами, так что, нить мне была ни к чему. Прикрепил я жердь к лёжкам, топор был острый, и я быстро, за один проход, сделал ровный протёс.- «Саша! Иди, принимай работу». Пришёл Саша, прижмурился, хмыкнул: - «Эй, Лебедев, старый …, иди, посмотри, человек первый раз топор в руки взял, а как протесал. Инженером меня признали.
На  мотоцикле дочь Иринка, В стороне справа моя Аня и жена Станислава, Нина. Этот снимок я сделал уже через  несколько лет после строительства дома. Шли мы с Аней со своих шести соток и задержались.
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Мы с Гришей решили, по окончании института взять отпуск, и ехать на чёрное море. Жёны же нам поставили условие, что отпустят нас, если мы возьмём с собой сыновей я, младшего Вову, семи лет, а Гриша, тоже Вову, восьми лет. Пришлось согласиться. Поехали через Москву, в Москве пересадка. Когда заняли свои места в купе, то увидели, что рядом, соседнее купе, занимают две женщины и, девочка, лет шестнадцати. Потом мы узнали, что девочку звали Света, младшую – Наташа, а старшую – Татьяна. Когда поезд тронулся, то рядом с нашим вагоном, бежал молодой человек. Это муж Наташи соревновался в скорости с поездом, но силы были не равны, да и перрон быстро кончился, пришлось ему отстать. На следующее утро встали, умылись, у женщин дверь была приоткрыта, и они готовили салат из помидор, огурцов, редиски. Мы заглянули к ним, поздоровались. Они нам приветливо ответили. Гриша и говорит: - «девушки, подождите, не ешьте пока, я на станции выскочу, возьму, что ни будь к салату, и мы вместе покушаем. – «Хорошо, мы согласны». Так и познакомились.

Фото 13. Это опять
мы со Станиславом

Но мне с моим Вовой не удалось сразу доехать до конца. Конечная остановка поезда – Новороссийск. Мы с Гришей не знали, куда поедем, решили определиться в Новороссийске, а наши соседки сказали, что они едут в Архипо-Осиповку. Там, будто, дикий, не организованный, галечный пляж, и они там уже были. Они нас уговорили ехать с ними. Мы согласились, тем более, что Гриша, сразу положил глаз на Наташу. Мы уже проехали Краснодар, подъезжали к Крымской, наши мальчики бегали по коридору купейного вагона.

Машинист электровоза был, видимо, не опытный, поезд всё время дёргало. Ребята побежали друг за дружкой по ходу поезда, машинист резко притормозил, мой Володя стал падать, и ударился головой в торец открытой двери. Обшивкой двери, он рассёк себе, как саблей, лоб. Было много крови, края раны разошлись, зрелище не приятное. Женщины помогли нам, сделать перевязку, йод взяли у проводницы.


В Крымской нас высадили, предварительно вызвав скорую помощь. В больнице наложили швы, сделали перевязку, потом мы сидели там несколько часов, пока ему делали уколы от столбняка. Теперь, куда ехать? Расстояние примерно, одинаковое: что до Новороссийска, что до Темрюка. Ехать на море? Володе купаться, всё равно, нельзя. Да у него ещё и температура поднялась. Поехали в Темрюк. Брат к этому времени жил уже не в совхозе, он купил дом в Темрюке, по адресу: Ново - Северные сады 30. Не сразу мы нашли этот адрес. Было жарко, Володя хныкал, устал, да и состояние болезненное. У Егора, Аня была дома, Володе налила молока, а мне налила пол литровую банку виноградного вина. Мне это показалось много, но, когда приложился, то не мог остановиться, пока всю не выпил. Жажду утолил, потом Аня набрала нам борща. Так мы у брата и отдыхали. Ездили в больницу на перевязку, ездили на Азовское море, потом сняли швы, сняли повязку, и мы были вольны предпринимать, какие-то шаги.


Пол отпуска уже прошло. Ехать в Архипо-Осиповку? Поехали. Купил я билеты до Новороссийска, потом, до Архипо-Осиповки. Когда подъезжали, дорога выше, а ниже море за горизонт, такое синее, синее, завораживающее. Автобус поджидают несколько местных женщин, с предложениями у них поселиться, и у каждой не далеко от моря, и лучше, чем у других.
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Пошли мы с одной женщиной, и правда, не далеко от берега моря. У неё небольшой дом, сарайчики, садик. Всё у неё приспособлено под гостиницу: кровати, столики стулья, чистое бельё, полотенца. Мы с Вовой сняли у неё одну койку на двоих, денег мы лишних не имели. Нашли мы Гришу с его Вовой, и всю компанию. На следующий день договорились подняться на гору. Вокруг Архипо-Осиповки горы, поросшие лесом. Если стать лицом к морю, то слева, возвышается гора, 
Фото 15. 1964 г. Здесь мы с Гришей на берегу моря в
Архипо-Осиповке. Гриша слева

с обрывом в море, Вот и решили подняться на тот обрыв. На горе нашли хорошую поляну, с собой у нас было всё необходимое для пикника. Сходили к обрыву, но близко подходить к краю жутко. Там далёко внизу, бьются о камни волны. Тут мыс, выдающийся в море, слева и справа бескрайнее, синее море.


Но мой Вова, опять всё испортил, он вдруг заболел, пришлось сворачиваться, и всей компанией спускаться вниз. Спускаться довольно круто, я нёс его на руках, и бежал от дерева к дереву, чтобы как-то задержаться. У Неклюдова со своим Володей таких хлопот не было. Он ему и с женщинами общаться не мешал, а мой, от моей руки не отпускался.


Пляж там, действительно, галечный. Чтобы лечь позагорать, надо на гальки постелить одеяло. Купались мы в очередной раз: Гриша надел очки, взял в рот трубку с загубниками, и поплыл подальше на глубину, поискать на дне красивых ракушек. Я поплыл за ним. У него глаза очками были зашорены, и он меня не видел. Я же думал, что он меня видит. Когда он нырнул, я тоже нырнул за ним; он стал на дне руками разгребать гальки, я подплыл к нему, и взял его за руку. Он же затрепыхался, как карась, рванул вверх, хлебнул воды, наверху стал кашлять, отплёвываться, - «Гриша, ты что? – «Напугал ты меня». – «Прости, я думал, ты меня видишь». Я с детства хорошо умел нырять и плавать, у нас была небольшая, но всё, же речка. На следующий день загорать было совсем не возможно: с гор подул устойчивый, северный ветер.
 С гор, по ветру, полетели миллионы божьих коровок. Долетая, до кромки берега, они, каким-то образом, чуя опасность, падали на берег, телеграфные столбы, заборы, кустарники, Всё было красно. Они щекотали, щипали, с пляжа все сбежали. Нам оставалось два дня до отъезда: значит на следующий день, мы на прощание, всё равно ещё искупаемся. Но ветер стал ещё сильней, и ещё холодней. Тёплая вода от берега отошла, подошла холодная, донная вода вместе с медузами. Температура воды была всего 13 град. Мы всё же искупались, поиграли с медузами; но они обожгли кожу на руках, а от холодной воды пошли прыщи по телу.


Август 1964 – август 1965 гг.
После окончания института

Вернулись мы на завод после отпуска инженерами. На груди красовался заветный институтский ромбик. Потом к нам на завод приезжали молодые инженеры, от которых я впервые услышал, что эти ромбики называют поплавками. Для меня это слышать было оскорбительно. Конечно, для молодых ребят, которых зачастую папа или мама приводили за ручку в институт, оплачивали все расходы за их «поступление» и обучение, потом это был поплавок. Для нас же, это был орден, награда за многолетний труд, без отрыва от производства, от семьи. Это был предмет гордости нашей. Я чувствовал силу в себе и желание: трудиться, творить, а не время коротать. Мне точку найти надо сил приложения, чтоб с полной отдачей на благо творить.
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До войны я окончил семь классов в 1941г., а в 1950 г. вновь пошёл в седьмой класс. Таким образом, было потеряно десять лет, да несколько лет я потерял, мыкаясь по заочным институтам. Утеряно лет 15, их уже не наверстать. И так получилось, что в поисках точки опоры, пять лет я ещё утерял. Помня, о нашем разговоре с Борзовым, я выбрал время, и зашёл к нему в кабинет: - Валентин Дмитрии-евич, вы помните наш разговор на счёт квартиры»? 

Фото 16. Гулян Спартак 

«Помню, конечно, сейчас


Арутюнович.

               строится двухэтажный, шестнадцати квартирный дом, в конце года его сдадут, получишь в нём квартиру. Ещё лично поздравляю тебя с окончанием института». – «Спасибо Валентин Дмитриевич, и ещё раз спасибо». По возвращении из отпуска, мы, с Гришей, остались у разбитого корыта.

Ещё раньше, чем мы защитили дипломные проекты, на заводе произошли значительные кадровые перемещения, и мы, остались, как бы за бортом. Нас, конечно, в расчёт не взяли, и ждать не стали, а следовало бы, чем назначать на инженерные должности техников. В мае 1964 г. ушёл с завода главный инженер Селивёрстов, на его место перевели нашего начальника, Гуляна Спартака Арутюновича. Начальником механосборочного цеха стал Филатов Пётр Павлович. Заместителем начальника – Голубцов Борис Павлович. Вот мы этот передел и пропустили. Когда мы вернулись на завод, все места уже были распределены. Примечательно то, что места инженеров заняли техники. 
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Фото 17.

Будь мы в это время на месте, наверняка, что-то и нам бы перепало, У Филатова же принцип правления был очень своеобразный; что-то он перенял у Гуляна, а что-то было своё, от природы. Однажды после обеда, подходит табельщица: - «Андрей Егорович, вас с Казаковым Филатов вызывает к себе». Нашёл Казакова – пошли. Заходим в кабинет, Филатов за столом, вскакивает и с криком: - «Ни одна б…. ничего делать не хочет». Хватает свою фуражку, бросает на пол и начинает топтать её ногами. - «Пётр Павлович, в чём дело»? Казаков хватает меня за рукав: - «Пойдём, пойдём отсюда». Выскочили за дверь, и давай хохотать, так мы и не узнали, зачем он нас вызывал.


Казаков вскоре умер. Ушёл домой на обед и не \вернулся. В приступе кашля, упал грудью поперёк кровати, так его и нашли уже мёртвым. Жены, Клавы дома небыло в это время.


На похоронах людей было много, были все ИТР цеха, рабочие свободные от работы. Долгая ему память. Мужественный был человек. С такой тяжёлой болезнью работал, не жаловался, и умер, можно сказать на ногах.

Не прав был Гулян, когда говорил, что он ещё долго кашляет будет А ведь он мог посодействовать, чтоб ему дали путёвку в хороший санаторий, и подлечили бы его.

Есть у меня редкая фотография: ИТР механосборочного цеха. В обеденный перерыв вышли в садик возле цеха и сфотографировались, мастеров других смен предупредили вперёд.

Краткая характеристика здесь запечатлённым. Дураков Сергей Георгиевич появился у нас в цехе, когда я ещё работал мастером и учился в институте. Приехав с зимней сессии, я работал в третьей смене. Утром приходит Табельщица и говорит, что меня вызывают. Я не спросил, кто вызывает, так как привык, что вызывает только Гулян. Захожу к Гуляну: - «вызывал»? – « нет, не вызывал». - «А кто ещё мог меня вызывать»? – «А ты спроси у табельщицы». – «Ира, кто меня вызывал»? – Дураков тебя вызывал». Захожу к Гуляну. - «Спартак Арутюнович, это что ещё у нас за Дураков объявился»? А Гулян тоже был с юмором, отвечает: - «да нет, он уже умнее стал». Не стал я искать Дуракова, ушёл домой. А он, оказывается, устроился старшим диспетчером, но теперь я в недоумении, откуда он мог знать наше производство. Он тут был не долго. Потом был членом завкома, председателем цехового комитета профсоюза. Еще позже, его избрали председателем поселкового совета, и он из цеха ушёл. Иру пропущу, она куда-то из моего вида исчезла. Пьянников Евгений был нам сосед по квартире, которую мне вырешил Борзов. Жил он с семьёй под нами. Марья Фёдоровна Казанцева приехала к нам в Юго-Камск в 1963 г. Приехала с мужем. Женщина грамотная, с цепкой памятью. Но муж её явно не удовлетворял, это сразу было видно, по её отношению к мужчинам.

Я её стажировал на старшего диспетчера. Что бы проверить её память, провёл её по цеху, назвал фамилии токарей, фрезеровщиков, сверловщиков; потом попросил её повторить, мною сказанное, она с точностью повторила все фамилии, что меня немало удивило. У меня, например, память на фамилии плохая. Работал у нас мастером Свизев Геннадий Петрович, был женат, двое детей; так она его всё же обворожила, увела у жены. Потом они вместе уехали.


Ширинкина Вера, всю свою трудовую деятельность провела в механосборочном цехе, до самого выхода на пенсию. О бывшем начальнике Наугольных, я уже довольно писал.


По второму ряду: О себе, конечно, писать не буду, тут и так всё обо мне. Виктор Зарин, работал мастером в цехе. В основном все мастера наши были техники – выпускники нашего вечернего техникума. Был у Виктора брат который женатый на нашей первой учительнице математики в вечерней школе, Татьяне Константиновне. Эрик заболел, обнаружили у него рак, и вывели его на пенсию. Мы были знакомы, он бывал у нас дома. Ходил он по лесам, искал гриб – чагу. Сам им лечился и продавал. Но чага ему не помог, вскоре он умер. Продолжим о Викторе. Он был парень интересный, когда я пришёл с инженерским ромбиком, он попросил: - «дай пиджак одену». Посмотрелся в зеркало: - «дай сфотографироваться». - «Возьми, сфотографируйся». Он писал статьи в газету, и был у него замечательный слог, у меня так не получается. В то время ходили в пальто с длинными полами, чуть не до пят. Короткие куртки тогда ещё в моду не вошли, на работу больше ходили в фуфайках, а он ходил в таком пальто. В работе оно путалось в ногах, стружка цеплялась.


Он мне говорит: - «что с ним делать? Выбрасывать жалко, а работать неудобно». – «А ты его обрежь чуть ниже колен, и подшей, будет удобно». Он так и сделал. Надел пальто, нагнулся, натянул полы и отметил мелом. Потом обрезал и подшил. Когда вновь надел на себя, то оно оказалось на много выше колен. Смеялись друзья; - «где ты, Виктор, такое пальто купил? Скажи, я тоже куплю» - «А ты обрежь своё, такое же будет». Потом он с женой уехал на Кавказ, точно, куда не помню. Слышал я, что он там был штатным, или не штатным корреспондентом газеты.


Дальше Косков Александр Иванович. После армии работал на сборочном участке слесарем – сборщиком. Окончил наш вечерний техникум. Работал мастером, старшим мастером, старшим диспетчером. На пенсию вышёл с должности начальника цеха. Нет на этой фотографии Капы Ширинкиной, она много лет работала в цехе табельщицей. В канцелярии цеха много лет работала Лина Чернышёва, одно время Галя Рябова. 

Начался учебный год, В нашем вечернем техникуме тоже началась учёба. Инженер - Аликин Николай Михайлович, нам уже знакомый, вёл в группе, «обработка металлов резанием», предмет: «металлорежущие станки». Но так как он уже сильно пристрастился к алкоголю, то и на занятия стал приходить под хмелем. Его попросили освободить место преподавателя. Был уже октябрь, приходит в цех зам директора техникума: - «Андрей Егорович, у тебя как, с металлорежущими станками»? – «Да вроде в институте учил, экзамен сдавал». – «Будешь преподавать в техникуме»?

- «Ну, надо посмотреть, с программой познакомиться, с материалом». – «Да нет, знакомиться некогда, преподавать надо сегодня». – «Вот это номер, разве так можно»?- «Можно, посмотришь прошедший материал, поспрашиваешь, на перемене посмотришь, что задано на сегодня, в общем, соглашайся». – Ну ладно, но уж очень неожиданно».


Вечером пришёл в техникум, познакомился с материалом, с программой, попытался найти задание на следующее занятие, немного его просмотреть. Но тут другие преподаватели, с расспросами, разговорами. Звонок, пошёл на урок. Знакомиться особенно нечего; учащие все взрослые, знакомые, серьёзные люди. Поговорили, поспрашивал, по прошедшему материалу Урок кончился, впереди ещё урок. На следующем уроке - станок 1К62, рассказал о достоинствах, преимуществах, но тут уместно сказать, что работал я на станках ДИП-300, схемы их, хоть схожи, но всё же. Дальше кинематическая схема. Начал  классически, как объясняли в институте: - «Главное, вращательное движение шпинделя, осуществляется от электродвигателя, мощностью 10 кВт через клиноремённую передачу, с диаметрами шкивов Д1 – Д2, на первый вал коробки скоростей и далее: зубчатые передачи: Z1 – Z2.


Дошёл до перебора, и запнулся. Видимо, я ранее на эту часть схемы, мало обращал внимания. Да мне и не нужно было. Тут у меня в горле образовался ком, как будто проглотил, вкрутую сваренное яйцо. Стою спиной к аудитории, и судорожно, глазами бегаю по схеме. Ага, тут раздвоение, одна идёт через перебор, другая - прямо на шпиндель. Объясняю дальше, но этот урок запомнил на всю жизнь. Потом, со мной такого больше не случалось. Я быстро вошёл во вкус, и мне понравилось быть преподавателем. Наши учащиеся были люди взрослые, любознательные; задавали интересные вопросы. Меня, как преподавателя, стали уважать. Да и деньги появились, заработанные не на основной работе, я ими не злоупотреблял, но это, в основном были мои карманные деньги. Позже, я стал преподавать несколько предметов, и мужчины - рабочие, знали, где можно занять немного денег после работы.


Будучи ещё ребёнком, я ходил в детский садик, было это на Украине; и к нам приходил школьный учитель, Гольц Эмиль. Это был отец Герды, Бодо и Фолькмара Гольц. Он любил детей, играл с нами, и показывал, как можно в пруду лежать на воде лицом к верху, не двигаясь, и не погружаясь в воду. (Я об этом писал в первой книге), теперь повторяюсь, но я тогда своим детским умом, решил стать учителем. Судьба распорядилась иначе, но тогда я и вспомнил того, самого первого, в моей жизни учителя.

Тут ещё хочу заметить, что судьба нами распорядилась довольно не просто. Возвращаясь из сибирской и симбирской ссылки в 1921 г., наши родители смогли доехать только до Житомира. Там встретились, женились, там родился и я. В 1927 г. «наши» снова уехали в Сибирь, там родился второй мой брат, Вася. В 1929 г. опять вернулись туда же, под Житомир, там родился третий наш брат, Егор. В 1932 г. бежали от голода опять в Сибирь, там уже никто не родился. Но в 1937 г. вернулись опять на Украину, уже в Запорожскую область. Там благополучно прожили четыре года, до войны. В 1941 г. нас выслали в Казахстан, в Актюбинскую область. С 1942 г. по 1943 г. были в труд- армии в Гурьеве. Потом нас перекинули в Юго-Камск. Гольцы же, во время наших скитаний, до войны, оказались на Кавказе. Эмиль был учителем моей жены. В 1939 г. была опять волна арестов, особенно, среди немецкого населения. Он тоже был арестован, и пропал. Здесь, в Юго-Камске, мы вновь встретились с этой семьёй. Сейчас (2010 г.) матери, Эммы, уже нет, Герды и Бодо тоже нет. Жив младший – Фолькмар, две его дочери: Ирина и Лена; два сына Бодо: Роберт и Виктор. У них сыновей нет, одни дочери. На этом фамилия Гольц заканчивается. Бывает же так: два сына, два внука, и дальше – полный обрыв.


Шёл декабрь месяц 1964 г. Строительство дома двухэтажного, шестнадцати квартирного, в микрорайоне, в котором мне обещал квартиру директор, Борзов, подходило к концу. В то время, чтобы получить средства, на строительство следующего дома, надо было обязательно сдать в эксплуатацию, строящийся дом в текущем году. Строительство производилось ОКСом завода, и было сделано всё, чтобы его завершить. Штукатурили в декабрьские морозы; для настила полов использовали сырой материал.

К первому января 1965 г. нам выдали ордера на новые, благоустроенные квартиры. Мы были не сказано рады. У нас ещё никогда не было такого жилья. Переехали сразу, пока где-то, кто-то не передумал перевезли всё, что у нас было. Квартира двух комнатная: зала проходная, на пять человек маловато, потом ещё племянник, Лёня, приехал к нам из Средней Азии, жили вшестером. За то квартира с балконом, с центральным отоплением, но без горячей и холодной воды. Это нас не сдерживало, техническая вода рядом, в пруду, а для употребления в пищу, воду подвозили специальной машиной. Мы выставляли утром возле дома баки, а вечером, придя с работы, забирали их с водой домой. Был такой шофёр – шутник: Виктор Аранович, возил он в микрорайон воду. Женщины его спрашивают: - «Виктор, что ты зараба-тываешь? В один ты конец едешь пустой, обратно воду везёшь». – «Да не так уж и плохо, я ведь за водой пустой не еду, я туда загружаюсь из выгребной ямы».


В квартире у нас начались проблемы: по свежо оштукатуренным стенам и потолку потекли ручьи, книги, шкафы, постельное бельё, отсырели, начали покрываться плесенью, тогда мы в комнате поставили печку – буржуйку, и стали топить её день и ночь. Открывали балкон, форточки, в комнатах стоял туман. Но стены мы кое – как высушили.


Радовало, только то, что вечером ложишься – тепло; утром встаёшь – тепло. Не надо рано вставать, топить печку, но пол рассохся, ложки, вилки, стали проваливаться в щели, и их становилось всё меньше. Достали мы их, когда стали перестилать полы.

За то, когда всё просушили, подремонтировали, устроили шикарное новоселье. Пригласили друзей, знакомых, кое – кого из руководителей, администрации цехов. На старой квартире, у нас было своё подсобное хозяйство. Держали поросят, коз, кур, кроликов. В новую квартиру переехали с мясом. На новоселье были среди прочих: Гулян, Филатов, Голубцов, Сумливый. Конечно же, Гриша Неклюдов, с женой Наталией, Станислав Чупин с Ниной, и др. Не посмел я пригласить директора, Борзова Валентина Дмитриевича. Он был человек строгих правил. Да и кто я такой, чтобы директор у меня водку пил. Гулян, другое дело, тот человек был простой. Филатова я знал, когда он ещё работал токарем, в 1951 – 52 г.г. Женился он на Вале Плешковой, я об этом уже упоминал. Она была подружка Вали Башкирцевой. Обе девушки работали токарями в механосборочном цехе. Помню, стояли они у станка и пели. Даже несколько слов из песни помню: - «В это утро, хмурое, туманное, вместе б были в схватке боевой. А пришлось, перевязала б раны я, из огня бы вынесла его». В те годы, ещё были в моде песни военных лет. Потом, когда ещё: Петя Филатов, с Валей учились вместе, в Пермском механическом техникуме. Жили они на съёмной квартире, в маленьком, деревянном домике, у старого колхозного рынка; (на том месте сейчас Пермский Государственный Технический Университет).


В 1955 г. я ночевал у них в этом домике. После окончания техникума, они вернулись на завод, и Пётр Павлович быстро пошёл в гору.

Вернёмся к нашей вечеринке. У нас под полом, между лагой, которая проходила посередине пола, и столбиком под ней, по вине строителей, оказался зазор. Поэтому, когда, уже, немного под хмелем, гости устроили танцы, шкаф у стены, заходил ходуном. Голубцов Борис Павлович, боясь, что тот упадёт, подпёр его спиной, и так стоял, пока не прекратили прыгать.


Был уже февраль месяц 1965 г. Как-то на новом месте надо приспосабливаться жить. Нет здесь никакого подсобного хозяйства: ни грядки, ни «животинки». Надо к весне что-то придумать, что-то приобретать. С окончанием многолетней учёбы, можно взор свой перевести на природу. Сейчас мы живём на берегу пруда, за прудом лес, переехать за грибами, надо лодку. В это время у меня транспорта никакого не было: рядом, в собственном доме, на берегу пруда, жил Виктор Орехов; он умел делать лодки, деревянные. Я, с ним поговорил, он и говорит: – «Сделать могу, но материал твой, есть ещё одна проблема: я не умею делать гнутое дно, они у меня прямые, как утюг». - «Вот тут, мне кажется, как раз проблемы и нет, у тебя ограда крытая, вверху балки, соберёшь дно, положишь его на две прокладки, потом жердь упрёшь в дно и в балку, подстукаешь, загнёшь его, сколько надо; потом обошьёшь его бортами, и вёрткая лодка готова». Весной он мне по этой технологии сделал лодку, Мы на ней лет десять ездили, пока смолу можно было купить. Когда смолы не стало, она быстро пропала.


В дальнейшем, судьба его сложилась трагично. Сначала погибла у него сестра. Она училась в нашем техникуме, уехала в Пермь, вышла замуж, родила сына, с мужем разошлись, но не могли разделить сына, и экс муж её убил. Учился с нами в вечерней школе Наумов Порфирий, его почему-то нет ни на одной фотографии школьной, и отдельной фотографии тоже нет. У Порфирия был мотоцикл с коляской. Случилось так, что Виктору надо было попасть в Рождественск, и он попросил Порфирия, свозить его туда на мотоцикле. По дороге Порфирий зацепил колесом коляски кучу гравия, мотоцикл перевернулся, и коляской накрыло Виктора. Виктор погиб. Порфирий на два года попал в заключение. Но не это для него было наказанием. Самим страшным наказанием для него, была гибель, по его вине, человека, друга. По отбытии им срока, я на его лице не видел ни одной улыбки. Он всегда находился в тяжёлой депрессии. Работал он в заводе на установке ТВЧ Через несколько лет он  умер.


В 1963 г. по Советскому Союзу начала разворачиваться компания «шесть соток». У нас землю отвели под садоводческие участки в 1964 г. возле пруда, за Кунгуркой. Так, как мы тогда жили на улице Первомайской, и у нас был свой небольшой участок, то мы в эту компанию не вписались. Неклюдовы жили в микрорайоне, ходить на участок не далёко, и они шесть соток взяли. Занималась садом, Наталья Михайловна. Мы с Гришей до июня месяца были на дипломном проектировании, потом в отпуске; так что Гриша там не работал. Посадили они саженцы смородины, ирги, два куста чёрноплодной рябины, вот и всё. Грише коллективный сад не понравился. Он хотел в деревне Полудённой приобрести участок земли, чтобы не быть связанным общими правилами, и Наталью Михайловну уговорил. Весной 1965 г. они уже произвели посадку, мне Гриша и говорит: - «купи у меня участок, возместишь мне только затраты на саженцы, земля у нас пока денег не стоит, мы осенью урожай уберём, и всё, земля твоя». – «Хорошо, договорились». 
[image: image84.jpg]


Осенью мы стали облагораживать свой участок. Купили саженцы малины, с прежней квартиры перевезли смородину, был у нас там сладкий крыжовник. Купили саженцы яблонь, груш, вишен. Участок уже был наш. Пользуемся мы этим участком уже сорок пятый год. В 1967 г. в заводе сгорел, деревянный модельный цех. Его потушили, но восстановлению он не подлежал. Я выписал за небольшие деньги, то, что там осталось, перевёз в сад, и сколотил небольшой домик, кладовку. Стало, где инструмент хранить. Поставили диван, стол, стали с ребятами там ночевать, 
Фото 19. Наталья Михайловна Скачкова – Неклюдова 
ребятам особенно нравилось. Спасибо Грише. Он действитель-но приобрёл участок на Полудённой возле речки. Построил домик, баню, срубил сарай для поросят, построил теплицу. Работали они там вместе с Натальей, пока не развелись.


ГЛАВА VI
Вечерний техникум.

Заместитель директора

Август 1965 – июль 1967 гг.




В августе 1965 г. меня пригласили к начальнику цеха. Когда я к нему зашёл, увидел там директора техникума: Ипполитова Георгия Ивановича: - «Андрей Егорович, мы тут переговорили, посоветовались, и решили тебя предложить  на должность заместителя директора техникума, у меня зама не стало, займи его место». В этот период, в кадровой политике завода, изменений не предвиделось, и я согласился. Не помню, с каким окладом, но, во всяком случае, не меньше, чем в цехе. - «Так мне что, с завода надо увольняться? Не хотелось бы, непрерывный стаж работы терять».

 - «Мы тебе перевод устроим, ты стаж и не потеряешь».

 - «Ну ладно, уговорили, пойду». Итак, я с завода ушёл. До начала учебного года был ещё месяц, и в основном шла подготовительная работа: комплектация групп. Составление графиков, расписание уроков, комплектация преподаватель-ского состава. Металлорежущие станки остались за мной, набрали ещё группу: «ремонт и обслуживание метал-лорежущих станков». И эта группа в основном, тоже осталась за мной. Был ещё класс мастеров, и они, частично, были мои; так, что работы мне хватало. В группу по ремонту металлорежущих станков, входили серьёзные ребята: такие, как Сторожев Сергей, Виктор Косков, Регер Андрей.


В группу мастеров входили работники, которые уже были в годах, но без специального образования, давно работали мастерами, (практики).


Групп по обработке металлов резанием, станки и инструменты, было три. Набирались они со средним образованием, и обучались три года. Позже стали ещё набирать группу по литейному производству. О коллективе техникума я уже писал ранее. Войти в него, мне больших усилий не потребовалось, ведь я уже год работал преподавателем. Мне говорили, что с Ипполитовым будет трудно сработаться, но оказалось это не так. Мы с ним хорошо сработались. Работали в одном кабинете, у каждого свой стол. Он мне много рассказывал о своей комсомольской юности.


Хочу сразу описать один комичный случай. Как известно, техникум находился в бывшем здании церкви. Купола снесли, сделали два этажа, крышу. Внизу поместили вечернюю школу, вверху – техникум и библиотеку. Когда техникум, был самостоятельной единицей, то и штат был больше. Прямо по коридору, в конце, дверь в канцелярию; а там, налево – дверь в библиотеку техникума, направо – кабинет директора. На работу приходили в девять часов, обедали с часу до двух. Однажды, прихожу с обеда, секретарь с библиотекаршей, на четвереньках ползают по полу, шарят под столами, а Георгий Иванович, стоит у дверей кабинета, в растерянности. – «Что случилось»? – «Да вот, достал ключ из кармана, он у меня из руки выпал, один раз об пол брякнул и всё». В то время, брюки шили с манжетами: внизу их загибали, приглаживали, и в двух местах прихватывали нитками, получался, такой хороший мусоросборник. – «Если он упал на пол, то он должен подскочить, и ещё раз брякнуть, значит, он второй раз на пол не упал, и его там нет». – «Тогда, где же он»? - «Посмотрите, Георгий Иванович, в загибе брюк». Нагнулся, пощупал и, оторопел, ключ то там. Был бы кто другой, было бы смеху, а тут директор, да ещё пожилой.


Был у нас один штатный преподаватель, в школе он преподавал математику, Николай Иванович Попов. От нашего техникума было ещё два филиала: Один в Павловске, другой – в Очёре. К началу учебного года, Георгий Иванович, решил эти филиалы проведать. Проверить готовность филиалов к началу учебного года; укомплектованность преподавателями, учащимися. Они, конечно же, отчёты высылали, но на месте всегда лучше самим посмотреть, что и как.


У Николая Ивановича был мотоцикл «Урал», Георгий Иванович уговорил его ехать на нём. Был ещё август месяц, а это ещё лето, прокатимся с ветерком. На пароме через Каму, Оханск, Дорога была грунтовая, но ехать можно с приличной скоростью. От Оханска мы через пару часов уже были в Очёре. Георгий Иванович только жаловался, что ему в коляске  поддувает.


Заведующий филиалом, в Очёре, был Сташков Алексей Семёнович. Познакомились с делами, Георгий Иванович дал кое-какие указания, поехали в Павловск. Там заведующая была Валентина Александровна. Вот фамилию её, я забыл. Примечательно то, что и в Очёре, и в Павловске, такие же пруды, как у нас, только в Очёре больше «юго-камского», и остров есть хороший. Заводы эти тоже Строгановские, поэтому, как бы, родственные. Сам я познакомился, с заведующими, завязал с ними контакты, чтобы, потом уж, без Георгия Ивановича, наведываться туда. Я тогда не подумал взять у них фотографии, сейчас, они были бы кстати.


Отошёл я от заводских дел, моё последнее место работы уже занято, а посмотрю на завод, и заноет душа. Ведь это было наше основное, как говорили: градообразующее предприятие. Оно, в основном, давало жизнь всему, нашему посёлку. Но дело сделано, надо настраиваться на новую работу. У меня был основной оклад, плюс почасовая оплата за преподавательскую деятельность. У Георгия Ивановича почасовая плата была в два раза выше моей, она зависит от стажа преподавательской работы; у него, почему-то, стаж был больше десяти лет. 


Руководящим, и проверяющим органом над нами был отдел учебных заведений при управлении кадрами и учебными заведениями в городе Москва. Начальником управления был Когтев Пётр Алексеевич; заместителем – Апрессов Армен Михайлович.


Начальником отдела учебных заведений, был Грассе Борис Иванович. Был там и главный бухгалтер, и главный экономист. Был там старший инженер Деминек Николай Иванович. Он нам часто звонил по всяким вопросам, запомнился он тем, что у него был, чисто выраженный, женский голос: звонит женщина, и говорит: - «здравствуйте, я Николай Иванович…». Я, поначалу терялся, как Николай Иванович, если там женщина. Потом он к нам заявился с проверкой: на основании, каких документов, существует наш техникум. На тот раз для нас обошлось всё благополучно: существовал техникум на законных основаниях.


Директор техникума – больше хозяйственник, а заместитель, отвечает за учебный процесс. Видимо, по этому, когда начался учебный год, стали приходить из отдела учебных заведений письма, с предложениями, командировать заместителя директора, на различные семинары, конференции; которые проводились в различных городах Советского Союза. В Перми, Челябинске, Свердловске, Новочеркасске, и др. Стало интереснее, раньше я в таких командировках не бывал. А тут встречи, с новыми, интересными людьми. Первая командировка была в город Свердловск (Екатеринбург). Приехали туда не только заместители директоров, но и преподаватели по металлорежущим станкам. Там я познакомился с интересным преподавателем Михаилом Ивановичем Орловым. Работал он на Свердловском моторостроительном заводе в городе Перми. Жил в Балатово, по улице Горняков, в двухэтажном доме. Позже я бывал у него дома, ночевал несколько раз. Жил он с женой Фаиной, была у них дочь замужняя и маленький внук. Во время семинара проводились интересные экскурсии: посещали Уралмаш, моторный завод, лаборатории. На Уралмаше производится уникальное оборудование. Видел нарезание зубьев на огромном зубчатом колесе, в несколько метров диаметром, для шагающего экскаватора. На моторном заводе видел сверление отверстий в головке форсунки сверлом 0,1 мм, со скорость вращения  10000 оборотов мин. Сверло толщиной с волос, а в лупу видна спираль и заточка, как у нормального сверла. Я несколько сверлышек привёз, показывал своим учащимся. Семинары были интересные, и полезные. Например, на Уралмаше мне побывать больше так и не пришлось. Был интересный семинар на заводе Пермские моторы, тоже была экскурсия. Правда, завод секретный, и показывали то, что показывать было разрешёно. Из каждой такой командировки, я возвращался с багажом, каких-то новых знаний, и учащимся было что рассказать, они же с большим вниманием слушали, особенно, если удавалось привезти что-то, как наглядное пособие.


Говорят, что проявления погоды зимой и летом, каким-то образом, связаны между собой. Вот мы с Георгием Ивановичем, решили в зимние месяцы: декабрь, январь, февраль, каждый день записывать погоду. Сейчас, спустя сорок четыре года, просматривая эти записи, не замечаю, каких-либо, кардинальных изменений в погоде.


Если посмотреть записи за декабрь 1966 г., то можно увидеть следующую картину: декабрь: 7 го - + 4, дождь; 12 го + 2; 13 го -2; 14 го, с крыши капает, гололёд; 15 го +4 дождь; 16 го дождь, снег тает – весна. 17 го +2, снег с дождём. В январе, только 15 го. Было ночью -46 градусов мороза. Остальные дни, как и должно, в январе. С 27 го по 30 е – от 21 го до 30 ти градусов мороза.


Потом сверяли летом, и удивительно, можно было на каждый день предсказывать погоду. Сразу, забегая вперёд, скажу, что в 1967 году мы повторили этот опыт, но летом, ни один день не совпал. Значит, в шестьдесят шестом году, была удивительная случайность? Видимо оно так и есть. Больше я этот опыт не повторял.


Опишу один эпизод из нашей жизни этого времени. Было это уже в начале марта. Днём таял снег, а ночью замерзало. Мы тогда уже занимались подлёдным ловом рыбы. Моему второму сыну Виктору тогда было 15 лет. И Василий, и Виктор уже были азартные рыболовы. Мы договорились с Евгением Пьянниковым, который жил на первом этаже под нами, съездить, на Тулву, порыбачить. Своего транспорта у меня тогда не было и я попросил у друга, Станислава, мотоцикл с коляской. Он мне его любезно предоставил, но не поставил меня в известность об одной неисправности, об этом потом. Ехать до Тулвы далеко, выехали затемно. В коляске сидел Витя, а на заднем сидении Евгений Пьянников. Мотоцикл же у меня никак не хотел набирать обороты. Он явно задыхался, ему не хватало воздуха. Рычаг воздушной заслонки поставлен на «открыто» а он не тянет. Проехали Кузнечиху, Язевую, подъезжаем к Тулве, а за нами клубы дыма. Рассвело уже, остановились, давай карбюратор разбирать; Оказывается, тросик воздушной заслонки оборвался, и мы всю дорогу ехали с закрытой заслонкой, на подсосе. - «Ну, ребята, бензина у нас на обратную дорогу уже нет, что будем делать? Тросик не привяжешь. Витя, сидя в коляске, поворачивал рукой валик заслонки на «открыто» и так её держал. Решили ехать, там видно будет. Рыбалка, надо сказать, была не из лучших. Рыбаков было много, юго-камские, пермские, рыбачили без всяких правил. Клёв был плохой, но только у кого-то клюнет, сразу набегают, и начинают оббуривать. Рыба от этого шума клевать перестаёт, В то время нефть там ещё не добывали, речки были чистые. Рыбы с осени зашло много, к весне уровень воды резко понизился, и рыбу в ямах льдом придавило. Начался замор. Пробуришь лунку, качнёшь несколько раз буром, и из лунки на лёд, вместе с водой, выбрасывается уже разложившаяся рыба. Если яма по глубже, то там рыба живая. Накачаешь туда кислорода, и начинается клёв. Но порыбачить не дадут, обурят. Был там в тот день на рыбалке Юра Карионов. Ему уже было 33 года, а ростом он был с девяти летнего мальчишки. Он применил недозволенный метод лова. Это спаянные несколько крючков, наподобие якоря, и им рыбу багрят. Если в ям рыбы много, то можно таскать её беспрерывно. Вот он и натаскал большую кучу. Пермяки его окружили и дивятся: - «Вот даёт пацан».


Бензина мы не добыли, поехали домой, докуда доедем. На дороге кто-нибудь нальёт. Не доехали до Кузнечихи, мотоцикл заглох, Хотя с открытой заслонкой он тянул хорошо. Съехали на обочину, по голосуем. Едет навстречу легковой Газик. Остановился: - «вам что, ребята»? – «заглохли, нам бы бензина до Юго-Камска». В это время по нашему ходу идёт грузовая машина, по рёву мотора определяю, шофёр пьян. Вижу, Витя идет по обочине навстречу машине, а потом поворачивается, и идёт обратно.


Уже густые сумерки, - «включу свет», бегу к мотоциклу, вижу, машина наезжает на Витю, кричу: - «Витя-а-а»! Включаю свет, оббегаю мотоцикл спереди, в этот миг машина наезжает сзади, Мотоцикл, встаёт на «попа», перевёртывается через переднее колесо, и сильно ударяет меня ручкой заднего сидения в правую руку ниже плеча. Кувыркаюсь, лечу в кювет, а «надомной», с рёвом проносится грузовик, и сознание уходит.


Говорят, что в этот миг, в сознании проходит вся жизнь, ничего подобного со мной не произошло. В моём сознании промелькнуло одно только слово: - «конец», и то на букву «П» Потом чувствую, что меня кто-то куда-то тянет, и у меня болит всё тело. Тут у меня вновь промелькнуло: раз мне больно, значит, я жив. – Подожди, подожди немного, сейчас оправлюсь». – «Где Витя»? – «Я его поднял, он снова упал». Встаю, иду к Вите, поднимаю его: - «попрыгай», «потопай», «Где болит? Что болит»? – «Да, вроде ничего, голова кружится». Ему кузовом сошлось по затылку, да ещё Колесо переехало ногу, но спас валенок.


Подошли к Вите, поставили его на ноги: - «Витя, потопчись, попрыгай, что болит, где болит»? Раз голова кружится, значит, сотрясение есть. Подошли к мотоциклу, Он лежит к верху колёсами, задний щиток, намертво приплюснут к колесу. Шофёр газика нас не кинул, он помог опрокинуть мотоцикл; дал зубило, молоток. Щиток отрубили, выбросили, колесо  стало  крутиться, колен вал проворачивается, дал нам бензина, налили. Мотор на наше счастье, завёлся. Поблагодарили нашего благодетеля, и разъехались в разные стороны. Доехали до Кузнечили, а у меня, вдруг, такая слабость, вдруг. Вспомнил, что тут в логу йодобромистый источник, и так мне захотелось этой воды. Остановил мотоцикл, достал из коляски бутылку: - «Витя, принеси, пожалуйста, йодобромистой». Витя сходил, попил сам, принёс. Я приложился, оторваться не мог, эта вода, будто по всем мышцам, по всему телу разошлась. Столько она в меня влила энергии; я почувствовал прилив сил. Я её не всю выпил сразу, потом ещё пару раз прикладывался, пока домой ехали. Когда я летел в кювет, я ещё о подстывший снег кожу на груди содрал, тоже неприятно было. На следующий день отдал Станиславу мотоцикл «без хвоста». За крыло и за ремонт я ему заплатил. А ремонтировать, он сам был большой мастер. Это, так сказать, отступление, попутно с характеристикой Пьянникова. Евгения.

В связи с этим отступлением, я хочу поместить сюда редкую фотографию, которая была сделана в сквере возле механосборочного цеха.
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                                   Фото 17. 1955 г.
              ИТР  МЕХАНОСБОРОЧНОГО  ЦЕХА.

НА  ФОТО  17

1 ряд: 1 Ширинкин Александр Иванович: мастер сборки.

          2  Кузнецов Юрий Петрович: мастер мех. Участка

          3  Маша Кутюхина:  табельщица

          4  Мальцев Александр: контрольный мастер

          5  Избасаров:  мастер сборки.        

2  ряд  1  Я собственной персоной

            2  Зарин  Виктор: мастер. 

            3  Косков Александр Иванович: мастер сборки.

            4  Чупин Алексей Петрович: энергетик цеха.

            5  Кетов Александр Алексеевич: мастер сборки.

            6  Евсеев Александр: мастер сборки.

            7  Мельников: мастер сборки.

            8  Евсеев Александр:  мех. Участка.

3  ряд  1  Дураков Сергей Георгиевич: пред. профкома.

            2  Ира Замараева: старшая табельщица цеха.
            3  Пьянников Евгений: секретарь парткома цеха.

            4  Казаков Георгий: технолог цеха.

            5  Граня Бакалдина: бухгалтер цеха.

            6  Филатов Пётр Павлович: начальник цеха.

            7  Боуман: бухгалтер.

            8  Сумливая Антонина: нормировщица.

            9  Казанцева Марья Фёдоровна: ст. диспетчер.

           10  Ширинкина Вера: нормировщица.

           11  Наугольных Павел Александрович.  


В том году, 31 го января мне исполнилось 40 лет, юбилейная дата. Группа учащихся, в которой старостой был Пьянников, подарили мне настольные часы оригинальной конструкции. Сами часы круглые, с двухсуточным заводом, встроены в камень. Они потом стояли у меня на рабочем столе. Кончался учебный год. Группа Пьянникова приступила к дипломному проектированию. Я поехал в Очёр и в Павловск, увёз с собой бланки дипломов, и участвовал в комиссии по приёму защиты дипломных проектов учащимися в филиалах. Окончился ещё один учебный год. Сейчас опять начнётся работа по набору учащихся на будущий 1967 учебный год, да ещё и отпуск будет летом.


Начиная, с образования Советского Союза, всем народным хозяйством: строительством, промышленностью, управляли Совнархозы. Совнархозы были образованы по территориальному принципу. В шестидесятых годах, совнархоз был и в Перми. Только в РСФСР в то время было 67 совнархозов. Кроме того они были и в социалистических, и автономных республиках. Работников в этих Совнархозах по всем отраслям народного хозяйства было много. Как-то и мы с ними были связаны. Попросил председатель совнархоза меня, быть проводником у его сотрудников, в поездке за грибами – рыжиками, в Оханский район. Автобус их. Выехали мы за Оханск, а их, около тридцати человек Всей кучей ходить бессмысленно, велел им небольшими группами, по несколько человек, разбрестись по полям, перелескам, я с небольшой группой тоже отошёл в сторону. Рыжиков было много, но грибники были не опытные, большинство из них надо было водить за руку. Когда я пришёл к автобусу с трёхведёрной корзиной рыжиков, неудачливые грибники выразили явное недовольство. Они считали, что я им должен показывать каждый гриб, а я считал, что должен их привести туда, где растут грибы, что я и сделал.


В пятидесятых годах настала необходимость отремонтировать, или подремонтировать плотину и прорезь нашего пруда. Пруд приспустили, и плотину к 1962 году отремонтировали. Воду в пруду подняли, острова в верховьях ушли под воду. Появились хорошие нерестилища для рыбы, и за четыре года появилось много окуней и щук. Мы с сыновьями купили себе по спиннингу, научились забрасывать, блесну с грузом. Тем более сложно, бросать с одной  лодки вдвоём. Я стал утрами, до работы, выезжать на рыбалку. А рыбалка была интересная. Утром, рано выедешь в верховья пруда, на воде трава, и окна, чистой воды. Щука и окунь, гоняясь за мальками, выпрыгивают из воды. В то место, где появился всплеск, надо быстро и точно бросить блесну. В июле наступило две недели жаркой погоды. Выедешь в пять часов утра, и ни поклёвки, совсем она не кушает что-ль? Решил я, выехать вечером  попозже, посмотреть, где же рыба? Выехал в двенадцать часов, поднялся в верховья: тихо, вода не шелохнётся, гребу тихо передом, как только на траву наехал, из-под носа лодки стали выпрыгивать щуки и окуни. Так вот где они, нежатся, отдыхают в мягких зарослях. Через пару часов приеду снова.


Поехал в сад, на дачу, уснул пару часиков, в третьем часу снова поехал. Приехал туда же. Забросил в чистый плёс, поклёвка – щука. Второй раз – два окуня, опять щука, опять окунь, хватали моментально. Холодильников у нас в то время не было, и много рыбы ловить было нельзя. У нас была норма: два – три килограмма  рыбы, больше не сохранить. Клевала же рыба безотказно 


До пяти часов продолжался такой клёв; в пять часов, как отрезало. Поехал домой. Еду с рыбой, а рыбаки мне навстречу, на рыбалку едут. Ты что домой поехал, а рыба где? Поднимаю садок, полный отменной рыбы. Знаю, они- то уже ничего не поймают, клёв кончился. Так я неделю выезжал в два часа ночи, потом стало прохладнее, и ранний клёв прекратился.


В этом году, мы активно стали осваивать флору и фауну окрестных лесов. В первую очередь, мы свой взор обратили на левобережную зону Камы: вправо от тракта, за речку Татарку, до речки Кончуриха. И влево – до Казанских и Осиновских заливов. Базы Калининского завода тогда ещё на берегу Камы не было, и по берегу шла вниз хорошая дорога. Как-то я встретил, бывшую труд армейку, Иду Гупперт. Она вышла замуж за парня из Голяшки - Сашу Цепенникова. Рассказала она мне, что её муж работает лесничим, и живут они на кордоне, на берегу Камы. Далее: - «Я знаю места, где растёт брусника, приходите, дойдёте  берегом до кордона, дальше я вас провожу, - «Хорошо, в субботу придём, только дождись нас, никуда не убегай».


В субботу мы собрались в поход: Я, Аня, Старший сын Вася, пригласил я друга, Виктора Каменских. Была уже открыта охота, и Виктор с Васей прихватили с собой ружья. Идти по лесной дороге километров пятнадцать. Местами она углубляется в лес, идёт по старой телефонной линии, и выходит, напротив Казанки, (которая находится на противоположном берегу Камы), в старую вырубку.

Эта вырубка была засажена саженцами сосняка. Сосенки уже подросли, но не было на них, ни одной целой вершинки. Там было много лосей, и они все вершинки пооткусывали, а без вершинки, сосна вырастёт в несколько стволов. На этой вырубке, и в прилегающем по окружности лесе, росла брусника, тот год был не урожайный на эту ягоду, росла она больше не в лесу, а на открытых местах: возле стволов поваленных деревьев  пней. Набрали мы ягод не много, Виктор, тот вообще был не ягодник, но пешком, в такую даль, много не унесёшь. Виктор с Васей специально поохотиться не пошли, так зря и проносили ружья. Они им только мешали. Ида до конца с нами не была, она набрала не много ягод, и ушла домой. Мы же, дошли до паромной переправы, оттуда на автобусе – в Юго-Камск. Это была разведка, пешком мы больше туда не ходили.  И вообще, рыбалкой развлекались больше на пруду.  Утром рано выезжали с ребятами. Возле мокрого луга, оставались в воде ещё заросли  ивняка; это было наше возлюбленное место для рыбалки. Здесь затаивалась щука, ожидая, когда мимо проплывёт сорожка, или малёк окуня. Эта хищная рыба не щадит и своих сородичей: не только щука, но и окунь поедает своих мальков. Щука делает из зарослей молниеносный выброс, и рыба, меньше размером, у неё в зубах, а зубы у неё даже на нёбе. Я изучил каждый кустик, каждый пучок камыша. Знал, почти с уверенностью, где затаилась щука. Едем с Аней на лодке с верховьев, я гребу передом, бесшумно. Проплываем мимо кучки камыша, метрах в десяти. Кладу вёсла, беру спиннинг: - «Смотри, Аня, что сейчас будет». Тихо забрасываю блесну мимо камыша, и тихонько её протягиваю рядом. Вода прозрачная, блесну хорошо видно. Как только блесна стала проплывать мимо камыша, стрелой вылетает щука. Я, хоть и ожидал этого, вздрогнул, машинально дёрнул блесну, и охотница пролетела мимо. Другой раз мы с Витей поехали под вечер, и взяли с собой  маму – Аню. Поймали мальков, я Ане нацепил на тройник малька, и она забросила свою удочку недалёко от борта. Ей сразу же клюнула хорошая щука. Она от неожиданности, потянула её, что есть силы, и перебросила её на другую сторону лодки. Щука ушла под лодку, и оттуда мы её вытянуть не могли. Представляете, какие переживания у неё были? Больше она ничего не поймала. Ловили, как говорят, на дорожку. На чистой воде отпустишь блесну за кормой, она отстанет метров на тридцать, вдруг катушка затрещит, есть щука. 


В основном щука ловилась не крупная, за четыре года она вырастает не больше килограмма. Потом, большая щука умная, она реже попадается. Мелочь глупая, хватает всё, что движется. Однажды я спининговал под крутым берегом, на правом берегу пруда. Забрасывал к берегу под траву. Вдруг рывок, тяну, туго, не барахтается. Подвёл к лодке, здоровая щука. У меня леска 0,5 и тройник маленький. Щука не длинная, но толстая, и такие резкие полосы поперёк тела. Её так в лодку не поднимешь, подсачник лежит на дне лодки.

Мне показалось, что она осознано на меня смотрит, и не делает никаких движений, чтобы уйти. Когда я хотел ей под хвост подсунуть подсачник, она раскрыла рот, дёрнулась назад, тройник у неё изо рта выскочил, она же, спокойно махнула хвостом, развернулась, и ушла. Я до сих пор вижу её глаза. Мне даже показалось, что она мне что-то хотела сказать. Говорят, что у рыбаков всегда крупная рыба срывается, но это так и есть. Если бы двое на этот раз были в лодке, то, пока я её подводил, второй бы подсачник приготовил, а один я не справился. Ещё видел я красивую «свечку». Клюнула щука, я её подсек, и стал подводить к лодке. Она вышла из воды, стала на хвост, и как бы побежала по воде, как на  водных лыжах. Мне, видимо надо было ослабить леску, чтобы она ушла под воду, а я сильней потянул. Она всем телом дёрнулась назад, тройник у неё изо рта и выскочил. Тогда мы применяли блёсны – вертушки. Рыба, видимо, тоже обучается, и постепенно, со временем снасти приходится менять. Сейчас придумывают всякие, хитроумные приманки, может быть, из интереса  коммерции, а может на самом деле рыба стала разборчива, и не хватает всё подряд. Раньше была такая «прибаутка»: спросили щуку: почему она хватает металлическую блесну? А она отвечает:
- «У нас принцип: хватай всё, что движется, а разбираться потом будем».

Так проходило время. Летом я был свободен; и с утра, рабочий день начинался на час позже, и отпуск обязательно летом. Кажется, что ещё искать? Но душой я доволен не был; не для этого я изучал сопромат, технологию резания металлов  конструирование, и другие науки. Душа просит творческой работы. Но где, по настоящему, можно применить свои знания, свои устремления и возможности.


Лето опять кончалось, В техникуме произведён набор учащихся, укомплектованы преподаватели, можно начинать учебный год. Основной мой предмет был «металлорежущие станки» Кроме этого - «ремонт и обслуживание металлорежущих станков», «технология металлов». Расписание занятий я сделал мобильным. Я мог каждый урок поменять местами, переставить в другой день. Хотя московским представителям это не понравилось, по их мнению, расписание должно быть стабильным, утверждённое директором. Но у нас штат преподавателей был не постоянный, и занятия приходилось часто менять местами, передвигать, да и учащиеся ходили то в первую смену, то во вторую смену. В этом году наш старший сын, Василий, окончил десять классов средней школы, и тоже поступил в наш техникум, на третий курс, и одновременно пошёл учеником токаря в механосборочный цех. Парень он был способный, учился хорошо, потом и работал хорошо. В этом году у меня была командировка на семинар заместителей директоров в город Новочеркасск, в техникум химического машиностроения. Мне всегда хотелось ощутить на себе, и вспомнить, более южную зиму. Тут выдался случай. Опишу эту командировку подробнее. Рассчитана она была на четыре дня: с 13 го по 16 е декабря, включительно. Из Перми я выехал поездом, 10 го декабря. В Москву приехал 11 го в 9 часов утра. В Перми уже было много снега и градусов 25 мороза. В Москве снега было мало, на полях проглядывалась  земля. Билет закомпостировал на поезд  № 46 до Ростова, на 6 часов вечера. И у меня было 9 часов свободного времени. Поехал на Красную Площадь. Погода была пасмурная. Потом, к вечеру, пошёл сильный снег с ветром. На Красной Площади посмотрел  смену караула у мавзолея Ленину. Зашёл в Кремль. Билет в оружейную палату не достал, посмотрел Царь-пушку, и вышёл через задние ворота у бассейна, в котором зимой купаются под открытым небом. Вода в нём подогрета, парит. Купальщики из кабины подныривают под стенку, и выныривают, уже Манежной площади. Встал в очередь в мавзолей Ленину. До мавзолея очередь продвигалась два часа, с 11 до 13 часов. Идёт она мимо могилы неизвестному солдату. Здесь так же, как у мавзолея, почётный караул.


Прошёл в мавзолей, Ленин похож, как на фотографии. Свободного времени оставалось ещё пять часов. Подошёл к такси, поговорил с таксистом, спросил: сколько лет он работает таксистом. Он ответил, что уже девятнадцать лет. - «Тогда ты Москву хорошо знаешь. Сколько будет стоить, если я попрошу тебя показать мне Москву». Мы с ним сошлись в цене, и поехали. Таксист попался приветливый, разговорчивый, он меня и повозил по знаменательным местам. На Ленинских горках возвышается Государственный университет. Сверху - замечательный вид на Лужники. Шофёр всё комментировал, рассказывал. Пожалел я, что не взял фотоаппарат. Съездили в Останкино, посмотрел в близи на телевизионную башню, на обелиск с ракетой, на сельхоз выставке. Ездили по новым районам Москвы, в стороне Внуково, мосты, бассейны, метро. Возле сельскохозяйственной выставки я поблагодарил таксиста, и пошёл в метро. Если бы я в то время мог подумать, что когда-нибудь буду писать об этом в книге, обязательно, записал бы фамилию шофёра. В Новочеркасск приехал в 2 часа дня 12 декабря. Вышёл из вагона, кругом лужи, отошёл дальше – грязь. На небе густая облачность, сильный ветер, температура плюсовая, перчатки не надо. На такси доехал до техникума химического машиностроения. В фойе техникума встретили очень приветливые, красивые девушки – учащиеся техникума. Зарегистрировали, я оказался в списке приезжих семнадцатым. Собралось нас несколько человек, и проводник повёл нас, кого в гостиницу, кого в общежитие.


Мне пришлось идти в общежитие, в гостинице мест не было, и меня поселили в красный уголок. Там я оказался один. Вот такого я не ожидал, как в камере предварительного заключения, хоть и там я никогда не бывал. От скуки я пошёл к коллегам в гостиницу, вместе пошли в ресторан, покушали, потом пошли побродить по магазинам, Я искал хорошие перчатки, но не нашёл. На улице темно и густой туман, ничего не видно. Пошли ночевать, коллеги в гостиницу, а я в свой красный уголок. Николай Иванович Попов просил меня записывать, какая будет погода каждый день. Спать ещё не хотелось, я взял тетрадь, и начал писать. Я запланировал обратно лететь самолётом, поэтому меня волновал туман, погода была совсем не лётная.


Ночью проснулся от шума сильного дождя. Встал, посмотрел в окно: с крыши сплошной пеленой лилась вода. Когда вновь уснул, приснилось наводнение, мы выплываем, хватаемся за какие-то брёвна. Утром умылся, покушал, и пошёл в техникум на семинар. На небе рваные облака, даже солнце выглянуло. Я подумал; - «может быть, и погода будет лётная, но, увы, через два часа – сплошная облачность, дождь со снегом.


Первый день семинара был очень насыщенный. После выступления Апрессова, директор Новочеркасского техникума, в котором проводился семинар, дал развёрнутую характеристику своему городу. Между тем он сказал, что новочеркасцы гордятся тем, что их город похож на Париж. У нас же возможности не было, уловить эту схожесть.


За два дня до нашего приезда, у них было стихийное бедствие: На земле был мороз, а с неба шёл дождь на земле, домах, деревьях проводах стал намерзать лёд. Провода обрывались, деревья ломались, люди падали, ломали руки, ноги, получали сотрясение мозга. Весь город был без электричества. И не только Новочеркасск, также и Ростов, и все окружные населённые пункты. Это был настоящий погром, везде в городе лежат огромные кучи поломанных деревьев. 14 декабря на лужах появился ледок, но через пару часов его уже не было, и вновь зарядил дождь, на целый день. В этот день я решил с семинара уйти пораньше, и съездить в Ростов. В 17.15 сел на автобус, и через 45 минут был уже в Ростове. Если не сократить для себя эти лекции на семинаре, то кроме стен техникума ничего не увидишь. Лекции же идут с 9ти  часов утра, до семи часов вечера.


От Новочеркасска до Ростова, вдоль дороги, насажены, зелёные насаждения. Вот где гололёд учинил погром, стоят не деревья, а балаганы, над ними, торчат покорёженные стволы деревьев. Возле Ростова огромная куча раскалённых углей, сюда свозят и сжигают сломанные деревья.


Ростов я объехал на трамвае. Оборванные линии электроснабжения, уже отремонтировали, город весь расцвечен огнями, много скверов парков. Город, как мне показалось – громадина. Может это вечером так кажется? Походил по магазинам, и поехал в Новочеркасск. 15 го декабря погода понравилась, облака стали тоньше, временами проглядывало солнце, временами шёл дождь, дул тёплый, южный ветер, температура воздуха около +10 град.


С семинара опять пришлось уйти на пол часа раньше. Я заказал телефонный разговор с братом Егором. Тогда ведь не так было, как сейчас. Даже домашних телефонов не было. Надо было на почте на определённое время, делать заявку, там посылали извещение, вот Егор и приехал на почту всей семьёй. Слышимость была хорошая, даже Саша со мной говорил. Мы договорились, что я после семинара к ним на денёк заеду. Я почему-то подумал, что Темрюк расположен ближе Краснодара, а туда далёко ехать за Краснодар. Договорились, что я  прилечу на их грунтовый аэродром, кукурузником. Но погода  мне не понравилась, и я поехал поездом, вышёл на станции Крымская в шесть часов утра, сел на автобус и поехал в Темрюк, а они  поехали меня на аэродроме встречать. Я приехал в девять часов, они приехали в десять. Потом мы ещё съездили в город, на море, но там не очень было интересно, штормило, море серое, шумное. Вечером попили виноградного вина, вспомнили минувшие дни, года, Утром 18 го поехал к поезду. Егор увёз меня на Красную Стрелку. В Ростове я вышел на вокзале, с почты дал телеграмму в министерство, чтобы мне к поезду доставили  кинопроектор, и кассеты с учебными фильмами Я в купе был один, а когда пришёл обратно с вокзала, у меня сосед появился, лётчик – майор. Он спрашивает: - «колбаса твоя в сетке»? – «Так мы с тобой двое, больше никого нет». – «Не ешь, у меня спирт хороший». - «Хорошо, согласен». У меня ещё курица была варёная, у него что-то было, он  опять спрашивает: - «ты в командировку, или из командировки»? – «Я из командировки».- «Тогда ясно, у тебя денег нет, потом пойдём в ресторан, платить буду я».


Когда мы с ним устроили застолье, он спросил: - «ты коммунист»? – «Да». – «Тогда с тобой можно говорить, откровенно». Он мне рассказывал, как они во Вьетнаме воюют с американскими лётчиками. – «За демаркационную линию, мы перелетать, не имеем права. Это не мы воюем, это вьетнамские лётчики». Если нашего лётчика собьют, он должен упасть на территорию Северного Вьетнама.


Привёз я киноустановку, и мы на занятиях смотрели кино. Была в этом году ещё одна командировка в Челябинск. Там тоже проходил семинар заместителей директоров. Поселили нас в гостиницу, в сосновом бору. Интересной была экскурсия в город Миасс, на литейный завод. Понравилась линия изготовления форм. Железная дорога в Миасс проходит лесом, видел косулю. Вдоль железной дороги проходил «коридор» из колючей проволоки, по которому водили на работу заключённых. Это примечательности, которые мне запомнились. Сама по себе, работа в техникуме, не оставила, каких-то, ярких воспоминаний. Учебный процесс одно-образный. В классе мастеров учились люди, уже в годах, как, например, Никифоров А.А. Шардин Н.К. Кетов А.А. и. как правило, они на занятиях засыпали. Стол преподавателя покрыт фанерой, если по нему ударить указкой, получался резкий хлопок, от которого, все просыпались. Я это, как бы в шутку, практиковал.


Отвлекусь немного от техникума, в сторону завода. Когда я пришёл в 1952 г. в механосборочный цех, краны с условным проходом – 40, 50, 80 мм. уже выпускались, но они выпускались в том же механосборочном цехе. Потом, номенклатура их стала расширяться, и образовался отдельный участок, но, механосборочного цеха. В 1966 г. в программу включили ещё и фонтанную арматуру, и этот участок уже превратился в отдельный цех, со своим начальником, и всеми необходимыми службами Начальником цеха назначили Сумливого Юрия Кузьмича, заместителем – Вагина Виталия Васильевича. Старшим диспетчером был Рудомётов Николай Павлович; табельщица – Палабужева Тамара Алексеевна; нормировщики: Ковтуненко Маргарита, Вагина Людмила Васильевна нормировщик – парторг. Располагался цех, рядом с кузницей, одна стена была общей. Канцелярия, начальник, находились с торца, на втором этаже. В мае 1967 г. наш директор, Борзов Валентин Дмитриевич, ушёл на пенсию, директором стал Гулян Спартак Арутюнович. И пошла цепочка: Главным инженером стал начальник ОТК, Неклюдов Григорий Владимирович. Начальником ОТК стал зам. начальника арматурного цеха, Вагин Виталий Васильевич. Место, зам. начальника арматурного цеха, осталось свободным.


Сумливый мне и говорит: - «приходи ко мне заместителем, Место пока вакантное, если обещаешь, я подожду». Я переговорил с директором, главным инженером, возражений с их стороны не было, я и согласился. Не хотел меня отпускать директор техникума, Ипполитов Георгий Иванович. Я написал Заявление, с просьбой о переводе меня обратно в завод. Георгий Иванович, подписывать не стал. Но учебный год всё равно надо доводить до конца. Сумливый обещал меня подождать.


Началась защита дипломных проектов. Я поехал принимать защиту в Очёр и Павловск, и туда приезжает начальник отдела учебных заведений, Грассе Борис Иванович. Георгий Иванович, его уже поставил в известность, о моём намерении, и он решил меня отговорить. Он мне обещал карьерный рост. Не помню сейчас, в каком городе, под Москвой, уходил на пенсию директор техникума. – «Сделаю тебе перевод туда, будешь директором, и квартиру получишь» - «Давай Борис Иванович, сделаем так, приедем в Юго-Камск, там и договорим». – «Ладно, договорились» В Очёре и Павловске защита уже прошла, дипломы вручены, можно и домой ехать.

По приезде домой, мы зашли в техникум, рабочий день уже шёл к концу. Я пригласил Бориса Ивановича к себе. Он любезно согласился. Георгий Иванович тоже пошёл с нами. Зашли в магазин, я взял бутылочку, Георгий Иванович говорит: - «тогда и я возьму». Аня работала во второй смене. Я поджарил картошки, заварил чай, посидели, поговорили, понемногу выпили. Я пригласил Бориса Ивановича: - «пойдём, Борис Иванович, на лодке покатаемся, на дачу заедем, остатки 
водки с собой прихватим». Он не возражал. Прокатились по пруду, вечер был прекрасный, тихий. Заехали на дачу в наш коллективный сад. Как раз, земляника - виктория начала поспевать. Собрали немного ягод, крупные, сочные, Борис Иванович взял в рот целую ягоду, придавил её языком к нёбу, посмаковал: - «ух какая вкуснятина». 
- «Ну что, Борис Иванович, подпишете моё заявление»?

 - «Да, всё правильно, я бы на твоём месте, тоже отсюда никуда не уехал». Георгий Иванович подписал, но переводом обратно в завод отказался подписывать, написал: «разрешить расчёт по собственному желанию». Борис Иванович сказал, что возьмёт заявление с собой, в министерстве посоветуются, и дадут ответ. Но ответ пришёл такой же.


Я подумал, хоть Борис Иванович, на словах, и был на моей стороне, но я от них всё равно ухожу, то почему не поддержать Георгия Ивановича, что он и сделал. Пока заявление шло, туда сюда, мы со Станиславом, и бухгалтером техникума, Иваном Андреевичем, договорились, на выходной день, съездить на мотоциклах, на казанские заливы порыбачить, развлечься. У Ивана Андреевича, тоже был ИЖ с коляской. Взяли с собой выпить, закусить, удочки. На мотоцикле, можно было подъехать к самому заливу. Устроились, немного выпили, мы со Станиславом, пошли вдоль залива порыбачить, а Иван Андреевич пожелал тут остаться у лагеря. Мы пошли ближе к Каме, закинули удочки, клевал окунь сорога, мимо по Каме проходили теплоходы, баржи, мигом пролетали суда на подводных крыльях: Метеоры, Ракеты. Изредка проплывали моторные лодки. Бензин в то время был семь копеек за литр, и на лодки устанавливали по два мотора  «Вихрь». Станислав говорит, - «пойдём Андрей Егорович, ещё подзакусим, по соточке выпьём, отдохнём». – «Пойдём Станислав Алексеевич». Пришли к лагерю, а Иван Андреевич спит мертвецким сном. Посмотрели рюкзаки, а выпивки нет. Иван Андреевич всё выпил, до капли. Наши усилия, его разбудить, результатов не дали. Мы его погрузили в коляску, я сел за руль, и мы поехали домой. Он так и не проснулся до самого дома.


Ушёл я из техникума, а заместителем директора стал Дубровин Юрий Владимирович. Я уже работал в арматурном цехе, когда Георгий Иванович Ипполитов неожиданно умер. Сделался у него инфаркт, который, для него стал смертельным. Дубровин не остался в Юго-Камске, а директором техникума стал Сажин Борис Петрович.
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Вскоре техникум, как самостоятельное учебное заведение, вообще ликвиди-ровали, и сделали его филиалом Свердловского машиностроительного техникума. Им Борис Петрович и заведовал. В те годы, у нас в микрорайоне, сложилась такая стихийная группа шахматистов; входили в неё: Шумихин Григорий Иванович; Сажин Борис Петрович; 
                      Фото 1.
Чудинов Василий Константинович; Винокурова Александра; из молодых - Худеев Юрий. Григорий Иванович был завуч в средней школе и преподавал физику. Он был грамотный учитель. Интересовался международным правом, международным положением, и даже, приходил в завод читать лекции. Когда он умер, то я подумал: «Когда умирают, такие люди, то человечество теряет частицу себя. Итак, это был 1967 г. На следующей фотографии двенадцатый выпуск группы учащихся 0501, «обработка металлов резанием, станки и инструменты». Если учесть то, что первый выпуск был сделан через три года после образования техникума, а потом уже каждый год по выпуску, то техникум был образован в 1952 г. Что-то у меня не вяжется, техникум был образован позже. Видимо было не по одному выпуску в год, что-то я тут уже забыл.
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Фото 2. Здесь ещё одна группа учащихся. В первом ряду – первый слева Дубровин Юрий Васильевич Зам директора после меня, а седьмой, Ипполитов Георгий Иванович, смотрит в пол.

Ниже выпускная группа 1967 г. вместе с преподавателями
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ГЛАВА  VII
Арматурный  цех
Зам. начальника
Август 1967 – июнь 1970 гг.


[image: image88.jpg]" P

o “l mnmb s



Итак, с первого августа 1967 года, я работаю заместителем начальника арматурного цеха. Начальником был Сумливый Юрий Кузьмич. Характеристику ему я давал выше. Помещу его фотографию. Когда я приступил к работе в арматурном цехе, то не сразу обратил внимание на одно существенное несоответствие: большая номенклатура изделий и деталей, при слишком малом количестве станков, для того, чтобы их ритмично подавать на сборку. Но если увеличить 

Фото 1.
количество станков, то окажется, что слишком мала программа. Итак, получалось, что детали обрабатывались не все сразу, а по очереди, партиями, и сборка, полмесяца стояла в ожидании комплекта деталей.
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Фото 2. 
Неклюдов Григорий Владимирович, главный инженер, (вместо
Гуляна) 1967 – 1977 г.г.

Эта фотография Неклюдова, не того времени, когда он только стал главным инженером, тогда у него наград ещё не было. Награждали потом, позже. За какие заслуги? Это не афишировалось. Я сам эти его награды увидел только на фотографии.
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Ещё в этом вновь образованном цехе, Была очень примитивная технология сборки и гидро испытания изделий. При гидро испытании корпусов кранов и кранов фонтанной арматуры, давлением на 300 атмосфер, корпус, например, вручную прибирали на восемь шпилек к стенду, потом опять же на восемь шпилек глушили второй
Фото 3.
фланец, и также, средний фланец. Всё это вручную, с применением больших усилий. Потом, плунжерным насосом, вручную, создавали необходимое, испытательное давление. После испытания, надо открутить двадцать четыре гайки, чтобы снять изделие со стенда. Представляете себе, какая была производительность? Два человека за смену испытывали несколько корпусов. Готовое изделие фонтанной арматуры – «ёлку», испытывали на полу, глушили все проходы заглушками, наполняли её водой, и создавали ручным насосом  испытательное давление.


Была ещё одна, ежедневная, головная боль: в арматурном цехе не было станков многорезцовых, МК112 для одновременной обработки с одной установки двух фланцев корпусов кранов. Эти станки были в механосборочном цехе, и там, должны были обрабатывать фланцы для арматурного цеха. Сумливому, почему-то, такое положение нравилось, он всё время на оперативных совещаниях жаловался, что механосборочный цех, задерживает обработку корпусов, и по этому, он не может ритмично производить сборку. Многое мне не нравилось в этом цехе. Но раз уж я сюда пришёл – надо работать, и я начал подробно изучать каждый техпроцесс. Помимо основной своей работы, я обратил свой взор на сборочный участок: тяжёлый, и не производительный, был здесь труд. Ёлки, после сборки и гидро-испытания, так и валялись кучей на полу, как брёвна в лесу. Переговорив с Сумливым, мы забетонировали в полу цеха стальную балку, к ней приварили вертикально, шесть, цилиндрически обработанные стойки. В стойках, по наружному диаметру, были канавки под уплотнительные манжеты, на которые колонным фланцем устанавливалась ёлка. Вокруг стойки, к балке было приварено кольцо, с просверленными отверстиями, для крепления ёлки колонным фланцем, при гидро испытании. Итак, теперь ёлка устанавливалась на балку, и испытание её производилось в вертикальном положении. В колонном фланце двенадцать отверстий под шпильки М30, но я сделал расчёт на четыре шпильки. Так, как на балке, мест было шесть, то и не было необходимости, ёлки снимать со стенда, и класть на пол. Потом забетонировали вторую балку со стойками, и ёлки стали переставлять туда. Это был первый шаг по усовершенствованию производства фонтанной арматуры. Я написал рацпредложение, и вознаграждение мы с Сумливым получили поровну.


Инженер инженеру рознь. Как-то же Вагин проработал год заместителем у Сумливого, он что, так ничего и не заметил в несовершенстве, или вообще в отсутствии оснастки. Конечно же, это не дело заместителя начальника, совершенствовать оснастку, или техпроцесс. Делай своё дело, будь просто руководителем, выполняй программу на том, что имеешь, и будешь в почёте. Есть же технологический отдел, но и там, зачастую, составляют техпроцесс, на то, что имеется. Будешь слишком активным, перейдёшь, кому-нибудь, дорогу. Многие и работают по принципу: не высовывайся, целей будешь. А если у меня есть идеи, каких больше нет ни у кого, то что, их держать при себе?

Немного о делах ягодных


У нас на берегу залива, у камской базы, был дом рыбака. Туда на прокат приобрели хорошие деревянные, весельные лодки. Лодки большие, вместительные. На камскую переправу, как и до сих пор, ходил автобус из Перми. Была уже вторая половина августа, охотничий сезон, ещё открыт не был. Я в пятницу, после работы, доехал до Камы, и заказал напрокат  лодку. Утром мы поехали всей семьёй на автобусе до Камы, взяли лодку, три весла, (одно рулевое) с собой мы прихватили палатку, одеяла, хлеба, кое-какую закуску, и погребли: двое на вёслах, Володя на руле. Так как нас было трое на вёслах: я. Витя, и Вася, то один был сменный. Мы уже знали, где бруснику искать, вот и поехали на казанские заливы. Туда надо ехать километров 15, гребли мы вдоль берега три с половиной часа. Любовались прибрежной экзотикой наших пейзажей. Местами берег Камы крутой, его подмывает течением, земля осыпается, корни елей свисают над водой, как щупальца осьминога, постепенно, и самим елям опоры недостаёт, и они сваливаются в воду, вниз вершинами.


Заливы, только называются казанскими, никакие они не казанские. Казанка на правом берегу Камы, а назвали их так, потому, что они расположены напротив Казанки. Там два залива, углубляющиеся, перпендикулярно берегу реки в лес. Первый залив  широкий, с камышами, мелями, топями. Второй – глубокий, чистый, уходит в красивый сосновый бор. Мы остановились во втором. На пару лет этот залив стал для нас излюбленным местом отдыха. Взяли мы с собой собаку – лайку, Куклой звали.


Пока мы с лодки выгружались на берег, она отбежала и спряталась в кустах. Когда стали выкладывать продукты, не досчитались палки колбасного сыра. Кукла уже прибежала, довольная, Витя взял её за морду понюхал; - «Ух, паразитка, сыром пахнет, сожрала, не поделилась». На берегу поставили палатку между соснами, а они стройные, высокие, сучья, только на вершинке. Кругом, под ногами, брусничник, с ягодами и без ягод. Решили далёко не уходить, взяли посуду под ягоды, и поднялись в верховья залива. Метров через двести, залив уже можно было перейти пешком.
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Фото 4. Там ещё и грибы хорошие росли
Там мы нашли довольно много брусники. Ребята: Вася с Витей от нас отделись, а мы, с Аней и Вовой, стали тут собирать. Местами ягоды, прямо сплошь, наклонялись к солнцу, только подхватывай горстями снизу. Володя помогал, то мне, то маме, мы быстро  набрали по ведру, и пошли к лагерю. Вася с Витей тоже нашли хорошие ягоды. На следующее утро ещё раз сходили, пообедали и поехали домой. Ягод привезли много, да какие крупные, тёмно-красные. Я, конечно, об этой поездке рассказал и Сумливому, и своему другу Неклюдову.
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Фото 5. Это память нашей былой дружбы:
Слева: Тоня Сумливая, Олейник и Аня Остерман


На следующей неделе, в четверг, захожу к нему в кабинет, а он обзванивает начальников: - «Ну, ты как, едешь»? - «Ты кого это, Григорий Владимирович, обзваниваешь»? - «Да вот, хотим в пятницу на субботу взять машину в гараже, и съездить туда на заливы, с ночёвкой, за брусникой». – «Ну что ж, удачи вам». Меня он не спросил: не хочу ли и я с ними. Сам про себя думаю: - «Куда ж вы поедете, не зная дороги? Ну ладно, дело хозяйское». В понедельник спрашиваю: - «ну, и как съездили»? – «А никак, приехали в лес, там дорог много, заблудились. Нашли хорошую поляну, развели костёр, выпили, закусили, песни погорланили, ночевали, утром домой поехали». – «Что ж ты меня не пригласил? Я бы вам хоть дорогу показал». – «А ты, что сам не напросился»? Им, видимо, и надо было съездить расслабиться, какие уж там ягоды, будут они ползать, ягоды собирать.

С Сумливым у нас отношения были дружеские, мы дружили семьями, ходили, друг к другу в гости, устраивали вечеринки. Был в нашей компании: Олейник Владимир Яковлевич, с женой, Анной Семёновной; так, как я тоже родом с Украины, то между нами, чувствовалось, какое-то родство.
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Сумливый любил выпить, и мы часто оставались после работы, брали бутылочку, закуску, и за трапезой обсуждали производственные, и не… дела. Нареканий с его стороны ко мне не было, всё было хорошо. С Владимиром Яковлевичем мы одногодки. Сейчас 2011 год, они с Анной Семёновной живы; у них сын Серёжа и дочь Люся. Люся живёт в Перми. У Серёжи тоже сын и дочь, внуки, которые старшим – правнуки.
Фото 6. Проводы. Слева: 1. Саша Овчинников,.2. Коля Аликин, 3;4;5;6; мама Аня, младший Володя; виновник торжества – Василий; Вера Попова, до армии была его подружка; 10. Коля Адамов – гармонист. 12. Витя Остерман; 13. Галя Гусева; 14. Лёня Остерман, Галя была его невеста.

1968 г. был для нас годом  судьбоносным. В этом году произошло несколько памятных, запомнившихся событий. Первое: это призыв в армию нашего старшего сына – Василия. Это событие состоялось 17 го мая. Были хорошие проводы. Когда провожали его на автобус, сфотографировались на берегу пруда нашего, пруд не видно, виден запруд. 
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Фото 7. Такая у нас тогда была  семья. Наш племянник – Лёня Остерман, дальше подряд: Аня, Я, Вася, Витя, Володя

Вторым событием было: окончание вторым сыном Витей средней школы. Подал документы в институт, но не повезло: не прошёл по конкурсу. Поступил на работу, в механосборочный цех, сначала, учеником токаря. Вскоре, стал опытным токарем, потом мастером, старшим мастером, начальником смены. Поступил учиться и окончил Юго-Камский вечерний машиностроительный техникум.

Третьим событием, этого года, была свадьба нашего племянника – Лёни Остермана и Гали Гусевой. Родители Лёни – мой брат Василий и его жена Амалия, жили в Средней Азии, на свадьбу они приехали. Бракосочетание Лёни с Галей состоялось в июне, после проводов Васи в армию.
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Фото 8. Витя токарь.
На фото 8, мы с Сумливыми: Юрием и Тоней, идём в клуб на регистрацию  Бракосочетания. Я, с фотоаппаратом, зашёл немного вперёд, чтобы сделать фотографию. По этому меня на ней и нет.

Ещё в этом году, в июле месяце, нам с Аней, дали две туристические путёвки, за счёт профсоюза, в круиз на теплоходе, по Каме, Волге, до Астрахани, по Дону, до Ростова и обратно. До этого, конечно, у нас таких поездок небыло. Вася у нас был в армии, Витя был занят подготовкой для поступления в институт. Не у дел  оставался Володя, ему  шёл одиннадцатый год. Мы его, решили взять с собой. Своего транспорта у нас не было, да и увезти нас до Перми I некому, а так, как теплоход уходит утром, мы Решили в Пермь уехать накануне вечером. Не далёко от речного вокзала, жил мой хороший знакомый, Дударев Герман Павлович, с женой и двумя детьми: Алёшей и Павликом. Приехали мы к ним, уже после рабочего дня, Герман сбегал в магазин за бутылочкой, посидели, потом улеглись спать. Мы - втроём на полу. Тут произошёл казус, который подпортил нам всю поездку на теплоходе. Володя лежал рядом с Аней, ночью он проснулся, поднялся на вытянутых руках, огляделся, не понимая, где находится, резко  опустился обратно на подушку, при этом, сильно ударил Ане головой по глазу. Утром, она проснулась с огромным «фонарём» вокруг глаза. Так она, с мужем, «тираном», путешествовала на туристическом теплоходе. Приходилось оправдываться. Но не перед каждым же.
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Фото 8. Слева: Юрий  Кузьмич, Аня и Тоня

В этой поездке мы познакомились с семьёй Плясуновых из Нижнего Тагила, была с ними дочь Люба. Она-то, и сблизила нас, на одной из зелёных остановок на природе. У берега волги были возвышенности, на которые, туристы, удовольствием поднимались, и оттуда, сверху, любовались просторами Волги и Приволжья. У Любы родители остались внизу, а она поднялась довольно высоко. Мы тоже поднялись, примерно, до середины горы Спуск оттуда довольно, крутой, местами, обрывистый, каменистый. Вдругвижу, сверху бежит девочка. Глаза широко раскрытые, испуганные, скорость уже запредельная.
Бежала она не прямо на меня, немного правее. Я моментально подставил ей, правую, согнутую в локте, руку, она меня крутанула, масса у неё была  подходящая, и мы, оба с ней, упали рядом с тропкой. 
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Фото 9. Фрагмент свадьбы Лёни с Галей
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Фото 10. Астрахань. Плясуновы
Оба коленка она всё же сбила, понятно, они же у неё были голые. Пришлось нам спускаться вместе с ней, объясняться с родителями, ведь теперь и я был причастен, к происшедшему. Не поймай я её, и объясняться не надо было бы, но тогда она могла и голову расколоть. Родители - Валентин и Нина, с понятием и благодарностью отнеслись к нам. Мы стали друзьями - и после этого похода. Валентин был очень высокого роста. Рядом с ним, я казался сам себе мальчишкой, нога у него была 53го. Размера, он ходил по всем обувным магазинам, и ничего не  мог себе подобрать. Вот только фотография 10 не вышла. Солнце светит сзади, а лица в тени. Но лучше нет. Рост же Валентина себе представить можно, Нина, женщина высокая, ему по плечи.
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Впечатлительным был переход с Волги на Дон; сначала шлюзование, потом, рукотворное море. Но впечатление немного подпортило то, что был июль месяц, и вода в хранилище цвела, была вся зелёная. Потом переход в Дон. По дону шли вечером, после захода солнца. Дон не широкий, кажется, тепло-ход занимает всю
Фото 11. Волго-Дон
акваторию реки, от берега, до берега. Погода стояла ясная, тихая, теплоход идёт бесшумно. Я вышёл на палубу и вслушивался в ночь. По берегам в траве, стрекочут цикады. 

От Волгограда теплоход спустился до Астрахани; ходили в музей, где выставлены чучела огромных осетров, сомов и других обитателей, морских и речных глубин. Нравились зелёные стоянки. На одной такой стоянке, под Астраханью, своими босыми ногами, мы ощутили, нагретый, южным солнцем песок. Мы с Аней и Володей расположились, невдалеке от берега, под деревьями, в тени. Солнце было ещё не высоко, песок приятно грел босые ноги, тапочки мы несли в руках. В тени мы полежали на простыне, потом, оставив Володю там, мы с Аней спустились босиком к воде, окунулись, тут был небольшой базар, купили арбуз. Походили по влажному песку, потом пошли, под свои, деревья, к Володе. Когда прошли, примерно полпути, стало, нестерпимо, припекать ноги. Я попробовал их глубже зарывать в песок, но сверху сыпался песок горячий, и лучше не стало. Я оглянулся, не бежать ли обратно, но мы прошли уже большую, половину пути. Аня отстала, я крикнул: - «бежим», и рванул вперёд. Прибежав в тень, оглянулся: Аня сидит на горячем песке, и извивается, как уж на сковородке. Я опять же босиком рванул к ней, хватил её за руку, и в несколько прыжков, швырнул под деревья. Так, какой же песок под африканским солнцем, как там ящерицы бегают? А ноги верблюда видимо терпят. Отдохнули по этим путёвкам отлично, впечатлений было много, все не опишешь. Тогда надо бы отдельную книгу писать. Было не всё так хорошо и гладко; был случай и несчастный: на одной зелёной остановке, утонула девушка из Перми: Людмила Кудрина, Теплоход ушёл, а она осталась лежать на песке.

Осенью  того же года у меня была командировка в город Львов. Там тоже есть арматурный завод, выпускающий задвижки. Они опубликовали приспособление для подгонки клиньев. Неклюдов и говорит;- «съезди, посмотри. Лучше оно «твоего», нет»? Я, в Львове, ещё не был, интересно посмотреть. Приехал, прошёл на завод; решил сразу 
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Фото 12. Волгоград, набережная
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Фото 13.

Волгоград,

Мамаев

Курган
начальству не показываться. Зашёл к секретарю, отметил командировку, и пошёл в цех. Нашёл станок, где производят подгонку клиньев, остановился в отдалении, и стал наблюдать.


С принципом работы приспособления я был знаком по описанию. Но я ему не поверил, сейчас я хотел убедиться в своей правоте. Приспособление у них, состояло из двух частей: на шпинделе станка была стационарно, косая шайба, к ней прибирался, съёмный, регулируемый клин. Клин вставлялся в корпус задвижки, в корпусе, он принимал угол, образованный при обработке колец, в камере корпуса. Этот угол фиксировался болтом. Потом он из корпуса извлекался, ставился на планшайбу, и к нему крепился, и обрабатывался клин задвижки.


Я не верил, что токарь, будет это всё проделывать. Неклюдову я сразу об этом сказал, но он настоял, чтобы я поехал. Из моих наблюдений я установил, что токарь клиновую часть приспособления со станка не снимает, он просто ставит в приспособление клин, обрабатывает его; потом опускает его в корпус задвижки. Просвечивает лампочкой, определяет просвет вверху или внизу, слюной приклеивает к приспособлению бумажку, как мы раньше делали, и снова подрезает. После этого я подошёл к станку: - 
«ну что ребята, бумажками угол ловите»? – «Да, если каждый раз снимать клин, и настраивать, только время потеряешь». Начальник техотдела был еврей – Гренаполь, зашёл к нему: - «Ну, как вам, наше приспособление»? - «Теоретически – очень умно, но практически, регулируемый клин со станка не 
снимают, угол ловят, приклеиванием бумажек». – «Не может быть, пойдём, посмотрим». – «Пойдём, только со стороны, к станку не подходите».

Постояли, посмотрели, он выругался, плюнул, ушёл, и со мной больше не разговаривал. Командировка у меня была, в Львове, на четыре дня. Я у них переписал всё оборудование, модели станков, на которых обрабатывают детали задвижек, и подробно, прямо у станков, зафиксировал все техпроцессы.

Василий, курс молодого бойца проходил в Казани, а потом его перевели в Нижний Тагил, служить на военном аэродроме. Обратно из Львова до Москвы я летел самолётом, а из Москвы, поехал поездом, через  Казань, с намереньем, навестить его. В Казани на привокзальной площади, подошёл к такси, а там уже садился полковник: - «а можно и мне с вами»? – «А вам куда»? – «Да я приехал навестить сына в армии, желательно сначала снять в гостинице номер, чтобы было с ним, где посидеть, так  что, мне бы в гостиницу, где есть места». – «А сын ваш, где служит»? Я сказал номер части: - «О! да вы наш родитель, это наш курсант, В городе едва ли найдёте номер, поедем в нашу гостиницу, я вас устрою». Он сам зашёл в  гостиницу, и велел меня устроить. В части Васе дали увольнение на целый день, посидели с ним в гостинице, потом пошли гулять по городу. Спустились к Волге, посмотрели на островной кремль, стену которого,  при  помощи подкопа, подорвали войска Ивана Грозного. Проводил я его до КПП, подождал, он вернулся, и сказал: - «Папа, всё хорошо». А то я опасался: вдруг заметят, что мы выпили.
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Фото 14. Я в Казани с Васей
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До Перми у меня билет был на поезд – «Москва – Нижний Тагил». Этот поезд, как говорят, останавливается у каждого столба: на каждом полу-станке, на каждой станции, стоит подолгу. Везде выходят, заходят пассажи-ры. До Перми, каких-то пятьсот километров, он идёт почти сутки. Вагон общий, свободных мест нет, устал, хочу спать: куда пристроиться? 
Фото 15. это уже из Нижнего Тагила.

Посмотрел наверх, третья полка боковая, багажная, свободна, заберусь я туда. Там, возле стены, проходят отопительные трубы, полка узкая, уснёшь, и загремишь оттуда. Сунул сверху руку за трубы, надёжно зафиксировался, и уснул. Поезд на рельсах стучит, гремит, вагон делает резкие качки из стороны в сторону; и мне снится такой комичный сон: будто я работаю, в ночную смену, на большом токарном станке ДИП-400. В патрон заложена большая деталь с прерывистой поверхностью обработки. Я очень хочу спать: забираюсь на суппорт станка, обхватываю резцедержатель руками и засыпаю. Резец режет деталь прерывисто, с ударами и шумом: «Тух-тух-тух;  тух-тух-тух», повторяя стук колёс вагона, надо ж такому присниться. Придумать, не додуматься.


Для промышленности Советского Союза, было золотое время: заводы работали, план на каждый месяц, на год, рост на пятилетку, спускали сверху, из министерства. Материально - техническое снабжение тоже курировалось сверху, министерством; и не дай бог, не дотянуть хоть пол процента, до заданного плана. А вот, как организовать техпроцесс обработки, сборки, расстановки станков так, чтобы у каждой детали в процессе обработки, был кратчайший путь перемещения от станка к станку. Об этом уже надо было думать на местах. В арматурном цехе это всё было нарушено. Когда приобрели станки МК-112 для обработки фланцев корпусных деталей, то оказалось, что после обработки на этих станках, корпуса на следующую операцию, надо возить в другой конец цеха. Следовательно, эти станки, надо приблизить к МК-112. Тут был ещё один интересный момент. Цех работал в три смены, и каждая смена работала монопольно. Казалось, что это не один цех, а три цеха в одном. Например: всё, что первая смена на станках обработала, и что не успели собрать сборщики, на склад не сдавалось, и второй смене не оставлялось: крупные детали составляли отдельно, ставили на них свою метку, а мелкие, прятали, где только позволит сообразительность. Доходили до абсурда: соберёт слесарь детали, унесёт их на улицу из цеха, зароет, где ни – будь, в снегу. На следующий день  эти детали не нужны, потом и вообще забудут про их существование. Представил я чёткий план перестройки Юрию Кузьмичу: - «Вот посмотри, для перестановки станков, мы сначала подготовим фундаменты; станки переставим в субботу, без ущерба для производства. Сборщиков заставим  работать, так, чтобы они детали в снег не зарывали, а передавали их из смены в смену. Оплачивать же их труд можно по разрядности и по коэффициенту участия, а коэффициент будут определять сами сборщики». - «Нет, это для нас слишком сложно, пока ничего такого делать не будем, будем работать, как работали». И я для себя решил: чтобы Юрия Кузьмича, слишком не загружать сложной работой, я сделаю это тогда, когда буду работать за начальника. Может мне это и не стоило делать? Видимо, я слишком уверовал в свои возможности.


Когда начальник опять ушёл в отпуск, и уехал в Киев, я собрал собрание сборщиков, объяснил им обстановку, пути решения проблем. И как ни странно, они со мной согласились. Работу начали незамедлительно. Под руководством механика цеха: из числа слесарей – ремонтников и сборщиков, организовали бригаду, и стали готовить фундаменты для перестановки станков. Я стал готовить распоряжение, изменения самого принципа работы сборщиков. И вдруг, раньше времени, приезжает Сумливый. Пришёл в цех, молча, обошёл, со мной не побеседовал, скрылся в кабинете. Потом смотрю, сборщики, по одному и парами, тоже отправляются туда. Я, конечно, тоже поднялся в кабинет. Сумливый выступает: - «Вот ребята, Андрей Егорович говорит, что нам на один котёл работать будет лучше. А мы уже, давно так работаем, как работаем, и у нас всё хорошо получается, как вы думаете? Как скажете, так и будет». Ребята помялись, по переглядывались, потом один говорит: - «Конечно, мы так привыкли, а тут опять что-то новое». – «Значит, решили, работаем, как работали, и никаких перестановок».- «Ну, Юрий Кузьмич, ты  и дипломат, ты должен был в первую очередь дать слово мне, потом выслушать сборщиков, а потом принимать решение. Тем более, в наших действиях ничего криминального, и предосудительного нет, они только отличаются от твоего мнения». Но станки-то переставить надо было, а он и это отменил. Я потом так понял: что у него в цехе был «стукач», который ему стукнул телеграмму, я только не догадался проверить на почте. Потом, как-то при встрече, Неклюдов мне говорит: - «Что ты с ним дружишь, водку распиваешь? Он ходит к Гуляну, кляузничает на тебя, говорит, что ты работать не умеешь». «Григорий Владимирович, этого просто быть не может, он бы мне претензии предъявлял, но этого нет. Может ты, что не так понял?». «Как знаешь, я тебя предупредил».

Уже знакомый нам Владимир Андреевич Кореков, к этому времени тоже окончил институт, и работал конструктором  в отделе механизации. Он мне рассказывал, что читал в каком-то журнале, будто в Москве, в одном из институтов, разработали самоуплотняющуюся заглушку. Журнал он не помнил, а институт приблизительно.- «А что, из себя, представляет эта заглушка, ты помнишь»? - «Там картинки не было, было написано, что заглушка прижимается к изделию, за счёт разности диаметров самой заглушки в цилиндре, и уплотнительного кольца». – «Ну, это уже что-то, в крайнем случае, есть за что пойматься, и с чего начать». Случилось так, что его послали в Москву, на курсы повышения квалификации. Я его попросил найти тот институт, и привести, что-то, о самоуплотняющихся заглушках. Институт он нашёл, но ничего там не получил.

Это потом, позже, когда мы, через несколько лет, стали разрабатывать новые  конструкции, то всем давали чертежи, налево и направо.


У нас все конструкции испытательных стендов, что в арматурном, что в механосборочном цехах, требовали больших усилий прижима изделия к уплотнительной резине. В механосборочном цехе, задвижки крупных размеров, прижимались к стенду двумя цилиндрами, диаметром по 150 мм. В арматурном цехе эта работа вообще производилась вручную, шпильками.

Следующим этапом, своей творческой работы, я запланировал:  разработать принцип самоуплотнения. В техническом отделе, для своих конструкторов, приобрели новые, более совершенные чертёжные кульманы, а старые списывали. Я попросил у них старый, и мне один отдали. Я его поставил возле своего рабочего стола, и, любую минуту, выкраивал для творческой работы.


Принцип самоуплотнения я разработал. А ведь только и надо было, чуток подтолкнуть. Если бы Кореков, не рассказал  мне о заметке в журнале, неизвестно, по какому пути пошла бы вся моя дальнейшая, многолетняя работа. Я не просто разработал самоуплотняющуюся заглушку, а создал головку на принципе самоуплотнения, на которую устанавливался корпус крана, или кран  фонтанной арматуры, при гидро испытании. А надо заметить, что испытательное давление, здесь было 300 атмосфер. Вместо восьми шпилек, которыми кран крепился к стенду, головка оснащена двумя накидными скобами. Потом, при гидроиспытании, происходит самозажим, и не надо, никаких громоздких, силовых цилиндров.

Я разработал общий вид заглушки, потом написал рацпредложение, включил туда Сумливого. Разработку рабочих чертежей поручили отделу механизации. Спехов Леонид Афанасьевич – начальник отдела, поручил разработку чертежей конструктору Олимпиаде Азановой, Я каждый день ходил в отдел и консультировал её, не по одному разу. Приду – не то, она берёт резинку, и безропотно, с улыбкой, всё сотрёт, и начинает снова. Поговорил я с Леонидом Афанасьевичём, и он направил её работать на моём кульмане. Я бы не сказал, что она была плохой конструктор, просто это было слишком сложно и непонятно. Под моим постоянным надзором, она довольно быстро, разработала все чертежи, в отделе их скопировали, перевели на синьку, и передали в инструментальный цех, для изготовления головки в металле. Потом я разработал заглушки для второго фланца. Эффект был поразительный. Здесь важен сам принцип. Теперь можно стало разрабатывать заглушки, на все случаи «жизни», на любое изделие. И никаких громоздких цилиндров, траверз, всё очень просто.


Я стал на заводе, да и не только, монопольным разработчиком этого принципа. Но помня, что об этом, уже была статья в печати, я не мог, закрепить его за собой. Благодаря мне, Сумливый стал рационализатором. Нас сфотографировали, головку сфотографировали, и поместили в фойе клуба, на стену, для всеобщего обозрения. Но потом здесь вышла накладка, которая послужила ещё одним толчком, к ухудшению наших отношений. На поверхности ничего заметно не было, но в глубине, я это чувствовал.

Была у нас в то время премиальная система. Давали премию за выполнение плана по новой технике; за выполнение плана по экспорту; за сдачу цветного металла, и так далее. Причём, установилась такая такса: Сумливому - 120 руб. Остерману – 30 руб. не соразмерно, в четыре раза меньше. Если бы я был начальник, то в отделе труда сказал бы: - «если иначе нельзя, то давайте так – мне 100, а заму 50. Это было бы в два раза, но не в четыре, же раза меньше. Тогда я решил его не включать соавтором в свои разработки по рационализации. А он уже понял вкус славы, причём, когда я был один автор, то никакой огласки и не было. Я сразу заметил, что он затаил обиду. А сколько я его должен тянуть, ведь он это не оценил, он просто думал, что так должно быть.


В мае 1968 г. он в отпуск уехал в Киев, Я работал без него, программу мы выполнили, но я, воспользовавшись его отсутствием, взял в механосборочном цехе многорезцовый полуавтомат МК112 для обработки фланцев, Чтобы избавиться от зависимости у механосборочного цеха. Филатов, мне с удовольствием станок передал. Когда Сумливый приехал, мы уже сами обрабатывали фланцы, я ему сказал, что мы станок взяли, он ничего не ответил, но потом, когда он подошёл к станку, я заметил, как его перекоробило, отпала причина, жаловаться на механосборочный цех. Программа росла, одного станка стало мало, пришлось приобрести ещё один. Наши отношения с Сумливым, вроде бы, не претерпели никаких изменений, мы также продолжали дружить, встречаться.

При гидро-испытании корпусов и кранов, фонтанной Арматуры, уже довольно широко применялись «мои» самоуплотняющиеся заглушки, и я продолжал совершенствовать испытательные стенды. Но у Юрия Кузьмича был план, как меня окончательно добить. Такого коварного хохла, я встретил впервые и в единственном роде.


Как то при встрече, Фолькмар Гольц говорит: - «В морском клубе ДОСАФ, я выписал, наложенным платежом, чертежи моторной лодки, типа «катамаран, «Кальмар» называется. Если смотреть на неё спереди, то она двух килевая. На ходу она захватывает под себя воздух, и создаётся воздушная подушка. «Будешь делать? Чертежи дам». - «Давай, попробуем». Посмотрел чертежи: шпангоуты, 
продольные и поперечные связи, всё деревянное, и сложно в изготовлении. Приобрёл уголок металлический, из него собрал каркас, для обшивки, приобрёл фанеру, для палубы, тоже. Собирал обшивку на эпоксидный клей, и винты М6. На палубу фанеру взял шести миллиметровую. Борта и палубу из нутрии и снаружи проолифил, покрасил, на краску наложил марлю, потом покрасил тропической, быстросохнущей краской, покрыл лаком. Съездили в Пермь, купили мотор лодочный, «Москва», десяти сильный. Увезли лодку на Каму к дому рыбака, сделали причал. Теперь мы можем, хоть и не на большой скорости, но путешествовать по Каме, хотя бы, до Казанских и Осиновских заливов. А там охота, Ягоды, грибы, рыбалка и просто отдых.

В следующем 1969 г. У меня был отпуск в мае месяце. Ездил на лодке по пруду, вода ещё мутная, рыба плохо ловится, началась работа в саду. Во второй половине, уже посадка. У Сумливого же, появилась гостья: приехала из Киева племянница. Выйду на берег пруда, а он с ней разгуливают по берегу, а время-то рабочее. Вот и думаю: - «Как же он программу хочет делать»? Коля Рудомётов – диспетчер, такой же головастый, тоже планировал без учёта, всю номенклатуру деталей держал в голове, а тут не без ошибок. Тут постоянно надо следить. Потом он меня попросил, чтобы я его племянницу перевёз запруд, и показал ей лес. В мае в лесу появляются грибы «сморчки», всякой причудливой формы. Над одним таким грибом, мы от души посмеялись. Эти грибы, ещё и съедобны. Ещё, в эту пору, растёт гриб, в виде пузыря, наполненного, прозрачной водой. Говорят, что эта вода, обладает, какими-то лечебными свойствами, какими, я сказать не  могу. Итак, уже вторая половина мая, прогулки Сумливого продолжаются. 25 го числа вызывает меня Гулян: - «Андрей Егорович, завтра выходи на работу, Сумливому надо срочно ехать с племянницей в Киев». Его я так и не увидел, он уже укатил, и сам, лично, меня не предупредил, и не ввёл в курс дела.


Следующий день я начал с того, что вместе с диспетчером, произвёл ревизию деталей, подготовленных к сборке. Оказалось, что за последнюю неделю, включая туда и выходные дни, деталей на программу, уже обработать не возможно. Пригласил начальника производства, Голубцова Бориса Павловича, с ним ещё раз просчитали то, что ещё надо сделать, и он тоже пришёл к выводу, что программа провалена. Работал цех оба выходных дня, но до программы не дотянули. Гуляна тоже уже на заводе не было, уехал в Москву. Когда Сумливый приехал, то взял свою тетрадку, куда ему экономист цеха записывала подекадно, процент выполнения программы: - «Вот смотри, Спартак Арутюнович, у меня в апреле 20 го числа, было всего девять процентов; в марте – 10. В феврале – 8, но я программу делал. Андрей Егорович просто ещё не научился работать». Это было всё без меня, мимо меня, я об этом не знал. Неклюдов-то меня предупреждал, но я ему не поверил. А ведь Сумливый сам понял, что программу уже вытянуть не возможно. Поэтому он и навешал лапшу на уши Гуляну, что ему срочно надо в Киев, а Гулян ему верил. Тут он и решил свой промах на меня повесить. Но метод он избрал не честный, не глаза в глаза, а за спиной, с камнем за пазухой. Я всё ещё не разгадал его сущность, и об этом, пока не знал. 


Отпуск весной я использовал не полностью, уже осенью  взял оставшуюся неделю, надо же оставшиеся дни догулять, там ещё были дни за дежурство в добровольной рабочей дружине. Через несколько дней решил сходить в цех, зашёл к Сумливому, смена уже подходила к концу, он и говорит: - «Слушай, пришла таблица розыгрышей лотереи: - (Авто, мотто, вело, фото, гребля, … и охота). Кто-то выиграл автомобиль «Запорожец», и не сознаётся, боится что ли, держит в секрете. У моей Тони серия на один номер не дошла, У кого-то перебор, а того номера нет» - «А какой номер? Тут летом Багаев Иван Васильевич заходил, развернул лотерейные билеты ДОСАФ перед моим носом, и своим гаркавым говором говорит»: - «Андрей Егорович, билетик бы купить надо». Я ему отвечаю: - «Иван Васильевич, оставил бы ты их себе, тут их уже немного, может быть, как раз автомобиль выиграешь». – «Если бы знать». -  «Ну, тогда давай один, у меня как раз тут в кармашке рубль завалялся». Потом он зашёл с билетами в нашу цеховую бухгалтерию.
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«Слушай, Юрий Кузьмич, я и забыл про этот билет, вот же он, в моём блокнотике».  - «Сейчас в библиотеку позвоню, уточню номер». – «Ну, точно, он, давай иди в магазин за бутылкой, до конца смены успеешь». Иду обратно из магазина, А возле стола табельщицы, Тамары Палабужевой, стоит экономист цеха, Маргарита Ковтуненко, и говорит по телефону: - «Валерий, приходи, забери меня, я не могу, совсем разболелась». Когда она вышла, спрашиваю: - «Тамара Сергеевна, что вы с Маргаритой сделали». – «Как 
Фото 16. Это и был мой лотерейный Запорожец
Фото это сделал Георгий Чазов, на рождественской горе
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это мы сделали? Сам её испортил, и ещё спраши-ваешь, ты только вышёл, она застонала, что этот билет был у неё в руках, а ты его забрал, а ей так деньги нужны». – «Ну, вот это не правда, Багаев в канцелярию к ним зашёл после того, как я уже купил у него билет, и никак он не мог быть ни у кого из них 

Фото 17.

в руках». «Обмыли» мы выигрыш, а машину я получил уже вфеврале1970г. Он окончил вечерний техникум, недолго работал в отделе механизации, потом в отделе механика, начальником гражданской обороны. Был редактором газеты «Юго-Камский рабочий». А с Сумливым мы продолжали работать без претензий друг к другу, как будто ничего не произошло.

У него и не могло быть ко мне претензий по работе. Я потом уже понял, что никогда нельзя идти на работу инженеру, заместителем к начальнику, не имеющему высшее образование. Он всегда  будет бояться за своё место, и всеми правдами, и неправдами, будет доказывать своё преимущество над тобой. Так со мной и получилось. Уже к весне звонит мне Гулян и говорит: - «Зайди ко мне». Когда я к нему пришёл, он говорит: - «Сумливый говорит, что ты с людьми работать не умеешь, что ты не занимаешься  новой техникой, а это твоя прямая обязанность. Давай я тебя переведу в любой отдел конструктором, дам тебе высшую категорию».- «Нет, Спартак Арутюнович, просто конструктором я не пойду, там многие стоят в очереди на повышение, не хочу закисать, я работать хочу, и работать я умею. А как я с людьми работаю? Так ты можешь сходить в цех и поговорить с ними. Они – то тебе правду скажут». Пришёл в цех, к Сумливому не зашёл, душа кипит, в голове шум, если я к нему сейчас зайду, то могу ему и морду набить. И я решил соблюсти своё правило: не рубить с ходу, переждать три дня. Через три дня захожу к нему в кабинет уже под конец смены, он по телефону разговаривает: - «Сейчас приду». – «Гулян, что ли»? - «Да». – «Ничего, подождёт». – «А, что»? _ «А ничего, поговорить с тобой настало время».- «Юрий Кузьмич, ты мне можешь в глаза сказать, что я не умею работать»? – «Нет не могу, ты умеешь 
[image: image105.jpg]



Фото 18. Малков

Юрий Николаевич

работать».- Ты можешь сказать, что я с людьми не умею работать»? - «Нет, тоже не могу». – «Что же ты тогда ходишь к Гуляну, и кляузничаешь на меня, что я работать не умею, что я с людьми не умею работать, что я не занимаюсь новой техникой, ответь мне, почему»? - «Помнишь, когда я работал старшим диспетчером, а потом тебя поставили вместо меня, ты сказал Вагину, что я задиспетчерился, а он мне потом рассказал. Я тебя специально пригласил к себе заместителем, чтобы тебе доказать, что я умею работать».- «Так вот оно что, вот это тебе и не удалось, тебе удалось мне показать, что ты умеешь строить козни, и кляузничать. Не бойся, я с тобой работать не буду, я от тебя уйду, но уйду не так, как ты этого хотел, уйду так и туда, куда я сочту нужным. Пока будем работать, до подходящего момента, а он скоро наступит». У меня был один вариант на примете, но это пока была мечта. Ушёл с должности начальника отдела механизации Спехов Леонид Афанасьевич. Отдел остался без начальника. Директор заткнул эту дыру Малковым Юрием Николаевичем, а он был никакой начальник отдела механизации. Он, как окончил институт, так пошёл по административной линии: Но в отделе механизации, нужен не  администратор, а инженер-конструктор, вот я и выжидал. Но Гулян всегда ко мне был настроен с каким-то предубеждением, и я не был уверен, что он сам мне предложит эту должность, тут надо было не прозевать, момент не пропустить. Что из Малкова не получится здесь толк, я был больше, чем уверен. У каждого человека, свои способности и наклонности, каждый в чём-то талантлив, а в чём-то и нет. И действительно, через два месяца, он оттуда опять переметнулся. 


Я день подождал в надежде, что мне предложат этот отдел, но тщетно. Тогда я пошёл к директору; открыл дверь: - «Можно»? – «Заходи, что тебе»? Был он не один, там был ещё главный инженер. - «Я хочу угадать, над, чем вы головы 
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           Фото 19. Мой преемник в арматурном цехе
ломаете». - «Над чем же»? - «Вам нужен начальник отдела механизации». - «А у тебя что, есть кандидатура»? – «Да, есть». - «Кто»? – «Я, отдай мне отдел». – «Нет»! - «Ты не говори сразу – нет, сначала подумай, Лучшей кандидатуры, чем я, ты среди ИТР завода не найдёшь, а теперь подумай». Неклюдов говорит: - «Ты, Андрей Егорович, подожди за дверью, мы поговорим». Вышёл, походил по приёмной: открывается дверь: - «Заходи». Захожу: - «Принимай отдел». – «Спасибо, когда приказ будет»? – «Сегодня, 27 мая приказ напишу, с первого июня можешь приступать к новой работе, а пока поможешь Сумливому план завершить». Разговор этот был ещё до обеда, пошёл в цех. К Сумливому не зашёл, зашёл на сборку, она тогда располагалась отдельно, там где, последнее время был ширпотреб, (Гранул). Со сборщиками у меня были хорошие отношения, собрались в кучку, попрощались. Настало обеденное время, обедал я дома. К концу смены табельщица говорит: - «Сумливый тебя приглашает». - «Что ж ты, уходишь и мне не говоришь, а если я не подпишу заявление»? – «А мне глубоко наплевать, я же тебе сказал, что с тобой работать не буду, вот ещё четыре дня Гулян велел работать с тобой, и всё» - «А друзьями мы будем»? – «Нет, я предательство, не всем прощаю, тебе не прощу». Я тебя считал другом, а ты меня предал. Мы могли бы с тобой по-мужски объясниться, а ты решил, что кляузничая, на меня, сможешь меня уничтожить.

Глава VIII
Отдел механизации

Начальник.

Июнь 1970 – апрель 1989 г.г.
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Фото 1. 1970 г

Здесь всё отдам, чему учился,

Здесь в творчество я  углубился,

Здесь есть, где знания приложить:

Здесь – не в лесу дрова рубить.


27 мая 1970 г был издан приказ, о моём переводе в отдел механизации, на должность начальника отдела. Это было то, что я шесть лет искал после окончания института. Можно сказать, что эти шесть лет, я занимался не своим делом. Но не прошла бесполезно работа в арматурном цехе; именно здесь, я разработал принцип самоуплотнения, который и стал отправной точкой, в выборе основного направления работы отдела. Если бы я не попал в арматурный цех, я бы в дальнейшем, и не попал в отдел механизации. Застрял бы в техникуме; после Ипполитова, стал бы директором техникума, или Грассе, как обещал, перевёл бы меня под Москву, тоже, директором техникума; и жизнь, была бы направлена, совсем в другое русло. Но получилось то, что получилось. До меня, много лет, начальником отдела был Спехов Леонид Афанасьевич. Но и только. Отдел получал задания, на разработку механизации различных рабочих процессов, от технического отдела, отдела металлурга, и других. Были в отделе по различным направлениям работ, несколько групп. Костарев Леонид Петрович, временами руководил группой такелажников, которые перетаскивали в цехах станки, с места на место; это тоже было в ведении отдела механизации. Основной же его работой была: механизация погрузочно-разгрузочных работ. Это он механизировал разгрузку из вагонов, и погрузку на автомашины цемент, на Пермской базе. Он занимался строительством здания стадиона, разработкой бетонно-растворного узла на заводе.

Чернышёв Александр Павлович, в основном, разрабатывал грузозахватные, грузоподъёмные механизмы, транспортёры: наземные и подвесные. Механизацию процессов литейного производства. Кореков Владимир Андреевич имел высшее образование, работал по различным направлениям Рита Пьянникова – конструктор, вскоре уехала с семьёй  на Кавказ. Азанова Олимпиада, тоже уехала.


Аристовы: Александр Михайлович, и Алевтина Александровна – работали конструкторами. Алевтина Александровна была специалист по расчёту смет, а Александр Михайлович – по сопротивлению материалов. Вместо выбывшей Азановой Олимпиады, я пригласил из механосборочного цеха, выпускницу техникума – Болотову Алевтину Сергеевну, Она перешла в отдел вместе со мной – первого июня. Вместо Пьянниковой Риты – Шилова Николая Арсеньевича, из инструментального цеха.

Для работы в отделе механизации, одна тема у меня была уже готова: это разработка конструкций  новых испытательных стендов на принципе самоуплотнения. Это и стенды, и заглушки, и скобы, и траверсы, и насосы для нагнетания испытательного давления. Это разработка, совершенно нового испытательного оборудования, работа на много лет вперёд. Готовился к вводу в эксплуатацию новый блок цехов – арматурный и инструментальный. Для нового арматурного цеха, была полностью разработана документация покрасочного отделения с покрасочными, сушильными камерами подвесной транспортёр. Стружко - уборочный транспортёр; механизация сборки кранов и схем фонтанной арматуры. В первой стадии были работы переходные. Костарев занимался своей работой: по цементу, по стадиону, там и вмешиваться пока было не надо.


Не хотел я терять и тему, которая явилась основой для моего дипломного проекта: это взаимозаменяемость клина и корпуса задвижки при сборке. Внедрение этого метода, дало бы большое облегчение труда, увеличение производительности, и при ремонте задвижек, можно было бы, просто заменять изношенный клин - новым.


Ещё, во время работы в техникуме, забрал я в институте, свой дипломный проект, поставил себе кульман, и начал, подробную разработку, этой темы. Надо было разработать станок, который позволял бы, обрабатывать кольца в корпусе задвижки с одной установки. Хотя, этот станок у меня в проекте был, но надо было доработать патрон, таким образом, чтобы борштанга с резцом, проделывала  движение вперёд и назад, при неизменном вращении шпинделя. И для контроля клина, было разработано приспособление с индикатором, которое контролировало бы, и угол клина, и его размер. Если бы всё это, было выполнено, то можно б сделать две, три категории совпадения, клеймить номером корпус и клин, и подгонку клина к каждому корпусу не производить.


Написал я рацпредложение, и включил в соавторы, своего друга, Неклюдова. Однажды, когда мы с ним после работы, задержались у меня в кабинете, и обсуждали детали чертежей, заходит Гулян: - «Над чем трудитесь»? Я ему рассказал суть дела, ему идея понравилась, и он говорит: - «Возьмите меня в соавторы». - «Спартак Арутюнович, а с какой стати»? – «А не возьмёте, не внедрите». Вот тут я сделал самую большую глупость. Это я понял на много позже. Когда Гулян ушёл, Неклюдов говорит:

 - «Надо его взять». А я такой «умный», упёрся: - 

«Что мы, сами не внедрим»? Я то - думал, что мы с Неклюдовым вдвоём – сила, он, как главный инженер, имеет влияние, но потом, оказалось не так.


В сентябре я пошёл в отпуск, оставил вместо себя старшим в отделе, Кореков Владимира Андреевича, и мы вчетвером: я, Аня, Вася, (он в мае вернулся из армии), и Володя, поехали на своём новом «Запорожце», к родным Ани, в Казахстан. Василия призвали в армию с пятого курса техникума. Демобилизовался он 17 мая 1970 г. сдал вместе с выпускной группой выпускные экзамены, и защитил дипломный проект. Сдал он документы в политехнический институт, сдал экзамены и был зачислен на заочное отделение Факультета: «Технология машиностроения, станки и инструменты». На права водителя я сдал экзамен по получении «Запорожца» - весной. К экзамену готовился всю зиму. Практику успел получить за четыре месяца, с февраля по июнь. Ехать до совхоза Белинский Кустанайской области 1100 км. Не так и много, но ехали с ночёвкой, два дня. Дорога была – не дорога: от Перми до Кунгура асфальт, от Кунгура до Свердловска – тихий ужас; от Свердловска до Челябинска – асфальт, а дальше опять – ужас. Хорошо ещё, если нет дождя. От Троицка, до совхоза Комсомолец, тащили машину на себе пять часов. Выгребали руками под крыльями, сгребали с колёс, липкую, как резина, грязь, и дальше толкали.
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В Кустанай я приехал босиком, зашёл в обувной магазин, купил себе туфли и носки, надел на ноги, потом поехали. В Совхоз Белинский, приехали уже ночью. Поехали к Аниной маме, она жила с младшим сыном Виктором, Жена у 

Фото 2. 1970 г. Такими были братья Ани, Яша и Виктор
него Женя, он в армии служил на Украине, оттуда её и привёз. Были у них два сына: Толя и Андрей. Работал Виктор комбайнёром в совхозе. Заехали, через задние ворота, хозяева уже  спали. Собака, на цепи, подняла тревогу, все проснулись, выскочили во двор: объятия, поцелуи. Ехали мы с целью помочь Виктору в ремонте дома. У них был пожар, и сгорела крыша, когда мы 

заехали во двор, я сразу посмотрел на крышу, а она на месте. Они уже успели произвести ремонт без нас.

А старший брат, Яша, строил новый дом, ему помощь ещё была нужна.
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Фото 3. Это Анина

сестра Роза – 

затейница, бессменно участвовала в самодеятельности
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Фото 4. А это мы так, экспромтом сфотографировались с Аниной мамой во дворе.
С нами ещё дочь Розы – Олечка


У Яши было три сына: Виктор Яша и Серёжа, и дочь – Таня. Яше я помогал немного в строительстве дома: окна вставлять, карнизы подшивать, торцы чердака зашивать ёлочкой. Жила там и сестра Роза: муж у неё Василий Зверев, три дочери: Лида, Оля, Нина, и сын Толя. Наследующий день мы со всеми повстречались. И, конечно, самая главная, мама – Аня. Сфотографировались мы с ней во дворе, она - по - домашнему: в фартуке, в шлёпанцах. У Виктора, в то время, тоже был «Запорожец».У Яши – «Москвич». 
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Фото 5. На берегу озера
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Фото 6. За лесной вишней. На привале
Левая сторона: Толя – сын Виктора и Жени, спиной – Виктор, Яша – поднял рюмку, Фроня – жена Яши. Справа: Аня, Роза и Женя – жена Виктора
В то время в Казахстане ещё были озёра. Но, если в пятидесятых годах, вокруг совхоза было четыре озера, то в семидесятых прошлого века, уже осталось одно, довольно обмелевшее, но в нём ещё можно было купаться. Ходили мы с ребятами на это озеро загорать, что и видно на фото 4. За сто километров от совхоза.
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Фото 7. 1971г.Аня с братом Виктором.
Есть лесной массив, в котором растёт дикая, лесная вишня. Как раз настало время её созревания, мы решили, коллективно, туда за ней съездить насобирали мы вишни, даже варенье сварили. Домой привезли саженцы, посадили их на наших шести сотках. Они за лето подросли, зимой замёрзли. Видимо, под лесом они спасаются от зимних морозов. Вишню собирали, кто во что мог, и ссыпали её, в общую тару.


Вечером, Виктор говорит: - «Поедем к пастухам в степь, возьмём барана, сделаем бешбармак». Поехали на двух «Запорожцах». Нашли стадо: - «Здорово мужики, барана дадите»? – «Нет, нельзя барана, их в креолине недавно искупали, кушать нельзя». Поехали обратно. Я ещё дома,  за спинку заднего сиденья, положил ружьё, одностволку, пачку патронов, с третьим номером дроби. На обратном пути, нам попало большое стадо сайгаков. Виктор остановил машину, я тоже затормозил, у него сильней мотор: - Бери ружьё, пересаживайся ко мне, спусти стекло, догоним их». Погнали, прямо по степи: не дай бог ямка. Сровнялись со стадом, а как они красиво бегут, ноздри у них широкие, как у лося, голову, при беге, держат низко у земли, бегут большими прыжками с большой скоростью. Приходили они из Афганистана, тысячными стадами. Посевам они, конечно, наносили урон. У нас на них, варварски охотились. Гоняли их самолётами. Сбрасывали на стадо автомобильные покрышки, которые, как мячики, прыгали и калечили животных. Раньше на них охотились на лошадях, Это было более или менее равноправное состязание. С машиной же, ему долго не состязаться. Теперь они приходить перестали, видимо, их стало мало. В Афганистане большая часть населения вооружена автоматическим оружием, с оптическими прицелами, десятилетия идёт война, выбили их.
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Немного впереди нас, правее, метров за сорок, бежал рогатый самец. Виктор кричит мне: - «Стреляй». – «Не взять, у меня третий номер». - «Стреляй». Я ещё сомневаюсь: брать, нет, упреждение? Мы движемся, он движется, в таких условиях охоты, у меня 
Фото 8. Дети Василия и Татьяны: Серёжа и Юля

опыта не было. Взял не большое упреждение, выстрелил: сайгак перекувырнулся через голову, и лежит. Подбежали, кровь выпустили, в багажник его, и домой, бешбармак делать. Я всё недоумевал: - «Как, с такого расстояния, третьим номером, сайгака насмерть, ведь это не заяц»? Потом, когда шкуру сняли, выкатилась картечина, она застряла на вылёте под шкурой, Оказалось, что Вася, с младшим Яшей, тайком, решили погонять сайгаков на мотоцикле; перезарядили они пару патронов картечью. Мне один из них и попался. Потом, перед отъездом домой, мы взяли ещё одного, и привезли домой мясо. Когда мы ехали домой, было довольно прохладно, ночью был заморозок, и мясо у нас хорошо сохранилось.

15 сентября состоялось бракосочетание нашего старшего сына Василия с Татьяной Чернышёвой. Родители её – Илинарх и надежда Чернышёвы; Три сестры: Валя, Нина, Вера.

О работе

Отдел механизации, в то время, располагался на третьем этаже торца кузницы. Воздух там был тяжёлый, шумно. Для черчения, карандаши затачиваются тонко, остро, когда карандаш подведёшь к бумаге, легонько нажмёшь и, в это время пятитонный молот грохнет по заготовке, кончик грифеля у карандаша отлетает. Всё время было «землетрясение». Было у нас ещё одно землетрясение. Контора и дирекция завода тогда  находилась в здании, где впоследствии располагалось ПТУ. Был я у главного инженера в кабинете: вдруг, здание зашаталось, и послышался, какой-то глубокий гул. Я выглянул в окно на плотину: - «Слушай, трактора не видно на плотине, что за гул»? - «По радио говорили, что, может быть, будет лёгкое землетрясение». – «Я не слышал, да и прогнозов таких пока в мире не существует». А на самом деле оказалось, что в районе Осы, был произведён подземный атомный взрыв, позже было ещё несколько взрывов. Была такая теория, что в результате подземного атомного взрыва, в недрах земли, образовывается огромный резервуар, с остеклёнными стенками; потом, через годы, в эти резервуары, предполагали закачивать, большие
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запасы нефти. Что получилось, нам неизвестно, но известно, что в результате этих взрывов, произошёл прорыв на поверхность земли, и была заражена большая площадь. Для ликвидации последствий, была произведена большая работа. Ещё от этих землетрясений, в близлежащих деревнях, 
Фото 9. Это Кореков Владимир Андреевич, с мая 1972 г. начальник ОТК

в домах рассыпались печи. Пришлось искать мастеров - каменщиков, для ремонта печей и кирпичных домов.

В апреле 1972 г. Филатов ушёл с должности 

начальника механосборочного цеха. Начальником цеха, перевели из ОТК - Вагина Виталия Васильевича. Освободилось место начальника ОТК. Неклюдов меня и спрашивает: - «Пойдёшь работать начальником ОТК»? Мне тогда эта должность представлялась, как трамплин, для прыжка, на более высокую ступень. Неклюдов оттуда прыгнул в главные инженеры, Вагин начальником цеха, может и я, куда перескачу? Я и согласился. Но потом, когда я рассказал об этом жене, она мне чуть-ли не ультиматум предъявила. Дело в том, что там, в основном, женский персонал, а она, к этому относилась, очень ревностно. Это бы, [image: image114.jpg]


конечно, не сыграло решающую роль. Но я потом подумал: а кто, переоснастит завод новыми испытательными стендами? И я сказал Неклюдову, что передумал.- «Ну, ты даёшь, я уже в министерстве забил твою кандидатуру, тогда я заберу у тебя Корекова». - «Что ж, ему тоже расти надо, забирай».Так, Владимир Андреевич, стал
Фото 10
начальником ОТК. Но он оттуда уже никуда не перескочил, так и работал, до выхода на пенсию. «Бессменным» зам. нач. ОТК был Нейвирт Владимир Эдуардович. Он был один из наших «труд армейцев». Приехал в Юго-Камск, тоже в 1944 г. Учился в вечерней школе, в техникуме. Женат был на Нине Макуриной. Умер он давно, сделался у него рак гортани, курил, конечно. 
Дальше опять о жизни

Пишу, больше на отвлечённые темы, чем о работе, но работа идёт своим чередом, а жизнь многообразна. В 1972 г. мы запланировали поездку, на автомобиле, аж до Кавказа, на Кубань, в Темрюк, к брату Егору. Кроме того, мы запланировали, навестить дядю Романа, в Бугуруслане. Потом завернуть на Украину, в наш совхоз, где мы четыре года жили до войны. Может быть, найти там кого-то, знакомых, или друзей. Мы уже с вечера 29 мая загрузили машину всем необходимым. Положили в багажник палатку, паяльную лампу, ручную дрель, болтики, гаечки, даже гвозди. Молоток, топор, ножовки по дереву и железу. Набор ключей, плоскогубцы. Продукты, для приготовления горячего ужина. 30 мая я после обеда на работу уже не вышёл, Аня, тоже уже была дома. Володя уже освободился. В два часа дня, мы уже выехали. Маршрут мы выбрали не через Пермь, а на Барду - Бирск, и далее. Асфальта нигде не было. Когда подъезжали к Барде, впереди нас, поперёк пути, прошла шквальная, чёрная туча. Сколько же в ней было воды. Там в огородах всё полегло, по дороге, мы не ехали, а плыли. Через пару километров за Бардой, как отрезало: сухая дорога. Ехали очень медленно, быстрее дорога не позволяла.


Уже в два часа ночью, мы выехали на бирский тракт. Там стоит стела, с указателем на Бирск. Ехали 12 часов, а на спидометре накрутили 360 км. По карте, 280км. 120 км. где-то лишних набрали. Следовательно, средняя скорость у нас получилась, по 36 км. час. Под этой стелой мы решили поспать в машине. Здесь мы увидели красивое, рукотворное явление: был где-то, произведён запуск ракеты. За ней сноп огня, и длинный, жёлто оранжевый хвост. В семь часов утра встали, умылись, покушали и поехали на Бирск. Тут дорога стала лучше, и до Бирска  доехали быстрее. Потом ещё 100 км. До Уфы, 240 км. до Бугульмы, и 100км. до Бугуруслана. От Северного до Бугуруслана, 50 км. дорога была засыпана крупной щебёнкой, всё трещит, гудит, мотор не слышно. У левого заднего колеса, на креплении шарнира ступицы с полуосью, выпало три болта из четырёх. Услышал, когда с грохотом провернулась полуось. Пошёл, по дороге назад искать последний болт, но, увы. Таких болтов у меня не было. Вместо М10 поставил М8, лишь бы доехать до Бугуруслана. Приехали в Бугуруслан уже вечером, за этот день накрутили 400 км. опять средняя скорость, 40 км. час. Дома были: дядя Роман и дед: отец жены дяди. Дед спал в доме, а дядя, пьяный, спал во дворе в сарае, на соломе. Жены дяди, и старшего сына – Адольфа, дома не было: их дядя откомандировал в Ташкент, за металлическими крышками, для консервации. В Ташкенте крышки дешевле, чем в Бугуруслане, вот он и просчитал: сколько надо привезти крышек, чтобы был выигрыш.
Сначала, мы еле добудились деда, потом не могли растормошить дядю. Когда он проснулся, то не мог понять, что от него хотят. За то, когда он окончательно 
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Фото 11. Бугуруслан. Аня, дядя Роман и я
пришёл в себя, то говорит: - «Какой я счастливый, ко мне племянник приехал, а ведь я тебя сразу узнал».


На следующий день мы познакомились с младшим сыном дяди, Володей. Он со сверстниками в детстве, нашли под Бугурусланом, времён гражданской войны, снаряд. При попытке, разобрать его, тот взорвался, и Володя остался, без пальцев на руках и без одного глаза. Тем не менее, женат, имеет детей, и как-то, справляется со своим увечьем. Он мне помог найти болтики, сделали подтяжку всех креплений, и мы, попрощавшись, с родными, поехали дальше, на Куйбышев. Маршрут наш оказался не удачным, мы пересекали все основные магистрали, и ехали всё время, по бездорожью. В Куйбышеве мы остановились, зашли в какой-то магазин, Володя остался в машине. В это время налетела туча, и пошёл сильный ливень. Машины все ехали с включенными фарами, по асфальту рекой потекла вода. Аня испугалась, что на Володю, наедут, и рванула к машине, пришлось и мне бежать за ней. Дальше мы поехали на Сызрань – Пензу – Тамбов – Воронеж. Под Воронеж мы приехали под вечер, и на зелёной стоянке, на реке, на берегу реки Воронеж, мы заночевали. Здесь собралось несколько автомашин, сварили ужин, покушали. Аня с Володей спали в палатке, я в машине. Утром доели, приготовленную пищу, предварительно, её подогрев, и поехали по направлению на Белгород. Там около трёхсот километров. Отсюда уже дорога государственного значения, и мы поехали быстрее. 


От Белгорода до Харькова 80 км. Харьков город большой, мы в нём поплутали: заехали в центре, возле какого-то дворца, на площадь, еду тихо разглядываю, куда выехать. Сзади кричат: - «Езжай, чего тянешь»! А я не знаю, куда ехать. Решил развернуться. Какой-то мужчина кричит мне: - Эй пермяк, ты что делаешь»? По номерам определил. 


Развернулся, нашёл основную дорогу, уже на выезде из города, как хорошо, поддал газу. Вдруг, сзади, в моторном отсеке, какой-то грохот. Съехал на обочину, покрутил за ремень вентилятор – трещит. Надо разбирать, вот и обрадовался хорошей дороге. Оказалось, у динамо, раскрошился задний подшипник. Уже вечер, магазины закрыты, стоим на основной магистрали, движение большое, выйти некуда, в туалет пойти некуда. Надо ночевать, за обочиной – клумбы с цветами. На свой риск, затолкали машину на клумбу, и улеглись спать.


Часа в три, ночью, кто-то меня толкает, просыпаюсь – милиция: - «Вы что тут делаете»? 

- «Как, что делаем? Спим». – «А почему здесь, на клумбе»? – «А мы уехать не можем, у нас подшипник у динамо полетел, надо ждать, когда магазины откроются, это не раньше десяти часов». – «Покажите». Открыл капот, показал. – «Да, в магазине можете и не найти, походите сначала, пока автомагазин откроют, по гаражам, двери закройте на замок, а то наши ребята, могут и ограбить. 


Утром я вернулся на автобусе в город, в гаражах не нашёл такого подшипника. Возле авто магазина, стоит Волга: Из под машины  ноги торчат, из под капота - зад. Подхожу: - «А у вас, туристы, что случилось»? - «У стартёра втулка полетела, не крутит». – «Втулка проще, у меня у динамо подшипник полетел, стоим на клумбе, вот жду, когда магазин откроют». «У нас на валу помпы такой подшипник стоит, только он с одной стороны закрыт, мы тебе его дадим, на случай, если в магазине нет». – «Спасибо мужики, если куплю – верну». Открылся магазин, есть мой подшипник. Какая удача, во первых, что это случилось не далёко от авто мобильного магазина в большом городе. А если где ни - будь в захолустье? Купил на радостях, сразу три  подшипника. Волга ещё не ушла. Отдал мужикам подшипник. Потом, за сорок лет, не раскрошился ни один подшипник. Два запасных подшипника, так и не понадобились. Дальше – Запорожье и Мелитополь, 220 км. От Мелитополя мы поехали на станцию Светло-Долинская. Но её, как разбомбили в 1941 г. так и не восстановили. От станционного здания, стояла одна стена. И лужайку, на которой мы босиком бегали в марте 1937 г. тоже не узнал. Тут, как мне показалось, подъехали на Волге, какие-то босы. Я у них спросил, как проехать в Киров, и мы поехали. Проехали, Ясное, куда мы с лихой ходили в школу, и дрались с ясновскими ребятами (Яснопами). Школы не было, сгорела во время войны. Подъезжая к совхозу, мы с дороги съехали пообедать, а дорога грунтовая, пошёл дождик, еле обратно на дорогу заехали, чернозём липкий. Заехали в совхоз, площадь, магазин. Идёт дождь, из магазина идут женщины. Мы остановились, спрашиваю: «Николай Иванович Логвинов проживает в совхозе»? – «Да, он в магазине дождь пережидает». Подождали; идёт полный, пожилой мужчина, с тросточкой. Я вышёл из машины: - «Николай Иванович»? – «Да, а ты кто»? - «А вам фамилия Остерман, о чём-то говорит»? - «А как же, да ты на батька похож». – «Садитесь, Николай Иванович, подвезём вас до дому». Говорил он на украинском языке. Я бы написал украинским, но в компьютере нет украинского алфавита. Подъехали к дому, Николай Иванович выходит, - «Подождите, я Вале скажу. Узнает она тебя или нет»? Выходит Валя: - «Боже мой, да это ж Андрей». – «Не может быть, тётя Валя, тридцать один год прошёл». – «Да как же, у тебя и личико такое же, и носик такой же, да ты нисколько не изменился. А где Вася, а Егор»? – «Вот теперь верю». 


Николай Иванович свою Валю до старости любил, как наш  отец любил нашу маму. Мы пошли в садик, как раз вишни поспевали, я обратил внимание, как он говорит: - «Валечка, тут спелые». До старости, она у него была Валечка. Сфотографировал нас Володя в садике, возле дома. Потом мы поехали на второй участок, как мы говорили – вторая ферма. Там жила дочь Логвиновых, Люда, которая родилась в 1940 г.

 Погостили у неё. Люда говорит: - «У нас нет фото молодой мамы, я даже не представляю, как она выглядела». – «Люда, посмотри на себя в зеркало, и ты увидишь свою маму в молодости». – «Правда»?


Посмотрели мы, то место, где стоял наш домик, осталась, на то время, от него, одна стена, с дверным проёмом. Ане не очень интересно было, у неё был скучный вид: скорей бы дальше ехать. Поездка у нас была запланирована, сначала не до Темрюка, к Егору, а до Невинномысска, на родину Ани. Мы в тот же день поехали дальше, с дуру, в такую даль ехать, и оглядеться не успели. Поехали обратно на Мелитополь – Бердянск - Жданов – Таганрог. Таганрог мы проезжали вечером. С металлургического завода, на отвал, по железной дороге, везли раскаленный скардовник, от него, в темноте было зарево. 


Дорога асфальтированная, машина идёт хорошо, может до Ростова доедем, там всего 70 км . Иду на четвёртой передаче, Надо стало переключиться на третью. Взялся за рычаг, а он свободно болтается, четвёртая передача не выключается. Выжал сцепление, съехал на обочину, залез под машину, посветил переноской. Оказывается, тяга, которая идёт под днищем, от рычага к коробке скоростей, соединяется с валиком из коробки, через резиновую муфту, с приклеенными щёчками. Одна щёчка, соединённая с тягой, оторвалась, и сейчас ничего сделать не возможно до утра.
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Фото 12. Июнь 1972 г. Украина. Я фотографировал, поэтому меня нет. Слева: Зять Логвиновых – Костя, дочь младшая – Лида, Дочь Лиды и Кости - Люся Валентина Дмитриевна ; Володя, Аня; Николай Иванович

А машины, всё время пролетают мимо нас. Дорога там проходит близко возле лимана от Азовского моря, и комары крупные, жалят, как слепни. Закроемся в машине, и переночуем. Грузовые машины проходят, у нас Запорожец шатается. Аня начала возмущаться: - «Тут на нас наедут и раздавят, не буду я здесь ночевать».- «А мне с места не сдвинуться на четвёртой передаче, толкайте машину, а потом на ходу садитесь». Выжал сцепление, завёл мотор, Они меня вытолкали на дорогу, я сцепление стал понемногу отпускать, Аня с Володей вскочили в машину, я потихоньку её «раскочегарил», набрал скорость, и мы поехали. Надо подальше уехать от этих комаров. Выбрал место: у дороги
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Фото 13. Здесь Володя нас сфотографировал:

Валя, Я и Николай Иванович

стоял столб с пасынком, я за него заехал: вот ту уж точно на нас ни кто не наедет. Тут мы и заночевали. Между прочим: Запорожец была такая машина, что всё время происходили, какие-то поломки, причём, самые неожиданные. Утром встали, я поддомкратил машину, снял колесо, чтоб не мешало залазить под днище. Снял муфту; у меня была с собой дрель, свёрла, просверлил насквозь, через щёчки и резину два отверстия. Из гвоздя, сделал две заклёпки, и у столба на пасынке, склепал щёчки, с резиновой проставкой; вот теперь они, уж больше, не оборвутся. Осталось поставить на место, и отрегулировать тягу так, чтобы свободно включалась, любая передача.

Поехали на Ростов, до него осталось полста километров от Ростова, поехали на Юг. Через полторы сотни километров, станица Павловская, там дорога раздваивается: вправо – на Краснодар, влево: Кропоткин – Армавир – Невинномысск. От Ростова, около 400 км. И сюда мы приехали, что б только взглянуть. Приехали мы в Великокняжеское, уже вечером, нашли дом, в котором Циглеры жили. Спустились на берег Кубани, здесь памятные места детства, но, по словам Ани: Кубань была на много шире, теперь, обмелела река. Подъехали к могиле Отца Ани: Циглера Якова Яковлевича, первого, в Великокняжеском, председателя. колхоза павшего в 1930 г., жертвой борьбы, более зажиточной части крестьян, против насильственной коллективизации
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Фото 14. Могила Циглера Якова Яковлевича.

1900 – 1930 г.г.
Стоял тогда ещё над могилой обелиск, сейчас, его заменили надгробным памятником. Недавно правнучка Якова – Света, с братом Костей, посетили те места, и сделали фотографию. Я воспользуюсь этим, и помещу её в эту книгу. Мы же тогда, фотографию не сделали, было уже темно. После Невинномысска у нас был запланирован маршрут на Хадыженск. Надо вернуться до Армавира, 70 км, и свернуть влево на Лабинск – Майкоп – Апшеронск – Хадыженск, ещё 200 км. В Хадыженске жил мой друг Виктор Каменских, его-то мы и запланировали навестить.


Но сейчас, нам надо покушать и переночевать. Ночевать мы решили в машине, съехали с дороги, подальше в поле, и поспали до рассвета: Поехали по военно-грузинской дороге, зигзагами. Дорога в горах идёт террасами: в подъём, потом поворот, и обратно опять подъём; обратно – наоборот. С высшей террасы посмотришь вниз, а там идут машины, в обратном направлении – за нами, красиво. Горы покрыты буйной растительностью, растут огромные дикие груши, орешник. На въезде в Хадыженск: на дорогу смотрит статуя гордого, горного козла, с закрученными рогами. Мы путешествовали уже неделю. В Хадыженск приехали  в субботу, все были дома. Нашли мы адрес Виктора. Город небольшой, больше одноэтажный, весь в задах, в зелени. Я Ане говорю: - «Если есть Рай, то это – Рай на земле. У Виктора  был свой дом, огород, фруктовые деревья. Оград у них там нет, её заменяет крышёй, натянутая проволока, переплетённая виноградной лозой. Вниз свисают кисти винограда. Подъехали мы к калитке: ул. Клары Цеткиной 48. погудели. Вышла Мария – жена Виктора. Узнала нас, подбежала, и в восторге, устроила дикий танец. Подошёл
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Фото 15. 1972 г. Хадыженск.
Слева: Я, Виктор Каменских, жена Виктора Баландина, Аня, Виктор Баландин, Виктор Тихонов с сыном
Виктор, обнимались, тискали друг, друга. Сели покушать, стол стоит во дворе, вверху виноградная крыша, а над ней, нависает развесистая яблоня. Мария сходила в огород, принесла один помидор, величиной с буханку хлеба, луковицу, укропу. Сделала на всех салат. Оказалось, что в Хадыженске ещё жили Юго-Камцы. Мы с Виктором решили съездить, их навестить. 
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Фото 16. 1972 г. Хадыженск.
Здесь, Володя, нас сфотографировал.

Слева Виктор, справа я
Виктор Баландин, в Юго-Камске, работал в железно-дорожном цехе, водителем мотовоза. Когда мы ещё работали в лесу, в сороковых годах прошлого века, он возил от нас вагоны, гружёные дровами. В 1950 г. мы с ним строили Ольховский лесоучасток. Был он весельчак, шутник балагур, был очень жизнерадостен. В девяностых годах я его встретил в Перми на автовокзале; приехал он и жил в Перми. Потом я услышал о его смерти.


Виктор Тихонов, на нашем заводе работал заместителем начальника ОТ и З. О Викторе Каменских написано уже много. В Хадыженске его считали своим поэтом. В Юго-Камске, его считают своим поэтом. Вышло у него, несколько книг стихов. Несколько слов о моём друге: ему, с его поэтической натурой, ничто человеческое небыло чуждо; умел он, и любить, умел и дружить. Глубоко, обожаемой им женщине, он, ко дню рождения, посвятил такие строки:

Что подарить на день рожденья Вам?
Цветы нельзя дарить в такой мороз.

Когда б я мог повелевать мирам,

Ковёр небес в узорах звёзд

Я б к Вашим положил ногам.


О нашей дружбе он написал так:

Дней юных, чистые истоки,

Постигли Леты глубину…

И дружбы, чистые истоки,

Слились в могучую волну.

Как жизнь – волна нас не бросала,

Не разломала наш баркас.

Тому порукой звон бокала,

И дружный смех, и радость глаз.


Дальше от меня – ушедшим друзьям: 

Уходят всё друзья, уходят, 

Скорбим по каждому из них.

Как дни, чредой года проходят,

Лишь память, возвратит  нам  их.


Но, в то далёкое время, когда в нас кипела сила и энергия, когда мы были полны, планами на будущее, у нас, впереди, было ещё много, и без облачных, и облачных, дней. У Виктора с Марией мы ночевали. Вечером, долго сидели, за столом, под виноградной крышей. Когда  выпили домашнего вина, на стол, через виноградную лозу, упало сочное яблоко: - «А вот и закуска». Работал, Виктор, юристом, на заводе. Расположен город, среди гор , в долине реки Пшиш. Если смотреть на восток, то вдали видна, белоснежная, вершина Казбека. Хадыженск, была самая дальняя точка, нашего путешествия.


Отсюда мы двинулись в обратный путь; теперь – на Темрюк. И утром, попрощавшись с друзьями, мы двинулись через Гойтский перевал, на Туапсе. Далее:  вдоль берега чёрного моря – на Новороссийск: через Джубгу, Архипо-Осиповку, (где мы отдыхали с Неклюдовым). Было у нас желание, заехать на пляж, искупаться в Чёрном море, поваляться, послушать шум волн. Но этому сбыться небыло суждено. Какая обида, и разочарование: ехать по берегу Чёрного моря, и не окунуться, даже ноги не помочить. На каждом отвороте к морю: или пост, или предупреждение: Съезд к морю запрещён – «Холера»! А нам это надо? Жизнью своей рисковать. Проехали через Геленджик, Кабардинку, на Новороссийск. Запомнился корабль, стоящий у причала, моря видно не было, он его прикрыл, своей огромной надстройкой, сам же он возвышался в несколько этажей, будто был выстроен на берегу.


От Новороссийска – на Крымскую – Красный Октябрь – Темрюк; 130 км. Всего в этот день – 400 км. Итак, мы в первый конец, на спидометре накрутили – 4061 км. В субботу мы ещё были в Хадыженске, воскресенье – девятого июня, приехали в Темрюк. Дома была Аня – жена брата, и дочь Таня. Сын – Саша, учился в техникуме, в городе Новочеркасске. Брат был на работе, был он оператором насосной станции, которая подавала  воду на рисовые чеки. Работал он, по скользящему графику, и выходной у него, тоже был по графику. На следующей неделе он пошёл в ночную смену. Насосные станции автоматизированы, и оператору, ночью есть возможность поспать. Так, придя с работы утром, он может спать не ложиться. Аня приготовила ужин, пришёл Егор, покушали, посидели. А мой конь – захромал: сказалась езда по бездорожью, особенно, до Бугуруслана. Да и в Казахстан ездили не по асфальту.


В передней подвеске, торсионные пластины, все переломались, передок просел, амортизации не стало. Во вторник мы поехали в Керчь, Через Керченский пролив идёт паром. На палубе проложены рельсы, которые стыкуются у берега с железной дорогой, по ним на паром заталкивают вагоны. Машин на паром зашло много, и мы на своём «Запорожце» закатили. По проливу, когда шли, нас сопровождали дельфины, красивое зрелище,  резвясь, высоко выпрыгивали из воды. В Керчи купили новые торсионы. «Запорожец-то украинский, и Крым украинский, хотя, тогда всё было советское, всё принадлежало одной империи.


На следующий день – в среду, Егор со своей Анной, уехали в Анапу на базар, торговать помидорами, огурцами, а мы с Танечкой, остались цыплят кормить, их тут полный двор. Рубили молочай, лебеду, они всё сметали. Потом я занялся менять торсионы: работа, не из лёгких, надо снять подвеску, выбить поломанные и вставить новые пластины. Потом опять собрать всё на место, но я справился. За то, машина пошла неузнаваемо мягко. Но, у этой конструкции, появилась ещё одна неисправность: когда мы ехали из Керчи: несколько раз вылетела четвёртая передача, но я не придал этому, особого значения. Потом она себя ещё покажет. Ездили на Азовское море, купались, загорали. Ездил к Егору на насосную станцию, он там со сменщиками играл в шахматы, и всех обыгрывал. Я тоже с ним играл, но обыграть его было невозможно, хотя я неплохо играл, и играть с ним стало не интересно. У Егора была кошка с котятами, котята красивые, уже бегали, играли. Володя  облюбовал одного котёнка: серый, полосатый, как тигрёнок. На лбу у него – отчётливая, буква «М». Вот возьмём этого котёнка с собой и всё тут, а Танечка спорит: - «Я этого котёнка не отдам, он мой», ей 16 лет было, а Володе – 15. Егор тогда говорит: -«Таня, уступи, Володя –гость». 


Перед отъездом домой, накануне вечером, устроили прощальный ужин, выпили виноградного вина, Долго сидели с разговорами, воспоминаниями; потом нам показалось, что вино нас не берёт, надо, что ни будь, покрепче. Принёс Егор бутылку какой-то чачи – это самогон от остатков винного производства, он нас взял. Запланировали мы утром пораньше встать, чтобы в дороге использовать весь световой [image: image118.png]


день.

Фото 17. 1972 г. Темрюк. Слева моя Аня, Аня Егора, справа – знакомая, приехала из Крыма, на заднем плане идёт Танюша

Но мы уже и так, почти до утра просидели, проспорили, где уж тут утром рано встать. Разбудили меня уж в первом часу, после обеда. Вышёл на улицу, а там жара, как в бане, и голова, как котёл. Смотрю, все в огороде работают, помидоры собирают, я взял фотоаппарат, и сфотографировал их на память. 


Не знаю почему, но фотографий больше и нет, а можно было и дельфинов, в Керченском проливе, сфотографировать, и море , и паром. Когда ехали до Туапсе, и от Туапсе, и в Новороссийске, можно было сделать хорошие снимки. Или кадров на плёнке было ограничено? Это сейчас, с флешкартой можно неограниченное количество снимков делать. Но раз запланировано было ехать, надо ехать. Что надо было, в машину сложено. Варенья поставили ведро из слив.


Выехали мы уже в четвёртом часу. Поехали на Краснодар, 150 км. и дальше на Ростов, ещё 280 км. Но мы их в этот день не одолели. От Краснодара до Ростова, вдоль дороги, местами, сплошные сады: яблоки, вишни, сливы. Абрикосы. Да и котёнок попросился на улицу: поднял шум, стал мяукать. Пришлось остановиться, выпустили его, он прыгнул под машину, сделал ямку, оправился, зарыл. А я-то думал, куда ж он оправляться будет? В дорогу нам для него дали бутылочку молока. Это сейчас просто, в каждом магазине можно купить пакет молока, а в то время, не было его. Покормили его, и пошли яблоки собирать, я еще несколько раз съезжал на обочину, и мы набрали яблок, куда, только можно было. Я и говорю: - «Сюда, в это время года, надо ехать на грузовой машине». Местами написано: - «Охраняемый участок сада». Едем дальше. Не знаю, как теперь, народ сейчас предприимчивый, леса, акватории лиманов закупают, а сады, уж не упустят. Четвёртая передача стала вылетать всё чаще. Я сделал рогатку, и подпёр ей скоростной рычаг. Стало лучше, я уж подумал: - «Ну, слава богу, доедем». До Ростова мы в этот день не доехали, заночевали раньше, сами поели, котёнка покормили. Он быстро освоился в машине: то на плече у меня  посидит, то у ветрового стекла, на приборную панель усядется, и на дорогу смотрит. Из встречных машин головы загибают, глядя на него. Утром мы проехали Ростов, Новочеркасск; котёнка оказалось нечем покормить, молоко скисло, и он его есть отказался. В каком-то населённом пункте, у дороги торговали мороженым, я остановился, и купил четыре штуки. Аня спрашивает: - «Почему четыре»? – «Так нас же четверо». Дали четвёртой мороженке расплавиться, согреться, потом предложили котёнку. Он её с большим наслаждением лакал. Так мы его дальше и кормили мороженым.


Обратно мы решили ехать через Москву. Я подумал, что не надо будет ехать по просёлочным дорогам. По прямой трассе быстрей доедем. От города Шахты, мы поехали прямо на север: Миллерово – Богучар – Воронеж – Москва.  В этот день, мы доехали до Воронежа, и ночевали у той же речки, что и в первый конец. Здесь остановилось несколько машин. Опять, сварили ужин, покушали, я спал в машине, Аня с Вовой в палатке.


Утром мы пораньше встали, умылись, покушали, покормили наше животное, и поехали на Москву. До Москвы ещё 500 км. Под Москвой горели торфяники, машины все шли с включенными фарами. Впереди, далёко не видно, как в тумане. Заехали на наружную кольцевую. Я хотел заехать в Москву, но Аня взмолилась, движение там было большое, и мы поехали на Владимир 170 км. и дальше , на Горький, 235 км. До Горького не доехали, переночевали. Дальше – Чебоксары – 250 км. и, Казань – 170 км. Но между Чебоксарами и Казанью, у Зеленодольска, паромная переправа, мы там полдня в очереди простояли. В Казань приехали уже вечером, выехать сразу не получилось, попали на железнодорожный  вокзал, куда выехать я не знал. Заплатил таксисту, чтобы он нас вывёл по направлению на Пермь. 


Он нас вывёл за город, там мы и ночевали. Утром мы поехали на Арск, оттуда свернули, по Направлению, на Ижевск, а нам надо было ехать от Арска на Малмыж – Игру – Очёр – Оханск. Поехали на Ижевск, а там лесные дороги, в песке засели, машина загруженная, вытолкать не можем. Проезжала грузовая машина с рабочими, они нас вытолкали, расплатился  с ними арбузом.


Потом стали попадать навстречу лесовозы с хлыстами древесины, разъехаться негде, колеи, грязь. Когда мы подъехали к Большой Сосновой, на паром ехать было уже поздно, надо было бы на переправе ночевать. Это нам показалось долго, поедем через Пермь. Тут надо сказать, что от Казани мы ехали уже на третьей передаче, четвёртая уже не включалась.


Была уже ночь, в Краснокамске мы опять заблудились: попали к свалке, к тюрьме. Возле тюрьмы с мотоциклом стояли парень с девушкой, у них бензин кончился. Спросил, как выехать на Пермь. – «А вы нам налейте пол литра бензина, мы вас выведём». Нацедил им бензина, показали дорогу. Возле свалки я ещё колесо проколол, пришлось менять. Когда приехали в Юго-Камск, нам навстречу уже машины шли с парома, вот это ускорили. А если бы не поехали на Ижевск, вообще бы этой проблемы небыло.
О работе

Когда я пришёл работать в отдел механизации, через некоторое время, создали лабораторию научной организации труда. Абравиатура: ЛНОТ. Лабораторию создали без начальника, объединили её с отделом механизации, под руководством одного начальника. Я уже не мог всецело отдаваться своей работе, приходилось постоянно отвлекаться. В ЛНОТ были художники по оформлению интерьеров, писали праздничные плакаты, объявления. Был сотрудник, который вёл учёт загруженности оборудования. Был фотограф. Мне это очень мешало работать. Потом в лабораторию дали начальника. Первым был Аристов Александр Михайлович, его у меня и забрали, но он, имел высшее образование, и ему, тоже надо было расти. Мы, в моём кабинете, сдвинули два стола, и сидели напротив друг друга. Для работы это было не очень рационально. Каждый обсуждал со своими работниками абсолютно разного рода вопросы.
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Фото 18. Коллектив ОМА и ЛНОТ. В первом ряду: Вера Вотинова (ЛНОТ), Галя Дольникова (ЛНОТ), Аля Аристова, Аля Болотова, Второй ряд: Коля Шилов, Аристов Александр Михайлович (начальник ЛНОТ), Я - (начальник ОМА), Людмила Ощепкова (копировщица ОМА), Геннадий Масалкин (художник ЛНОТ), Чернышёв Александр, Георгий Чазов (фотограф)


Александр Пучкин перешёл к нам из технического отдела, там он занимался разработкой грузозахватных приспособлений. В техническом отделе ошибочно производили расчёт на прочность. Брали из справочника предел прочности, например, 1200 килограмм на сантиметр квадратный, находили диаметр прутка, и чтобы получить пятикратный запас прочности, умножали на пять. А в справочнике уже заложен пятикратный запас. Итак, получался двадцати пяти кратный запас прочности. Все приспособления получались громоздкими. Однажды начальник кузнечного цеха принёс на оперативное совещание приспособление для захвата корпуса задвижки, весом в 50 килограммов, приспособление громоздкое, кованое: - «Смотрите, что меня заставляют делать, мы его вдвоём сюда еле притащили». Я и предложил: «Отдайте мне Пучкина вместе с работой, вместе с его альбомом чертежей». Начальник техотдела охотно согласился. Мы этот альбом благополучно предали забвению. Приспособления стали гнуть из прутков, диаметром от двенадцати до шестнадцати миллиметров. Так Саша и работал в отделе механизации, до конца своей трудовой деятельности.
Фото 20
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Тема моего дипломного проекта: «Взаимозаменяемость корпуса и клина, при изготовлении клиновой задвижки» меня не отпускала. Да это была не просто тема; это была многолетняя моя бессонница, мечта. Я с годами всё обдумал до мельчайших подробностей. Это, можно сказать, была моя болезнь. Я уверовал, что это можно всё воплотить. Поэтому, я к этой теме подходил очень ревностно. Чертежи у меня были готовы, Неклюдов мне говорит: «езжай в Минск, на завод автоматических линий, и договорись, чтобы изготовили пару станков для чистовой подрезки колец в корпусах задвижек: один для корпусов с условным проходом - 50 – 100мм, второй – 150 -200. В Минск ехал через Москву, с пересадкой, приехал уже вечером, поездил по гостиницам, нигде меня не приняли; перекантовался на вокзале, спать не дают: то милиция, то уборщики. Утром, не выспавшись, не отдохнув, поехал на завод. В приёмной у директора - секретарь: очень красивая, очень эрудированная девушка, Катя. Посетителей, она сначала расспрашивала: кто, по какому вопросу. Потом направляла, кого к главному инженеру, кого к главному конструктору, кого в сбыт, кого к директору, и т. д. Она будто тут была главный человек. Мне пришлось изучить её деятельность, так как она меня придержала здесь, в виду отсутствия, нужного для меня, человека. Я так до обеда никуда и не попал. Уже после обеда, я попал к главному конструктору. Чертежи у меня были в [image: image120.jpg]


белках, на ватмане, без электроники. Их надо переработать, 

Фото 21. Ещё одна фотография работников объединённого отдела: Внизу: Надя Макушина и Алексеев Николай Ник., Валя Ермакова, Галя Ширинкина, Римма Голубцова, Зоя Аликина, Саша Чернышёв, Юрий Целиков, Люба Иваненко, Саша Пучкин, Юрий Ширинкин, (Техотдел). Вера Вотинова, Юрий Косков
сделать их рабочими. В основном он конструкцию одобрил. Но надо собрать совещание, заключить договор, потом уже приступить к работе. Собрали совещание, дали мне выписку из протокола, чертежи мои оставили в отделе главного конструктора.
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Фото 19. Зоя Аликина, ЛНОТ; Валя Ермакова, ЛНОТ; Галя Ширинкина, конструктор; Аля Аристова, конструктор; Николай Алексеев, фотограф; Алексей Вагин, конструктор; Дербенёв Юрий, художник ЛНОТ; Саша Чернышёв, Сергей Соларёв, конструктор; Надя Макушина, художник ЛНОТ; Седьмого вспомнить не 

могу. Александр Пучкин, конструктор; Ну и последний – Я сам

Пришёл я к Кате за окончательным оформлением командировки. За те полдня, что я тут у неё просидел, мы как-то немного сблизились. Она взяла моё удостоверение, и говорит: - «Вы приехали к нам в командировку, и город наш не посмотрели, останьтесь, посмотрите город, наши достопримечательные места, отдохните, потом поедете». – «Знаете, Катя, я приехал вчера вечером, город ваш меня принял не гостеприимно, ни в одной гостинице мне не дали место. Я всю ночь болтался по вокзалу, меня сейчас ноги не хотят носить, мне бы в вагон да на полку». – «Тем более, вы заслуживаете отдых, Так на какое число печать ставить»? «Ставь, Катюша на сегодня». Подняла она, как-то демонстративно печать, шлёпнула по моему удостоверению, швырнула его по столу ко мне, отвернулась, и больше в мою сторону не посмотрела. Тут я понял, что потерял. Осталось мне сказать: «до свидания», и уйти.


Не буду вдаваться в хронологию: что, когда, в каком году? Закончу с этим вопросом одним махом. В Минске сработали довольно оперативно. Пришли станки, установили их в линии обработки корпусов, и началось их освоение. Когда мы их заказывали, в корпусах были ввёртные, нержавеющие кольца. Их подрезать, на этих станках, на размер и начисто, было бы «милое дело». Но пока станочки делали, в корпусах, вместо колец, стали просто наплавлять под слоем флюса, нержавеющий слой, потом его предварительно обрабатывали, формируя кольцо, и уже  после этого, надо было делать чистовую обработку. Тут и начались проблемы, обработку фланцев корпуса, на многорезцовом полуавтомате, должны делать относительно направляющих в камере корпуса, а их делают на глазок. Предварительную обработку колец – тоже на глазок. Как устанавливать корпус на станок для чистовой обработки? Пришлось тут сделать какие – то изменения. Потребовался более строгий контроль на предварительной обработке. Тут я понял, что вторгся не в свою епархию. Пока я сам на этих станках работаю - на предварительной обработке ставят контролёра. У меня всё идёт, и производительность хорошая. Без меня,  контролёр уходит. Кольца опять делают на глазок, тогда чистовая обработка не идёт. Замкнутый круг. Если бы я тогда взял в соавторы Гуляна, он бы им быстро мозги вправил. Но я хотел сам. А Неклюдов не директор, он главный инженер, эти станки не в его компетенции. Если бы остались ввёртные  кольца, небыло бы проблем. А так – директору не нужно, главному технологу - не нужно, начальнику цеха - не нужно. Побился я пару лет, и притих по этому поводу. Тут ещё Спехов Леонид Афанасьевич - бывший начальник ОМА, стал писать в газету критические статьи, что Остерман А. Е. сконструировал станки, которые стоят на заводе мёртвым грузом. Дело в том, что он, после ухода из отдела механизации, работал в отделе механика по учёту оборудования. Станки, действительно стояли, выбрасывать их не выбрасывали, и работать на них не работали. Стал я задумываться, что делать с этими памятниками? Бывали случаи не удачного приобретения оборудования, которому никак не найдут применение. Тогда его назовут памятником, имени того, по чьей инициативе он тут появился. Я стал опасаться, что мои станки, тоже могут стать памятниками. Тогда я тайком стал задумываться над вопросом, как от них избавиться. Подвернулся мне случай, ехать в командировку в город Курган Областной. Там тоже есть арматурный завод. Делали там краны для атомных электростанций, причём, из целой квадратной поковки, и делали задвижки из бронзового литья, на пар, для морских судов. Ничего себе, никаких колец, никакой наплавки, никакой нержавейки. Просто подрежь в корпусе литое бронзовое кольцо, и всё. - «Мужики, послушайте! У меня для вас есть пара отличных станков. Для подрезки бронзы им вообще износа не будет. Приезжайте, посмотрите, и забирайте. И так я эту тему закрыл. Приехали, станки увезли, я у них больше не бывал, и дальнейшую судьбу этих станков не прослеживал. Сколько же они мне стоили труда, нервов и времени. А результат, по моей же глупости, получился нулевой.

Когда я начал писать эту, восьмую, последнюю главу моей трудовой деятельности на заводе, я с каким – то радостным  воодушевлением  подумал: как мне легко будет писать эту главу. Во-первых, потому, что это была самая любимая, в моей жизни, работа. Во-вторых, у нас был очень дружный, слаженный коллектив. Нельзя сказать, что коллектив был постоянен, но вместо выбывших, я подбирал толковых выпускников нашего техникума. Я сам преподавал в техникуме и отслеживал умных выпускников. Потом, некоторая текучесть кадров была жизненно неизбежна. Например: Аля Болотова, вышла замуж в Осу; Мальцева Нина Александровна – туда же, переехала по месту жительства родителей. Ирина Борзова, уехала к месту жительства родителей в Волгоград. Кореков В.А. перешёл на должность начальника ОТК; Аристов А.М. – перешёл на должность начальника ЛНОТ; Соларёв С.А.- перешёл тоже на должность начальника ЛНОТ после Аристова. Костарев Леонид Петрович, умер в 1975 г. и т. д. Но в центре сложился надёжный, крепкий стержень, на  который я и опирался на продолжении всего времени моей работы в отделе. Это – Чернышёв А.П.; Пучкин А. В.;  Шилов Н. А. Ширинкина Г. И. Потом пришла в отдел Полякова В. М., молодая, энергичная девушка, в отделе прижилась и полюбилась коллективом.

Работал в отделе продолжительное время конструктором Вагин Алексей Васильевич – выпускник нашего техникума. Парень он был толковый, но для конструктора – слишком упрямый. У него в сложных конструкциях, плохо увязывались размерные цепочки, а пересчитывать, исправлять он не хотел, упирался. Тогда я по отношению к нему применил такую тактику: - «ладно, я тебе чертежи подпишу, но курировать изготовление в инструментальном цехе, будешь ты сам». Тогда он сидел там, и исправлял свои ошибки. Не прикипел он душой к отделу, ушёл работать начальником гражданской обороны. Потом ещё работал заместителем начальника ФСО.

Колю Шилова пригласили в кузнечный цех мастером. Парень он был хороший, но по характеру не очень подходил на должность мастера. У него не хватало жёсткости – это по моим наблюдениям. Мне было жалко его отпускать, но держать я его не мог. Предупредил его: - «Коля, если что будет не так, приходи обратно, я тебя всегда возьму». Через некоторое время слышу, что у него там какие-то трения. Значит, у него что-то не клеится. Сам он постесняется попроситься обратно, надо его подтолкнуть. Он вернулся, и до конца уже работал конструктором.


Бывали и анекдотические случаи. Уже нам знакомый, Георгий Чазов, по окончании нашего техникума, подошёл ко мне и говорит: - «Андрей Егорович, возьми меня конструктором, клянусь, тебе за меня стыдно не будет». Человек окончил техникум, защитил дипломный проект, а я всегда считал: если человек выполнил проект, и защитил его, то он, что-то понимает. Я ведь преподавал в техникуме, и всегда был в курсе о способностях выпускников, но Георгия, я как-то прозевал.- «Ладно, Георгий, давай попробуем, 

[image: image121.jpg]TULE IR




Фото 22. Главный механик, Васильев Сергей Климентьевич

может, что и получится. Прошёл месяц, второй, Георгий задание получил, а результат нулевой. Я его не трогаю, пусть втянется. Заходит он ко мне, с одним листом ватмана, За консультацией: - «Слушай, Георгий, в каком у тебя масштабе чертёж»? – «один к двум». – «А почему у тебя вал длинный, и очень тонкий»? - «А у меня так - один к одному, а так – один к двум».- «Ладно, а почему у тебя болт М20, а гайка – М21» - «А как иначе? Если М20 на М20 то не пойдёт».- «Ладно, Георгий, давай так, у меня здесь не учебное заведение, конструктора из тебя не получится, нам с тобой надо расстаться, чтобы по хорошему, без обид, даю тебе месяц, найдёшь место и уйдёшь, согласно поданному заявлению». – «Хорошо, Андрей Егорович, я найду место». Был он человек вёрткий, исполнительный, где, что достать, где договориться, так я его использовал ещё месяц. Был он, как бы, моим помощником. К этому времени из отдела механика рассчитался, и уехал из Юго-Камска, Спехов Леонид Афанасьевич. Я предложил главному механику, Васильеву Сергею Климентьевичу, взять моего Чазова, вместо Спехова, инженером по учёту оборудования. Васильев его взял. После этого он ещё работал редактором газеты: «Юго-Камский рабочий. Потом ребята мне рассказали, что дипломный проект он не сам делал. Тут подтвердилась моя теория, что, «если сам выполнил проект, то что-то понимаешь».


Это было отступление о людях, надо писать и о работе. А работы был не початый край. В ведении отдела механизации было всё нестандартное оборудование, которое, в основном, конструировалось на заводе, и изготавливалось, или на заводе, или, где-то в стороне. Сюда и относится вся механизация сборки, гидро испытания, покраски, транспортировки, стружко уборки и т. д. Для гидро испытания Корпусов кранов и кранов фонтанной арматуры, были изготовлены само уплотняющие заглушки, ещё во время моей Работы в цехе. Но это ещё небыли стенды, это были отдельные заглушки. Работа же после их внедрения, была уже и легче, и производительней. Можно было свой взор обратить, на какие-то другие трудоёмкие процессы. Выпускалась в арматурном цехе колонная головка – изделие громоздкое, тяжёлое. Для их испытания вообще не было никакой механизации, всё делалось вручную. И давление создавалось ручным, плунжерным насосом. Мы сразу в 1970 г. разработали, и в инструментальном цехе изготовили стенд, на принципе самоуплотнения. В это же время разработали стенд с гайковёртом для сборки узла фонтанной арматуры: крестовина – колонный фланец – катушка. 


В механосборочном цехе, была специальная насосная станция, для подачи воды на участок гидро-испытания под давлением семьдесят атмосфер, там стояло три насоса, два из которых постоянно работали, в то время, пока третий был в ремонте. Мы сконструировали, к каждому стенду, плунжерные насосы с пневмоприводом, и назвали их, «пневмо- гидро-усилитель. А усилитель потому, что вода из заводской магистрали подаётся  давлением 4 атм., его надо усилить - до испытательного. Насосную станцию ликвидировали. Это сделали уже в 1972 г.

В арматурном цехе тоже стояли мощные насосы, которые подавали давление до 300 атм. на участок гидро-испытания ёлочек. Мы взамен разработали мощный пневмо-гидро усилитель, который поднимал давление до 300 атм. за один ход поршня. Эту насосную станцию тоже ликвидировали. Для гидро-испытания задвижек с условным проходом 150-200 мм. требовался  прижим к стенду двумя цилиндрами диаметром поршней по 150 мм - это усилие в пять тонн. Корпус большой, жёсткость его, конечно, меньше, чем у пятидесятки или сотки, и Верхняя, прижимная траверса зажимала клин, что отрицательно сказывалось на качестве испытания.


Мы сконструировали стенды на принципе самоуплотнения, с прижимом скобами за нижний фланец. Теперь корпус вообще не деформировался.


Наш инструментальный цех не мог справляться с объёмом работ, который мы ему могли задавать, поэтому пришлось искать подрядчиков, где-то в стороне. В Перми, на пересечении улиц – Газеты Звезда и Советской, был проектно конструкторский, технологический институт Химического Машиностроения. Сокращённо: ПКТБХИМмаш. У них был механический цех, с хорошей станочной базой. Начальник цеха: Ипанов Павел Родионович. Институт своими разработками не мог обеспечить этот цех работой в полном объёме, и они вынуждены были искать работу на стороне. Я с ними познакомился, и мы стали у них, воплощать в металле свои разработки. С Павлом Родионовичем у нас сложились хорошие, дружеские отношения; Потом он говорил, что наши 

разработки идут, как чистая сборка, а институтские конструктора так и сидят в цехе, исправляя, пересчитывая, подгоняя. Качество изготовления у них было на высоком уровне, все изготовленные детали они предварительно воронили, и они впоследствии не покрывались ржавчиной. Был у них один пожилой, думающий слесарь, в процессе сборки он предлагал некоторые изменения, и писал рацпредложения, если они отрицательно не влияли на работу стенда – я их ему подписывал, и все были довольны.


Пока мы для гидро-испытания корпусов кранов и кранов, фонтанной арматуры, проектировали самоуплотняющиеся заглушки и  головки, которые крепились на простой стенд – стол. С 1974 г. мы стали проектировать стенды, как единое целое, с пультом управления, встроенным, индивидуальным насосом. Насосы – это был наш пневмо-гидро-усилитель, а это, в свою очередь – пневмо-цилиндр с возвратно поступательным движением поршня, которое ему задаёт специальный переключатель, тоже нашей разработки (даже изобретение). На сторонах поршня плунжеры с клапанными узлами. На пульте: тумблер поджима и отжима скобами; тумблер подачи воды; тумблер – выключатель насоса; тумблер сброса давления.


Теперь немного о жизни


В ноябре 1973 г. состоялось бракосочетание нашего второго сына Виктора и Нины. Каменских. Была весёлая, шумная свадьба.
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Фото 23. Слева Сергей Павлович Бажуков – слесарь по ремонту стендов в арматурном цехе. Мой активный помощник
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Фото 24. Свадьба Виктора и Нины


Молодым где-то надо и жить, купили им дом у мастера механосборочного цеха, Владимира Ивановича Сенькина. Дом стоял там, где сейчас пятиэтажный дом на Сибирской 3. Дом попал под снос, и они в этом пятиэтажном получили квартиру. В 1974 г. у них родился первенец Дима. Потом  в 1976 г. родилась Анечка, и в 1990 г.- Настенька.
[image: image124.jpg]



.

Фото 25.Встречаем  второго внука

Параллельно с основной нашей работой, много времени приходилось уделять по подготовке нового блока цехов, особенно арматурного, к вводу в эксплуатацию. Мы готовили оборудование и для этого цеха. Участок гидро-испытания был отделён от основного, механического цеха, капитальной стеной. Для сборки кранов мы спроектировали поворотный, пятиместный карусельный стол с гайковёртом, и установили его недалеко от участка гидро-испытания.
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Фото26, 27. Вот и малыши: Дима, Аня и Настя
О работе

Для сборки Фонтанной арматуры, мы на участке сборки и гидро-испытания ёлочек поставили круглый стол с гайковёртом, и начали готовить стенды для гидро-испытания.


Много сил и времени у нас отнимал литейный цех. Так уж повелось, ещё от Спехова, что один конструктор, Чернышёв Александр Павлович, постоянно занимался литейным цехом. Постоянно они писали о необходимости произвести, замены, реконструкции, модернизации. А когда сделаем, то оказывается, что ни то, ни второе, ни третье им не нужно. Мы разрабатывали дорогостоящие проекты, но при этом  руководстве цеховом, ничего не внедрялось. От участка разливки стали, опоки с литьём подавались транспортёром на вытряску, Там стоял рабочий, который снимал их тельфером с транспортёра, переставлял на вытряску, потом опять на транспортёр. Мы спроектировали и изготовили на  Ижтяжмаше сталкиваетесь опок, привезли, установили, опробовали. Работал он без участия рабочего. Опока подходит, Он сработает, дальше вытряска, следующей опокой предыдущая сталкивается на роликовый транспортёр, с него - на рабочий транспортёр, а литьё идёт на обрубку. привезли, установили, опробовали. Работал он без участия рабочего. Опока подходит, Он сработает, дальше вытряска, следующей [image: image127.jpg]


опокой предыдущая сталкивается на роликовый транспортёр, с него - на рабочий, а литьё идёт на обрубку. Сталкиватель отключили, к тельферу поставили рабочего, стали работать по старинке. На обрубном участке - горы земли, обрезков стали, Потом это всё грузят на самосвалы и вывозят на дороги, на камскую базу.

Фото 28.


Спроектировали вакуумный отсасыватель песка, через сетку, чтобы обрезь стальная, оставалась, а песок уходил в бункер. Вроде бы – красота, но не тут-то было. Спроектировали и изготовили пескоструйную камеру, в которой не надо находиться внутри рабочему, опробовали её в присутствии главного металлурга Авакумова Владимира Александровича. Спрашиваю: - «Владимир Александрович, как камера»? – «Камера хороша, но не пойдёт».- «Почему не пойдёт»? –

«Потому, что рабочие отказываются при ней работать, если они не будут в камере, их с первого списка переведут на второй»,- «Значит им лучше на десять лет раньше умереть, чем на пять лет позже выйти на пенсию»? - «Выходит так». Тогда я возмутился и сказал: - «больше я на литейку не работаю, есть отдел металлурга, там есть конструктор, вот и работайте». Удалось мне внедрить на стержневом участке шестнадцати тонный пресс, пневматический, для изготовления стержней крупных крышек. Землю уплотняли, или тряской, или пневматической трамбовкой; рабочие заболевали вибрационной болезнью. Кроме того, оглушительный грохот. Мне доказывали, что уплотнить землю можно только так.
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В 1976 г. Состоялось бракосочетание нашего младшего сына Владимира с его невестой Таней. Родились у них три дочери, три наши внучки. А вообще у нас шесть внучек:

Фото 29. Внизу: Светлана Владимировна, Юлия Васильевна; Анна Викторовна Вверху: Анастасия Викторовна; Наталья Владимировна; Ольга Владимировна

Теперь о работе.


Мне было работать легче, чем конструкторам, занимающимся только конструированием по заданию. Я ходил по всем цехам, присматривался к рабочим процессам, обращал внимание на недостатки, и вносил свои изменения. В механосборочном цехе так уж повелось, что пазы направляющие, в клиньях задвижек, фрезеровали фрезами с пластинками из быстро резной стали на малых оборотах. Я давно обратил на это внимание. Потом в рацпредложении предложил применить фрезы с твёрдосплавными пластинками, пустяк, а производительность в разы увеличилась.

В то время недостатка в металле на заводе мы не ощущали. Сотрудники отдела снабжения, отслеживали на складе металла, наличие различного профиля и размера,  по мере убывания какого-то профиля делали заявки в соответствующий отдел министерства. Мы, для наших разработок, отдельно заявки на металл не делали. Для ввода в эксплуатацию нового блока цехов, металла на изготовление нестандартного оборудования, требовалось много: покрасочные, сушильные камеры, вентиляция, склад заготовок, инструментальный склад, испытательные стенды.

С нас потребовали заявки на металл для всего оборудования. Считать надо было, по детально, на каждую деталь, всё по форме. Бланки нам прислали из института ГИПРОНИИХимМаш, находившийся в Алма-Ате, ещё филиал был в Ижевске. Институтов таких, тогда расплодилось много, был ещё и в Баку такой институт – АЗИНМаш, и все они нас курировали, и всем надо было посылать различные отчёты. Покрасочное оборудование, для нас разрабатывали в Ижевском филиале института ГИПРОНИИХимМаш. Было начало апреля 1976 г.


Я созвонился с ведущим инженером проекта в Алма-Ате за консультацией, он порекомендовал мне приехать к ним в командировку с документами по нестандартному оборудованию, обещал, что поработаем вместе. У меня, в это время, на шее образовался нарыв, ехать – не ехать? Надо ехать. Самолёт летит утром. Мест на Алма-атинский рейс не было, дали позже, на Ташкент. В самолёте нарыв на шее разболелся, уж пожалел, что полетел.


Прилетели в Ташкент, на Алма-Ату ничего нет. Потом, уж после обеда, лётчик – узбек, поставил себе столик, табуретку, и стал продавать билеты на рейс до Алма-Аты, на самолёт Ан-24, как на попутку. Делать нечего, надо лететь. Этот самолёт гудит и вибрирует, как на испытательном стенде, у меня ещё место было справа, против мотора. Весь этот гул, через нарыв отдавался в моей голове. Прилетели в Алма-Ату, пока до института добрался, уже конец рабочего дня, дали направление в институтское общежитие переночевать. Утром я уже в институт не пошёл. Спросил, где мне могут оказать какую-то помощь, мне же сказали, что только в больнице, дали адрес. До больницы шёл на носочках, как балерина, на каблуки ступать не мог, стук каблуков, отдавался  сильной болью в голове. Когда я в регистратуре сказал, что в командировке, и что сильно разболелся нарыв на шее, меня сразу без очереди провели к хирургу. Ещё мне сказали, что в Средней Азии это очень опасно, здесь от таких нарывов, умирают.


Хирург – молодой казах, говорит: - «садись на стул, мы его тебе сейчас разрежем» Меня это без ножа резануло по шее. Нарыв у меня был не на самой шее, а выше, внизу головы, в волосах. Посадил он меня и начал выбривать волосы, вокруг нарыва. Доверия у меня к нему почему-то нет, по лицу у меня пошёл крупный, холодный пот, чувствую, что сейчас упаду. Обычно я в таких случаях сильней, а тут расписался.


Тут идёт русский мужик, рукава засучены, оказывается – тоже хирург. Посмотрел на меня, а я бледный, мокрый от пота: - «что ты с ним тут делаешь, дай-ка я сам». «Не бойся ничего страшного, сейчас тут ещё немного подбрею, а теперь сделаю укольчик, будет немного больно». Я вошёл в колею, потеть перестал, можно резать, теперь я уже не упаду, к этому хирургу у меня появилось доверие. - «Теперь сделаю небольшой разрез, будет больно, терпи». Вот так, этот казачонок меня сразу напугал, а русский мужик, говорит, что делает, и не страшно. Я думал, сейчас перебинтуют и отпустят восвояси, но не тут-то было: - «вы умрёте, а мы за вас в ответе будем»? Продержали меня, целую неделю, и ещё не хотели отпускать. Позвонил в институт, сказал, чтобы моими документами занимались, пока, без меня.


Под Алма-Атой, на станции Чемолган, жила Геля с сыном и дочерью. Я сходил на почту дал ей телеграмму, что нахожусь в Алма-Ате в больнице, но она телеграмму не получила. Там ещё есть совхоз Чемолган, что-то почтальоны напутали. Потом, когда я вышёл из больницы, мы  погуляли по Центральным улицам Алма-Аты, съездили на высокогорный каток Мэдэо. Алма-Ата была вся в цвету, цвели абрикосы, у них говорят урюк. Болела Геля сахарным диабетом, и приходилось во многом себя ограничивать, а ей всего ещё сорок три года. Когда я уезжал, она приехала на аэродром меня провожать. Заявки мы с помощью институтских работников благополучно оформили, можно домой.


На аэродроме я увидел интересную картину: прилетел самолёт из Якутии, в Алма-Ате жарко, цветёт урюк, а из самолёта выходят пассажиры в шапках-ушанках, полушубках и унтах. Над городом возвышаются горы Алатау, на самих высоких, блестят белые шапки изо льда, покрытого снегом. Когда ветер дует с гор, стоит прохлада. Самолёт взял курс на Караганду. Внизу видно реку Или, потом озеро Балхаш, как на карте, большое же оно. Над Карагандой Ил 18 прошёл низко, и казалось, он своими могучими крыльями накрывает весь город. А город, в то время, был почти весь одноэтажный. Когда самолёт катился по посадочной полосе, то крылья его, плыли над степью. Ещё я в полёте видел большой карьер, а от него отходят ниточки – дороги. Автомашин с высоты десяти километров не видно, но нет-нет, да и блеснёт солнечный зайчик, можно догадаться, что это от лобового стекла автомобиля.


Ещё красиво, под самолётом проплывают белые облачка-барашки, а под ними, на земле, чёрная тень, похожая на бездонный провал. Ближе сюда, к Уралу, над нашими лесами и нивами, такого зрелища нет.


Теперь с нашими заявками надо ехать в Москву, защищать их. Из Ижевска к нам откомандировали для меня напарника – помощника, звали его Борис Павлович, фамилия уже забылась. Приехали мы с Борисом в Москву, нашли министерство в Безбожном переулке. Остановились у крылечка, в палисаднике воробушки купаются в песке. – «Смотри Боря, (он был моложе меня), как воробушки резвятся, прыгают, чирикают, и даже не осознают, что живут в столице нашей  Великой Родины». – «Да уж, это точно». Зашли в министерство, подошли к секретарю: - «А у вас вызов есть»? – «Нет, у нас только командировочные».– «Мы без вызова не принимаем». – «Что нам делать, Боря, не ехать же обратно»? – «Раз уж мы проникли сюда, и нас не задержали, давай найдём нашего куратора Кузнецова».Зашли в большое помещение, там столов: вдоль, поперёк и впритык.- «Сколько же их здесь развелось». Нашли Кузнецова, рядом с ним один стол, вроде, свободен; он нам объяснил, что пока мы наши заявки оформляли, бланки устарели, и теперь надо всё переделать на новые бланки, их он нам дал стопочку. Подходит хозяин «свободного стола: - «что вы, товарищи, тут стали? Идите к себе, там работайте». – «Что ж нам Боря делать, пойдём искать место». Вышли в коридор, в конце окошко свободное. Пристроились, стоя, у подоконника, и давай в две руки переписывать. К концу рабочего дня закончили. Кузнецов заявки принял. Командировочные нам никто не подписывает. Идёт по коридору Иванов – зам начальника главка, я его знал, он бывал у нас на заводе. Объяснил ему обстановку, он нам командировочные подписал, тогда секретарь поставила печати. Вышли мы из министерства, отошли от крылечка, повернулись, я говорю Борису, по Некрасову: - «Вот парадный подъезд, от него и к нему, всё курьеры с бумагами скачут, возвращаясь, иной напевает: - «трам – трам», а иные просители, плачут».- «Боря, кто для кого, мы для них, или они для нас»? – «Конечно, мы для них, они хозяева». Впредь, я всеми правдами и неправдами, отнекивался ездить в министерство.


В связи с подготовкой, ввода в эксплуатацию нового блока цехов, к нам приезжали представители Бакинского АЗИНМаша. Чаще всего приезжали ведущие инженеры проекта – Григорян и Зайченко. Потом мы к ним ездили. Первый раз приехал я в Баку в октябре месяце. В тот год у нас уже была зима. А там, везде клумбы с цветами, на цветах гудят пчёлы, женщины – чернявые азербайджанки, ходят в лёгких сарафанчиках. Смотрю на эту красоту, и думаю,- «неужели они тут не в командировке, неужели они тут просто живут»? 


Потом мы поехали втроём: Неклюдов Григорий – главный инженер, Устинов Владимир Михайлович – главный технолог, и я – начальник ОМА. Мы даже в Гостиницу не устраивались – жили у Григоряна. Зайченко, Григорян, Неклюдов Устинов, вечерами , до глубокой ночи, играли в покер. Это такая игра, что без ссоры не обходится. Я когда-то сказал, что в покер никогда играть не буду, так я и не играл, читал журналы. Эта фотография, сделанная на балконе у Григоряна:


Баку горд красивый, красивая набережная, но море залито толстым слоем нефти, даже волна не плещется, и запах нефти. Мы больше были на заводе имени Шмидта. Там тоже делают нефтяную арматуру, но не на кранах, а на задвижках высокого давления.


Заходили в чайхану, кругом открытый павильон, обросший, декоративным виноградником, подают чай в чайнике и колотый сахар в сахарнице. Сидят за столиками люди пожилые, и молодёжь, пьют чай, беседуют. На эстраде Музыканты, и певец поёт песню: – «От зари до зари». У него это красиво получалось, с кавказским акцентом. Когда он кончил петь, я подошёл к ним, дал музыкантам рубль, и попросил повторить. Он действительно спел ещё раз. Я ещё раз повторил желание услышать его, и он спел эту песню третий раз. После этого ко мне подходит официант и говорит, 
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Фото 31. Баку 1976 г. Устинов Владимир Михайлович, в середине Я, и Неклюдов Григорий Владимирович
что там, в комнате, хотят со мной поговорить. Я, не думая, ни о чём плохом, зашёл туда к ним, там три молодых человека, один из них говорит: - «Вы предлагали певцу корочки (туфли), продайте их нам, за хорошие корочки мы любые деньги дадим». Я сам приехал в Баку в зимних, тёплых ботинках, ведь у нас уже наступила зима.- «Что вы, ребята, вам показалось, вы посмотрите, в каких я ботинках приехал, у нас уже зима, а сменную обувь я не догадался прихватить, вот и парюсь». Еле убедил их, что у меня нет корочек. Потом мои попутчики от души посмеялись. На берегу моря есть кафе в виде раковины, следующий вечер, мы с Владимиром Михайловичем посидели там, съели цыплёнка табака. Он был не очень удачный: твёрдый, как подошва сапога. Но мы попробовали их фирменное блюдо. Последний день нашего там пребывания, Друзья наши – Григорян и Зайченко, организовали экскурсию по городу, на автобусе института.


К 1977 г. в механосборочном цехе, сборка и гидро испытание задвижек была довольно хорошо механизирована. Сварка крышки со стойкой производилась полуавтоматически, под слоем флюса. Потом крышка-стойка, собиралась с гайкой, штоком, сальником, штурвалом, клином, и дальше, на поворотном стенде с гайковёртом, соединялась с корпусом задвижки. Сальник при сборке по старому, наматывался на шток, и молотком забивался в сальниковую камеру. Мы, для запрессовки сальника, сделали пневматическое приспособление. На гидро- испытание, задвижки шли по транспортёру.


При гидро-испытании  электро-приводных задвижек, на стенде, каждый раз приходилось к задвижке прибирать электропривод: вставлять болты, накручивать гайки, зажимать, потом обратно, процесс непроизводительный. Мы для перекрытия задвижки, разработали пневмо-привод, с рейкой, реечным колесом, тарированным усилием. 


На экспортном участке оставалось всё по старому, там задвижку к стенду прижимали вручную, Мы и туда установили механизированные стенды, только прижим сделали скобами, за нижний фланец.


При советской власти, или можно сказать, при Социализме, секретов друг от друга, между родственными заводами не было, всё было государственноё, всё было не наше. И мы ездили друг к другу и обменивались опытом. Я ездил в Львов, Во Новочеркасск, в Георгиевск – на Кавказе, в 

Баку. Везде принимали, и показывали лучшие свои достижения. Во Львове, в Георгиевске, на много лучше, чем у нас был поставлен техпроцесс механической обработки, применялось более совершенное оборудование, инструменты. Мы многое у них переняли. Я, когда ездил в командировки, вникал, не только в процессы механизации, но и в процессы механической обработки. После моих докладов в техотделе, ехали туда и работники техотдела. Сборка же, и гидро-испытание, на этих заводах, отставало от нас. Во  Львове, Гренаполю я предлагал прислать к нам своих специалистов, но они считали, свою планку выше, Когда я последний раз туда ездил, он уже иммигрировал в Израиль.


Пробковые краны уплотняются за счёт смазки: возле прохода в пробке, с двух сторон фрезеруются по две канавки, в которые и заходит смазка. Во время испытания, делалось по пять перекрытий, смазка из канавок выбрасывается. Потом, при выдувании воды из горловины, она летит на стены, потолок, и участок, со временем, уже похож, на грязный поросятник. 


В техникуме я преподавал: станки, технологию металлов, эксплуатацию и ремонт металлорежущих станков и гидравлику. Пришлось изучить устройство и принцип действия эжектора.


В результате, я разработал эжектор, для высасывания из горловины крана, воду со смазкой. При гидро-испытании кранов, смазку набивали ручным  шприцем. Давление высокое, процесс трудоёмкий: мы разработали гидравлический шприц, набивка смазки стала механизированной. 


Мы продолжали ездить в сторону Казанки по Каме, на охоту, за грибами, за ягодами. Однажды, на обратном пути, у нас заглох мотор, и мы его не смогли завести, Ну что ж делать, придётся на вёслах , погребли, против течения  и  против ветра. Тяжело и медленно: - «А давайте верёвкой потянем, один на вёслах, а двое, как бурлаки – бечевой». Пошло быстрей, где по берегу нельзя – на вёслах. А вода в тот год в Каме спала, берег голый, дошли до старой камской базы завода. Обычно она под водой, через неё моторки ходят, ничего не задевают, а тут она на суше, дорога к ней, на голе, гравийная, можно на машинах ездить. И лежат там, кучи шихты, не вывезённой, в своё время, слитками чугун. На следующий же день, Гулян на оперативке говорит,- «Что будем делать? На заводе кончается шихта, а у нас, как раз, и денег нет. Я поднимаю руку: - «Спартак Арутюнович, я знаю, что делать…», и рассказываю про наше путешествие.

Гулян начальнику гаража: - «Шадрин, после оперативки, немедленно в разведку».


Фото 32.

Вода подниматься не спешила, подождали до субботы, и организовали дружный субботник по вывозке шихты с Камы. Потом вышёл приказ по заводу, о поощрения и денежных награждениях участникам субботника, только для меня, главного виновника этого аврала, места  в приказе не хватило. Был у меня ещё один такой же курьёзный случай. Было это в декабре 1977 г. я задержался после работы, заходит ко мне Гулян, я встал из-за стола, и предложил ему сесть на моё место, он сел: - «Андрей, как у тебя здоровье»? – «Слава богу, не дождётесь». – «А ты бы мог на станке поработать, в свободное от основной работы время»? – «Ну и вопросики у тебя, зачем мне это нужно»? – «Может ты обратил внимание? Возле механосборочного цеха, лежат горы бракованных клиньев, надо с них срезать слой нержавейки, а потом наплавить новый, таким образом, можно эти клинья снова запустить в производство». – «Нет, это не выход, стать на станок, может и дурак, я подумаю, потом скажу тебе, что придумал». – «Ладно, думай». Ушёл.


Я, на следующий день, нашёл, в отделе металлурга, ведущего технолога по кузнечному цеху, Константина Павловича Болотова: - «Константин Павлович, подумай, можно эти клинья перештамповать»? – «Пойдём в цех, поговорим с кузнецами». В цехе сказали: - «Можно взять уже разбитый штамп, и попробовать». Попробовали, нормально. Взял клин, пошёл к Гуляну: - «Хорошо, будем перештамповывать. Опять организовали субботник: возили, грели, штамповали. Опять приказ, опять поощрения, только меня там не было.


После нашей последней встречи с Гелей в Чемолгане, мы с ней продолжали переписку. Она писала интересные письма, но последние её письма были тревожны. Развился у неё диабет, лечилась в Алма-Ате, но жаловалась, что лечение плохое. На работу ходить через железнодорожные пути, под вагонами, Переходя через стрелку, поранила ногу. В связи с сахарным диабетом, рана не заживает. Жаловалась, что уже нет сил писать. Потом письма приходить перестали. Третьего марта 1981 г. я полетел в Алма-Ату, Самолёт летит утром, надо ночевать в аэропорту, что не очень приятно. В то время можно было машину оставлять прямо на стоянке около аэровокзала. Поехал утром: на стоянку машины приходят, со стоянки уходят, март месяц, уже снег подтаивает, погода хорошая. Кто обратит внимание на моего Запорожца. Купил билет и улетел. В Алма-Ате, добрался до института, до конца смены был в институте, на следующий день утром, сказал нашему куратору, что мне на сегодня надо отлучиться, он дал согласие. На электричке приехал в Чемолган, позвонил в квартиру, никто не отвечает. Соседка сказала, что хозяйка, квартиры, лежит в больнице. Дочь её, Анечка, вместо мамы преподаёт в школе немецкий язык. Пошёл искать больницу, через железнодорожные пути, которые погубили Гелю. Палата, лежат женщины. Узнал её по волосам и по глазам. Очень исхудала, (Смотрите Глава 3 фото 5, глава 4 фото 4). - «Здравствуй, Геля». Она лежала на спине, а я стою над ней, в длинном пальто, с шапкой в руке. Стула нет, присесть некуда, надо было опуститься перед кроватью на колени, а я стеснялся других женщин. А если подумать, то, что мне до них, ведь я их больше никогда не увижу, а я стою, как заколдованный. - «Зачем приехал»? И я опять ответил не то: - «Я в командировке». – «Я не хотела, чтобы ты меня видел такой». – «Я вижу твои глаза, я вижу тебя такой, какая ты на фотографии с косой через грудь, я тебя такой помню». У неё накатились слёзы. – «Геля, ты никогда не плакала, ты у нас была самая сильная, крепись. Как твоя нога?». Ступня была вся синяя. Потом сказала:- «наклонись ко мне, поцелуй меня».- «Ты когда уезжаешь»? - «Сегодня еду».- «Не уезжай, останься». И тут я смалодушничал: - «Нет, Геля, это для меня слишком тяжело»  Мы попрощались, и я вышёл, зашёл к глав. Врачу: «Что будете делать с ногой у больной в палате №3»?
 – «А ничего, она скоро скончается». – «Конечно, если ничего не делать, скончается». Вышёл из больницы, иду, пошатываясь, в голове гул, колонка, напился холодной воды, помыл лицо, пошёл на электричку. В институте закрыл командировку, взял документы и поехал на аэродром, улетел пятого марта. Над Казахстаном опять, ясная, солнечная погода, опять тучки-барашки под самолётом, и чёрные тени-провалы под облачками. Уже, подлетая к Челябинску, я через иллюминатор увидел впереди по курсу, облачность, как многослойный пирог. Вскоре, мы оказались в облаках. Чтобы совершить посадку, пришлось пробить километры облаков. В Челябинске постоянно чистили посадочную полосу, ходили реактивные установки, сдувая лед с асфальта.  Пермь не принимала, объявили посадку на следующий день. Прилетели в Пермь шестого марта, а там такая же картина: всё задуло, закидало снегом. Вышёл из здания аэропорта, пошёл на автостоянку, а там нет ни одной машины - кроме моей. Автостоянку чистили грейдером, мою машину объезжали, и вместо неё, я увидел сугроб снега. Начал его разгребать ногами, со стёкол, снег сгребал рукавом. Шагают ко мне, строевым шагом, три милиционера: - «Ваша машина»? – «Да, моя» - «Ваши документы». – «Пожалуйста». – «Что ж вы так, оставили машину, и улетели, мы её уже неделю караулим».- «Пожалуйста, простите меня, и большое вам спасибо за бдительность, я опаздывал на самолёт, погода была хорошая, думаю, никто не обратит внимания на неё, а тут снежная буря, сугроб снега». – «Ладно, прощаем, больше машину не бросайте на произвол судьбы, до свидания». Огрёб её, кое-как завёл и домой поехал. Домой приехал шестого марта, а восьмого – Геля умерла, навсегда испортив этот праздник, своей дочери. Написала мне об этом, её младшая сестра Ира. Жили они в Алма-Ате, и старшая сестра, Аня, тоже там жила, мама - Анна Андреевна, к тому времени, уже умерла, Отец с ними не жил, но был ещё живой.


Арматурный цех в 1979 г. перебазировался в новый блок, и инструментальный – тоже. В новом блоке, у южной стены, было, предусмотрено, ремонтное отделение механика цеха, там было и токарное. А дальше, в углу, возле покрасочного отделения, было ещё помещение, которое по плану, предусматривалось, как сварочное, для исправления бракованных корпусов кранов. Но я сразу положил глаз на это помещение, планируя, сделать в нём мастерскую, для отдела механизации. Сварку же, я предложил сделать в начале подвесного конвейера. Бракованные корпуса не возить по цеху, а заварив раковину, повесил на транспортёр, и отправил на следующую операцию. Так потом и сделали. Отдали это помещение отделу механизации. Поставили токарный, сверлильный станки, сварочный аппарат, верстак с тисами, и уже, что-то можно было мастерить. Коля Шилов был хороший токарь, мы с Пучкиным освоили сварку, и жить стало веселей, не надо стало, за каждой мелочью, идти на поклон, в инструментальный цех. Мне для личного опыта, было важно, научиться работать с электросваркой. Мы специально тренировались, различными электродами сваривать различной толщины стали.


Закончили строительство нового четырёх этажного инженерного корпуса, и нам было приказано, перебазироваться туда. При этом, был интересный момент. Перебазироваться надо было из трёх этажного здания возле первой проходной, где впоследствии стало малосемейное общежитие.


Книжный фонд заводской библиотеки в то время был обширный, книг было много, копились они десятилетиями. Связали все книги пачками, посильными для переноски, и говорят: с каждого отдела по три человека книги носить. Я  главному инженеру говорю: - «Вы нас освободите от этой беготни по лесенкам, а я придумаю, как ускорить, и облегчить эту работу». – «Думай, только не долго».


Главным инженером в то время уже был Авакумов Владимир Александрович. Неклюдов попал в автока-тастрофу, и сильно покалечился. В 1977 г. он был заместителем главного инженера, а с 1978 г. – зам. директора по снабжению. 


Когда он после аварии попал в больницу, первое время ему приходилось терпеть боли, где то в бедре ему вставили стержень, было ему тяжело, жена – Наталья, дежурила у него. Когда же она в очередной раз приехала, ему уже было легче, возле него уже была другая. Наталья рассчиталась, и с дочерью уехала. Он же, остался с новой, более молодой женой. Я, долго не думая, попросил начальника ПДО, поставить на территории завода, возле столовой тракторную тележку, к ней прикрепили стойку. В цехе взял моток проволоки, двух  миллиметровой. Библиотека была у западного торца здания, открыли окно, один конец проволоки привязали над окном к трубе отопления, другой - к стойке на телеге. Нагнули крючков: книжки на крючок, и на проволоку, поехали пачки по воздушной линии. Идёт Авакумов, остановился: - «Да, ОМА есть ОМА» Пустяк? А приятно.


В новом здании наш отдел располагался, на четвёртом этаже, с видом, через арматурный цех, на закамские просторы. На крыше нашего здания, ещё велись работы, и на ней стоял кран – Пионер. Мы на тракторной тележке с нашей мебелью, кульманами, столами, подъезжали под наши окна. Девушка, которая управляла краном, поднимала наше имущество до уровня четвёртого этажа, и мы его втягивали в окна. Получилось совсем не плохо.

Также перебазировали и библиотечное имущество, и таскать книги на четвёртый этаж не пришлось. В этом здании у меня не было кабинета. Я заказал в модельном цехе шкафы, по нашим чертежам, и мы отгородили ими кабинет и раздевалку, и там, и там поставили двери. Получилось прилично, и документацию, есть где хранить, раздеться есть где, и посетителей есть где принять, не мешая конструкторам работать. В кабинете у себя я поставил кульман, и разрабатывал общие виды конструкций стендов, и других механизмов. Потом отдавал их конструкторам, для детальной разработки. Изготовление наших испытательных стендов, в ПКТБХимМаше, необходимо было постоянно курировать, и я часто туда ездил. Наш заводской автобус, в основном с работниками снабжения, ходил в город каждый день. Работники завода ездили на нём бесплатно. Снабженцы дорогой играли в карты. Дорога была гравийная, трясучая, пыльная. Я дорогой отключался от окружающих, и мысленно разрабатывал конструкции новых механизмов. Бывало, за дорогу, вырастала готовая конструкция. По приезду, я спешил сделать наброски. Когда я разрабатывал новую конструкцию, готов был отодвинуть, быстро, приближающиеся, выходные дни, коротка была  неделя. Но для своих, домашних, семейных нужд, тоже надо время.


Мой сын, Василий, после окончания заочного отделения политехнического института, некоторое время работал у меня конструктором. При этом, он проявил хорошие конструкторские способности, если бы он остался, мог бы быть моим преемником. Но его перевербовали на должность секретаря комсомола. Заместитель Сумливого, Пьянников, уехал, и на его месте оказался Худорожков Юрий Павлович. Вскоре и Сумливый ушёл из начальников, и Худорожков занял место начальника. Заместителем у него стал Михаил Александрович Петухов. Отдел механизации и лаборатория НОТ всегда были близко связаны, и находились в одном помещении. С первым начальником ЛНОТ, Аристовым А.М.; С вторым – Третьяковым Игорем Николаевичем, у нас были дружеские отношения, и были сдвинутые, в одном кабинете, столы.


Фото 33. Третьяков Игорь Николаевич
Третий – Соларёв Сергей Александрович, был возраста моих сыновей, общности взглядов, у нас не получилось, отношения были натянутыми, что мешало работе. Когда он ушёл, я стол начальника ЛНОТ выставил в отдел, и уже с четвёртым начальником ЛНОТ, Косковым Юрием Николаевичем, мы в одном кабинете не работали. Третьяков И. Н. до перехода в ЛНОТ работал технологом в литейном цехе. Начальником лаборатории он работал недолго. На очередной партийной конференции его избрали секретарём парткома завода.

Косков Юрий Николаевич, скромный, тихий, исполнительный, особенно ничем не выделялся. Но именно он, казалось бы, человек, далёкий от этого, ранее, с этим не соприкасавшийся, сообразил, как обеспечить взаимозаменя-емость клина в корпусе задвижки. Он разрезал клин так, что в середине оставалась неширокая перемычка. Клин стал гибким, и принимал угол, который получился, в результате обработки колец в корпусе. Я столько лет бился над этой проблемой, а он её решил так, походя. 
Фото Аристова А.М. у нас 

Уже есть, поэтому, я начал с Третьякова Игоря  Николаевича.
Фото 34


В 1985 г., как-то, меня пригласил к себе директор, Гулян С.А.: - «Надо подумать, как механизировать на кирпичном заводе, подачу глины на ленточный транспортёр». – «А у меня на этот счёт есть мысли, я подумаю». У нас кирпич производился на нижнем заводе. Карьер был в Кобыльей горе, там глину брали экскаватором, и на вагоне, с опрокидывающимся бункером, по железной дорожке, мотовозом привозили, в отапливаемое помещение, кирпичного завода. Там бункер опрокидывали, и глина, огромными комками, вываливалась на пол. Потом её ломами, лопатами измельчали, бросали на транспортёр, которым она подавалась на смеситель.


В первой книге, я подробно описал кирпичный завод в городе Гурьево, на котором работал в1943г.


Я хорошо запомнил механизм дробления, и подачи глины на транспортёр, на том заводе. И мы Александром Чернышёвым сделал проект – аналог, того механизма, который называли «Бышикер» воплотили этот проект в металле, установили его на место, и получилось без осечки. Когда Александр Павлович делал детальную разработку чертежей, то говорил: - «Вот делаю, а сам не могу поверить, что это будет работать». – «Делай, Саша, делай. Всё будет работать, я видел, как это работает».


Глину на вагонетке завозили на второй ярус, выше, наш «бышикер» стоял ниже, глина, сверху, падала на стальные пластины транспортёра. Цепь «бышикера», приводилась в движение, при помощи храпового колеса и собачки, очень медленно, на шажок, за один оборот кулачкового вала. Впереди, выше транспортёра, был быстро, вращающийся вал с лопатками. Эти лопатки дробили, надвигающуюся на них, глину, которая ссыпалась на ленточный транспортёр. Наш механизм работал до закрытия завода. В 1983 г. у меня сделался сильный радикулит. Сначала, была боль в пояснице, потом, кто-то, «знающий толк в медицине», подсказал; - «Вот ты ходишь по заводу, на ходу, разминай поясницу кулаками, суставами пальцев». Я последовал этой подсказке, вроде бы хорошо.


Потом, косточкой большого пальца, нашёл выход, какого-то нерва, и от боли, стал столбом. Я ещё, некоторое время крепился, но потом, пошёл в больницу на приём к врачу, невропатологу. Положили меня на стационарное лечение. А какое лечение остео хандроза? Уколы, всякие процедуры: электрофорез и прочее. Пролечился я три недели, а  врач мне говорит: - «Это разве много? У нас по три месяца лежат». – «Вот это не для меня. Мне что, больше делать нечего, чем лежать тут бесконечно? Был бы хоть положительный результат. Выпишите меня, я сам лечиться буду» Я предполагал, что он меня выпишет на амбулаторное лечение, а он меня  выписал на работу. Я ходить не могу, сидеть не  могу. Утром выйду пораньше, чтоб не видели, как я хожу, приду в свой кабинет, зависну в кресле, и хорошо. Услышал я, что от радикулита, хорошо запаривать, кипятком в ванне, лист хрена. Нарезал пучок листа, обмыл под душем, вскипятил на газу два ведра воды, залил ей лист, и закрыл клеёнкой.


Когда вода остыла, градусов до сорока пяти, лёг в ванну, предварительно, прикрыв лицо, вчетверо сложенным полотенцем, иначе обжигает глаза и дыхательные пути. Полежал пол часика, обкладывая листом хрена больную ногу. Следующий день, эту воду собрал и ещё раз вскипятил, процедуру повторил. Отработанный лист выбросил, сделал  однодневный перерыв, потом эту процедуру повторил ещё пять раз. Итого получилось десять ванн. Поясница болеть перестала, но ногу боль не покидала, она не позволяла ноге разгибаться.


Подошло время отпусков, мы с женой решили съездить к моему брату в Янгиер, (Узбекистан). Они жили не плохо: квартира, гараж, машина, своего изготовления, виноградное вино. Работал он шофёром. Янгиер находится в голодной степи, выращивали там, в основном, хлопок, поля поливные. Но почва там солёная, и солёную воду постоянно надо откачивать. На полях стоят вышки на скважинах, насосы, автоматика. По мере подъёма уровня воды в скважине, автоматика включает насос, вода откачивается в арык. Работа брата состояла в том, чтобы возить к скважинам специалистов по наладке автоматики. Работа не тяжёлая. Пока ребята – специалисты, занимались автоматикой, можно было половить рыбу в арыке.


У него в баре была коллекция коньяков, в различной таре, от самих маленьких бутылочек, до литровых. Вечерами, мы их по не многу, дегустировали.


У меня, боль в ноге, не проходила, я правой ногой не мог сделать полноценный шаг. Опасался, что так и буду хромать. В выходной день, трудящиеся города, со всех предприятий: рабочие, служащие, по спискам, должны были ехать на уборку хлопка. Я брату говорю: Я здесь, как бы, виртуально, не по настоящему, я этот край, не могу ощутить, я его вижу, как из окна поезда, автомашины, как на экране телевизора. Я его должен потрогать своими руками. Я еду с вами, собирать хлопок, помогу вам, собрать вашу норму. Каждому, надо было собрать определённое количество килограммов. После выполнения этой нормы, выдавалась справка, и будь свободен. Со мной произошёл такой казус: я ещё не видел, как его собирают, взял мешок, и пошёл, по ряду, собирать коробочки с хлопком, набрал, почти мешок, пошёл взвешивать, там уже очередь. После взвешивания, высыпают хлопок в общую кучу, смотрю, а хлопок-то у них, без коробочек, его из коробочек надо извлекать. Отошёл я тихонько в сторону, и давай чистить свой сбор. Второй мешок я уж собирал без коробочек. Когда он поспевает, коробочки трескаются, и раскрываются, как чашелистики розы. Только, эти «чашелистики» твёрдые, как сталь, и больно, режут пальцы. Чтобы достать из них хлопок, нужна, определённая сноровка. Сделали мы норму, и поехали домой. Так я ощутил этот край. Ещё там была со мной одна неприятность, с самого начала, как мы туда приехали, что не поем, что не попью: расстройство желудка. Ничем направить пищеварение не могу. Вода у них, из Сырдарьи, сразу привыкнуть не мог. Когда в 1941 г. туда переселили немцев, с Украины, Кавказа, то их много погибло от дизентерии. За сотню километров от Янгиера, в Казахстане, есть крупный населённый пункт, Сырдарья. Там, жила наша тётя Лида, из Сибири; сын её – Миллер Андрей, с семьёй. Жили там, трудармейцы, например, Феня (большая). Ещё там жила наша родственница, Ольга Допельштейн, с семьей, и её сын Володя с семьей.


Брат, Василий, повёз нас туда в гости. Тётя Лида, лежала больная, В доме у сына Андрея, нашего двоюродного брата. Набрали водки, пива. Я пить боялся, по причине расстройства желудка. Решил попить немного пива, да и то боялся, но оказалось, что пиво, благоприятно подействовало, и пищеварение у меня наладилось. Аня у меня, там отравилась арбузом, и попала в больницу, на второй день мы её оттуда еле вызволили.


Мы провели там, не весь отпуск, запланировано было, навестить родных Ани, в Кустанайской области. Поехали мы поездом, мне казалось, что из окна вагона, больше увидишь, больше будет впечатлений. В купейный вагон билетов не было, взял плацкарт. Но этот поезд, останавливался на каждой станции, на каждом полустанке, как трамвай. Везде выходили, заходили, казахи – пассажиры, с огромными котомками. Ни на кого не обращали внимания, котомки, бесцеремонно заталкивали на наши места, нас тоже затолкали в угол за столик. Так продолжалось до вечера, разговаривают только на казахском языке. Действительно, впечатлений получили. Ещё в нашем вагоне не работало отопление, и не было горячей воды. Ночью, с крыши вагона, свисали сосульки. Ехали мы на Караганду, мимо озера Балхаш. В одном месте, в озеро впадала небольшая речка, когда вагон проезжал по мостику, из-под него, вылетел фазан, попарил рядом, и спланировал в камыши. Красавец, единственный раз видел живого фазана. В Караганде была пересадка, когда мы на перроне ждали поезд на Кустанай, рядом с нами, на своём багаже, сидела, тогда ещё молодая, красивая, артистка: Наталья Фатеева. В Тоболе нас встретили, мы из Караганды дали телеграмму. Нога у меня болела, нормального шага не было, жили мы у Аниной мамы, ну, конечно, у Виктора с Женей. Однажды утром я встал, вышёл на улицу, умылся, походил, болит нога, ноет. Зашёл домой, лёг на диван, заходит Женя: - «Что лежишь»? – «Болит нога».- «У меня есть мазь, она помогает, но дерёт сильно. Я маме и Виктору натирала, так они голые по комнате бегали». – «Если помогает, согласен, бегать не буду, я терпеливый». Принесла она свою мазь, оказывается, они бодягу разводят растительным маслом, до консистенции сметаны, хорошо её растирают, и наносят на больное тело.


Аня намазала ногу, от пояса, и ниже, растёрла, прикрыла одеялом и ушла. Через несколько минут я понял, почему они бегали по комнате, натёртые. Началось покалывание, если хоть пальчиком пошевелишь, в тело вонзаются тысячи иголок, покалывание продолжалось около двух часов. Через два часа я встал, ступил на ногу, притопнул, подпрыгнул, вытянул ногу вперёд, не болит. Вышёл на улицу: - «Женя, спасибо, я вылечился, твоей бодягой, не болит. Аня, говорит: - «Сплюнь»! – «Нечего плеваться, не болит». Я понял: когда прищемило нерв в пояснице, он дал сигнал в ногу:- «Больно»! Когда же я, листом хрена, попарился, боль в пояснице ушла, а отбой в ногу не поступил, нога-то не больная, здоровая, а продолжает болеть. Вот это покалывание, подействовало на нервной почве, это был отбой: – «хватит болеть»! Просто от радикулита оно и не помогает. Потом, как всегда при поездках в Казахстан, я навестил в Лисаковске своего друга, Андрея Тиссена с женой Лизой.

Дальше, о работе


У нас в заводе, был заведён такой порядок: в сильные морозы зимой, В ночное время, по графику, назначался дежурный по заводу от инженерно технических работников, По большим праздникам, в любое время года, дежурные назначались в три смены. Работали, в тесном контакте со штатным дежурным. В одно такое дежурство, я обходил завод кругом, по периметру. Остановился у западных ворот, где в завод заходила железная дорожка. В то время, вокруг завода, уже был построен высокий, кирпичный забор. Я обратил внимание на забор, и на свободное место возле него. Дело в том, что на заводе, не было склада, огнеупорных материалов. Это шамотный кирпич, для печей, огнеупорные литники, воронки и другое. Весь этот материал складировался под открытым небом. Заводу делались предписания, налагались штрафы, а склада не было, как не было. Когда кончились праздники, уже на работе, я сделал рисунок склада, где одной стеной был забор. Для разгрузки и погрузки материала с машины и на машину, предусмотрел кран-балку. Склад я нарисовал не высокий, а чтобы коробку с огнеупором можно было поднять в кузов автомашины, дорогу сделал ниже уровня пола. Рисунок свой снабдил пояснительной запиской.

Взял свой рисунок и зашёл к Гуляну: - «Смотри Спартак Арутюнович, что я придумал, во время дежурства по заводу. Гулян посмотрел, и написал резолюцию: - «Данному предложению дать ход». Предложение, так предложение, оформил я его по форме и сдал в БРИЗ. Склад построили. Вопрос с хранением огнеупоров был закрыт навсегда.


Это одно из моих, так сказать, побочных предложений, не касающиеся работы отдела механизации. Для испытания продукции в арматурном цехе, мы сделали замкнутый цикл испытательной жидкости. А так как жидкость после испытания, не уходила в канализацию, появилась возможность, испытание продукции проводить антикоррозионным составом – эмульсолом. Закопали в землю два кессона, один на участке испытания кранов, другой – на участке испытания ёлочек и колонных головок. Заполнили их водой, разбавили воду эмульсолом. отсюда жидкость закачивалась в изделие, создавалось испытательное давление, после испытания изделия, жидкость обратно стекала в бассейн. Была у меня мечта, и в механосборочном цехе это сделать, но время скоротечно, не успел.


Выполнил я ещё один интересный проект, для механосборочного цеха, который постигла участь моих станков. Была у меня мечта, сконструировать стенд – полуавтомат, для гидро испытания задвижек, с проходом 50-100 мм. Наши самоуплотняющиеся головки, были двойного действия: предварительный захват изделия скобами производился пневматически, сжатым до восьми атмосфер воздухом. При испытании, более высоким давлением, работал гидравлический цилиндр, от того же испытательного давления. Появилась возможность, использовать эту заглушку, как руку, которая сама брала бы задвижку с определённого места, расположенного рядом с конвейером, и манипулировала бы ей, по заданному циклу. Основой был обыкновенный стенд с самоуплотняющейся головкой. На одной плите, были смонтированы; стенд, стойка с подвижной стрелой, пульт управления и приёмный столик, на который, с конвейера переставлялась задвижка. На стойке было два цилиндра: нижний неподвижный, верхний – подвижный. К верхнему кольцу, была приварена балочка, она несла вторую головку – руку. Соединение цилиндров, было выполнено по кривой, с таким расчётом, что бы при повороте на 90 град. стрела – балка с заглушкой, поднималась и снова опускалась. Поворачивался верхний цилиндр, при помощи реечного колеса и рейки с пневматическим цилиндром. Работал стенд следующим образом. С конвейера снималась задвижка и ставилась на столик, верхний цилиндр с рукой – заглушкой, поворачивался на 90 град. и опускался на задвижку. Скобы захватывают её, и ставят на стенд, нижние скобы закрываются. Оба фланца заглушены, клин приподнят, происходит испытание литья. Нижняя сторона испытывается, как на обычном стенде. Для испытания второй стороны, нижние скобы раскрываются, головка с задвижкой поднимается, горловина заполняется водой, создаётся давление. Для осмотра, головка с задвижкой поворачивается на четверть оборота. Управление ведётся с общего пульта. Но тут у нас произошла осечка. Когда мы на линии испытания, заменили старые стенды новыми, Мы не посмели сразу отойти от традиционного метода прижима задвижки к стенду верхней траверсой, а она сжимает клин кольцами корпуса, так как, корпус в верхней части, имеет некоторую упругость. Это была наша ошибка. Клин же подгоняли, как оказалось, не для работы его в промышленных условиях, а для того, чтобы он обеспечил герметичность на стенде. На нашем новом стенде, задвижки испытание не выдерживали, давали течь. Тогда их перекидывали на старый стенд, И там их контролёр принимал. Протечки - были капли, но по нашим техническим условиям, это не допускалось, рекламаций на такие протечки тоже не поступало. Но траверсы, необходимо было заменить скобами, на всех стендах одновременно. А для этого надо сделать новые пневматические цилиндры, с местом, для крепления скоб. Зашёл к главному инженеру, Авакумову: - «Владимир Александрович, задвижки, на нашем стенде – полуавтомате, текут».- «А что, стенд плохой»? – «Нет, стенд хороший, задвижки плохие». «Знаешь, я металлург, в эти тонкости, плохо вникаю». Итак, мы на некоторое время эту тему забросили. Когда  я, однажды пришёл в цех, то стенда не увидел: - «Где стенд»? – «А его продали, нашлись покупатели, которым он понравился». Кому продали, без моего ведома, я так и не узнал. Я понимаю, что несведущему, в этой технологии читателю, это не интересно, да и не понятно. Можно, в непонятное, и не вникать, каждый вправе читать то, что ему по душе, может, и интересное  что, найдётся.

Наша мама, по выходу на пенсию, стала навещать своих родных и близких знакомых, которые жили в разных концах страны. Ездила она в Бугуруслан, к своему брату, нашему дяде Роману. Пенсия у неё была небольшая, но билеты тогда были, тоже недорогие. Жила она некоторое время у него. Потом она ездила на Кубань – в Темрюк – к сыну младшему, Егору, там пожила, погостила. Когда Василий нашёл в Средней Азии, её сестру – нашу тётю, Лидию, она съездила к ней, там пожила.


Когда мы в 1972 г. с Аней и Володей, в отпуск, на машине, заехали на Украину, и нашли там, в совхозе семью Логвиновых, она поехала к ним. Николай Иванович, по-хорошему, был в неё влюблён, да и с Валей они были хорошие подруги; Она никуда не торопилась, и у них погостила несколько недель. По выходу на пенсию, у неё не хватило рабочего стажа,  для начисления полной пенсии, и денег она получала мало. В совхозе ей дали справку, на несколько лет, рабочего стажа, сделали перерасчёт, теперь она стала получать полноценную пенсию, посодействовал этому, Николай Иванович.


В 1985 г. она поехала в Янгиер, к сыну, Василию, Там, конечно, недалеко было и до сестры, Лидии. В том же году, в мае месяце, у меня был очередной отпуск, и я ещё раз, решил, тоже, туда съездить. Мне сыновья, на день рождения, подарили фотоаппарат ФЭД, взял его с собой, с намерением, сфотографировать всех родных, и пейзажи Средней Азии. Хотелось съездить в Чемолган, но не получилось, зато, я в Сырдарье, навестил всех. Побывал у Ольги, она, кроме тех ребят, которых она привезла в сороковом году к нам на Украину, нарожала ещё: Ольгу, Адольфа и Адалину. У её старшего сына, Володи я ночевал две ночи. Ездили мы с ним, на его Запорожце, лук полоть, поливать. У него был посажен гектар луку. Полив у них из арыка, который расположен выше уровня поля; в арык вода закачивается насосом. Для полива своего поля, надо открыть стенку арыка, тогда вода по канавкам, выложенным толью, течёт по краю поля, поперёк рядов. В толи, против междурядий, проделаны отверстия, через которые, вода течёт в междурядья. Система полива сложная, и в изготовлении трудоёмкая. Монополия же на этих полях, была в руках у корейцев, а их, в Средней Азии, много. Только открыли мы арык для полива, только стала вода затекать в междурядья, идёт кореец, и перекрывает наш канал:- «Сегодня моя очередь поливать». Я только и успел увидеть, как это делается. А у Володи, так с луком, ничего и не получилось, не дали корейцы ему воды. Вдоль арыка растут деревья, кустарники: там тень и прохлада. Услышал я там трели «соловья». Заинтересовался:- «Пойду, посмотрю». Иду, ближе, шагаю осторожно, чтобы не спугнуть, вот трели совсем рядом, на земле. Вдруг вижу: сидит на краю арыка, обыкновенная жаба, и так красиво поёт. По краям рта, у неё раздуваются воздушные пузыри, которые создают, удивительный резонанс. Я всё зафотографировал. Вечером Володя в мою честь, устроил праздник: Собрались, его сводные сёстры, брат, Адольф, бригадир с лукового поля – кореянка, имя не помню. Было весело, пели песни, танцевали. Кореянка - впредь, должна была, поспособствовать Володе, на луковом поле, с поливом, но зря старался, не туда сунулся.


Я помнил, у нас были красивые фотографии нашего детства. Запомнил одну: Папа с мамой, сидят на стульях, Егор – у мамы на коленях, Я, и  Вася, стоим в белых рубашках и коротких штанишках с лямками. Это было фото 1930 г. Мне было четыре, Васе – два с половиной, Егору - около года. Жили тогда на Украине. Когда, в 1942 г. меня, маму и папу мобилизовали в трудармию, мы всё оставили в колхозе у ребят с Ольгой. Когда отец из Гурьево, за ребятами поехал, ему не до фотографий было. (Это всё в первой книге). Я надеялся разыскать, эти фотографии, у Ольги. Она сказала: - «Весь хлам на чердаке». На чердаке газеты, журналы, тетради. Письма, действительно хлам для пожара. Перебрал всё, нашёл одну фото 1937 г., где мы – три брата, а эту – 1930 г. не нашёл. И то Ольга хватилась: - «У меня не будет от вас фотокарточки». – «Зачем она тебе на чердаке»? Эту фото, можно увидеть в первой книге.


В Янгиере я попал на торжества, по случаю дня Победы 9 мая. Хорошо узбеки подготовились к празднику. На стадионе сделали, довольно большой, макет, Сталинградской Матери – Родины. Тут же в Янгиере я прочитал в газете «Правда», маленькую заметочку, про аварию, на Чернобыльской АЭС. - «Смотри Вася, такая маленькая заметочка, но ты, даже не можешь себе представить,  какое это, большое несчастье». По приезду домой, решил проявить плёнку из своего «ФЭДа», но забыл, что в этом фотоаппарате, она не в закрытой кассете: открыл аппарат, и достал её. Испугался, растерялся, выбросил её в мусорное ведро. Потом уж подумал: - «А ведь зря выбросил, плёнка туго смотана, не вся же она сразу засветилась, можно было, что-то выбрать». Но поздно. А это была ценная кассета.

Так я потом этот фотоаппарат больше в руки не брал. Отдал его внуку Серёже. Сейчас уже, эта конструкция устарела, тогда это была ценная вещь.

О работе.


Рабочие завода, в абсолютном большинстве, жили в собственных домах, с приусадебными участками. Каждую весну, надо было пахать огороды, и это была головная боль, администрации завода. По цехам составляли списки владельцев огородов, делали графики, кому, когда дадут пахаря с лошадью и плугом. Лошадей брали, и в совхозе Рождественском, и на заводском подсобном хозяйстве, где, только, лошади были. Последнее время с лошадьми стало туго, их стало, просто, мало. Гулян мне говорит: - «Сконструируйте, какой ни будь, мотоплуг, чтобы можно было им пахать огороды».- «Гарантии не дам, а попробовать можно». Закупили десяток мотороллеровских моторов, реле регуляторов, конденсаторов, аналог конструкции, взяли из журнала «Моделист Конструктор». И получился у нас такой мотоплуг. Конструкция получилась, и даже работоспособная,

но мы, сразу, не могли понять, почему плуг, на ходу из земли невозможно выдернуть, Это можно понять, по фотографии,- «Что-то не то». Потом меня осенило, но поздно. Надо было сразу разложить силы, на которые разлагается мощность двигателя, при движении. Оказывается, двигатель смонтирован на раме, которая смонтирована на оси колёс. Следовательно, сила, которая вращает колёса вперёд, стремится, повернуть раму с плугом назад. Даже, переезжая вхолостую, не опуская плуг в землю, его удержать на весу, тяжело. Если же его опустишь в землю, то его на ходу уже не выдернёшь. В конце борозды его на ходу надо поднять, и сделать разворот, но поясница это не терпит. Спахать свой огород можно, но больше, уже опасно для здоровья. Мы из журнала взяли аналог, и не подвергли его глубокому анализу, в этом была наша ошибка. Отрицательный результат, тоже результат. Гулян нас понял, и простил.
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Фото 35. Наш мотоплуг

31 января 1986 г. мне исполнилось 6о лет. Время скоротечно, я многое, из того, что планировал, не успел. Если бы я сразу, после окончания института, попал в отдел механизации, то, конечно, за шесть, дополнительных лет, которые я утратил в «поисках точки опоры», ещё много успел бы сделать.


Итак, сам-то я, с чем пришёл к своему шестидесятилетию, что, в моём багаже? А в моём багаже: пустой чемодан. У меня есть пачка почётных грамот, за всякие достижения, но они лежат в моём альбоме, и только. У меня нет ни одной медали, ни одного ордена. Моё имя, не занесено в книгу почёта завода: вот этим, кто-то сумел мне показать, как себя надо было вести. Потом ещё: когда в 1996 г. уже новые хозяева завода, устроили праздник на стадионе, по поводу двухсот пятидесятилетия завода. Я пошёл на стадион, ведь я сорок пять лет отработал на этом заводе, моя жена и наши сыновья работали на этом заводе. Я, пятьдесят лет тому назад, присутствовал на празднике в честь 200-летия завода. Я тогда уже был работник завода.


Когда стали вызывать ветеранов, уже ушедших на пенсию, рабочих завода, и их чем-то чествовать и поздравлять, то моей фамилии там не оказалось. Я готов был сгореть от стыда: (А ты зачем сюда пришёл?). Спустился незаметно с трибуны стадиона, и задами, за трибунами ушёл домой.

А ведь я был, результативный инженер. И достиг я этого сам, своим трудом, своим упорством, чтобы это не выглядело бахвальством, я помещу сюда, вырезку из газеты: «Юго-камский рабочий».

Тому, что я остался в тени, поспособствовало ещё одно событие. По случаю двухсотлетия завода, вышла книга: - «Юго-камскому заводу 250 лет» О работе технических служб завода, предложили написать статью, конструктору техотдела, Васильеву Юрию. Почему мне не предложили написать о работе отдела механизации, мне неизвестно, я даже не знал, что готовится материал для книги. Васильев же, всё то, что я описал в этой книге, приписал техническому отделу. Так и писал: «Мы сконструировали, мы изготовили стенды». В этой книге, даже нет упоминания, о том, что на заводе есть отдел механизации. По этому, для новых хозяев завода, я просто не существовал, откуда им было это знать. Не мог же, грамотный инженер, слепо написать такую статью, и приписать своему отделу работу, которую, два десятка лет, выполнял другой отдел. Когда я прочитал эту книгу, то в том месте, где описана работа технического отдела, со мной мог случиться инсульт. Я вовремя принял лекарства,
 сосудорасширяющие, хотя я до сих пор к лекарствам прибегаю редко. Это было обширное отступление от основного текста. Для меня же, наступил «Праздник, со слёзами на глазах». Не был я рад этому празднику, я хотел работать. В тот день я своим сотрудникам не велел уходить на обед. Жена моя приготовила обед на всех, я с помощниками принёс это всё в отдел, и мы пообедали у меня в кабинете. После работы было чествование. Мне никто, уходить на заслуженный отдых  не предлагал, и я продолжал работать, как и прежде. Вот мне замену, действительно, трудно было подыскать. Инженеры в моём отделе не удерживались, они, или уезжали, или их, куда-нибудь, перемещали. А начальник отдела, всё же, должен иметь высшее образование. Обратил я внимание на молодого инженера – Овчинникова Валерия. Работал он конструктором в техотделе. Приходил  ко мне часто, с различными, своими идеями для рационализаторских предложений. Вникал он во все отрасли

Фото 40. Слева: Чернышёв Александр Павлович
 – даже в космонавтику. Зашёл я в кабинет к Авакумову: - «Владимир Александрович, мне всё равно, когда-то, придётся покинуть работу, надо мне подыскать достойную замену. Заметил я в техотделе молодого конструктора, инженера – 
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Фото 37. На память

Фото 38. главный инженер Авакумов В.А.

вручает почётную грамоту
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Фото 39. От сотрудников ОМА и ЛНОТ поздравляют:
Николай Шилов, и Зоя Аликина.

Овчинникова Валерия, у него полная голова идей, он не знает, куда с ними деваться. Но, его надо испытать. Переведите его ко мне в отдел, пусть он полтора-два года поработает конструктором, втянется в специфику нашей работы, покажет себя, потом, может быть, и заменит меня».- «Ладно, я подумаю». Весной того же 1986 г. мы понесли невозвратную утрату: умер от неожиданного инсульта, наш конструктор, мой соученик по вечерней школе, Александр Павлович Чернышёв. Он был не только мой соученик и сотрудник, он был мне другом.


Десятого июня того же года, случился инсульт у Гуляна. Парализовало его частично, и работать директором он, конечно, уже не мог. Директором стал Авакумов В. А., главным инженером – Малков Ю. Н. Когда Гулян пришёл на завод: я писал, что началась эра Гуляна, теперь она закатилась. Он много сделал для завода, и для Югокамцев. Очень ощутимо, поработал в области жилищного строительства, благоустройства посёлка. Да и завод работал, мало кто, искал работу в городе. Приехал  в Юго-Камск, выпускник института, по направлению, и сорок два года отдал заводу.

Я стал получать пенсию, максимальную, для советского периода -132 р. Но было одно ограничение: пенсия вместе с зарплатой, не должна была превышать 300 рублей. Если заработаешь на производстве 300 рублей, пенсию не получишь. Но всё равно, 300 руб. было лучше, чем 132 руб. Начальником отдела я работал ещё три года. Не мог я мириться с методом проведения оперативных совещаний, стали их проводить каждый день, причём так: смена заканчивалась в 16 час. 30 мин., а оперативка начинается 17 час. А потом сидят там и резинку тянут. В основном оперативку проводил директор, а начальник производства сидел и слушал, а это была его обязанность. Потом я понимал так: поднял начальника – «Что у тебя, что выполнил, что не выполнил, почему не выполнил»? фактически было так: - «Сумливый»! Встаёт,- «Что у тебя»? «Ремни» - «Четвертной, что у тебя с ремнями»? – «Да на складе ремни, пусть берёт».-

«Дальше»! Дальше то же самое, а список у него длинный, а начальников не один и не два. Потом они начнут препираться: что, кто, кому не поставил.


У меня, у начальника автоматизации, к ним ни вопросов, ни претензий, а сиди и нервничай, я с ребятами, с женой, договорился, после работы, в лес ехать, а они резинку тянут. Поднял  руку. Гулян: - «Что тебе» - «Спартак Арутюнович, я был в Львове в командировке, там у них так заведёно: если начальник на оперативке встаёт, и забивает вопросы, которые даже не пытался разрешить во время рабочего дня, то ему ставят минус, в конце месяца, ему по этим минусам, снижают премию». - «Ты всё сказал»? – «Всё» - «Садись». У каждого начальника, в зале заседания, было своё место. Я стал садиться на разные места, потом вообще домой уйду. Это, когда я уже был пенсионером.


Прошло уже три года, Авакумов, про наш разговор, на счёт Овчинникова, будто забыл. Однажды, я опять не пошёл на оперативку, сижу за столом, кушаю. Телефон: - «Андрей Егорович, почему не на оперативке»? – «Владимир Александрович, у меня ни к кому вопросов нет». - «За то, к тебе вопросы есть», - «Я всю смену был на работе, почему никто ко мне не обратился»?


Не понравилась ему моя вольность, через некоторое время он звонит мне: - «Андрей Егорович, зайди ко мне». – «Ну что? Ты предлагал Овчинникова, так доводи его до кондиции». - «Владимир Александрович, я его хотел конструктором натаскать, а так он сырой, в какой должности его доводить»? – «Начальником». Вот, как он меня, а совсем-то мне уходить ещё не хотелось. – «А я в какой должности буду»? - «Переходи конструктором». Зарплаты, с пенсионными, мне и в должности конструктора хватит. – «Значит, конструктор будет начальника натаскивать, не лучше ли, мне сразу уйти»? – «Пиши заявление на конструктора, категория у тебя высокая, я подпишу».– «Ладно, попробую». Поработал с ним, в одном я не ошибся, идей у него меньше не стало, но у него не хватало терпения доводить их до конца. Загорится новой идеей, разработают её, в это же время, появляется новая, более интересная. Он про предыдущую забывает, а потом и эту бросает. Я же, конструктор, управлять начальником не могу. Он так и говорил: - «Я начальник, и требую, чтобы было сделано так, как я сказал». К Авакумову идти, и сказать, что я ошибся в кандидатуре, что из него не получится начальник, я не мог. Он бы подумал, что я хочу обратно на своё место. В апреле 1989 г. я написал заявление на расчёт.


.
Фото 41. Валерий Овчинников
Валерий, так ни одно начинание, до конца и не довёл. Если мои конструктора, привыкли работать с какой-то степенью свободы, с каким-то самостоятельным творчеством, то он заставлял их работать, строго по указке. Я после увольнения свободно проходил в завод, у меня, даже, был свободный пропуск. Приду навестить, своих бывших, сотрудников, а они в мастерской, сидят, не работают. – «А вы, почему не работаете»? – «А  Валера в Пермь уехал».- «Ну и что? Я ведь тоже ездил, и вы всегда моё задание выполняли».- «А с ним бесполезно, всё, что мы без него сделаем, он завтра заставит переделать». Я правильно просил Авакумова, перевести его ко мне, сначала конструктором, а он его поставил, сразу начальником». Начальник из него не получился. Потом он перешёл работать в финансовый отдел. Были у него знакомства в институтах Перми, привёз на завод, каких-то советчиков. Это было уже после развала СССР, они надоумили руководство, сделать на заводе акционерное общество. Распространили акции, среди ИТР и рабочих завода. Потом не стали давать зарплату. На безденежье, рабочие свои акции продали, которые попали в одни руки, появились хозяева завода, интерес, которых был, нахапать побольше. Валерий с завода ушёл. Из отдела механизации сделали группу, подчинённую техническому отделу, этой группой успешно руководил, конструктор отдела, Пучкин Александр Викторович. В 1909 г. завод прекратил, своё двухсот пятидесяти летнее существование. Так что, Валерий, и к этому, косвенно, приложил свой ум.

Завод, для Юго-Камска, была сама жизнь. Заводом звали, сам посёлок. Когда мы жили на лесоучастке, никогда не говорили, что ходили в Юго-Камск, говорили, что ходили в Завод, с большой буквы.


А с каким энтузиазмом мы работали. Разве мы могли себе представить, что когда-то, это, никому не нужно будет. Последние хозяева, и завод разграбили. Что можно было взять, сдали в шихту, или продали. Стоят в цехах, голые станки, без какой-либо оснастки, даже полы чугунные выдрали и увезли. Прокуратура не имеет силы привлечь их к ответственности, потому, что это их собственность, и они властны, с ней делать, что сочтут для себя выгодным.
                              Послесловие

Завершая работу над этой книгой, хочется сказать, доволен я, своей лошадкой - судьбой, не швыряет она больше сани под откос, и не машет, убегая, злорадно мне хвостом. После того страшного военного времени, да и не только военного, а и довоенного, судьба стала покладистой, она покорилась, стала благонравной. 

Она стала позволять, нам корректировать, направлять себя, в нужное русло. Я, в послевоенное время, не раз, тянул вожжи не в ту сторону, тогда случалось, нечто, не поправимое, о чём жалеть приходилось, и дальше придётся жалеть. Для меня же, страшней всего, неумолимо, уходящее назад, время. Так же, как в одну реку нельзя окунуться дважды, так и время в каждый миг уже другое, Если ты в жизни, что-то сделал не так, то исправить это, часто уже не возможно. Ещё оно очень скоротечно. Быстро уходит из жизни старшее поколение, а потом приходит и наш черёд. А стоит задержаться, пропустить свой черёд, останешься без друзей. У меня, из всех старых друзей, остался, один, Николай Максимович Занин. Он тоже задержался. Ушла наша мама; дядя Густав; дядя Роман, дядя Василий; тётя Лидия. Ушёл наш младший брат Егор, и его жена – Аня. Ушли все друзья, с которыми работали на лесоучастках, все, и мужчины и женщины. Самые близкие из них: Тиссен Андрей и Штрель Лукъян. Незадолго до смерти, Лукъян мне звонил из Германии:- «Слушай, я тут прикинул, оказывается, мы с тобой из всех наших ребят, остались только  двое».- «Да, я тоже уж подсчитывал». Когда же мне сообщили, что он умер, меня, как громом ударило; ведь он был самый здоровый парень, на лесоучастке, он даже гриппом никогда не болел. Когда немного раньше, умер Андрей Тиссен, тоже в Германии, мне в письме послали фотографии: измождённого старика, в инвалидной коляске, и вторая фотография - в гробу. Меня это очень поразило. Я с ним по телефону связывался, он жаловался только на слабость. У меня по этому поводу сложилось, такое стихотворение:
Зачем нам старость напоказ

Зачем нам старость напоказ,

Не всегда же мы дряхлыми были;

Красивыми были, без прикрас,

В лесу - лесорубами были.


Когда босиком, в грозу и в град,

Мы в лес по малину ходили,

То время хочу я вспоминать,

Ведь мы молодыми там были.

 Недолго осталось жить, нам быть,

Но жизнь продолжается в детях.

Не зря мы прожили каждый миг, 

Ради жизни - отросточков этих.


Они не обидятся на нас,

За то, что им мало ссудили, 

Ведь прожили мы не лёгкий час, 

В тяжёлое время мы жили.


Зачем же нам старость напоказ,

Пусть смерть будет на пьедестале.

Запечатлевать не надо нас, 

Когда мы уж там предстали. 

Меня , может, осудит кто, за то, что в этой книге, я на фотографиях молодой, но я показываю свои фотографии того времени, о котором пишу, хотя В восьмой главе есть фото, и пенсионного времени.


Во втором куплете, про грозу и град, это мы не с Андреем - с Лукъяном  по малину ходили, я этот случай вышё описал.


Ушли все юго-камские друзья: Игорь Шилов Станислав Чупин. В марте 2009 г. ушёл из жизни, мой друг – поэт, Виктор Каменских. И, что не хочет принимать сознание, умерли все рабочие, с которыми работал в пятидесятых – шестидесятых годах прошлого века. Умер мой однокашник по институту, Неклюдов Григорий Владимирович. Умер Малков Юрий Николаевич, последний главный инженер. На его смерть, у меня тоже сложилось четверостишие:

Зачем же нам спешить туда,

Откуда больше нет возврата. 

Ещё бы знать спешим куда, 

Для нас открыты ль, рая врата.


Хотя это четверостишие больше мне подходит. Когда моей Ане исполнился восемьдесят один год, я на праздновании годовщины, немного перебрал. В два часа ночи чувствую: умираю. Сердце стучит громко и редко, сейчас остановится. Я пошёл вдаль: впереди длинное поле, по сторонам лес, передо мной канава, на дне журчит вода. Мне надо её перепрыгнуть, и идти дальше. Остановился, посмотрел вдаль:- «Если я туда уйду, то ведь больше не вернусь, не пойду». Сам стал растирать грудь, и твердить, что не пойду. Глаза открыть не могу, потом всё же их открыл:- «вот теперь я не умру, всё равно я не умру. Потом спустил ноги и сел. Откачал сам себя. Оттуда строки: «Зачем же нам спешить тута, откуда больше нет возврата». А из всех наших труд армейских ребят, остались Я, мой брат Василий, но он лесорубом не работал. Из женщин – моя Аня , Жена Васи – Амалия, и Липа Гольц. Аня и Амалия, работали и грузчиками, и лесорубами, Аня и коновозчиком дрова возила. 
Если я на пенсию ушёл «с пустым чемоданом», то на бытовом фронте, мы с женой, счастливые люди: У нас три сына, восемь внуков, и четырнадцать правнуков. И пенсии нам хватает, нам уже на двоих: 173 года.- «Наши года – наше богатство». Я ещё «Запорожца» сменял на новую «Ладу». Не лихачу уже, но тихонько с ней управляюсь. С Аней, на дачу ездим летом. После выхода на пенсию, работал ещё пятнадцать лет, и не денег - ради. Я мог бы ещё работать, но, когда мне было уже 75, ощущал, что морально не вписываюсь в коллектив. Пришлось, чем-то, покорять время дома. Можно было больше написать про охоту, рыбалку, грибы, ягоды. Но объём книги быстро растёт, пришлось сокращаться. На этом, я пожалуй, своё жизнеописание закончу. Если кому-то понравится, я буду рад. 
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  Фото 17

ИТР  МЕХАНОСБОРОЧНОГО  ЦЕХА.

НА  ФОТО  17

1 ряд: 1 Ширинкин Александр Иванович: мастер сборки.

          2  Кузнецов Юрий Петрович: мастер мех. Участка
 3  Маша Кутюхина:  табельщица

          4  Мальцев Александр: контрольный мастер

          5  Избасаров:  мастер сборки.        

2  ряд  1  Я собственной персоной

            2  Зарин  Виктор: мастер. 

            3  Косков Александр Иванович: мастер сборки.

            4  Чупин Алексей Петрович: энергетик цеха.

            5  Кетов Александр Алексеевич: мастер сборки.

            6  Евсеев Александр: мастер сборки.

            7  Мельников: мастер сборки.

            8  Евсеев Александр:  мех. Участка.

3  ряд  1  Дураков Сергей Георгиевич: пред. профкома.

            2  Ира Замараева Старшая табельщик цеха
            3  Пьянников Евгений: секретарь парткома цеха.

            4  Казаков Георгий: технолог цеха.

            5  Граня Бакалдина: бухгалтер цеха.

            6  Филатов Пётр Павлович: начальник цеха.

            7  Боуман: бухгалтер.

            8  Сумливая Антонина: нормировщица.

            9  Казанцева Марья Фёдоровна: ст. диспетчер.

           10  Ширинкина Вера: нормировщица.

           11  Наугольных Павел Александрович.  
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Фото 3. Похороны председателя. 1930 г.


Фото 4. 1933 г.

После гибели отца, мама Анна с детьми:

Розой, Яшей и Аней. 
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